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 का  श्रद्धा  भाग  केन्द्र  से  सहन  करने  के  लिये  कहे ंतो  राज्य  सरकारों  की  राजस्व  हानियों
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 सहायता  मांगी  है
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 हानि  का  आधा  भाग  पुरा  करने  के  fad  वित्तीय  आवश्यकता  «  राज्य  सरका हैं
 के  मद्य-निवेश  के  निर्धारित  कार्यक्रम  पर  निर्भर  होगी  i  इस  मामले  में  उनको  पत्र  लिख

 दियें  गये  हैं  are  उनके  विस्तृत  प्रस्ताव  प्रतीक्षित  हैं  ।

 ate  (7)  मैसुर  सरकार  ने  १९६१  से  मैसुर  तालुक
 में  ग्रोवर  मंडिया  जिले  में  मद्य-निषेध  लागू  किया  है  शर  केन्द्रीय  सहायता  मांगी  हैं  ।  उनकी

 प्रार्थना  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।
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 जानना  चाहता  हुं  कि  कया  राज्य  सरकारों  को  cat  हिदायतें  की  जा  रही  हैं  कि

 निषेध  न  किया  जाए  तो  कम  से  कम  शराब  की  दूकानों  को  बढ़ाया  तो  न  जाए
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 समिति  ने  यह  प्रस्ताव  स्वीकार  किया  कि  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  पर्ण  मद्य-निषेध

 हो  चाहिए  ate  राज्य  सरकारें  इस  मामले  पर  विचार  कर  रही  हैं  कि  इस

 कम  को  किस  प्रकार  लागू  किया  जायें  |
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 आश्वासन  दिया  जाया  है  कि  अगर  ये  पूर्ण  मद्य-निवेश  करें  तो  उसका  वाघा  खर्चा  केन्द्रीय

 सरकार  वहन  करेगी  |  मैँ  जानता  चाहता  हूं  किकया  यह  सच
 है

 कि  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार

 rar  सरकार  को  यह  लिखा  है  कि  बाघ  खच  के  बजाय  पुरा  खर्चा  जब  तक  वहन

 न  किया  जाए  तब  तक  इसके  लिए  ag  तैयार  नहीं  है
 ?  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  कोई

 एसी  सुचना  है
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 fat  कुछ  राज्य  सरकारों  साथ  पत्र-व्यवहार  हो  रहा  है  ।  आधी

 राशि  जिसका  areata  दिया  गया  अधिक  सहायता  मांग  रही  हैं  ।

 श्री  बेटा  सुनाया  क्या  अ्रान्घ्र  प्रदेश के  तलंगाना  क्षेत्र में  मद्य-निषेध  लागू  करने

 के  बारे  में  भिन्न  प्रदेश  सरकार  से  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  हुमा  है  कौर  यदि  तो  क्या

 mee  प्रदेश  सरकार  ने  कोई  वित्तीय

 sae
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 श्री  दातार  :  सभी  राज्यों
 को

 वित्तीय  सहायता  का  प्रस्ताव  किया  गया  है  ?

 नानी  त्यागी
 :  क्या  कई  वर्षों  तक  मद्य-निषेध  सम्बन्धी  अनुभव  प्राप्त  सरकार

 को  यह  पता  लगा  है  कि  केवल  कानून  बना  देने  से  व्यक्तियों  के  लाचार
 नौ

 स्वभाव
 को

 नहीं  बदला  जा  सकता  जब  तंक  कि  आत्म-नीनू  के  लिये  व्यापक  प्रचार  न  किया  जाये  ?

 पति  वह  ठीक  है
 ।

 उस  बारे  में  एक  प्रस्ताव  पारित  किया  गया  है  तर

 सभी  राज्यों  में  शिक्षाप्रद  प्रचार  किया  जा  रहा  है  ।  तदनुसार  कुछ  राज्यों  जसे  मध्य

 प्रदेश  कुछ  aa  सभी  क्षेत्रों  में  मद्य-निषेध  को  लोक  प्रिय  बनाने  के  बारे  में

 एक  विशेष  सम्मेलन  करने  का  विचार  है  ।

 श्री  प्रकाशा  aremreat  :  क्या  में  जान  सकता  हं  कि  जिन  प्रान्तों  अथवा  स्थानों  में

 Wa-farqq  लागू  किया  गया  है  उन  में  सरकार को  सब  से  भ्रधघिक  सफलता  किस  प्रान्त  अथवा

 स्थान  में  प्राप्त  हुई  है
 ?

 pat  विशेषतः  पश्चिम
 में

 तथा  दक्षिण
 के  कुछ  राज्य  हैं  जहां  पूर्ण

 निषेध  है  कौर  वहां  अच्छा  कार्य  हो  रहा  है  ।

 vat  सिंहासन  क्या  मदद-निषेध  योजना  की  उन्नति  में  योजना  आयोग  की

 इस  सिफारिश  को  क्रियान्वित  किया
 जा

 रहा  है  कि  शराब  की  कोई  नई  दूकान न  खोली

 जायें  शर  wa  तक  रजिस्टर  शराब की  दूकानों  को  शराब का  संभरण  शनैः  कम  किया

 जाये  ;  क्या  सरकार  क्लबों  जहां  पदाधिकारी  जाते  हैं  और  शराब  पीते  शराब  का

 संभरण  न  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  wet  है  ?  यदि  क्लबों  को  मद्य-निषेध  की

 भाषा  में  रखा  तो  मैँ  समझता  हूं  कि  अधिकांश  मद्य-निषेध  योजनायें सफल  हो  जायेंगी

 मेरे  माननीय  सदस्य  जो  मेरे  समीप  बेठ  इसका  विरोध  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  दातार  :  जहां तक  इस  प्रश्न  का  सम्बन्ध  में  दिल्ली  क्षेत्र  के  बारे  में

 इसका  उत्तर  दे  चुका  हूं  ।  हम  तो  प्रतिबन्ध  करने  के  बारे  में  इस  दिशा  में  कुछ  कदम

 उठा रहे  हैं  |

 tat  जयपार्लसिह  :  मैं  समझता  हूं  कि  इस  बारे  में  मद्य-निषेध  शब्द  शराब

 aaa  की  भटिठयों  और  जिसको  हम  नशीली  चीजें  कटते  के  बारे  में  है  ।  क्या  मंत्री

 महोदय  ने  अनुसूचित  क्षेत्रों  बौर  अनुसूचित  आदिम  जातियों  की  नवीनतम  रिपोर्ट  पढ़ी  है
 जिसमें  मध्य-निषेध  के  दायरे  से  आदिवासियों  को  निकालें  की  स्पष्ट  सिफारिश  की  गयी  z

 अर्थात  उबले  हुए  चावल  के  बारे  में
 जो

 कई  क्षेत्रों  में  आदिवासियों  का  प्रमुख  भोजन  है  ?

 श्री  fate  गयी  है  मौर  इस  पर  उन  राज्य  सरकारों  जहां
 ऐसे  afer

 जातीय  क्षेत्र  श्र  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  पूर्ण  रूप  से  विचार  किया  जायेगा

 pout  जय पाल सिह  oo
 उनका  कहना  कि  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना

 में  अर्थात्
 पांचवीं  योजना  के  जनते  तक  पूर्ण  मद्य  निषेध  हो  जायेगा  ।  म  समझता  हूं  कि  शब्द

 में  ये  सिफारिशें रखी  गयी  हैं  ।

 महोदय  बहुत  अच्छा
 ।

 उन्होंने  भी  यही  कहा  है
 ।

 मूल  wast  में
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 मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  तो  दे श्री  श्रीनारायण  दाव  दिया  गया  है  परन्तु  मुझ

 अनुपूरक  प्रश्न  पूछने  को  अनुमति  नहीं  मिलो  है  ।

 पंब्रध्पक्ष  महोदय  :
 वह  प्रश्न  पूछ  सकते  हैं  |

 श्री  श्रीनारायण  दास  केंद्रों  मद्य-निषेध  समिति  को  सिफारिशें  विभिन्न  राज्य

 सरकारों  को  भेजते  क्या  कोई  समय-सीमा  निर्धारित  की  गयी  थी  कि  वे  कब  तक

 सिफारिशों  का  उत्तर  भेज  दें  9

 fat  हमने  राज्य  सरकारों  से  अपना  निर्धारित  कार्यक्रम  तैयार  कर  हमें

 भेजने  को  कहा  है  ताकि  sala  मद्य-निषेध  समिति  की  अगली  बैठक  में  «इन पर  विचार

 किया  जा  सके  |  उनका  उत्तर  प्रतीक्षित  है  ।

 श्री  aa  बरुआ  :
 ग्रा सा मके  श्रादिवाती  क्षेत्रो ंमें  इस  मद्य-निषेध  की  नीति  के  कारण

 आदिवासी  लोगों  को  शअतावश्यक  तौर  से  तंग  किया  जाता  ये  मादक  पेय  उन  के  धामक

 उत्सवों के  भी  ग्रेग  हैं
 ।

 उन्हें
 प्रति

 पूजा  में  मदिरा  का  प्रयोग  करना  पड़ता  ह  ।.  परन्तु  उन्हे  व्यथ
 | में

 तंग  किया  जाता  है

 अध्यक्ष  महोदय  :
 दा  शांति  ।  माननीय  सदस्य  केवल  प्रश्न  कर  सकते  हैं ग्र गर  उत्तर

 निकलवा  सकते  हैं  ।  वे  निरन्तर  तर्क  नहीं कर  सकते  हैं  ।

 वह  यह  चाहते  हैं  कि  क्या  प्रासाद  के  आदिवासी  क्षेत्रों  में  मदद-निषेध  लागू  करते  समय

 वहां  के  आदिवासियो ंके  कामिक  उत्सवों से  संबंधित  री  ति  रिवाजों  Waar  किया  जाता  है  ?

 श्री  दातार :  जब  मद्य-निषेध  जांच  समिति  नियुक्त  की  गई  थी  श्र  उसने  अपनी  सिफारिशें

 की  थी  तब  उन  कियागया धा  ।  ह

 6:  ब्रज राज  fag :
 आदिवासी  क्षेत्रों  विशेषकर  श्याम  अर  मणिपुर  में--झारखण्ड

 के  संबंध में  मुझे  जानकारी  नहीं  संभवतः  माननीय  श्री  जसपालसिंह  उसके  बारे
 में

 जानते  होंगे  प्रकार  का  पेय  जो  मादक  हैऔर  उसे  जू  के  नाम  से  पुकारा  जाता
 है

 ।  ये

 t  कि
 लोग जू  का  प्रयोग  प्रदेश  स्वास्थ्य  सुधार के  लिए  करते  हैं  ।  क्या  यह  विचार  किया  गया  है

 जू  को  मादक  पेयों
 के

 पर्यालोकन  से  निकाल  दिया  जाए ?

 त्री  दातार  :  इस  प्रश्न  पर  मद-निषेध  जांच  समिति  ने  विस्तारपूर्वक  विचार

 किया  था  और  जू  तथा  ऐसी  wer  चीजों  का  ध्यान  रखते  हुए  कछ  सिफारिशें  की  थीं  ।

 सम्पत
 :

 क्या  उन  राज्यों  को  कोई  प्रतकर  देने  की  योजना
 है  जिन्होंने  बहुत  पहले  ही

 मद्य-निषेध  लागू  कर  दिया  था  ?

 para  महोदय  ag  उन  राज्यों
 के

 लिये  प्रेरणा  है  जो  मद-निषेध  प्रारंभ  कर  रहे  हैं  ।

 का  प्रश्न यह  है  कि
 कया  उन  राज्यों  जो  qa-fagey  लागू  कर  चूके  हैं

 सम्पत  :  कौर  हानि  उठा  रहे  हैं

 a
 अध्यक्ष

 महोदय
 :  कोई

 राज-तह
 यता  दी  जायेंगी  |

 ee  ee

 मूल  अंग्रेजी  +
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 श्री  दातार :  यह  उन  के  द्वारा  उठाये  जाने  वालें  कदमों  पर  निसार  है  यह  प्रस्ताव

 समस्त राज्यों  के  लिए  सामान्य  है  |

 एक  माननीय  में  एक  स्पष्टीकरण

 महोदय  :  aif  ।  स्पष्टीकरण  की  कोई  जरूरत  नहीं  है  ।

 यह  कोई  नया  मामला  नहीं  है  ।  मैँ  नीति  सबंधी  निणंयों  पर  प्रश्न  करने  की  अनुमान  नहीं

 गा  ।  यदि
 प्रत्येक  माननीय  सदस्य  यह  कहेंगे

 कि
 क्य  श्राप  इसको  छूट  गे

 ?
 1.0

 तो  इसका कोई  wea

 नहीं  होगा  ।  यह  राज्य  सरकारों  का  कार्य  है  la  उसके  संबंध  में  सामान्य  प्रकृति  के  इतेक

 की  धनमती  शे  चका  g |

 पाकिस्तानियों  at  wae  प्रवेश

 1६७६  थो  हरिश्चन्द्र  माथुर
 :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 राजस्थान के  बारमेड़  जैसे  क्षेत्रो ंमें  जनसंख्या  में  वृद्धि  का  क्या  कारण  ;  शौर

 क्या यह सच  हैकि  इस  जिने  में  भारी  संख्या  में  पाकिस्तानी  घस  कराये

 मंत्रालय  राज्य  मंत्रों  PhRe aT की  जनगणना  के

 प्रंतर्कालीन  झाकड़ा  के अत सार  बारे  जिले  की  जनसंख्या  &, 8G, ORV  गई  है  जब  कि

 १६५१  में  ¥,198,523 AT  |  इस  प्रकार  लगभग  १.६६  लाख  की  वृद्धि  हुई  है  ।  परन्तु १९

 के  आंकड़ों  में  उन  क्षेत्रों  को  VY,000  अ्तर्मानित  जनसंख्या  भी  सम्मिलित  है  जो  get  में

 दूसरे  haa  से  areas  जिले  में  मिलाये  गए  थे  ।  इसलिए  बारमेर  जिले  की  जनसंख्या  में  राजस्थान  के

 अरन्य  स्थानों की  तुलना  में  कोई  असाधारण  वृद्धि  नहीं  हुई  है  ।

 जी  Reyrgq से  १९६१  (32  तक  इस  प्रकार घूस  ate  व्यक्तियों
 की  संख्या  केवल  2,048  है  ।

 फंदों  हरी  साथर  क्या  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  इस  समाचार  की

 रक्षित  उसा  है  fe  केवल दो  महीने  पूर्व इस  जिले  में  ५००  व्यक्तियों के  एक  दल  इस

 जिले  ataia  प्रवेश  किया  था  ?  यह  समाचार  अखबारों  में  प्रकट  दिल  gat  था

 गो  दातार  में  ने  यह  खबर  नहीं  देखी  है  परन्तु  मैं समझता  हूं  यह  असंभव  ag

 है
 ।

 माथुर  :
 जब  गाना  के  झ्राकड़ों  द्वारा  प्रदान  की  गई  सूचना  के

 श्रतिरिवत
 सरकार  को  इस  रेगिस्तानी  क्षे क्षेत्र  में  ग्र वैध  प्रवेश  के  संबंध  में  अपने  केन्द्रीय  श्रभ्निकरणो ंके  द्वारा  क्या

 सुचना दी  गई  है
 ?

 बरी  दातार
 :  जब  भी  कभी  कोई  अवैध  प्रवेश  की  घटना  होती  है  तो  राज्य  सरकार

 को  उसकी  सूचना  जपती  है  ।  वे  सकें गीत  व्यक्तियों  को  प्राभियोजित  कर  के  दंडित
 करते हैं

 और वे  बाहर  भेज  दिये  जाते हैं  ।

 श्री  to  Ho  तारिक  :  मे  यह  जानना  चाहता
 हूं

 कि  जो  लोग  पाकिस्तान  से  हिन्दुस्तान  की

 तरफ  जाते  हैं  राजस्थान  की  एरिया  वह  किसी  एक  फिक  के  हैं  या  मुख्तलिफ  फियों  के  हैं  कौर

 मिल  ग्रंग्रेजी  में
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 क्यो यह
 भो  हकीकत  है

 कि  वह  ऐसे  लोग  हैं  जिनको  बनजारा  कहा  जाता  है  जो  व
 भी  यहां  जाते  हैं

 कौर  कभी  वहां  जाते हैं  ।  झ्र गर एसी  बोत  है  तो  इसे  रोकने  के  हुकूमत  क्या  कदम  उठा  रही

 ह ै?

 fat  दातार  :
 मैं  इसके  उ  aq  में  कोई  निर्दिष्ट  सुचना  नहीं  दे  सकता  हूं  कि  खाने  वाले

 लोग  कौन  हैं  ।

 श्री  त्०  तारिक :  रन यह  है  कि
 वे  एक  जाति  के  हैं  अथवा  विभिन्न  जातियों के

 ?

 यह
 मे  इस  लिए  पूछ  रहा  हुं

 कि
 '

 कहने  से  यह  मालूम  पड़ता  हैकि  वे  सब  मुसलमान

 होंगे  ।  परन्तु  उन  में  ग  र-मुसलमान  भी  हैं  ।  इसीलिए में  यह  पूछ  रहा  हूं  किवे  कजा ति के हैं
 अथवा  विभिन्न  जातियों  के  ?

 श्रेय  महोदय  :  कया  राजस्थान  में  गैर-मुसलमान  पाकिस्तानी  भी  हैं  ?
 मैं  पुर्व  की  बात

 नहीं  करता  वहां  की  स्थिति  भिन्न  हो  सकती  परन्तु  पश्चिम  की  क्या स्थिति

 faut  श्रीवास  हर वानी  :  पश्चिम  में  भी  गर-मुसलमान  हैं  ।

 श्री  दातार  :  पाकिस्तान  का  एक  सीमान्त  राजस्थान
 से  मिला  हुमा  भी  है  कौर  कभी

 कमी  att  प्रवेश  होते  रोक  तुरंत  ही  कार्यवाही  की  जारी  है  ।

 अ्रव्यक्ष  महोदय  :  वह  यह  जानना  चाहते  है ंकि  वे  शरणार्थी  मुसलमान  हैं  या  हिन्दू  या  दोनों  ।

 श्री  दातार  :  यह  सुचना  मेरे  पास  नहीं  है  ।

 प्री  रघुनाथ  सिह  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  जिन  लोगों
 को

 सिन्धी  मुसलिम  कहा  जाता  है
 उनकी  तादाद  सन्  १९५१  के  सेन्सस  में  क्या  थी  कौर  ्  १९६१  में  ag  तादाद इस  बाहर
 पर  क्या  है  ?

 श्री  दातार  :  मे  एक
 जाति  fete  से

 संबंधित
 इस

 प्रदान  का  उत्तर  नहीं  दे  सकती  हूं  ।

 para  महोदय  :  उन  के  पास  इस  समय  आंकड़े  नहीं  यदि  माननीय  सदस्य  यह

 जानना  चाहते  हैं  तो  पृथक  प्रश्न  की  सूचना  दे  सकते हैं

 शो  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  माननीय  मंत्री  जी  ने  जोधपुर  के  निकट  बढ़ने  के  क्षेत्र  के  सम्बन्ध

 में  जानकारी  दी  है  ।  कया  मैँ  जान  सकता हूं  कि  जैसलमेर  राज्य  के  उस  भाग  में  जो  पाकिस्तान

 से  लगा  हुमा  है  सन्  2862 Hl HATTAT
 की

 जनगणना  में
 कितने  प्रतिशत की  वुद्धि  हुई  है  ?

 Tat  दातार  :
 सरका र  जांच  करायेंगी  ।

 श्री  wears  हर वानी  :
 में  उन  बंजारा  जातियों  की  संख्या  जानना  चाहता  हूं  जो  इस  क्षेत्र

 में  घुस  भाई  है
 श्र

 उनकी  संख्या  भी  जो  यहां  से
 पाकिस्तान  चली  गई  है  ।

 Pott  दातार  :  यदि  माननीय  सदस्य  ने  जातिवार  सूचना  मांगी  होती  तो  मै  उसे  एकत्रित  कर
 लेता  ।

 श्री  हरिशचन्द्र  माथुर  :  क्या  माननीय  सदस्य  को  यह  ज्ञात  हैकि  सीमान्त  पर  इस  क्षेत्र  में
 अधिकांश

 में  सिन्धी  मुसलमान  बसे  हए
 "gn  6!  दुभर  11९ हैँ  ।  gat  =o  ड साध्य ता  नच लल समान बी  मसतलसाशन

 a  amt  यहां

 मल  dist  में
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 यह  बताया जा  रहा  हैकि  वे  बंजारे  हैं  ।  परन्तु  वास्तव  में  ऐसा  नहीं  है  ।  उस  क्षेत्र में  अधिकांश

 में  सिन्ती  मुसलमान  बसे  हुये

 अध्यक्ष  महोदय  :  वहू  कया  चाहते  हैं  ?

 श्री  हरि चन्द्र  माथुर  :  बंगाल  की  स्थिति  भिन्न  है  जहां  कि  पाकिस्तान  की  कौर  की  श्रमिक

 स्थिति  बहुत  खराब  ।  हमारे  यहां  की  श्रमिक  स्थिति  खराब  नहीं  है  ।  इस  घुसपैठ  का  कारण

 क्या  मे  यह  तो  समझ  सकता  हूं  कि  लोग  रोजगार के  लिये  श्री  सकते हैं  |

 श्री  दातार  :  मैँ  बता  देना  चाहता  हूं  कि
 उनकी  संख्या  बहुत  कम  दस  वर्षों  में  लगभग

 एक  हजार  ।  उन्हें  प्राभियोजित  किया  गया  है  तथा  श्रीकांत को  दंडित  किया  गया  है  कौर

 बहुत  से  वापस  नौ  भेज  दिए गए  हैं

 प्राथमिक  स्कूलों  के  भ्र ध्या पक

 +

 ( 2tt  सो०  ब०  ठाकुर  :

 1  श्री  चिंतामणि  पाणिग्रहण  :

 श्री  राम  कृष्ण

 थी  विश्वनाथ

 क्या  दिक्षा  मंत्री  १४  १९६६१  के  प्रता रां किर  प्रदान  संख्या  ६८  वे  उत्तर  के  संबंध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  ष  राज्य  सरकारों  की  रोक  से  प्राथमिक  स्कूल  के  अध्यापकों  तथा

 उन  सरकारी  कर्मचारियों  के
 जिनको  कि  अध्यापकों  के  समान  वेतन  मिलता  महंगाई  भत्तों

 को  समान  बनाने  के  ताकि  उन  में  भिन्नता  दूर  हो  राज्य  सरकारों  द्वारा  की

 के  बारे  में  उत्तर  प्राप्त  हो  गये  हैं  atc गई  कार्यवाही

 यदि  तो  इस  मामले  tate  क्या कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  का  ला०  :  चार  राज्य  सरकारों  को  पत्र  भेजा

 गया  था  जिन  में  से  तीन  राज्य  सरकारों  से  उत्तर  मिल  गया  है  ।

 प्रस्ताव  की  जांचकीजारही  है  ।

 श्री  मो०  धन  ठाकुर  :  राज्य  तथा  केन्द्र  के  प्राथमिक  स्कूल  के  अध्यापक  के  पारिश्रमिर्कों

 में  कितना  अन्तर  होता  /

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  प्रत्येक  राज्य  में  अलग  अलग

 faut  श्रीनारायण  दास  :  यदि  संबंधित  राज्य  सरकारें  केन्द्रीय  सरकार  के  प्रस्तावों

 स्वीकार  कर  लेंगी  तो  केन्द्रीय  सरकार  उनको  कितनी  रक़म  देगी  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  अनुमान  है  कि  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  ४८  करोड़

 पये  की  आवश्यकता  होगीं  |

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  FAT  यह  सच  है  कि  विभिन्न  राज्यों  में  प्राथमिक  स्कूल  अध्यापकों  को

 दिया  गया  मंहगाई  भत्ता  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  को  दिए  जाने  वाले  भत्ते
 से

 कम  हैं  और

 इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 irate)  ced

 मंहगाई
 भत्ता

 सक े?

 अंग्रेजी  में



 मौखिक  उत्तर  ८  १९६१

 का०  ला०  श्रीमाली  :  प्रतिकाश  राज्यों  ने  महंगाई  भत्ता  एक  समान  कर  दिया  है

 अरब  कोई  अन्तर  नहीं  रह  गया  है  ।  यह  समस्या  wat  भी  तीन  या  चार  राज्यो में

 वैसी ही  है  ।  हम  ने  उन  राज्यों  को  इसको  समान  करने  के  लिये  लिखा  है  ।

 श्री  तंगामणि  :  ऐसा  किन  राज्यों ने  अभी  नहीं  किया  है  कौर  क्या  यह  सच  हैकि  उड़ीसा

 के  प्राथमिक  स्कूल  के  अध्यापकों  के  संबंध  में  मंत्रो  महोदय  द्वारा  सभा  में  दिया  गया  वायदा  पूरा

 हो  गया  है  |

 | गंडा०  का०  ato  श्रीमाली  :  उड़ीसा  में  इसको  लागू  कर  दिया  गया  है

 16:  महोदय
 :  यह  राज्य कौन  कौन  से  हैं

 ?

 क्या  ला०  श्रीमाली  :  फोन  राज्य  उत्तर  बिहार  तथा  पश्चिम  बंगाल  बिहार

 ara  सरकार  से  उत्तर  नहीं  मिला  है  ।  इन  राज्यों  में  समस्या  है  ।

 श्री  त्यागी  :  विभिन्न  राज्यों में  प्राथमिक  स्कूल  अध्यापकों  की  अ्रौसत  वेतन  क्या  है  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  प्रत्येक  राज्य  में  प्रां कड़े  मेरे  पास  नहीं

 अध्यक्ष  महोदय  न्यूनतम  तथा  अ्रघिकतम  जा  सकते  हैं  ।

 का०  ला०  श्रीमाली  :  मूल  वेतन  लगभग  ४०  से  ५०  रुपये  है  ।  अ्रश्रशिक्षित

 | के  लिए  ४०  रुपये  तथा  प्रशिक्षित  के  yo  रुपये

 16. |  त्यागी  :  कूल  सब  मिला  कर  |

 कण  ला०  श्रीमाली  :  महंगाई  भत्ते  से  अलग

 गयी  त्यागी
 :  इतना  निर्धारित  है  अथवा

 उनको  वास्तव  में  मिल  रहा  इस  समय

 उनका  वेतन  क्रम  क्या  है  ?

 सका  ato  श्रीमाली  :
 केन्द्रीय  सरकार  वेतन  क्रम  निर्धारित  नहीं  करती  है  ।

 ।  हम  ने  राज्य  सरकारों से  कहां  था  कि वेतन  क्रमों  का  निर्धारण  राज्य  सरकारें  करती  हैं

 किसी  भी  अध्यापक  को  ४०
 रुपये  अथवा  ५०  रुपये  से  कम  नहीं  मिलना  मैं  बताना

 चाहता  हूं  कि  अधिकांश  राज्य  सरकारों  ने  वेतन  क्रम  एक  समान  कर  दिए  सरकारी

 कर्मचारियों  तथा  अ्रध्यापकों  को  मिलने  वाले  महंगाई  भत्ते  में  केवल  wat  है  ।  तीन  राज्यों

 के  अतिरिक्त  न्य  राज्यों  ने  महंगाई  wat  भी  एक  समान  कर  दिया  है  ।  तीन  राज्यों  में

 तभी  भो  यह  समस्या  है  ।

 श्री  प्रकाश वीर  पीछे  केन्द्रीय  शिक्षा  मंत्री  ने  दिल्लो  के  एक  शिक्षा  सम्मेलन  में  भाषण

 देते  हुये  कहा  था  कि  प्राइमरी  स्कूलों  के  श्रव्यापकों  को  जितना  वेतन  मिलता  है  उससे  कहीं  अधिक

 वेतन  सरकारी  दफ्तरों  में  काम  करने  वाले  चपरासियों  को  सिलता  यदि  यह  सत्य  है  तो  क्या

 उन्होंने  राज्य  सरकारों  को  इस  प्रकार  के  कोई  निर्देश  दिये  हैँ  कि  तूतिया  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  भद

 को  समाप्त  कर  दिया  जाये  ?

 डा०  का०  ला०  जी  निर्देश  दिये  हैं  ।  केवल  तीन  राज्यों  का  प्रश्न  रह  गया  है

 जेसा  कि  मैंने  कभी  निवेदन  किया है  ।  यह  सच  है  कि  इन  राज्यो में  भेद है  कौर इस  बात  की

 कोशिश  की
 जा  रही  है

 कि  ag  भेद
 मिट  जाये

 ।  ~

 मूल  अंग्रेजी  में
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 शो  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  यह  सच
 है

 कि  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  सिफारिशों  को  लागू

 नहीं  किया  है  और  कुछ  आपत्तियां  प्रस्तुत  की  हैं  ।  उनकी  अपत्तियों  क्या  हैं  कौर  क्या
 उत्तर  प्रदेश

 की

 meas  संस्थापकों  ने  इनको  लागू  न  करने  के  बारे  में
 सीधी  कार्यवाही

 करने  की  सूचना  दी

 है  ।

 पुडा का Blo  ला०  थी माली  :  उत्तर  प्रदेश  सरकार
 ने

 कोई  आपत्ति  नहों  की  है  |  वह  मंहगाई  भत्ते

 को  एक  समान  करने  को  उत्सुक  है  ।  केवल  भ्र ति रिक्त  रकम  की  उपलब्  ता  को प्र दत  है  तथा  दिक्षा

 मंत्रालय  योजना  आयोग  से  इस  सम्बन्ध  में  बात
 चीत

 कर  रहा  है  ।

 ott  ब्रज राज  सिह  इस  बात  को  देखते  हु  कि  उत्तर  प्रदेश  शिक्षा  के  सम्बन्ध  में  बहुत  पिछड़ा

 हुआ  है  और  यह  बात  मौतें  हुम  कि  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  ने  कुछ  प्रस्ताव  केन्द्रीय  सरकार  को  भेजे

 हैं  जिन  जैसा  कि  मंत्री  महोदय  ने  विचार  किया  जा  रहा  इस  मसले  पर  कोई  निर्णय

 लेने  में  देरी  क्यों  हो  जल्दी  ही  क्यों  नहीं  अध्यापकों  के  इस  मंहगाई  भत्ते  को  बराबर  किया  जाता  ?

 का०  ला  देरी  नहीं  हुई
 अभी  हाल  ही  में  प्रस्ताव  भाये  तौर  प्लानिंग

 कमीशन  से  मशविरा  हो  रहा  है  इस  मामले  ग्रोवर  मैं  समझता  हूं  कि  शीघ्र  ही  कुछ  न  कुछ  निर्णय  ले

 लिया  जायेगा  ।  अध्यापकों  की  मांग  से  सब  लोगों  की  पूरी  पूरी  सहानुभूति  है  ।

 कोयला  उद्योग  के  लिये  पोलैंड  का  सहयोग

 (  श्री स०  न्०  सामन्त

 |  श्री  सुबोध  हुं सदा  :

 1६८२.  थ  श्री  दी०  च०  फार्मा

 श्री  ao  Ho  देव

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कपा  यह  सच  है  कि  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  ने  बिहार  में  सू दम डीह  कोयला

 खानों  के  विकास  के  लिये  पोलैंड  की  एक  फर्म  के  साथ  करार  किया  है  ;

 क्यो  यह  भी  सच  है  कि  पोलैंड  की  फर्म  परियोजना  रिपोर्ट  तैयार  करेंग  ;

 यदि  at,  तो  परियोजना  रिपोर्टे  कब  तक  दे  दी  जावेगी  ;  कौर

 खान  का  कार्य  कब  शुरू  होगा  ?

 खान  श्र  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  कौर  जी  हां  ।

 प्रारम्भिक  परियोजना  प्रतिवेदन  R&EQ  में  सिल  जाने  की  ara  है  ।

 परियोजना  प्रतिवेदन  मिल  जाने  पर  CICz (ey  कोयला  विकास  निगम  द्वारा

 स्वीकार  कर  लिये  जाने  पर  खानों  में  उत्पादन  आरम्भ  होने की  संभावित  तिथि  मालम  हो

 सकेगी  |

 fat  स०  चं०  सामन्त  :  इस  फर्मਂ  का  सहयोग  मिलने  से  बिहार  सरकार  अथवा

 गैर-सरकारी  दलों  को  विकास  कार्य  के  लिये  निमंत्रित  किया  गया  था ।

 स्वर  fag  में  नहीं  समझता  कि  बिहार  सरकार  प्रविधिक  दृष्टि से  इस  कार्य  को

 हाथ  में  ले  सकने  के  लिये  सक्षम
 है  क्योंकि  यह  एक  विशेषोपयूक्त  काय  है  ।

 सरकार
 ने  मामले  पर

 मल  म्रंग्रेजी  में
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 घानी  से  विचार  कर  लिया  है  तथा  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  ने  यह  निर्णय  किया  है  कि  विदेशी

 सहयोग  ठीक  रहे  गा  ।  पोलैंड  के  लोगों  को  गहरे  दुष्टों  की  खुदाई  का  पर्याप्त  अनुभव  है  |

 शो  दी०  do  फार्मा  :  कया  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  ने  संसार  के  पत्र  किसी  देश  से  भी

 सहयोग  का  समझौता  किया  है  ?

 सरदार  स्वर्ण  यदि  प्रशन  अन्य  विदेशों  से  सहयोग  प्राप्त  करने  का  है  तो  उसका  उत्तर

 शहਂ  है  ।  प्रत्येक  खान  के  बारे  में  समझौते  की  मदें  अलग  अलग  इसलिये  में  इस  बात  पुष्टि

 हीं  कर  सकता  हूं  कि  अन्य  सहयोगियों  के  साथ  ऐसा  समझौता  हुआ  है  |

 श्री  शि नारायण  सहयोग  के  समझौते  की  महत्वपूर्ण  मदें  क्या  हैं  ?

 स्वर्ण  सिह  निश्चित  समय  तक  प्रारम्भिक  प्रतिवेदन  दे  देना  है  ।

 श्री  सुबोध  क्या  सूदमडीह  के  कोयले  को  धोने  के  लिये  सुदमडीह  में  कोयला  att

 का  कारखाना  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव है  ?

 स्वर्ण  सिह  :  इसकी  जांच की  जा  रही  है  ।  कोयला  धोने  का
 कारखाना  स्थापित  करने

 की  भी  संभावना  है  ।

 भी  स०  चं०  कोयला  किस  किस्म  का  है  तथा  सूदमडीह  कोयला  खान  में  कितनी

 परतें  खोज  के  लिये  उपलब्ध  होंगी  ?

 स्वर्ण  सिह  :  घातुकार्मिक  किस्म है  ।  झरिया  की  खानो ंके  समान ही  परतें हैं
 ।

 माननीय  सदस्य  निस्संदेह  यह  जानते  होंगे  कि  परतें  एक  दूसरे  के  ऊपर  होती  हैं  ।  इस  खान  में  यह  एक

 गहरी  परत  है  जिसकी  खोज  होनी  है  ।

 श्री  सुबोध  कया  ह ह वि... | दफ्ट  बनाने  शौर  परियोजना  का  विकास  करने  का  कोई

 प्रस्ताव है  ?

 सरदार स्वर्ण  मुख्य  प्रदान  से  यह  दन  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 श्री  रघुनाथ  खान  चालू  हो  जाने  पर  वार्षिक  उत्पादन  क्या  होगा  ?

 सरदार  स्वर्ण  fag:  ब्योरेवार  परियोजना  प्रतिवेदन  पर  आधारित  परन्तु

 श्रेया  है  कि  इस  खान  से  न्यूनतम  लगभग  २०  लाख
 टन  कोयले का  उत्पादन  होगा  |  जांच

 के  बाद  संभव  है  यह  श्रमिक  हो  जाये  |

 ana  चिकनी  मिट्टी  के  निक्षेप

 सुबोध

 st  रा०  चं०  माझी :
 *ि६८३

 थी  नेक  राम

 शी  स०  सामन्त

 क्या  खान  सनौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 x  .
 क्या  यह  सच  है  कि

 परिचय  बंगाल
 में  बीरभूम  में  सफेद  चिकनी  मिट्टी  के  eto  पायें

 गय हू  प

 एएए

 मल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  क्या  इनका  कोई  वाणिज्यिक  है  ;  श्र

 उसको  काम  में  लाने  के  लिये  सरकार  क्या  कदम  उठा  रही  है  ?

 खान  अर  इंजन  मंत्री  के  सभा-सचिव  गजेन्द्र  प्रसाद  शर

 जी  हां  ।

 पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  बताया  है  कि  कुछ  जिनके  पास  पट्टे  इस  क्षेत्र  में

 चिकनी  मिट्टी  के  निक्षेपों  की  खोज  कर  रहे  हैं  ।  राज्य  सरकार  खोज  करने  के  लाइसेंस  तथा  खनन

 ag  गैर-सरकारी  व्यक्तियों  को  देने  के  लिये  उनके  आवेदनपत्रों  पर  विचार  कर  रही  है  ।

 श्री  सुबोध  हंसना  क्या  इस  सफेद  मिट्टी  का  उपयोग  करने  के  बारे  में  कोई  विश्लेषण  किया

 गया है  ?

 श्री  aster  प्रसाद  सिन्हा  :  पट्टे  दे  दिये  कुछ  गे  र-सरकारी  व्यक्तियों  ने  काम  आरम्भ  कर

 दिया  है  ।  जब  तक  मिट्टी  भ्रच्छ्ध  किस्म  को  नहीं  होगी  तब  तक  इन  निक्षेपों  की  उपयोगिता  का  पता  नहीं

 लगाया  जा  सकता  |

 श्री  स०  चं०  सामन्त  :  इस  समय  इस  क्षेत्र  में  छोटे  उद्योग  में  लगे  हुये  व्यक्ति  स  मिट्टी  का

 उपयोग  कर  रहे  हैं  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  मिट्टी  का  शर  किस  प्रकार  उपयोग  किये  जाने  की

 mat है  ?

 sar  गजेन्  प्रसाद  कौर  भी  जांच  की  जा  रही  १९६०-६१  में

 सर साल  तथा  अरन्य  स्थानों  पर  नई  खातों  का  भी  पता  लगा  जांच  हो  रही  है  कौर  खोज

 करना  इसी  पर  झ्राधारित  हैं  ।

 aft  रघुनाथ  सिंह  :  में  जानना  चाहता हूं
 कि  यह  जो  सफेद  मिट्टी  मिली है  यह  किस  किस  काम

 में  श्री  सकती  है
 ?  कया  यह  मिट्टी  अच्छे  किस्म  के  चाय  पीते  के  बर्न  शादी  बनान ेके  काम  मेंदा

 सकती  है
 ?

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  :  चाइना  कले  का  इस्तेमाल  कितनी  ही  चीजों  के  बनाने  में  होता

 है  ।  इससे  सिरेमिक्स  की  चीजें  बनाई  जाती  हैं  ।

 श्री  रघुनाथ  सिह  क्या  यह  फाइन  जवाब  के  लिये  कौर  टी  सेट  शादी  बनाने  के  काम  में  ar

 सकती  है  ?

 श्री  गजेन्दर  प्रसाद  aa  प्रशन  यह  पूछा  गधा  था  कि  यह  चाईना  कले  कितनी  कौर  कहां

 कहां  मित  है  ।  अरब  यह  बात  कि  चाइना  कले  सिट्टी  के  बतन  बनाने  के  काम  जायेगी  थम  नहीं  झ्र गर

 यह  इत्तिला  मांगी  जायेंगी  तो  बाद  में  हम  दे  सकते  हैं  ।

 खान  शौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  इस  का  इस्तेमाल  श्रमिकों  चीनी

 मिट्टी  के  बर्तन  बनाने  तथा  ऊस मसह  ईंटें  बनाने  के  लिए  होगा  ।  यह  मिट्टी  इतनी  weal  किस्म  की

 नहीं  है  जिसका  इस्तेमाल  अच्छे  किस्म  के  चोरी  मिट्टी  के  बतन  बनाने  के  लिए  किया  जाये  ।  मिट्टी
 धोने  के अन्य  कारखाने  भो  हैं  ।  नवेली  के  रंग  के  रूप  में  एक  काम  कर  रहा  है  जहां

 ह
 पर  gel  मिट्टी  बहुत  भ्रमणी  किस्म  को  होगी  ।

 मूल  मरंग्रेजी  में
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 खम्भात  तथा  श्रंकलेश्वर  तेल  दि  कि  क  |  MM क्षत्रों से  गस

 श्री  मो०  ब०

 FoRsY
 श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :

 क्या  खान  और  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्रंकलेइवर  कौर  खंभात  तेल  क्षेत्रों  में  वर्तमान  तथा  भावी  योजनाबद्ध  उत्पादन  से

 सम्बद्ध  )  तथा  भ्र सम्बद्ध  )  गस  कितनी  मात्रा  में  प्राप्त  होगी

 इस  सम्बद्ध  तथा  सम्बद्ध  प्राकृतिक  ta  के

 उपयोग  के  सम्बन्ध  में  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोग  का  क्या  प्रस्ताव  और

 इन  तेल  क्षेत्रों  में  कितनी  गैस  उपयोग  में  लाई  जाने  से  पहले  ही  बेकार  चली  जायेगी  ?

 खान  ग्रोवर  इंधन  मंत्री  के  सभा  सचिव  गजेन्द्र  प्रसाद  उत्पादन

 परीक्षण  किये  जा  रहे  हैं  तथा  इन  परीक्षणों  के  बाद  ब्यौरे  बनाये  जायेंगे  ।

 तेल  तथा  प्राकृतिक  te  झ्रायोग  के  तेल  क्षेत्रों  में  दबाव  कार्यों  के  लिये  कुछ  गैस  का

 इस्तेमाल  किया  जायेगा  ।  शेष  गस  उद्योगों  waar  तापीय  विद्युत्  केन्द्रों  को  बेच  दी  जायेगी

 संबद्ध  गैस  का  उत्पादन  तब  तक  नहीं  होगा  जब  तक  उसका  इस्तेमाल  नहीं  हो  सके  ।

 तेल  के  साथ  साथ  क्यों  का  परीक्षण  करने  से  उत्पादित  संबद्ध  गैस  की  थोड़ी  सी  मात्रा  जला  दी  जायेगी  ।'

 श्री  मो०  वध  ठाकुर  :  गैस  का  मूल्य  कया  होगा  तथा  उससे  वार्षिक  अय  क्या  होगी  ?

 शी  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  :  अभी  मूल्य  तथा  उत्पादन  लागत  बताना  संभव  नहीं  है  ।

 बो०  ठाकुर  :  इस  गैस  का  भांडार  बनाने  का  क्या  प्रबन्ध  है  ?

 शौर  तेल  मंत्री  के०  दे०  गैस  का  भांडार  बनाने  को  समस्या  बड़ी

 उलझन  वाली है  ।  हम  इस  की  संभावना  की  जांच  कर  रहे  हैं  कि  तेल के  उत्पादन के  साथ  साथ

 उत्पादित  गैस  को  गहरी  जगह  पर  दुबारा  पम्प  से  भर  दिया  जाये  ।  मेरा  wera  है  कि  हम  ऐसा

 कर  सकेंगे  ।

 fat  हेम  wea:  क्या  यह  सच  है  कि  तेल  प्राकृतिक  इस  योग  कार्यक्रमों  को

 चौथी  योजना  तक  ले  जाने  का  विचार  कर  रहा  है  तथा  यदि  तो  कया  खम्भात  कौर  अंकलेइवर  में

 TH  का  इस्तेमाल  करने  के  कार्यक्रम  में  विलम्ब  हो  जायेंगी  ?

 शी  के०  दे०  जी  तेल  के  साथ  साथ  स्वयमेव  क्या  अलग  से  उत्पादित  प्राकृतिक

 गैस  का  इस्तेमाल  करने  का  हम  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  कराया  है  कि  हमारी  ये  योजनायें  तीसरी  योजना

 के  अन्त  तक  समाप्त  हो  जायेंगी  ।

 श्री  च०  द्०  कया  सरकार  का  विचार  गैस  को  खाना  बनाने  के  लिए  घरों  में  उसी

 प्रकार  देने  का  विचार  है  किस  प्रकार  बर्मा  सैल  महाराष्ट्र  राज्य  में  दे  रहा  है  ?

 श्री  के०  दे०  सालवीय  :  जी  हां  ।
 हम  आ्रासाम  कौर  बरौनी  में  इस  का  वितरण  करने  की

 योजना  बना  रहे  हैं  ।  खम्भात  कौर  श्रंकलेदवर  में
 भी  हमारा  एसा  ही  करने  का

 विचार  है  '

 श्री  याज्ञिक  :  क्या  गत  कुछ  महीनों  में  खम्भात  में  गैस
 मिलने

 की झा दया  कम  हो  गई

 मूल  अंग्रेजी  में
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 के०  दे०  मालवीय  :  में  प्रशन  नहीं  समझा

 प
 रहा हैकि याज्ञिक  :  अब  ऐसा  अनुभव  किया  ा  Sal  1१  जितनी  गैस  मिलने  की  श्रापना  थी

 x  ? उतनी  नहीं  मिल  रही  है  ।  क्या  हमारी  ८१६६-11  गैस  कम  मिलने  की  हो  गई
 ट

 अ्व्यक्ष  महोदय  :  में  समझता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  यह  TAA
 च

 हते  हैं  कि  गेस  कितनी

 मात्रा  में  मिलेगें  अथवा  नहीं  ।

 tat  के ०  दे०  मालवीय :  यह  अनुमान  था  कि  तेल  तथा  गैस  पर्याप्त  मात्रा  में  मिल

 जायेंगी  ।  अब  ५ एसा  मालम  होता  है  कि  खम्भात  में  तेल  से  प. अधिक मे गैस  मिलेगी  ।  क्योंकि  कुछ  wat

 से  शत  प्रतिशत  गस  निकल  रही  है ।

 tat  स०  चे  इस  क्षेत्र के  गैस  के  बाहर  निकलने  के  का  रण  कितने  कूचों  में  far

 बन्द  कर  दिया  गया  है
 ?

 fat  के०  दे०  मालवीय  कुवें  से  गेस  तेजी  से  निकलने  के  कारण  दबाव  बढ़  जाता  है

 तब  हम  भू-छिद्रक  बन्द  कर  देते  हैं  ।  जब  यह  मालूम  हो  जाता  है  कि  हमें  केवल  प्राकृतिक  गैस  ही

 मिलेगी  तब  हम  छिद्र  बन्द  कर  देते  हैं  क्योंकि  अभी  हमें  ऐसी  गैस  प्राप्त  वरन  रत  नहीं है  |

 श्री  हेम  बुरा  माननीय  मंत्री  ने  बताया  कि  श्रीराम  में  कुछ  गैस  घरेलू  काम  के  लिये  दे

 दी  मैँ  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  नून मती  में  प्राप्त  गैस  भी  घरेलू  कामों  के  लिए  दे  दी

 जायगा  !

 के०  दे०  मालवीय  :  स्थानीय  सरकार  योजनायें  बना  रही  है  ।  में  ब्यौरे  नहीं  बता

 सकता |

 fall  त०  ब्०
 :

 wey
 प्रश्न

 के
 उत्तर

 में  यह  बताया  गया  था  कि  ४३  रखें  गहरे

 खोदे
 गये

 जिन  में  से  २२  कुँवें तेल  के
 ७  भव्य  गस  के  ६  सुखे  थे  तथा  ८  का  परीक्षण

 किया  जा  रहा  है  ।

 fat  के०  दे०  मालवीय  :  किस  क्षेत्र  के  ।

 पत्नी  त०  न्०  वि दुल राव  :  गुजरात  में  ।  परन्तु  aaa  मंत्री  ने  प्रभी  बताया  कि  खम्भात

 में  सभी  कैंबे  शत  प्रतिशत गैस  के  हैं  ।

 श्री  के ०  दे०  मालवीय :  संभवतया  माननीय  मित्र  ने  जो  झांकने  बताये  हैं  वहू  खम्भात

 के  बारे  में  हैं  ।
 में  ने

 जब
 कहा

 था  कि  २२  कूंबें तेल के हैं तेल  के  हैं  तो  मेरा  यहीं  तात्या  था  कि  उनमें  गैस

 का  उत्पादन  नहीं  होगा  |  कुछ  कंधों  में  प्राकृतिक गैस  अधिक  मात्रा
 as उपलब्ध  है

 है  जो

 ma  दर्जन  से  अधिक  है  ।  इस  प्रकार  दोनों  प्रकार  के  कुंवों  की  संख्या  अन्तर  है  ।

 श्री  सोनावने  :  गैस  का  घरेलू  उपयोग  करने  के  लिए  वितरण  कब  होगा  तथा  क्या  इस  का

 मूल्य  सॉफ्ट  कोक  से  कम  होगा
 ?

 शी  के०  दे०  मालवीय  कहां पर  ?

 fart  सोना वन  :  ग्रे  लेकर  से

 दे०  मालवीय
 :  श्रंकलेश्वर  की  गैस  का  उपयोग  दो  से  चार  वर्षों  में  होगा  ।

 प्रंग्रेजी  में



 R&Xc  मौखिक  उत्तर  ८  १९६१

 fat हेम  प्रा  :  सरकार  का  विचार  नहर कटिया  में  गैस  प्रभाजन  संयंत्र  बनाने  के

 लिए  ई०  एन०  झाई  से  मिलने  वाले  2000.0  लाख  डालर के  ऋण  में  से  कुछ  धन  व्यय

 किया  जायेगा  ?

 fatto  to  सॉलवोध  :  गेस  प्रभाजन  संयंत्र  ate  को  योजना  है  ।  संभवतया

 कटिया  से  सम्बन्धित  नहीं है  ।

 शास्त्रों  संबंधी  नियम

 !  |  श्री  हेमराज :

 1*६८६.५
 श्री  स०  ला०

 दी०  चं०  दार्मा

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  १४  १९६१  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  Wok  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  इस  बीच  भारतीय  दस्तर  अधिनियम  के  म्रत्तर्गत  नियम  बनाने

 में  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  :  नियमों  का  मसौदा  तैयार  किया  जा

 चुका  है  भ्र ौर  राज्य  सरकारों  को  उन  के  मत  के  लिये  भेजा  गया  है  ।  नियमों  के  प्राप्त  हो

 जाने  के  पश्चात्  शोर  goatee  उन  को  अन्तिम  रूप  दिया  जायेगा  |

 श्री  हेमराज  :  शास्त्र  अधिनियम  तीन  या  चार  ag  पहले  पारित  किया  गया  था  |  परन्तु

 नियमों  को  तभी  afar  रूप  नहीं  दिया  गया  है  ।  नियमों  को  अन्तिम  रूप  देने  के  लिये  कितना

 अधिक  समय  लगेगा ?

 fat  दातार  :  अधिनियम  संसद  के  द्वारा  RENE  में  पारित  किया  गया  था  |

 उस  के  तुरन्त  पश्चात्  नियमों  का  मसौदा  तैयार  किया  गया  था  ग्रोवर  हमने  वे  विभिन्न  राज्य  सरकारों

 को  भेज  दिये  हें  ।  भ्र भी  उत्तर  प्राप्त  नहीं  हुए  हैं  ।

 श्री  हेमराज :  राज्य  सरकार  को  दोहन  उत्तर  देने  के  लिये  कहा  गया  है  ?

 fat  दातार  :  जो  कई  बार  ॥

 fat  do  चं०  फार्मा  :  हम  जो  अ्रधिनियम  पारित  करते  नियम  उन  के  अंगभूत  हिस्से

 होते  हैं  ।  मैं  नहों  समझ  सकता  कि  जब  निगम  नहीं हैं  तो  अ्रघिनियम  कैसे  रह  सकता  है  |

 थों  PERO  के  नियम  रमी  लागू हैं  |

 श्री  do  चं०  एक  नये  अधिनियम  के  लिये  तप  नियमों  कीਂ  जरूरत  है  ।  एक  नया

 अघिनियम  अपने  नियमों  के  बिना  कैसे  हो  सकता  है  ate  यह  पुराने  नियमों  के  अधीन  कैसे  काम

 चला  सकता है  ?

 ~
 श्री  दातार  :  जब  तक  पुरानें  नियमों  के  स्थान  पर  नये  नियम  न  रख  दिये  वे

 लागू  रहते हैं  ।

 पति  तंगा मणि :
 अधिनियम  १९५८  में  पारित  गया  था  ।  वे  नियम  बनाने

 के  लिये  कितना  कौर  समय  लेनें  का  इरादा  रखते  हैं  ।  तीन  से  अ्रघिक  ag  बीत  चुके

 कन  क
 faq  ता  हूं  कि  पिछले

 aq
 भी  यह  प्रदान  उठाया  गया  था  ।

 ee

 मूल  मरंग्रजी  में
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 पचो  दातार
 :

 अधिनियम  दो  वर्ष  पहले  ही  पारित  किया  गया  था  ।  परन्तु  हम  उन  से  प्रार्थना

 कर  रहे  हैं  कि  वे  जल्दी  से  जल्दी  नियमों  के  बारे  में
 oe AAL  से

 लाचार
 :  किन  राज्यों  ने  उत्तर  दे  दिये  हैं  ate  किन  राज्यों  ने  नवदीं दिये  कया  मैसूर ने

 उत्तर  भेज  दिया  है
 ?

 पथी  उत्तर  नहीं  भेजा  ।

 :  वर्तमान

 '
 अधिनियम के  रंगत  हम ने  लाइसेंस  देने  के  बारे  में  अफसरों  की

 दोषियों  को  बढ़ा  दिया  है  ।  पुराने  नियमों  के  श्रन्तगंत  वे  झ्रफसर  लाइसेंस  देने  के  बारे  में  बहुत  कड़े  थे  ।

 कौर  वे  लाइसेंस  नहीं  दे  रहे  हैं  ।  केन्द्रीय  सरकार  राज्य  सरकारों  Hadar  शभ्रधिनियम  के  उपबन्धों

 के  अनुसार  काम  करने  के  लिये  हिदायतें  देने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  कर  रही
 है  ?

 श्री  दातार :  हम  ने  राज्य  सरकारों  को  सूचित  कर  दिया  है  कि  उन  को  सुरक्षा की  सामान्य

 दाँतों  के  शस्त्र  रखने  के  लिये  लाइसेन्स  देने  के  बारे  में  नियमों  का  उदारतापूर्वक  पालन  करना

 चाहिये

 श्री  ब्रज राज  सिंह  :
 मे  रा  एक  भ्रौचित्य प्रश्न  है

 ।
 मंत्री

 जी
 मानते  हैं  कि  झधघिनियम

 दो
 वर्ष  पहले

 पारित किया  गया  था  ।  उस  अ्रघिनियम  के  हम  ने  लोगों  को  लाइसेंस  देने  के  बारे  में  ad  नमे

 कर  दी  थीं  ।  पुराने  नियमों  में  कुछ  ऐसी  बातें  हैं  जिन  के  लाइसेंस  प्राप्त  करने  के  प्रार्थी  का  कुछ

 दर्जा  होना  चाहिये  ।  वे  नियम  ait  लागू  हैं  ।  जब  तक  वे  नियम  रद  न  कर  दिये  जायें  नया

 नियम लागू  नदीं  किया  जा  सकता ॥

 नियम  बनाना  भारत  सरकार  की  शक्ति  के  प्रन्दर है  |  राज्य  सरकारों  का  इन  से  कोई  संबंध  नहीं

 होता  ।  उन  के  मत  पूछे  जा  सकते  हैं  ।  परन्तु  भारत  सरकार  को  नियम  बनाने  होते  नियम  बनाये
 बिना  नया  अधिनियम  लाग  नहीं  किया  जा  सकता  ।  जनता  को  कठिनाई  हो  रही  है  ।

 6..|  दातार  :
 माननीय  सदस्य  ने  उत्तर  नहीं  सुना  ।  हम  ने  नियमों  का  मसौदा  तैयार  कर  लिया  है

 शर वह  राज्य  सरकारों को  भेज  दिया  गया  है  ।

 fat  गजराज  fag:  हम  मसौदा  वास्तविक  नियम  चाहते  हैं  ।

 ६६.1 |  दातार  :  राज्य-सरकारों के  मत  थ  के
 उन  को  भ्रान्ति  रूप  दिया  जायेगा

 r

 pot  गजराज  बात  यह

 महोदय  :  में  ने  औचित्य  wer  सुना है  ।  केन्द्रीय  सरकार  नियमों  कौर  विनियमों

 को  कार्यान्वित करने  का  अ्रभिकरण  नहीं  है  ।  इस  काम के  लिये  राज्य-सरकारों  के  अभिकरण  का

 उपयोग
 करना  होगा

 ।  इसलिये
 उन  को  उन

 के
 मत  पूछने  के  नियमों  का  मसौदा  भेज  दिया गया

 ताकि
 उन  से  पूछा  जाये

 कि  क्या
 उन  को  कार्यान्वित  करने  में  उन्हें  कोई  व्यावहारिक  कठिनाई

 अनुभव  होती  है
 ।

 केन्द्रीय  सरकार  केवल  नियम  बना  सकती  उन  की  कार्यान्वित राज्यों  का  काम

 है  ।  यदि
 कोई

 कठिनाई  जाति है  तो  राज्य-सरकारों को  उस  का  निबटारा  करना  होगा
 नियमों

 का  मसौदा
 विभिन्न

 राज्यों  को  उन  के  मत  के  लिये  भेजा  गया  है  ।

 इस
 मामले  में  कोई  विलम्ब  नहीं  gare  ।  राज्यों  ने  पने  उत्तर  नहीं  भेजे  हैं  ।  मा०  सदस्य  मा»

 मंत्री
 को

 कह
 सकते

 हैं  कि  वे
 उन

 को
 शीघ्र

 उत्तर  भेजने  के  लिये  रक  भेजें
 ।

 eon

 tat  अंग्रेजी  में

 #651  (Ai)
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 fat  त०  ao  विट्ुलराव  :  क्या  उत्तर  प्राप्ति  के  लिये  कोई  अ्रवधि  निशचित  नहीं  की  गई  |

 हम ने  Exc  में  झ्रधघिनियम पारित  किया  था  ।  अरब  १९६१  हैऔर  १९६२  ञ्  रहा  है  ।  यदि  इतना

 विलम्ब  हो  गया  तो  अधिनियम  का  क्या  उपयोग  हैं
 ?

 यह  Rays  में  पारित  किया  गया था

 श्री  दातार
 :

 ग्र धि नियम  दिसम्बर  PeUE  में  पारित किया  गया  था  ।  eo.

 में  हम  ने  नियमों  का  मसौदा  भेजा  था  कौर  उन  के  उत्तरों  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 |
 अध्यक्ष  महोदय  :  जब  तक  नये  नियम  न  बनाये  पुराने  नियम  जारी  रहेंगे  र

 श्री  गजराज  सिंह  :  बात  यह  है  कि  नये  अधिनियम के  अंतगर्त  लाइसेंस  देने  के  बारे  में

 शत  तम  कर  दो  गई  हैं  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  मा०  सदस्यों  ने  यह  आग्रह  क्यों  नहीं  किया  कि  अधिनियम  के  साथ  ही

 नियम  बनाये  जाते  ।  )

 राज्यों  के  अनुभव  को  ध्यान  में  रखते  हुए  नियम  बनाने  पड़ते  हैं  ।  विभिन्न  राज्यों  स  मत  इकट्ठ

 करने हैं  ।

 में  लाइसेंस  देने  के  बारे  में  बातें  ay  हैं  जो  लागू मा०  सदस्य  यह  ग्रनभव करते करते  हैं  कि  नये  नियमों  में

 नहीं की  गयीं  कौर  तब  तक  के  लिये  पुराने  नियम  जारी हैं  ।  यदि  नये  नियम न  होने  के  का रण  पुराने  नियम

 जारी  रहते  हैं  तो  इस  का  यह  अथ  होगा  कि  कितने  ही  वर्षों  तक  प्रीमियम  कार्यान्वित  नहीं  होगा

 शर  कई  वर्षों  तक  अ्रघिनियम  बेकार  रहेगा  ।  इसलिये वे  शी  कर  ही
 ही

 नये  नियम  बनाये  जाने  के  लिये  उत्सुक

 हूँ  ।

 सिंह  पुराने  अधिनियम  के  भ्रन्तगंत  लाइसेंस  देने  वाले  अफसरों  को  व्यापक  स्वविवेक

 प्राप्त  है  ।  नये  अधिनियम  में  इस  स्वविवेक  को  हटाने  का  उपबन्ध  है  ।  निर्वाचन  समीप  झरा  रहे  हैं  कौर

 अफसर  अपन  को  लाइसेंस  देन ेके  लिये  wed  स्वविवेक  को  उपयोग  कर  रहे  हें  ।  अधिनियम

 अमल  में  नहीं  लाया  जा  रहा  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  यदि  माननीय  सदस्य  यह  नहीं  कहते  कि  जब  वे  निर्वाचन  में  खड़े  हों  तो  उन

 की  जेबों  में  रिवाल्वर होने  तो  यह  कहने  का  क्या लाभ  है  ?

 pat  दातार  :  मैँ  राज्य  सरकारों  से  शी  घ्  उत्तर  भजन  की  प्रार्थना  करूंगा  |

 अध्यक्ष  महोदय  में  निर्वाचनें  की  बात  करने  के  लिये  प्रत्येक  अवसर  का  प्रयोग  करने  की

 इस  प्रवृत्ति  का  विरोध  करता हुं  ।  यदि  अधिकतर  लोगों  को  रिवाल्वर  दिये  जायें  तो  मा०  सदस्य

 लिये  खड़े  नहीं  हो  सकेंगे  ।  जितनी  रफलें  कम  उतना  ही  उत्तम  है  ।

 सरदार
 हुक्म  प्रधान  विधान  सम्बन्धी  समिति  हमेशा  इस  बात  को  ध्यान

 रखती
 है

 कि  कया  नये  अघिनियम  के  orca  नियम  बनाने  में  कुछ  विलंब  gars  |  संभवतः  इस  मामले में
 इस  बात  की  ध्यान  रखा  गया  था  |

 हम  ने  प्रविधि-सीमा  निर्धारित  की  है  कि  नियम  बनाने  में  छः  महीनों  से  अधिक  विलम्ब  नहीं  होना

 चाहिये  |  उस  मामले में  भी  छः  महीने का  विलम्ब  भी  असाधारण
 होता

 है
 प्रौढ़

 इस
 का  स्पष्टीकरण

 दिया
 जाना  मुझे  इस  विशिष्ट  अधिनियम  का  पता  परन्त ुमैं  पता  करूंगा  में  ने

 ध्यान  दिया है  ated  बाद
 में  संसद्  को  बताऊंगा  कि  यह  विलम्ब  क्यों  हुआ  भ्र ौर  क्या  पुराने

 नियम  के  नियमों
 ने

 कुछ
 कठिनाई  की  है  ।  हम  स्थिति  का  स्पष्टीकरण  करने  का

 TACT  करेंगे
 |

 पूल  प्रंप्रेजी  में
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 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं
 माननीय  मंत्रियों  को  सामान्य  सुझाव  दूंगा  कि  जब  कभी  atte

 अधिनियम के  ata  नियम  बनाने  तो
 यह  वांछनीय  है

 कि  राज्य-सरकारों  का  भी  |.

 लिया  जाना  चाहिये  ।  परन्तु  भ्र घि नियम  पारित  fara  जाने  के  पश्चात्  अवधि-सीमा  होनी

 महीने  भी  ।  अन्यथा  यह  बेकार हो  जायेगा  ।  यदि  नियम  बनाये  जाते  राज्य-सरकारों  को  भेजे  जा  ते

 प्रौढ़  उस  के  बाद  इस  प्रविधि  के  भ्रमर  उन  को  अन्तिम  रूप  दिया  जाये  तो  इस  से  होगा  |  नियमों

 के  बारे  में  कोई  लाभ  नहीं  क्योंकि समय  समय  पर  नियम  बनाने  के  लिये  मा०  मंत्रियों को  सभा के

 सामने  भराने  की  जरूरत  नहीं  ।  वे  नियम  बना  कर  सभा  पटल  पर  रख  सकते  हैं  ।  नियमों  के  अन्तर्गत

 इतना  लचीलापन  होता  है  ।  यदि  व्यवहार  में  कुछ  नियम  कठिन  होते  तो  उन  को  भ्रमण  में

 अने  दो  ।  इस  द  रचाएं  समय  समय  पर  उन  में  परिवर्तन  किया  जा  सकता है  ।  समिति  का  सभापति भी

 छः  महीने से  परे  समय-सोमा  को  न  बढ़ाने  का  निग्रह  करेगा  |

 सरदार  हुक्म  सिह  हम  ने  तीन  महीने  की  सीमा  का  सुझाव  दिया  किन्तु  मंत्रालय  ने  यह

 कहते  हुए  ग्रा पत्ति  को  कि  कुछ  अवसरों  पर  तीन  महीनों  में  उन  को  अ्रस्तिम  रूप  देना  व्यावहारिक  या

 संभव नहीं  होगा  |  इसलिये हम  ने  अब  सीमा  रख  दी  है  प्रौर  सरकार  ने  उसे  मान  लिया है  कि  किसी भी

 हालत में  यह  छः  महीनों  से  नहीं  बढ़नी  चाहिये  |

 161]  त्यागी  क्योंकि  नाप  ने  इस  के  बारे  में  सं व्यवस्था  कर  दी  इस  लिये  सरकार को  संमाज्ञा

 के  तौर  पर  इस  का  पालन  करना  चाहिये  ।

 RETA  महोदय  :  में  ने  उन  से  प्रार्थना  कर  दी  है
 |

 उत्तर  प्रदेश--बिहार  सीमा

 Feo.  थी  म०  लाठ  द्विवेदी  :  क्या  गृह  काय  मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे  कि  तथा

 घाघरा  नदियों  के  बहाव  के  कारण  बिहार  तथा
 हनन य  सगा  प्रदेश  राज्य  सरकारों  के  बीच  जो  सीमा  संबंधी

 विवाद  हो  गया  हैं  उस  को  सुलझाने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ने  व्या  कदम  उठाये  झर  मामला

 किस  स्थिति में  है  ?

 गुह-कायम  मंत्र/लय  में  राज्य-मंत्री  :  दोनों  राज्य-सरकारों  के  मध्य-संधियां  ने

 प्रधान  मंत्री  से  भ्रमरों  किया  है  कि  वे  गंगा  कौर  घाघरा  नदियों  के  साथ  २  पवकी  सीमा  निर्धारित

 करनें के  लिये  एक  मध्यस्थ  fag  कर  दें  ।  राज्य  सरकारें  मध्यस्थ को  निर्णय  के  लिये  सौंपे  जाने

 वाली  सदस्यों  को  अन्तिम  रूप  दे  रही हैं  ।  इस  के  बाद  अगली  कार्यवाही  की  जायेगी  ।  .

 श्री  मठ  ला०  ह्विवेंदी
 :

 मैं  जानना
 चाहता  हुं  कि  प्रधान  मंत्री  के  पास  इस  नर कर  की  प्रो  ना

 बिहार  ग्रोवर  उत्तर  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्रियों  ने  कब  भेजी  थी  प्रधान  मंत्री  ने  इस  सम्बन्ध  में
 किसी  मध्यस्थ  को  नियुक्त  करने  का  कार्य  किया

 हज़ारों  भ्रमर  नहीं  किया  तो  कब  तक  उसकी

 नियुक्ति  हो  जायेगी  ?

 fat
 दातार

 :  यह  प्रदान  विभिन्न  स्तरों
 पर  विचाराधीन  था  अन्त  में  दो  मुख्य  मंत्री  प्रधान

 मंत्री  से  मिले  ।  मध्यस्थ  की  नियुक्ति  होने  से  झगड़े  anett  बातों  का  facia  होना  था

 झोर  इसी  कारण  हमने  निर्देश  पदों  के  ब  रे  में  राज्य-सरकारों  का  मत  जानने  के  लिए  दो  राज्य-सरकारों
 को  लिखा

 था  |

 ग  fra  afi  में
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 थी  म०  ला०  में  जानना  चाहता  हूं  कि  उत्तर  प्रदेश  और  बिदार  के  बीच  सीमा-विवाद

 के  झगड़े  का  मूल  आधार  क्या है  ?  कौन-कौन  सो  बातें  मतभेद  की  हैं  जिनका  सुलझाना  कठिन  हो

 ware ?

 थी  दातार  :  निदेश-पद  निश्चित  होते  ही  सारी  बात  स्पष्ट  हो  जायगी  |

 qo  लाग  द्विवेदी  :  में  दो  सरकारों  के  सोच  विवादास्पद  बातें  जानना  चाहता  हूं

 पश्  दातार
 विवादास्पद

 बातें  निम्न
 हैं

 :--

 घावरी  प्राची  TTL  andi  के  बहाव  में  परिवर्तन  जिसके  कारण  किनारे  के  कुछ  गांव  दूसरी  कौर

 चले  गये  अतः  दोनों  सरकारें  एक  निश्चित  सीमा-रेखा  रखने  के  लिए  इच्छा  हैं  ।'

 pat  कत्ल  सिंह  :  जो  नदी  दीनों  में  से  किवी  भो  सरकार  के  उचित  क्षेत्राधिकार  में  नहीं है

 झटको  ॥  ग्रो  के  बड़े  बड़े  क्षेत्र  हैं  arc  मामले  के  अन्तिम  रूप  से  निश्चित  होने  तक  प्रवृत्ति  यह  है
 कि  क्षेत्र  के  wifes  प्रशासन  पर  कोई  भी  सरकार  उचित  ध्यान  नहीं  देती  ।

 महोदय  :  सभी  सीमान्त  विवादों  में  यह  झगड़ा  है  |

 pat  कमल  सिंह  :  अन्तिम  निश्चय  होते  तक  सरकार  इन  क्षेत्रों  के  विकास  के  लिए  क्यां

 करना  चाहती  है
 ?

 ची
 दातार

 :  इस  सोमा-रेखा  क  निश्चय  करने  के  लिए  दोनों  सरकारों  के  पास  कुछ  सामग्री

 जब  वे  स्वय ंविभिन्न  स्तरों  पर  इसका  निश्चय  नहीं  कर  तो  प्रधान  मंत्री  से  प्रार्थना  की

 उन्होंने  कहा  कि  यदि  दोनों  सरकारें  निदेश-पद  निश्चित  कर  तो  वहू  मध्यस्थ  नियुक्त  कर

 देंगे  ।  मामला  wa  इस  अवस्था  में  है  ।

 WNT  मानो  सदस्य  का  प्रश्न  श्रौर है  |  यही  कठिनाई  श्रीनगर  घौर  मद्रास

 केबारे  में  उठो  थीं  ।  झगड़ा  रहते  वहां  के  गांवों  के  की  are  किसी  भी  सरकार  ने  ध्यान  नहीं

 दिया ।  स्वभाविक है  कि  गांव  fare  भी  रहते  उबर ही  गावों  की  देखभाल  होनी  चाहिय े।

 ओ  Walz  में  समस  गया  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  दीनों  सरकारें  सारे  गांवों  की  ओर  पूरा

 ena  दे  रही  इत  rat  में  विवादास्पद  गांव  भी  शामिल हैं  ।

 ब्रम्हा  सहोदर  :  वह  तवा  ने  करें  दुर्भाग्य  को  बत है  कि  कोई  भी  सरकार  उनकी  कौर

 ध्यान  नहीं  देती  ।  पति  होता  है  ।

 श्री  दातार  मामला  शोघ  सुलझाने  में  इस  बात  का  ध्यान  रखा  जायगा  |

 fasta  महोदय  :  माननीय  मंत्री  उन्हें  पत्र  लिख  सकते  हैं  |

 पो  हावी  गा  जिन  दामाद  wg  कृषि-भूमि  है  या  उसमें  कुछ  गांव  भी  हैं
 ?  यदि  इसमें

 कु द् पापोग  जनसंख्या भी  तो  क्या  अन्तिम  निश्चय  से
 पहले  उसकी

 अनुमति
 ली  जायंगी था  उन  पर

 लाद  दिया  जायेगा  ?

 fat  दातार  :  मब्यत्थ  इन  सब  प्रश्नों  पर  विचार  करेंगे  ।  जो  कुछ  माननीय  सदस्य  ने  कहा
 wegen उत  पर  भी  विचार  ।  ag  केनल

 भूमि  ही  नहीं
 है

 अपितु  इसमें  गाँव  मी  हैं
 ।

 मूल  x AT rt  में
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 fait  त्यागी  :  क्या  इसमें  गांव  की  भूमि  है
 था

 गांव  की  आबादी  भी  है
 ?

 प्रत्यक्ष  महोदय  :  उनका क्या  अरथ  है
 ?
 उन्होंने कहा  है  कि  गांव  भी  हामिल हैं

 ।
 गांव

 का

 ag  है  कौर  यदि  वहां  झोंपड़ियां  हैं  तो  व्यक्ति  भी  हैं  ।

 थ्रो  नर सि हनु  क्यो  सरकार  प्रभावित प्रा बादी  के  बारे में  बता  सकती है  ?

 थ्रो  दातार  :  यह  संभव  नहीं  है
 ।

 महोदय  :  अगला  प्रेशर
 ।

 तेल  को  पाइप-लाइनें

 T*é06
 S  श्री  कौडियाल

 att  साधन  गीत

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  १४  PERL  के
 तारांकित  wet  संख्या  SXo  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  परिष्कृत  पेट्रोलियम  उत्पादों  के  परिवहन  के  लिये  समस्त  देश  में  पाइप-लाइनों

 का  जाल  बनाने  की  योजना  पर  सरकार  द्वारा  विचार  कर  लिया  गया  है  ;  ग्रोवर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम
 निकला  ?

 fart  कौर  तेल  मंत्री  ष्ह्  To  पौर  १९६१ में

 इटली  के  ई०  एम  ०
 झाई०  के  साथ  भारत

 सरकार
 के  हुए  करार  की  शर्तों  में  ई०  एन०  भाई ने  विस्तृत

 परियोजना  रिपोर्ट  तयार  करने  का  प्रस्ताव  दिया  है  ।  बरौनी  से  दिल्ली  ate  बरौनी  से  कलकत्ता

 तक  दो  पाइप-लाइनों  के  बारे  में  ट  नगर  क  कागजात  तेयार  करने  का  भी  प्रस्ताव  दिया  सरकार ने

 ag  प्रस्ताव
 स्वीकार

 कर  लिया  परियोजना  रिपोर्ट  खाने के  बाद  कौर  आगे  निर्णय  किया  जायेगा  ।

 नून मती  ग्रोवर  सिलीगुड़ी  के  बीच  एक  उत्पाद  पाइप-लाइन  बनाने  के  प्रारम्भिक

 अध्ययन  तयार  करने  के  लिये  अमरी  का  के  मेसी  बादल  कारपोरेशन से  भी  प्रस्ताव  मिला  है  ।  यह

 प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।

 पृश्नी  इन  पाइप-लाइनों के  डालने  पर  लगभग  कितना व्यय  होगा  ?

 श्री क  ०
 दे०  मालवीय

 :  spit  परियोजना  रिपो  तो  खाने  दी  जिये  ।

 भी हेम  बदगा  :
 इस  बात

 को  ध्यान  में  रख
 कर  कि  कलकत्ता-बरौनी-दिल्ली  की  थह  उत्पाद

 पाइप-लाइन  ई०  एन०  आई ०  के  सहयोग  से  में  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  सहयोग  टेक्निकल

 होगा था  वित्तीय  ?

 fat  के०  दे०  इटली की  फर्म  टेक्निकल  सहायता  देगी  घौर  उन्होंने हमें  जो

 ऋण  दिया  है  वह  इस  पाइप-लाइन को  बनाने  पर  व्यय  होगा  |

 pat हेंस  बुरा  :  मेंने
 _

 शब्द इस
 दृष्टि  ते  किया  था  कि  ई०  एन ०  भाई  १०  करोड़

 डालर  का  हमें  ऋण  दे  रहीं  है  ।  मैँ  जानना  चाहता  था  कि  क्या  इसका  कोई  भाग  पाइप-लाइन नके
 निर्माण  पर  व्यय  होगा  ?

 aaa  में
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 बो  कैसे  मत  भो  पडी  कड़ा  यदि  सरकार  परियोजना  रिपोर्ट  स्वीकार

 कर  लेती  तो  इस  ऋण  का  उपयोग  किया  जायेगा  |

 महोदय  :  ऋण  ate  सहयोग  भिन्न-भिन्न  बातें हैं  ।

 शीशे के  ०  दे०  मालवीय  :  यह  सहयोग  नहीं  |

 श्री  रघुनाथ  fag:  यह  कितने  इंच  को  पाइप  होगी  शरीर  क्य  यह  एग्रेसिव  किया  गया  है  कि

 इश्के  जरिये  ट्रायल  प्रोडक्ट्स  को  ले  जाना  ज्यादा  इकोनॉमिकल  होगा  बनिस्बत  रेल  के  ?

 थो  के०  दे०  मालवीय  :  पाइप-लाइन  से  जब  पैट्रोलियम  प्रॉडक्ट्स  को  भेजा  जाता  है  तो  वह

 रेलवे  से  ज्यादा  इकोनॉमिकल  होता  ही  है  |

 aaa  महोदय  :  पाइप  कितने  इंच  का  होगा ?

 दे०  मालवीय  :  हम  परियों जना  रिपोर्टे  की  प्रतीक्षा कर  रहे  हैं  ।

 fat  ao  बज  fasta:  पाइये-लाइनों  द्वारा  तेल  के  परिवहन  में  कौन  देश  सर्वाघिक  उन्नत

 fat  क ०  मालवीय  यद  काम  बहुत  से  देश  कर  रहे  हैं  ae  उनमें  इटली  भी  है  |

 औ  हेम  aaa:  कया  तूमो-जयोती  पाइप-लाइन  कहीं  कहीं  पर  पाकिस्तान  की  सीमा  से

 पांच  मोल  से  भो  कम  दूरी  पर  में  उनसे  श्राइवासन  लेना  चाहता हूँ  कि

 fata  महोदय  :  प्रश्न  काल  में  कोई  प्रशासन  नहीं  लिया  जा  सकता

 अगला  इन  |

 fatar  रेणु
 चकती  :  wet  संख्या  ६६१  ग्रोवर  R&u  का  भो  इसी  के  साथ  उत्तर  दिया

 जाये  ।

 faster  महोदय  :  प्रशन  संख्या  Rc&,  RE  भ्र ौर  &y  |

 तेल  के  मूल्य

 +

 थी  कौडियाल
 Trace

 ह

 श्री
 वॉरियर

 क्या  खान  श्र  इंघन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  गर-सरकारी  तेल  सेवायों  के  साथ  हुए  तद थें  मूल्य

 करार  की  अवधि  को  पुनः  बढ़ाते  सुझाव  दिया है  ;

 यदि  तो  कितनी  aaa  के  लिये  ;  और

 गेर-सरकारी  तेल  सेवायों  के  साथ  मूल्य  करार  करने  के  लिये  बातचीत  कब  प्रारम्भ

 किये  जाने  की  आशा है  ?

 जान  ate  तेल  मंत्री  के०  दे०  :
 से  गेर-सरकारी  तेल  सेवायों

 के  साथ  सरकार  का  तय  मूल्य  करार  ३०-६-१९६१  को  समाप्त हो  गया  R—-a—-LERO

 को  सरकार ने  उत  सिद्धान्तों  ate  तत्वों  की  जांच
 करने  के  नित  तू  ir  देश  में  पैट्रोलियम

 मूल  अंग्रेजी  में
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 उत्पादों  के  मूल्य  निर्धारित  होने  तेल-मूल्य  जांच  समिति  नियुक्त की  थी  ।

 समिति को  PE—~9-FERL  को  सरकार  को  अ्रपनो  रिपोर्ट  दी  थी  ।  उसकी  सिफारिशें  १--१०-१९६१

 से  लागू  कर  दो  गई  ।  भ्रतिरिक्त-भ्रप्राप्य  शुल्क  दामले  समिति  द्वारा  प्रस्तावित  मूल्य  में  कमी  करने

 को  पूरा  करने  के  लिए  लगाए गधे  ।  गर्त  मूल्यों  के  बारे में  गेर-सरकारी तेल  समवायों  के  साथ  बातचीत क्त

 का  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता है  |

 पेट्रोल  तथा  मिट्टी  के  तेल  के  मूल्य

 1*६६१-  श्रीमती  मफीदा
 :

 क्या  खान  कौर  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे  कि  :

 क्यो  सरकार  को  यह  ज्ञात  है  कि  बर्मा  घायल  कम्पनी  ने  पेट्रोल  कौर  मिट्टी  के  तेल  के

 मूल्य  बढ़ा  दिये  शर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण हैं  ?

 खान  कौर  तेल  मंत्री  न  दे०  मालवीय  ):  श्रीमान  |

 (@)  2-2o-FRQO  से  विभिन्न  पेट्रोलियम  उत्पादों  के  दुबक-दरों  को  दीपिका  प्रणाली  में

 बदलने  के  फलस्वरूप  इन  में  कुछ  सीमान्त  हेर-फेर  करना  झावद्यक  हो  गया  ।  प्रत्येक  उत्पाद  की

 ठीक  मात्रा  निर्धारित  करने  के  लिए  तेल  समवायों  शौर  सरकार  सम्बन्धित  विभिन्न  विभागों  के

 बीच  चर्चा  हुई  ।  इन  बातचीतों  के  समाप्त  होने  सारे  तेल  समवायों  घायल  कम्पनी

 ((CATRa  लि०  को  १-१०-१९६१  से  उत्पादों  के  उच्चतम  विक्रय  मूल्यों  में  हेर-फेर

 करने  का  alas  दिया  गया  ।  इस  के  परिणामस्वरूप  पेट्रोलियम  उत्पादों  के  मूल्यों  में  बहुत  कम

 वद्ध  हुई  |

 मामले  समिति  का  मूल्य  सुत्र

 1*६६९६७  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  कया  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 विदेशी  तेल  कम्पनियों  के  द्वारा  दामले  समिति  के  मूल्य  सूत्र  को  मानने  से  इनकार

 किये  जाने  के  बारे  में  कया  स्थिति

 उन  के  प्रति  प्रस्ताव  क्या

 (7)  उसके  बारे  में  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  है  ?

 fara ate  तेल
 मंत्री

 फ०
 दे०  :  से

 एक  विवरण सभा  पटल
 पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 R-Fo- FER  से  तेल  मूल्य  जांच  समिति  की  रिपोर्ट  की  सिफारिशों  को  पूरा  तरह  लाग
 करने  का  सरकार  के  निश्चय  के  बाद  तीन  बड़ीਂ  तेल  अर्थात्  बरमा  शेल  आयल  स्टोरेज

 एण्ड  डिस्ट्रीब्यूटिंग  कम्पनी  ग्राफ  इंडिया  स्टेंड हे  वेगवान  घायल  कम्पनी  एण्ड  कार्टेक्स
 fui  t  -t i 2  ने  सरकार  से  नस्य

 पेशन
 किया  था  कि  विदेशों  में  उन  को  माल  भेजने  वाले

 तेल
 मूल्य  जांच  समिति  के  सिफारिश शुदा  घटे  मूल्य  पर  शत्रुभाव  वाले  पेट्रोलियम  उत्पाद  भेजने  में

 el

 मूल  म्रंप्रजी  में
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 असमर्थ हैं  ।  सरकार के  उपरोक्त  निश्चय  का  एक  या  दो  वर्ष  बाद  पुनरीक्षण  होना  था  |  इसलिए

 अभाव  वाले पेट्रोलियम  उत्पादों  का  आयात  पुरे  मू मूल्य
 पर  ही  किया  जा  सकता  था  ।  तेल  सेवायों

 ने  अपने  तेल  शोधक  कारखानों  में  शोधित  तेल  का  पुटਂ  बढ़ाने  का  विचार  है  ताकि  विद्यमान

 मुद्रा  ar  स्थिति  में  सुधार  हो  ।  विस्तृत  जांच  के  तेल  समवायों  को  सूचित  किया

 गया  है  कि

 (१)  मामले  समिति  द्वारा  मूल्यों  में  कमी  करने का  प्रस्ताव  का  जो  सरकार  ने  अतिरिक्त

 शुल्क  लगा  कर  लागू  किया  सभी  उत्पादों  a  लिए

 जिन  में  आयात  किये  गये  तथा  स्वदेशीय  उत्पाद  सम्मिलित  पालन  अवश्य  होना

 (२)  इस  संभावना  का  ध्यान  रखकर  कि  मामले  समिति  द्वारा  निर्धारित  कम  मूल्य  पर

 संभरण  करने  के  प्रबन्ध  में  कम्पनियों  को  तत्काल  कठिनाई  हो  सकती  सरकार

 को  चाल  Waa,  अर्थात  १९६२  के  लिए  निश्चित

 विदेशो  मुद्रा  का  प्रयोग  अधिकतम  wane  मूल्यों  पर  अपना  माल  खरीदने  के

 लिए  करने  पर  सरंकार  को  कोई  आपत्ति  नहीं  होगी  ।  ये  अनुकूल  मूल्य  उन्हें

 अपने  पुराने  साधनों  या  wer  किसी  साधन  से  प्राप्त  हो  संकते

 (3)  सरकार  को  विश्वास  है  कि  इस  ढील  से  समवाय  वाले  उत्पाद  श्राद्यातीत

 मात्रा  में  प्राप्त  कर  फिर  यदि  किसी  उत्पाद  कें  अभाव  की  शंका

 तो  समवाय  इस  बात  की  सुचना  सरकार  को  समय  पर  देंगे  ताकि  इस  स्थिति  का

 सामना  करने  के  लिए  वैकल्पिक  प्रबन्ध  करने  की  सम्भाव नाश् ों  पर  विचार  किया

 जा

 (¥)  समवायों  का  अपने  तेल  दोधक  कारखानों  में  पलट  बढ़ाने  के  प्रस्ताव  से  अन्य

 सो  बातें  पक  होती  हैं  ate  यदि  कोई  प्रभाव  होता  तो  उसे  पूरा  करने

 के  संभावित  अन्य  विकल्पों  के  अलग  विचार  करने  की  ग्रा वश्य कता  है  |

 २.  उपरोक्त  निश्चय  के  मामले  समिति  ने  मूल्य  कम  करने  का  जो  प्रस्ताव  किया  ह

 वह
 प्रभी  तक

 लागू  है  ।  कुछ  स्पष्टीकरण  मांगा  गया  ञ ए द्नौर  समवायों  ने  कुछ  मत  प्रकट  किये  हैं
 ।

 ये  सब  विचाराधीन हैं
 ।  इसी  सेवायों  ने  श्राइवासन  दिया  है  कि  re  वाले  उत्पादों  के

 आयात  में  कोई  रुकावट  नहीं  होगी  |  इस  प्रकार  उन्हें  उपलब्ध  की  गई  विदेशी  मुद्रा  से  ही

 aaa  होता  रहेगा  ।  अ्रदोधित  तेल  का  कपट  बढ़ाने  पर  विचार  हो  रहा  है  |

 श्री  कौडियाल  :  क्या इस  का  यह  ad  है  कि  तेल  के  मुल्यों  का  मामले  समिति  के  सिद्धान्त

 को  तेल  सेवायों  ने  बिना  मान  लिया है  या  उन्होंने कोई  दावत  रखी  है  ?

 श्री  क०  दे०  सा लव ोय  :  में  माननीय  सदस्य  का  ध्यान सभा  में  aaa  पिछले  दिन  के

 वक्तव्य
 को

 कौर  आकर्षित करता  हूं  ।  इस  में  तेल  के  मूल्यों के  बारे  में  सरकार  ने  निर्भर  किया  था

 ait  वह  तेल  कम्पनियों  को  बताया  था  ।  यह  सुविदित है  कि  देश  में  पेट्रोलियम  उत्पादों  के

 प्रचलित  मूल्य  मामले  समिति  की  सिफारिशों  के  अनुसार  हैं  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :

 मेरे  प्रदान  के  उत्तर  में  कहा  गया  है  कि  अक्टूबर  १९६१  से

 QRER  तर  तेल  saat  को  अधिकतम  अनुकूल
 मूल्यों

 पर  पेट्रोलियम  उत्पाद
 TATE

 करने  की

 मूल  भ्रंग्रेजी में
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 अनुमति  दी  जा  रही  कम  मूल्य  पर  श्रायात  करने  को  अनुमति  नहीं  दी  जा  रही  ।  क्या  हम  यह

 समझें  कि  मार्च  ,  १९६२  के  बाद  यह  छूट  भी  वापस  ले  ली  खायेगी ?  कभी  तो  लगता  हैं  कि

 यह  रियायत है  ।

 ait  स्क  दे०  मालवीय :  यदि  हम  इसे  रियायत  ag  तो  यह  कुल  विदेशी  मुद्रा  के
 प्रयोग  के  बारे  में  रियायत ही  है  ।  सरकर ने  इस  सम्बन्ध में  यह  ढील दी  है  कि  कुल  विदेशी

 मुद्रा  वे  wot  इच्छा  के  अनुसार  किसी
 भी  उत्पाद  को  खरीदने  में  कर  सकते  बशर्ते ंकि  उस

 उत्पाद  के  लिए  आवंटित  विदेशी  मुद्रा  से  वह  उत्पाद  में  कोई  कठिनाई  हो  ।  सरकार

 ने  यह  किया  है  कि  सारा  धन  एक  जगह  रख  दिया  है  और  उन्हें  कह  दिया  है  कि  वें  उस  का  किसी

 भी  प्रकार  प्रभाग  कर  सकते हैं  ।

 घी  हेम  vent:  यदि  दामले  समिति की  सिफारिशों  को  लागू  करने  में  तेल  समवाय

 arate
 तो  क्या  सरकार  का  विचार  उन्हें  रास्ते  पर  लाने  के  लिए  अत्यावश्यक  पण्य  अघिनियम

 के  उपबन्धों  का  सहारा  लेने  का  हैं  ?

 fat हि ०  दे०  मालवीय
 :

 जो  बात  गराज  हमारे  सामने  नहीं  उसे  हम  क्यों  सोचें  ?  हमें

 भ्रमणी  करनी  |

 गधी  त०  wo  विट्ठल रोव :  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  के  प्रश्न  के  उत्तर  में  लगाये  गये

 के  अन्तिम  वाक्य -  में  कहां  गया

 तेल  के
 पुटਂ  बढ़ाने  के  प्रश्न

 पर  अलग  से
 विचार  किया  जा  रहा  हैं  (8

 क्या  में  यह  समझूं  कि  इन  विदेशी  तेल  शोधक  कारखानों  की  क्षमता  बढ़ाने  का  प्रस्ताव

 सरकार  के  विचाराधीन  ?

 क०  दे०  मालवीय  :  तेल  समवायों  ने  तेल  शोधक  कारखानों  में  12]  बढ़ाने  के

 प्रस्ताव  दिये  कौर  सरकार ने  wea वह  विचार  व्यक्त  किया  जिसे  मानवीय  सदस्य  भली  भांति

 जानते  हैं  कि  इस  seat  को  अलग  से  लिया  जाये  ।  यदि  ऐसा  होता  तो  सरकार  अवश्य

 उसकी  विदेषतात्रों  पर  विचार  करेगी  ।

 पुनी  त०  बं०  बिट्ुलराव  :  एक  दिन  माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  वे  इन  विदेशी  तेल  शोषक

 को  क्षमता  नहीं  बढ़ायेंगे  ।  यह  बात  कसे  मिलती है  ?

 शो के०  दे०  मालवीय  :  मैं  ने  कट्टा  था  कि  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  विद्यमान  क्षमता प्र ों

 को  हम  ने
 निर्धारित

 कर
 दिया  है  ।  यदि  कोई  शर  प्रस्ताव  तो  हम  निश्चच  हीं  उस  पर  विचार

 करेंगे  |

 par  हेम  बहुधा  :  क्या  सरकार  को  पेट्रोलियम  उत्पादों  के  संभरण  बारे  में  कोई  शंकाਂ

 हैं  wie  ag  भी  विचार  है  कि  उत्पादों  के  लिए  छूट  न  मिले  ?  यदि  तो  क्या

 तेल  सेवायों  के  तके  से  सन्तुष्ट  है  ?

 fat के०  दे०
 मालवीय

 :  व. श्रीमन च् में मैं  उत्तर  देने  में  असमर्थ हूं

 चिया  महोदय  :  प्रशन  काल  समाप्त  हुआ ।

 मूल  wast  में
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 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तार

 नहर कटिया  की  प्राकृतिक  गस

 _  थ्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :
 1*  G99.

 श्री  विद्याचरण  weet  :

 क्या  खान  wie  इंधन  मंत्री  ४  १९६१  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  88 RR  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ।

 क्या सरकार ने  इस  बीच  उन  परियोजनाओं  पर  निर्णय  कर  लिया है  जिन  की  सिफारिश

 नहर कटिया  को  प्राकृतिक  गेस  के  उपयोग  के  लिये  की  गई
 €

 (a)  फन  पोलीथिलौन  a  सिस-४-पोलीब्यूटेडीन  का  निर्माण  करने  वाले

 कारवानों  में  उत्पादन  कब*  तक  अ्ोरम्भ  हो  कौर

 नहूरकाटेया तेल  क्षेत्रों  से  सम्बद्ध  ar  न।न-एसोसिएटेड

 जस  को  क्या  मात्रा है  जो  उ  योग  न  किये  जाने  के  कारण  बे  कार  जा  रही  है  ?

 जत  पौर  तेल  मंत्री  दे०  :  नहर कटिया की  प्राकृतिक  गेस  के

 उपयोग  सम्बन्धों  विशेष  समिति  की  सिफारिशें  सरकार  ने  स्वीकार  कर  ली  थीं  ।

 श्राशाहैकि  १९६२  के  तरन्त  तक  या  28 G3  के  AEA  फर्नेंस  ब्लैक  संयंत्र  में  उत्पादन

 अर्म  हो
 पॉलीऐथिलीन  ब्रौरसिस-४-पेलीब्यूटेडीन  की  पूर्ति  की  att  कोई  निश्चित

 atta  नहीं  बताई  जा  सकती  ।

 घायल  इंडिया  लिमिटेड  के  बनने  से  ग्रथित  RG~R—KEVE  से  सम्बद्ध  प्रौढ़  अ्रसम्बद्ध

 गैस  की  मात्रा  निम्न  है

 घन  कुट

 PEXE  TeKo  ERR

 सम्बद्ध  ८१०  १२३०  १६५०

 रे  १७०  \go

 स्थल  श्रच्यापक्ों  क़े  बच्चों  क्रो  मेट्रिक  करे  बाद  श्रव्य यन  करे  लिये  छात्रवृत्तियां

 श्रीमती  इला  पालचौघरी  :
 pees.

 {  श्री  ao  त्र०  सलिक

 क्या  शिक्षा  मंत्री  ३०  PEER  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  RoR  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  प्राथमिक  ae  माह
 मिक  स्कूलों  के  अ्रव्यापकों के  बच्चों  को  मैट्रिक  के  बाद

 mgt  के  लिये  उात्रजुत्तियों  देने  के  बारे  में  राज्य  सरकार  से  सिफारिशें  प्राप्त  हो  गयी  कौर

 यदि  तो  C1 FT-FIT  दी  गयी  छात्रवृत्तियों  का  क्या
 ब्यौरा

 मूल  अंग्रेजी  में
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 शिक्षा  मंत्री
 का०  ला०

 :  at  जम्मू  तथा  काश्मीर  कौर

 राजस्थान  राज्यों  को  छोड़  कर  जिन्हें  स्मरण पत्र  भेज  दिया  गया  है  |

 एक  विवरण  ,  सभा  पटल
 पर

 जाता  दिखाये  परिशिष्ट  २,  शनिवार

 संख्या  ८२]]

 तेल  को  साफ  करने  को  लागत

 PRK.  थी  रामकरण  गुप्त  :  क्या  खान  शर  इंधन  मंत्री  १८  १९६ १
 के  तारांकित  wet  संख्या  ६४४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कप  सरकारी  क्षेत्र  में  तेल  को  साफ  करने  की  लागत  के  बारे  में  कोई  मूल्यांकन

 कर  लिया  गया  अर

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 para  कौर  तेल  मंत्री  कठ  दे०  :
 कभी  श्रीमान  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 बहुरे  तथा  गूंगे  व्यक्तियों  को  रोजगार

 श्री  विभूति  मिथ  :

 प*ं६८४  |) Latteatt  इला  पालचौघरी  :

 क्या  शिक्षा  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  सरकार  द्वारा  लंगड़े  धौर गूंगे

 व्यक्तियों  को  रोजगार  के  अधिक  अवसर  प्रदान  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 शिक्षा  मंत्री  काठ  ला०  wifes  जानकारी  देने  वाला एक  विवरण  सभा

 पटल  पर  रखा  जाता है  ।

 विवरण

 दूसरी  पंचवर्षीय  यो  जना  भारत  सरकार ने  शारी  रिक  म्रपाहिजों  के  लिये  विशेष  काम  दिलाऊ

 ata
 खोलने

 की  पो  जनाओ  रम्भ  की  यो  ।  ऐसे  दफ्तर  अभी  दिल्ली  शौर  मद्रास  में  खोले  गये

 हैं  ।

 इत  के  म्रतिरिक्त  सामान्य  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  को  अनुदेश  दे  दिये  गये  हैं  कि  वे  शारीरिक

 श्रवाहिंजों  हो  जश  सहायत  करें  ।  ये  भी  अनुदेश  दिये  गये  हैं  कि  ऐ  से  प्रपा हिज ों  न की  शारी  रिक

 अपाहिजों  के  विशेष  काम  दिलाऊ  दफ्तर  से  सम्बद्ध  चिकित्सा  बोर्ड ने  परीक्षा  की  कौर  स्वस्थ

 शित  किया  काम  देने  वले  विभागों  द्वारा  ate  चिकित्सा  जांच  नहीं  होनी  चाहिये  |

 कानपुर  का  युद्ध  सामग्री  कारखाना

 ६६०.  श्री  दी०  चे  बर्मा  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे कि

 कानपुर  के  युद्धसामग्री  कारखाने  के  विस्तार  te  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में  fr  तक  क्या
 प्रगति  हुई

 a  rN -  ललििजजननज्निजजनिनितित

 मूल  अंग्रेजी  में
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 (a)  विस्तार  कार्य  क्रमों
 का  ब्यौरा  क्या  शौर

 PEGO—-|R  में  PELE~Go  को  तुलना में  कसा  उत्पादन  रहा

 गत्रतिरक्षा  उपमंत्री  रघु रा मं  :  कानपुर  में  आयुध  कारखाने  का  विस्तार  करने

 का  कोई  अस्तिव  नहीं  फिर  घातुमिश्चित  vara  तथा  विशेष  इस्पात  संयंत्र  स्थापित  करने  की

 परियों  जता  रिपोर्ट  ,  जिसे  अयुध  कारखानों के  महा  निदेशक ने  तैयार  किय  जब  प्राप्त हो
 गई

 है
 ौर

 सरकार  के  विचाराधीन  है  ।  यह  एक  MAT  कारखाना  होगा  ।

 aTaPrgt  पदों  ate  विशेष  इस्पात  की  ५०,०००  टन  की  क्षमता  का

 संयंत्र  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  है  ।

 कानपुर के  ATTS  कारखाने में  १६६०-६१  में  PEXE—KO  की  लग भग्न  १  १

 प्रतिशत  उत्पादन  बढ़  गया  है  ।

 कलकत्ता के  निकट  विमान  दुर्घटना

 श्री  चे

 को  दी०  चे-शर्मा

 TFRER.  २
 aaa  मजीदा  श्रीमद  :

 थ्रो  स०  रा०  मुनि स्वामी :
 थी  गाड़ी  :

 |  श्री  प्र०  ग०  देव

 क्या  farce  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  क्या  १२  PEEz  को
 भारतीय  विमान:बल  का  एक  डकोटा वि मा

 न
 कलकत्ता

 के  निकट  महेश  के  बोसपाड़ा  क्षेत्र  में  दुघर्टनाग्रस्त  हो  गया

 यदि  तो  इत  दुर्घटना  में  कितनी  जन  तथा  सम्पत्ति  की  पत्ती  कौर

 इत  दुगुना  का  कारण  क्या  था  ?

 पजितिरक्षा  मंत्री  (att  sor  :  श्रीमान  ।

 शौर  भारतीय  विमान  बल  के  ३  अधिकारी  और  दो  स्थानीय  व्यक्ति  मारे  गये  |

 दुर्घटना  की  जांच  के  लिये  एक  जांच  न्यायालय  बनाया  है  ।  यदि  दुर्घटना  का  करण  गवाही  से  नहीं

 निकलता  है  तो  वह  जांच  के  समाप्त  होने  ही  ज्ञात  होगा  ।

 झ्रंकलेववर  का  तेल

 1*६९३.  थी  सुगन्धि  :  कया  खान  श्र  इंधन  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 अं कलेश्वर  खनिज  तेलों  का  शोधन  काय  किस  तिथि  को  आरम्भ  किया  गया

 १९६१  के  अन्त तक  विभिन्न  प्रकार  के  उत्पादित  इंधन की  मात्रा  कितनी
 कौर

 क्या  अब  तक  की  गई  प्रगति  पूर्व  निर्धारित  कायें  क्रम  के  waxes  ?

 fas  मंप्रेजी  में
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 खान  श्र  तेल  मंत्रो  कह  दे०  :
 श्री कलेश्वर के  तेल  का  दोहन  wet

 आरम्भ  नहीं  gar है  ।

 शोर  (7)  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 इस्पात  उद्योग  क़े  लिये  संगठन

 सरदार  इकबाल  fag

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  खान  शौर  इंधन  मंत्रो  €  १६६१  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  २६४  के

 उत्तर
 के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  इस्पात  उद्योग  के  लिये  स्थापित  किये  जाने  वाले  संगठन  के  स्वरूप

 से  संबंधित  मामले  पर  विचार  कर  लिया  भ्रांत

 यदि  तो  उस  का  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 खात  धौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण
 ate

 मामला  अभी

 विचाराधीन  है  |

 शिक्षा  विकास  निधि  में  अदा दान

 ११६९४.  शिप्रा
 कया  शिक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्यो  भारत  ने  यूनेस्को की
 शिक्षा  विकास  नीतियों

 में  कोई  भ्रंश
 दान  किया है  ;

 शौर

 यदि  तो  भारत  सरकार  द्वारा  इस  निधि  का  प्रशसन  क्यों  नहीं  किया  जा  रहा

 ह ै?

 गदका  मंत्रो  का०  ला०  श्रीमाली ):  are  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 भारत  सरकार  ने  १०  लाख  क  1  स्त्री  सदीक  वित्तीय  strata  देने  का  निश्चय  कर  लिया  है

 सरकार  ने  यह  भी  निश्चय  किया  है  क  अफ्रीका  में  सदस्यों  तथा  सम्बद्ध  सदस्यों  को  वित्तीय  सहायता

 के  लिये  यने एको  के  श्राप त्ति कालीन  प्रोग्राम  के  लिये  पांच  छात्रवृत्तियां  दी  जायें  ।  ये

 छात्रवृत्तियां  € x R--&3  के  तीन  वर्षों  के  लिय  दिक्षा  के  विकास  के  लिये  होंगी  ।

 सकार  ने  संगठन  द्वारा  बनाये  गये  श्रापत्तिकालीन  प्रोग्राम  के  लिये  युनेस्को  को

 स्वेच्छिक  sacra  दिया  इस  लिये  भिन्न  अंशदान  का  स्वयं  प्रशासन  करने  का  जश्न  उत्पन्न  नहीं

 होता  ।  फिर  यूनेस्को  इस  दान  का  प्रोग्राम  सरकार  के  परामर्श  से  करो

 दुर्गापुर  इस्पात  कारखाने  में  विद्युत  संयंत्र

 1*६६६.  श्री  प्रतीत  सिह  सरहदी  :
 कया  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने की

 कृपा  करेंगे  कि

 (*)  क्या  दुर्गापुर  इस्पात  का  रखाने  में  एक  कौर  विद्युत  यंत्र  लगाने  के  लिये  कनाडा  की

 सहायता  प्राप्त  करने  के  लिये  धिराइना  की  गई  है  ;  शौर

 यदि  तो  क्या  सहायता  मांगी  गई  है  शौर
 उसके

 बारे  में  क्या  उत्तर  प्राप्त  हुआ  है
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में



 rev  लिखित  उत्तर  ८  (ee!

 teeta,  खान  ate  इंजन  मंत्रो  स्वर्ण  :
 जी  नही ं।

 सवाल  कदा  नहीं  होता  ।

 दासताਂ

 ह =  डा०  सुशीला  नायर  :  क्या  गुह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  संच  है  कि  मैसूर  में  या  ऋण  दासता  कीਂ  प्रथा  प्रभी  भी  प्रचलित  है

 शर  cad  या  उससे  ऊपर  की  arg  वाले  बहुत  से  हरिजन  तथा  दूसरे  बच्चें  इस  प्रकार  को  दासता  के

 शिकार  हैं  ;  अर

 यदि  तो  इस  अवांछनीय  प्रथा  को  शीघ्र  समाप्त  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की

 गई  है  या  की  जाने  का  विचार  किया  गया  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  we  अनुसूचित  क्षेत्रों पौर
 a  सूचित  wise  जातियों  के  ग्रा योग  को  कुछ  गैर  सरकारी  लोगों  ने  मसूर  राज्य  में  इस  प्रथा

 प्रचलन  के  बारे  में  सुचित  किया  था ग्र ौर  ara ने  जांच  करने  तथा  अवश्यक  कार्यवाही करने  के

 लिये  इस  को  सूचना  राज्य  सरकार  को  दी  है  ।  भारत  सरकार  ने  राज्य  सरकार  से  ब्योरा  मांगा  है  |

 भारत  के  लिये  श्रम रोकी  दिक्षा  संघ

 1६६६९.  गोमती  रेणुका  क्या  वैज्ञानिक  wears  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्रीਂ  यह

 बताने  की  करा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  कीਂ  सहायता  करने  के  लिये  अमरीका  प्रधान  मंत्री
 की  यत्र

 की  स्मृति  के  तौर  पर  ,  एक  अ्रमरीकी  शिक्षा  संघ  स्थापित  किया  गया  है  ;  रोक

 यदि  तो  इस  संगठन  की  कार्यवाहियां  क्या  हैं  ?

 अनुसंधान  और  सांस्कृतिक  कार्य-मंत्री  हुमायून
 :  जी

 शिक्षा  संव  भारतीय  ्रौद्योगकींय  संस्था  कानपुर  की  स्थापना  में  सहायता  करेगा  |

 तेल  ale  गैस  के  रक्षित  भंडार

 S  att  याज्ञिक  :
 19०  oO.

 भी  प्र०  चल  बरुआ

 कपा  खान  ate  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वर्ष  १९६१  सें  घायल  इंडिया  लिमिटेड  द्वारा  पण
 A or  की  गई  सफल  प्रयोग  श्रंखला

 की  इष्टि  हाल  में  तेल  दौर  गैस  के  रक्षित  भंडारों  के  अनुमानों  का  पुनर्विलोकन  किया  गया  है  ;

 और

 रक्षित  भंडारों  के  (32aaTz)  पुनरीक्षित  म्रनुमान  कया  हैं  ?

 खान
 कौर  तेल

 मंत्री  के०  दे०  :  जी  हां

 मूल  wi  जी  में

 tDebt  Bondage.

 S.  Educational  Consortium  for  India  .
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 ३०-६-६१  को  aaa  इंडिया  लिमिटेड  के  क्षेत्रों  अर्थात्  झा साम में  नाहर  व

 हु गरी जन  ate  मोरात में  उंके  कच्चे  तेल  बौर  प्राकृतिक  गैसों  के  रक्षित  भंडारों

 का  ४८१  लाख  टन  रोक  ७४०  ,  ¥QGo ०  लाख  क्यपबिक फट फट  अनुमान  लगाया  गया  था  |  असाम

 सायल  कम्पनी  के  क्षेत्रों  में  रक्षित  भंडा  रों  का  न्रनुमान  कच्चे  तेल  का  २३  .  १०  लाख  टन  से  20.0  saa

 टन  तक  ग्रोवर  प्राकृतिक  गैस  का  ००,०००  साख से  ४००,०००  लाख  क्य  दिक  फीट  तक  था  ।  तेल

 और  नफे  गन्  श्रापों  के  क्षेत्र  के  रक्षित  भंडारों  का  wal  अनमन  लगाना  है  ।

 प्रबन्ध  कर्मचारियों  का  प्रशिक्षण

 क्या
 eee

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  ौर  सांस्कृतिक-काय  मंत्री  यह थ्रो  अरविन्द  घोषाल
 :

 बतान  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  प्रबन्ध  कर्म था  रियों  के  प्रशिक्षण  के  लिये  कोई  संस्था  स्थापित  करन  का

 विचार  कर  रही  है

 यदि  तो  कब  शौर  क्यों  ?

 )
 कौर

 ग्रतुसंघान  बौर  सांस्कृतिक-किये  मंत्री  हुसायून  कबीर

 जी  हां  |  प्रबन्ध  सम्बन्धी  उच्च  प्रशिक्षण  श्र  अ्नुपंघान  के  लिय  कलकत्ता  कौर  अहमदाबाद  में  दो

 अखिल  भारतीय  संस्थायें  स्थापित  की  जा  रही  हैं  ।

 सरकारों  कर्मचारियों  का  बीमा

 1७०१.  शो  तंगामणि  :  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 कया  जोवन  बीमा  निगम  द्वारा  बीमा  कराने  के  लिये  सरकारी  कर्मचा  रियों  प्रोत्साहित

 करनें  की  कोई  योजना  है

 यदि  तो  वह  किस  प्रकार  की  योजना  है

 क्या  प्रीमियम  वेतन  से  काट  लेने  की  व्यवस्था  कीਂ  जायेगी  और

 (4)  का  प्रौद्योगिक  कम  चोरियों  के  बीमें  में  ऐसी  प्रय  प्रचलित

 उपमंत्री  [o
 रा०  भगत  )

 से  सुचना  एकत्रित  की  जा  रही  है
 शौर  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 सेना  गोलाबारी  भ्रम्यास  द्वारा  उत्तर  at  सीमान्त  समीकरण  में  दुर्घटना

 POR.  श्री  डा०  एक्टिंग  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 )
 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  सेना  द्वारा  गाला  बारी  अभ्यास  के  करण  हाल  में

 उतर  git  सीमान्त ahead  में  art  रियो  में  भारी
 दुर्घटना  हु

 हुई  थी  भ्र ौर  जिसके  फलस्वरूप  एक
 व्यक्ति  तुरन्त  भर  गया  और  दो  व्यक्ति  बुरी तरह  घायल  हुय े;

 यदि  तो  क्या  मृत व्यक्ति  के  परिवार  तथा  दो  घायल  व्यक्तियों  को  कोई
 त  दी  जा  रही  हैं

 यदि  तो  कितनी  रकम  तक  ate

 क्या  भविष्य  में  ऐसी  दुर्भाग्यपूर्ण  घटनायें  रोकने  के  लिये  सावधानी  की  कोई  कार्यवाही

 की  गईं  है
 ?

 मूल  झ् प्रेज़ी  में
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 पीतिका  मंत्रो  कृष्ण  मेनन )'
 :  सरकार  को

 सुचना  मिली  है  कि  दायोरिजो
 के  समीप

 गांव  कासम  राइफल्स  के  प्रशिक्षणार्थियों  के  गोलाबारी  श्रम्यास  के  एक  कारतूस

 गिरने  के  १०  १९६१  तीन  स्त्रिया ंघायल हो  गई  थीं  ।  घायल  व्यक्तियों  को

 ag  नैतिक  दिया  चीजों  में  ले  जाया  जहां  एक  स्त्री  १३  ERR  को  मर  गई

 अन्य  दो  स्त्रियों  को  बाद  में  डिवरूगढ़  के  श्रसैनिंक  अस्पताल  में  भेज  दिया  गया  ।

 जांच  न्यायालय  को  arte  दे  दिया  गया  है  ate  इसके  प्रतिवेदन की  प्रतीक्षा की  जा  रही
 »
 rel  |  |

 atc  मैदान में  गोला  बारी  के  कारण  व्यक्ति  या  सम्पत्ति  को  हुई  का  प्रतिकर

 प्रचालित  प्रक्रियाओं के  म्रतुप्तार  कौर  wifes  राजस्व  पदाधिकारियों  की
 रिश

 पर  दिया

 जाता  है  ।  पता  चला  है  कि  सम्बद्ध  व्यक्तियों  के  सहायता  राजनी  तिक  अधिकारी  को  दावा  पेश  कर  दियां

 gt

 गोला  बारी  का  प्रयास  करने  वाली  इकाइयों  द्वारा  रक्षा  के  जो  उपाय  किये  जाने  चाहिये

 खन  के  वारे  में  विस्तृत  feats  att  उनका  हमेशा  पालन  किया  जाता  है  ।

 aa  wa  जांच  समिति

 1७०३.  श्री भक्त  क्या  दिक्षा  मंत्री  २२  १९६१  के  तारांकित  प्रदान  संख्या

 घर  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पिछले  प्रो लम् पिक  खेलों  में  भारतीय  सफलता  व
 wea  परिस्थितियों  की  जांच  करने  के

 खारे  में  जो  समिति  नियुक्ति  की  गयी  क्या  उसने  waar  कार्य  पूरा  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  क्या  उसकी  रिपोर्ट  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जायेंगी  ;

 उसकी  सिफारिशों  पर  कया  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ;

 यदि  रिपोर्ट  कभी  त  क  नहीं  मिली  तो  इतनी  देरी  होने  का  कया  कारण  है  ;  कौर

 va  समिति  की  रिपोर्ट  के  कब  तक  मिल  जानें  की  अ्राशषਂ  की  जाती  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का ०  ला०  :  नहीं  ।

 तौर  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 (a)  जांच  क्ष  जटिल  स्वरूप  और  समिति  श्वेत  निक  सदस्यों  के  wea  कार्यों  में  व्यस्त  होते

 कारण  देरी  हुई  है  ।

 (#)  समिति  के  कार्य  के  लिये  विस्तृत  जांच  आवश्यक  है  और  इसमें
 समय  लगेगा  |  आशा  है  कि

 BERQ  के  मथ्य  तक  समिति  झपना  काय  समाप्त  कर  लेगी  ।

 राष्ट्रीय  जोव  विज्ञान  घनु सं घान  संस्था

 1७०४.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :  क्या  बटालिक  श्रनुसंघान  शौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  १४  श्गस्तन

 १९६१  के  रेखांकित  प्रदान  संख्या  €  ०१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेगे  कि  :

 (#)  राष्ट्रीय  जीव
 विज्ञात  aqtara  संस्था  की  स्थापना  की  योजना  का  ब्यौरा  कया

 er  ae,  नएनए

 pat  अंग्रेजी  में



 १७  प्रदीप्त  रेप डे  लिखित  छत्तर  ई  क

 उसकी  में  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ?.

 iain  श्तुर्त वात  श्र
 सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ  ४

 प्रो

 योजकों  का  व्या गा  यार  नहीं  किया  गया  परन्तु
 जैने  टिवस  रोक  बा धो र्म  दू  सम्बधी  नुसंघात

 इकाई  ea for  कर  दी  गई  है  और  प्रोफेसर जे०  वी०  एस०  होल्डन  इसके  प्रमुख  हैं  ।.

 सामूहिक  बीमाਂ  योजना

 थ्री  धी नारा पण दास

 राजा  रमण

 na  श्री  दामानी

 श्री  विद्याचरण  शुक्ल
 :

 क्या  दिस  मंत्रो यह हू  बताने  की  HIT  करेंगे  सकीं

 क्या  ज़ोवनांकिकों  तथा  wa  विशेषज्ञों  ने  जोवन  वर्मा  निगम  के  seme  के

 सुझाव  पर  जिसमें  सामूहिक  बिजनेसਂ  प्राप्त  करने  के  लिए  mitre  तथा  वाणिज्यिक  प्रतिष्ठानों

 श्र  सरकारी  विभागों  के  कर्मचारियों  के  लिये  योजना  की  की  गयी

 विवार  किया  2  ;

 (a)  यदि  तो  इस  संबंध
 में  उसकी कया  राय  है

 (7)
 ergo  ten

 dehy  rar

 हिया  जा  ge
 प्रौढ़

 क्या
 इसको  एक

 प्रति  पटल  पर  रखी  जायेगी

 pire  उपमंत्री  (at  ्र०  रा०
 :  सभापति का  सुझाव  कभी  जीवन

 निगम  के  विचाराधीन  है  ।

 इस  समय  सवाल  नहीं  उठता  |

 waists  हिन्द  महासागर  परिधान

 retest  इला  पाल  चोरो ं:
 ००९१

 थो  जीत  सिंह  सरहदी

 कया  वैज्ञानिक  स्तुति  घान  श्र  सांस्कृतिक-कायें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  ने
 ars  वर्ष

 (  EER
 में  अन्तराष्ट्रीय  हिन्द  महासागर

 मियान  में  भाग  लेने  का  निचय  किया  है  ;

 यदि  at,  तो  उसमें  कितने  भारतीय  जहाज़  भाग  लेंगे  ,  ate

 वें  किस  क्षेत्र  में  काम  करेंग े?

 भ्रतुसंघान  शर  सांस्कृतिक-काय  मंत्री  (att  हुमायूँ  जी  हां  ।

 चार से  छ  :  भारतीय  जहाजों  की  भाग लेन  की  आशा है

 ea  बंगाल  की  खाड़ी  कौर  जहां  तक संभव  हो  भूमध्य  रेखा  से  दक्षिण  की  ate

 वे  कुछ  क्षेत्र  ।
 बिसर

 मूल  wast  में

 1651  (Ai)  1.5--5
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 कोयले का  दिया  जाना

 1७०७  श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 सरकार  ने  इस  बात  की  ध्यान  देने  के  लिये  कि  उसके  द्वारा  तय  किये  गये  नियतन
 के  ही  कोयला  दिया  जो  कार्यवाही  की  है  उसका  क्या  ब्यौरा  ग्रोवर

 इन  कार्यवाहियों  में  कहां  तक  सफलता  मिली  है  ?

 खात  ate  इ  बत  मंत्रो  स्वर्ण  कोयला  भेजने  में  सुधार

 लाने  के  लिये  निम्न  उपाय  किये  गये  हैं

 (१)  पिछली  जुलाई  से  बंगाल  बिहार  क्षेत्रों  से  कोयले  को  लाने  के  लिये  रेल  परिवहन

 क्षमता में  २००  वैगन  प्रति  दिन  की  वृद्धि  कर  दी  गई  है  ।

 (२)  रेल द्वारा  जो  कुछ  लाया जा  सकता  है
 उसके

 देश  के  दक्षिण
 ate  परिश्रमी

 भागों  को  कोयला  भेजने  के  लिये  बरास्ता  कलकत्ता  रेल  एवं  समुद्र  के  मागं

 से  व्यवस्था की  गई  है  ।

 (३)  जिन  saint  की  कम  प्राथमिकता  अज्ञात  कौर  अल्प  स्तर  उन

 के  लिये  ब्लाक  रेकों  में  कोयला  लाने  का  प्रबंध  किया  जा  रहा  है  ।

 ¥v)  मध्य  भारत  के  कोयला  क्षेत्रों  का  तीसरी  रोज  ता  में  विकास  किया जा  रहा  है  ताकि

 पास  के  राज्यों  को  इन  क्षेत्रों  से  अपना  संभरण  मिल  सकें  ग्रोवर  बंगाल-बिहार  के

 क्षेत्रों  से  लंबी  ट्र  पर  को  प्रति  खेंचने  की  जरूरत  नहीं  हगो

 (५)  विभिन्न  राज्यों  द्वारा  उपयोग  करने  वालें  केन्द्रों  में  कोयले  के  बड़े  भंडार  खोले  जा

 (६)  सड़क  द्वारा  कोयला  ग्रोवर  सोफ्ट  कोक  लाने  का  काम  बढ़ा  दिया  गया  है  |

 (७)  कोयला  लादने  का  दैनिक  लक्ष्य  १९६१  में  GXRY  वेतन  जो  अब  बढ़ाकर

 १९६२  में  ६९२४५  वैगन  किया  जा  रहा  है  ।

 इन  सब  के  कोयले  को  ढोने  का  काम  १९६६०  के  पहले  €

 महीनों  में
 ३३९

 लाख
 टन  से  बढ़ा

 कर
 के  १९६१  के  पहले

 नौ  महीनों में  ३७६  लाख  टन  कर  दिया
 जे गया  ष्  |

 लोहा  तथा  इस्पात  के  मृत्य

 हरिष्चत्  माथुर
 ७०८

 गी
 प्रेम  देव

 क्या  खान  कौर  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 >
 कया  सरकार  ने  लह  तथा  इस्पात  के  मूल्यों  में  कमी  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  लिया

 ह
 ee

 मूत  aba  मे
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 क्या  भारत  संसार  में  सब  से  सस्ता  इस्पात  उत्पादक  की  स्थिति  बनाये  हुए  है  और

 यदि  त  क्यों  tar  इस  स्थिति  पर  कितना  प्रभाव  पड़ा  है  ;  ग्रोवर

 उत्पादन  लागत  के  मामले  में  पुराने  कारखानों  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा  है
 ?

 खान  ate  इंधन  मंत्री  eam  जी  नहीं  ।

 विदेशों  के  इस्पात  निर्माण  को  लागत  संबंधी  सही  सुचना  प्राप्त  नहीं  है  ।  विदेशों  में

 कुछ  किस्मों  क॑  इस्पात के  दाम  हमारे  दामों  से  कम  हैं  ।  मृत्यों में उत्तार में  उत्तार  चढ़ाव  रहता है

 प्रफुल्ल  झागों  इस  समय
 पुरानी  इकाइयों  में  इस्पात  के  उत्पादन  को  लागत

 का  परीक्षण

 कर  रहा  है उनके  प्रतिवेदन  को  प्रतीक्षा  को  जा  रहो
 है  ।

 केरल  में  सोने  के  निक्षेप

 13०६.  थ्रो  कौडियाल  :  क्या  खान  ate  इंजन  मंत्री  १४  १९६१  के

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ४७३  के  उत्तर  के  संबंधी  में  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  केरल  के  वाइनाद  क्षेत्र  में  सोने  के  निक्षेपों  की  मात्रा  Tar  किस्म  का

 निर्धारण  करने  के  लिये  व्यौरेवार  भूतत्वोय  सर्वेक्षण  करने  के  लिये  इस  सोच  कोई  कार्यवाही  की  हैं  ;

 यदि  तो  किस  प्रकार  की  कार्यवाही  की  गई
 है

 ;

 सर्वेक्षण कब  तक  पुरा  हो  जाने  की  ara

 far  ake  तेल  मंत्री  ao  दे०  से  (7)  विनाश  स्वर्ण  क्षेत्र  कां  विस्तृत

 अनुसंधान  कार्य  तोसरी  योजना  में  शामिल  है  ।  ala  कार्य  Arey  हो  मद्रास  की  श्र  स्वर्ण  क्षेत्रों  में

 mica  किया  जाएगा  ।  तीसरी  योजना  के  उत्तरा  में  केरन  को  जोर  यह  काम  किये  जाने  की  भाषा

 है  ।  बनाये  गये  कार्प
 कम

 के  सर्वे  तो सरो  योजना  में  पुरा  किया  जाएगा  |

 गुजरात  क्षेत्र  में  तेल  की  खोज

 प्र०  do  बदगा

 ७१०.  सरदार  इकबाल  fag  :

 श्री  अजित  fag  सरहदी  :

 बया  खान  शौर  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 गुजरात  क्षेत्र  में  ते  त  को  खोज  के  काष  में  कितनों  प्रगति  हुई  है  ;

 इस  क्षेत्र  को  अशोधित  तैल  की  उत्पादन  क्षमता  के  अन्तिम  भ्रमणा  अस्थाई  अनुमानों
 का  ब्यौरा  बया

 अब
 तक  कितने  कुएं  खोदे

 गये  हैं
 ae  उनमें  कितनों

 में  (१)  ते
 त

 मिला  प्रौढ़  कितनों
 में  (२)  da  मिनी  है  तथा  कितने  (३)  सूखे  मिले  हैं  ;

 (3)  पिछडे  दोनों  कूलरों  में  मिले  तेल  से  किये  गये  परीक्षणों  के  बया  परिणाम  निकले  हैं  ak

 हि oo  कया
 तेल

 का  शोधन
 करने  के

 लिये
 पर्याप्त

 सुविधायें
 और

 प्र  स्व  है  ?

 मूल  मंत्रीजी  में
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 कलान  शर  तेल  मंत्री  के  ०  दे०  मालवीय )  )  विवरण  सभा
 पटल  पर

 रखा  जाता है

 विवरण

 तेल  ate  प्राकृतिक गैस  ard  ने  लगभग  PUXEE  वर्ग  मील  का

 लगभग  २४००  वर्ग  मोल  का  विस्तृत  भूतत्वोय  लगभग  Yoo  अ  मीत

 का  प्रादेशिक  ७६६  लाइन  मॉलों  का  ट्रैवरसिस  कौर  ERE  लाइन  मीलों  का

 भूकम्पीय
 सर्वेक्षण  किया  है  तथा  वहुत  से  कम  गहरे  स्ट्रक्चरल

 a  गद्दे  सुराख  खा दे हैं  ।

 गुजरात  प्रदेश में  कच्चा  तेल  कितना  मिल  इसका  म्रनुमान  लगाया

 गया  ।

 '४३
 गहरे  कुंए  खोदे  गये  हैं  जिन  मैं

 २२  तेन  के  कुए  ७  गैस  के  कुंए  ६  सुबहें

 ८  का  या  तो  परीक्षण  किया  जा
 रहा  हैं

 या  किया  जाएगा  |

 (3)  रामेस्वर  में  सब
 से  बौद

 में  परीक्षित  कूए  ने
 ते  न  दिया हैं

 शर  खंभ  त  कें  अन्तिम  कुंए

 वे  केडेंसिट  ते  के  साथ  गैस  दो  है  ।

 (s)  इस  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 रोहतांग  दर  पर  हवाई  राजपथ

 ७११  थो  हेम  राज  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्रो  यह  बताते  को  कपा  करेंगे  कि

 क्या  रोहतांग  दरे  पर  रज्ज्पथय  बनाते  के  लिये  सोमा  सड़कों  के  महानिदेशक

 हारा  टेंडर  मंगाये  गये  हु  ;

 (@)  यदि  तो  ert  उनमें  से  arg  स्वीकार  किया  गया  हैं  ौर  काम  कब  तक  आरम्भ  हो

 लायेगा ;

 इस  रज्जू पय  को  लागत  कया  होगी ;  और

 वर्ष  में  यह  कितने
 महने

 काम
 करेगा ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  (sit  कृष्ण मेनन  रोहतांग  दरें  क्  ऊपर  एक  हवाई  रज्जु पथ  बनाने

 के  १  अगया

 सन

 हैं

 ।

 अन्तिम  रूप  में में  अभी  तक  कोई  टेंडर  स्वीकार
 किया

 गया  है

 प्रौढ़  इस  समय ९ कु  नहीं  कहा  जा  सकता  |

 बोलता  शर  सतो  के  लिये  जल  समरण  योजना

 ७१२  डा०  सुशोला  नायर  :  क्याध्रतिरक्षा  मंत्रो  यहू  बताने  की  क्लिप  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  बीना  ate  झा  वो  की  सैनिक  तथा  सैनिक

 श्रावइ्यकताम़ों  को  पूरा  करने  के  लिये  सकता  जल  संभरण  योजना  बनाने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  को

 कौर लिखा  है  ;

 यदि  तो  योजना  का  meni व्यय  कया  है  झोर  यह  स्वतंत्र  रूप  से  चालू की
 जाने

 बाली  योजना  के  मुकाबले  कहाँ  तक  मितव्ययी  होगी  ?

 कभ  मंत्री  | 6. ||  :  (#)

 मूल  अंग्रेजी  में

 tAerial  Rcpe  Way
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 योजना-को  ग्रन्तिम रूप चटीं रूप  नदीं  दिया  पचास  तथापि  इस  पर  मोटे  तौर  २०२

 व  art  खे  होने  का  अनुभव  है  ।  इस  यह  मालम  नहों  है  कि  प्रतिरक्षा  जल

 संबंधी  ग्रावग्यक  तागों  को  पुरा  करने  के  लिये  स्वतंत्र  रूप  से  ्र  की  जाने  वालो  योजना  किस

 मात्रा  तक  अधिक  सन्तों  पड़ेगो

 इस्पात

 13१३:  थोमो  मसौदा  अहमद :
 कया  Reqta,  खान

 atk
 fea  मंत्री cs  बताने की

 करेंगे  कि

 क्यो  यह  सच  है  कि  कोयले  के  aaatca  संभरण  के  कां रण  इस्पात  कारखानो ंमें
 उत्पादन

 कम  हो  गया  at

 यदि
 तो  स्थिति  में  सुतार

 करने  के  लिये
 कया  कार्यवाही  की  जा  रही

 +¥ETA,  खान  कौर  s  मंत्री  स्वर्ण  fag)  :  wie  [)  .  मासिक  उत्पादन

 ग्रीक  वे  इत  बात  को  दृष्टि  नहों  होता  कि  पादन  गिर  गया  हैं  ।  फिर  भो  सरका र  इस्पात  संयंत्रों

 को  किस्म  प्रो  मा  जा  के  बारे  में  कायले  के  संभरण को  समस्या पर  लगातार  ध्यान  दे  रही

 चिखुराई  वाले  dat  के  निर्माण  के  लिये  कारण  ला

 St  विनती  मिथ  :
 prov

 थो  do  बरा

 बयो  खान  श्रौर इँ  थन  मंत्रो यह
 हू  बताने

 को
 कृपा

 कि  :

 क्या  खिताब  वाले  तेलों के  निर्माण के  लिये  एक  कारखाना  स्थापित  करने  के  लिये

 teat Rares
 जैक

 लिमिटेड  शरीर  सरकार के  सोच  तक  समझी  वा  हुमा

 (a)  यदि  तो  समझौते  को  शतं  कया

 RAAT  को  लागत  क्या  अर

 (=)  चाहता  वले  तीनों  के  कारवाने  को  प्रस्तावित  उत्पादन  क्षमता  बया  है
 ?

 बात  शर  तेल  मंत्रो  (ate के
 ०  दे०  :  जो

 नहीं  ।
 ।

 से  सवाल  dar  नही ंहोता  ।

 परिश्रम  बं  गाल  नगर  पालिका  क्षेत्रों  में  नदी  are  snafus  दिक्षा

 wed
 गोमती  रेण  चक्रवर्ती : ७१
 थो  arasita  गुप्त :

 कया  शिक्षा  मंत्री  र३  eRe  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  १२८  के  उत्तर के  सम्बन्ध में

 यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  यह  सच  हैं  कि  पश्चिम  बंगाल  राज्य  सरकार  ने  राज्य  के  नगरपालिका  क्षेत्रों  में
 कक्षा  १  से  ४  में  निःशुल्क  प्राथमिक  शिक्षा  देने  की  जिम्मेदारी  नहीं  लो  है  1  |

 क्या  यह  सच  है  कि  नगरपालिका यें  निःशुल्क  प्राथमिक  शिक्षा  देने  में  भ्र समर्थ  st  इस
 प्रकार ब ga  से  विद्या

 fart
 को  यह  लाभ  नहीं  पायेंगी  ;  अर

 aivt  में



 Eo  लिखित  उत्तर  <  १६९

 से  कमवा री  बेकार  व्यक्ति  तथा  निम्न  वायु  वर्ग  के  लोग  नगरपालिकाओं क्योंकि  बहुत
 मे  रहते  केन्द्रीय  ac  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  कर  रही  जिस  से  पश्चिम  बंगाल  की

 नगरप.लिकाम्रों
 में  ग्या  रह  वर्ष  की  arg

 तक
 बच्चों  को  निःशुल्क  प्राथमिक  शिक्षा  देने  का  लक्ष्य  पूरा

 हो

 जायें  ?

 शिका  मंत्री  का०  ला०  श्र  अपेक्षित सूचना  परिचय  बंगाल

 की  राज्य  सरकार  से  मांगो  गई  है  प्रप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दो  जायेंगी

 तीसरी  योजना  सभो  राज्यों  में  क  प्राथमिक  शिक्षा  का  श्रविकतम  विस्तार  करने

 तक  दृष्टि  से  उपबन्ध  किया  गया  है  कौर  भारत  सरकार  इस  के
 लिये  वित्तीय  सहायता

 देती  पश्चिम

 बंगाल
 के  नगरपालिका  क्षेत्रों  के  संबंध  में  प्राया  कोई  उपाय  करने  Fi  जरूरत  इस  के  बारे  में  राज्य

 परकार  से  सूचना  प्राप्त  होने  पर  हो  विचार  किया  जा  सकता  है  ।

 बैरकपुर  छावनी  क्षत्र  में  से  होकर  कलकत्ते  को  पानी  का  मेन  पाइप

 श्रोइन्द्रजोत  गीत
 1७१६

 ्  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  पाल्टी  र  कलकत्ता  के  बीच  पानी का  नयां

 मेन  पाइप  डालने  के  बारे  में  बैरकपुर  बावनों  में  निर्माण  कार्य  को  स्वीकृति  नहीं  दी

 क्या  इस  के  फलस्वरूप पाइप  लाइन  डालने के  कार्य  क्रम  में  श्रत्याघिक  देरी हो  गई
 भ्र  कलकत्ता  नगर  में  पीते  के  पानों  के  संभरण  पर  बरा  प्रभाव  पड़ा  कौर

 क्या  झ्रावश्यक  स्वीकृति  देने  का  विचार  है  अथवा  नहीं  ?

 गू ति रक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  पाइप  लाइन  बिछाने  की  aaa  दी  जा  चुकी

 है  ।

 शर  (7)  सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 राज  भाषा

 |  थी  भक्त  दर्शन

 थी  प्रकादावीर  शास्त्री

 थी  विनती  मिथ
 Wo

 (sit  कालिका  fag

 कया  गुह-कार्य  मंत्री
 २२  PERL  के  अता  रांकित  प्रशन  संख्या  Rao के  उत्तर के  संबंध  में

 यह  बताने  क  कृपा  करेंगे  कि  राजभाषा के  सम्बन्ध में  राष्ट्रपति  ने  जो  आदेश  दिये  थे  उन
 में  से  प्रत्येक

 के  बारे  में  क्या  safe  हुई  है  ate  विभिन्न  मंत्रालय  ने  उन  पर  कहां  तंक  प्रम  किया  है
 तथा  उन विभिन्न

 आदेशों  का  दत्ता  व  उत्साह  के  साथ  पालन  कराने  के  लिये  कौन  से  विशेष  कदम  उठाये  जा  रहे

 हैं
 ?

 गुह-कायें मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।

 दिखाये  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  ८३]

 मूल  भंप्रेजी
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 प्रतिरक्षा  कर्मचारियों के  लिये  ध्वकादा  गृह

 3१८.  थो  राम  कृष्ण  गुल  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  १४  १९६१  के
 पता

 रोहित  प्रदान

 संख्या  ६६७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  प्रतिरक्षा  तमंचा  रियों  ae  जवानों

 के  लिये  vite  क्षेत्रों  में  अवकाश  गृहों  के  निर्माण  के  लिये  योजना  बनाने  में  इस  बीच  कया  प्रगति

 हुई  है
 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  गृह-कार्य  मंत्रालय  के  द्वारा  श्व सैनिक  कर्मचारियों  के

 लिये  उप  तय  उत  जात  क्या  ग  व्यवस्था  पर  विचार  करने  के  लिये  स्थापित  अफसरों की  झन्तविभागीय

 समिति  ते  मरमा  मथता  प्रतिवेदन  पेशा  नहीं  किया  है  ।  इसलिये  प्रतिरक्षा  विभाग  के  अ्रसैनिक  कर्मेंचा  रियों

 के  बारे  में  इस  संबंध  में  कोई  प्रगति  नहीं  की  जा  सकी  ॥

 जहां तक  जवानों का  संबंध  मा  मले  पर  विचार  किया  गया  है  कौर  यहं  पाया  गया  है  कि  प्रकाश

 गृह  उन
 में

 लोक  प्रिय  नहीं  क्योंकि  वे  उन
 में

 अपनी  छुट्टियां  बिता
 ने

 ar  बज  भ्र पने  .  संबंधियों

 से
 मिलने

 के  लिये  भ्र पने
 घर  जा

 कर  छुट्टी  बिताना  भ्रमित पसंद  करते  हैं  ।

 नौसेना  का  एयर  श्राम  बसਂ

 कौडियाल  :

 T*FOR
 o.

 y
 श्री  वॉरियर

 कृष्ण  गुप्त
 :

 इकबाल  fag  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार
 ने

 नौसेना  के  फ्लोट  एयर  ग्राम  बेसਂ  की  स्थापना  के  बारे  में  को  ई  श्रुति

 निर्णय  कर  लिया  ai

 यदि  at,  तो  इस  काम  के  लिये  कौनसा  स्थान  चुना  गया  है  ?

 palace  मंत्रो  geo  :  प्रभी  तक  नौसे
 ना

 को  रिक्वायरमेंट  यूनिट' |
 की  स्थापना  के  बारे  में  कोई  फैसला  नहीं  किया  गया  है  ।

 सवाल  पैदा  adi  होता  ।

 गुजरात  में  तेल  के  लिये  fare

 १७२१८  थी  प्र०  च०  बदला  कया  खान  शौर  इंधन  नन  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  गुजरात  के  तेल  वाले  क्षेत्रों  में  भूमि  छिद्र  के  तथा  तैल  निका लने  के  प्रकाशित  व्यय

 कुछ  श्रताभप्रद

 यदि  तो  कितने  तथा  किस  ak

 (7)  श्रीराम  के  इसी  प्रकार  के  व्यय  में  इन  से  कितना  wae है  ?

 बान  ate  तेल  मंत्रो  के
 ०  दे०  :  तेल  निकालने के  कार्य  के  हानि  लाभ

 का  म्रतुमान  इस
 क्षेत्र  में  उपलब्ध  तेल  के  रक्षित  भंडारों  का  अनुमान  लगाये  जाने  के  ही  लगाया

 fa  अंग्रेजी  में
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 भ्रगले  वर्ष  के  प्रारम्भ  झा  रम्भ  किये  जा  नें  वाले  अपे  गीत  प्रयोगात्मक  उत्पादन के  परिणाम

 प्राप्त  हो
 जाने  पर  हो  यह  ग्रतुप्ान,.लगाया

 जा  सकता  है  ।

 कुद क्रो  के  प्रारम्भिक  प्रयोग  से  प्राप्त  परिणामों के  aTare  पर  तेल  के  काफी  रक्षित  भंडारों
 की

 सभावना समझी  गई  धौर  इसलिये ऐसी  शंका  करने  आवश्यकता  नहीं  कि  इस

 काम  से  लाभ  नहीं  होगा  ।

 शर  सवाल  पैदा  होता
 ।

 वरिष्ठ  डाक
 तथा  नागपुर

 के
 कार्यालय

 में
 गबन

 1७२२.  थ्री  fraraca  दक  :
 क्या

 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कि

 कया  यह  सच  है  कि  वरिष्ठ  Srereara  डाक  नागपूर  कार्यालय  के

 कम चारा  द्वारा  झडे  निवासी  वेतन  भुगतान  आदेशों  पर  लगभग  ३  लाख  रुपये  की  सरकारी  रक़म

 गबन  करने  के  मामले  का  हाल  में  ही  लगा  है

 क्या यह  भो  सच  है  किः संबंधित  अघिकारी  हिमायू  के  कुछ  समय  बाद  इस  गबन  का
 पता

 लगा

 यदि  तो  इस  गबन  के  राशि  और  पता  लगाने  का  ब्यौरा  शर

 मामले  के  सम्बन्ध  में  यदि  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  तो
 वह

 कया है  ?

 वित्त  उपमंत्री
 तारक  ओवरी  :

 जी
 हां

 ।  तथापि  कितना  गबन  हुमा  है

 इस  को  अभी  जांच  को  जा  रही  है  ।

 ज़ी  हां  ।

 शर  मामले की  जांच  विभाग  द्वारा  और  पुलिस के  द्वारी  को  जा
 रही

 जब .  झनके

 पूरा  हो  तभी  पूरा  ब्यौरा
 मालम  पूरा  ब्यौरा  प्राप्त  होने  पर ही

 अ्रावश्यक

 कार्यवाही  की  जायेंगी  1

 कपट  बरोधा  दस्ता

 1१५६६.  श्री  दी०  फार्मा  कया  कार्य  मंत्रो  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  aia  से

 श्व तू पर  १९६१  में  कपट  विरोधों  दस्त ेने  अपनी  विधि  संबंध वी  कितने  मामलों  का  निबटा रा  किया

 गृह  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  :
 इस  अवधि  में भ्रप्रल  १६६१  से  BATA

 ERR  को
 म्रवधि

 के  सोच
 दमें

 पांच  मामलों  समेत  अठारह  मामलों  का  निबटा रा  किया  गया  |

 विदेशियों  क्रो  जारी  किये  गये  wie’

 1१५६७:  श्री  दी०
 चे  फार्मा

 :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 PERL  में  जब  तक  कितने  विदेशियों  को  भारत  ara के  लिये  वैसे दि  और

 वे  लोग  किन  देशों  के  थे  ?

 pre
 मंत्रालय में  राज्य-मंत्रों

 :.  ta steal (*)
 और  भ्रपेक्षित  सुचना  सभा

 पटल
 रखे  गये  .

 विवरण  दो  गईं है
 ।

 र

 खपे  गुदा
 २

 wag  wen  s¥]

 कमल  अंग्रेजी  में

 tAnti  Fraud  Squad

 Visas



 io
 '

 SG  (x)  र  ६

 में  सद

 1१५६८.  श्री
 वी०  च०  क्या

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अंदमान  द्वीपों  को  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  वधि  में  खेल  कूद  का  स्तर  उठाने  के

 लिये  कोइ  श्रनुद्दान  दिया  गया  कौर

 यदि  तो  कितनी  राशि  का  ?

 मंत्री  का०  ला०  :
 (®)

 जी  हां

 ६०००  रुपये  |

 रुकेगा  शौर  दुर्गापुर  इस्पात  संपत्र

 FARR. AT थो  दो०  चं०  शर्मा  :  FIT  खात  कौर  इंधन  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 कि  ि अध्त  से  VERY  तक  की  ग्रन्थि  में  रूरकेला  शर  दुर्गापुर  र  को  खनन  भट्टियां
 कितनी

 बार

 बन्द

 खान  शौर  - ई. ६: |  मंत्रो  स्वर्ण  १  ae 4  से  ३१  अवतार

 १९६१  के  बोच  दुर्गापुर  बौर  रुकेगा
 दिनों  में  चार

 दिलों  में  घिन

 १४७०.  श्री  दो०  ६. हैਂ  शर्ता
 :  कया  वैज्ञानिक  WRIT

 थर
 सांस्कृतिक  कार्य

 मंत्री  १२

 RRQ  के  श्रत।रांकित  प्रदान  संख्या  ३२३२  के  उत्तर  के  सचिव  में  यह  बताने  के  कपा

 करेंगे  कि  दिल्ली  में  दो  पली  कनिक  खोलने  के  बारे  में  me  तक  कया  प्रगति  गई
 है  ?

 गजैतानिक  झतुप्ंबान  शौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  भला  में

 जी०  ब.०  पंत  पोल  ने  १६  १९६१  से  कार्य  प्रारम्भ  कर  दिया  है  ।  पूसा  में  दूसरा

 पोल: द किनक  खोलने  का  काम  FERR  बक
 के  लिये

 स्थगित  we  दिया  गया

 बिक्री  कर  श्रपवंचकों  का  गिरोह

 gu
 राम  Bem  गुप्त  ्

 TRE,
 ने

 थो
 मुहम्मद  इलियास

 कया  fart  मंत्री  ३०  १६६१
 के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  Vey  के  उतर

 के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि ं:

 क्या  कर
 श्रपवंचकों

 के  एक  गिरोह  के  द्वारा  बिक्री  कर  अपवंचन  के  मामले  की  जांच

 की  गई  कौर

 तो  उस  का  क्या  परिणाम  निकला

 मंत्रों
 पुलिस  कभी  मामले  को  जांच  रही  है  ।

 सवाल
 sar

 नहीं
 होता  ।

 मृत  wit  में



 EXV  लिखित  उत्तर  ८  LEKI

 प्रादेशिक  सेना  के  अफ़सर

 श्री  राम  कृष्ण  गीत

 1१५७२  श्री  जीत  fag  सरहदी

 श्री हेम  राज

 नया  प्रतिरक्षा मं  २५  १६६१  के  तारांकित नरन  संस्था  ६२६  के  उत्तर के  बाप

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 या  सरकार  ने  प्रादेशिक सबा  के  अफसरों  के  लिये  निर्धारित  की  जाते
 वली

 शर्ते
 क

 भ्र  थ्  प  अन्तिम  रूप से  पार  करने के  बारे  जो  मारती 4  सेना  में  प्रवेश के के के  लिये

 प्र  क  ते  alas  fra  कर  लिया  रोक

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  जी  नहीं  ।  किन्तु यह  मामला  सक्रिय
 रूप

 सें
 विचाराधीन  है  कौर  शीघ्र  ही  निर्णय  किये  जाने  का  ्राद्या है  ।

 सवाल  पदा  नवदीं  होता ।

 त्रिपुरा  के  धमंनगर  खजाना  का  पोतदार

 FRAO  श्री
 राम  goon  गुप्त  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री
 ७

 १६६१
 के

 अतारांकित

 प्रदान  लंडा  ३६४६  h  उतर  a  ea  में  यह  बताने  का  कृपा  करेंगे  कि  धर्म नगर  त्रिपुरा  के

 पोतदार  को  निकालन ेके  लिये  की  गई  कार्रवाई  का  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  त्रिपुरा  के  जिला  मेजिस्ट्रेट  झ्र ौर  पुलिस

 सुर्वारडेडंट  न  श्री  जनेश  चन्द्र  पाएदार  को  निकालने  के  मामले में  पूर्वी  पाकिस्तान

 संबद्ध  जिला  मैजिस्ट्रेट  और  पुलिस  सुर्ारिटेंडेंटो  को  कहा  था  ।  नोश्ाखलों  ने

 १९६१  में  जिला  मैजिस्ट्रेट  त्रिपुरा  को  सूचना  ay  कि  जिले  में  पाकिस्तान

 १६४५६  की  बरा  ४  के  अन्तत  पोतदार  के  विरुद्ध  अभियोग  चलाया

 गया  जो  wat  चल  रहा है  ।

 काश्मीर में  खान  परियोजनाओं

 1१४७४.  थी  राम  कृष्ण  गुप्त  :  क्या  खान  प्रौढ़  इंधन
 ३०  १९६६१  के

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  २७६६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  arent  में  तीसरी  योजना  अवधि  में  खनन  परियोजनाओं  wae  योजनायें

 योजना  ara  द्वारा  अनुमोदित  हो  चुक  शौर

 यदि  तो  उन  पर  क्या  कार्रवाई  को  गई  है
 ?

 कौर  तेल  मंत्री  के०  दे
 ०  :

 शौर  (@)  योजना  प्रयोग  जम्मू
 भीर  टाइमर  सरकार  से  उनकी  संपत्र  सम्बन्धी  उन  क  प्रस्ताव  के  बारे  में  कुड  are  क

 प्रत  कर

 र  रहा

 जिन  के  ऊर  खनन  परियोजनाओं  ate  को  कार्यान्विति

 निर्भर है

 ram  झंप्रेची



 लिखित  उत्तर  |  ह  है १७  रहे

 इस्पात  संयंत्रों  में  विदेशी

 १५७५
 क  वी०  चे  दार्मा

 क्या  खान  श्र  इंजन  यह  बताने को  कृपा  करेंगे  कि  भारत  में  तीन  इस्पात

 संयंत्रों  में  विदेशी  विशेषज्ञों  ale  निधि  का  देशवाल  कुल  कितन  संख्या  है
 ?

 खात  ae  इंजन  मंत्रो  स्वर्ण  fag)  :  विवरण  कभ  पटल पर रखा पर  रखा

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  २,  श्रतुबन्ध  संख्या  ८४५]

 महाराष्ट्र  भूतत्वीय  सब

 *  १५७६.  श्री  पाटेकर  क्या  खान  we  इंधन  मंत्री  यहं  बताने  को  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  महाराष्ट्र  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  के  समक्ष  श्र  निर्देश  जिलों  में

 भूतत्व/य  संवशज्षण  कराने  की  प्रार्थना  प्रस्तुत  की  कौर

 यदि  तो  इस  विषय  में  कपा  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 खान  कौर  तेल  मंत्री  के ०  दे०  कौर  .  महाराष्ट्र  सरकार की
 झोर  से  १६६१  में  भारत  भूतत्व/य  सर्वेक्षण  एक  प्रार्थना  प्राप्त  हुई  थो  जिस  में  सिचाई

 तथ  ate  प्रयोग  के  लिये  कौर  निर्देश  जिलों  में  चट्टों  वाले  क्षेत्रों  के  भूमिगत

 स्रोतों  का  सवाल  करने  के  लिये  कहा
 गया

 था  |  इस  प्रस्ताव  की  ग्रोवर  जांच  करने  के  लिये  भारत

 W-AeF iY a  सर्वेक्षण  ने  राज्य  सरकार से  कुछ  विस्तृत  जानकारी  मांगी  है  ।

 नागपुर  प्रदेश  में  कच्चे  लोहे  का  कारखाना

 1१५७७.  श्री  पारकर  :  कया  खान  शौर  इंधन  मंत्री  ag  बताने  कं  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  महाराष्ट्र  सरकार  ने  नागपुर  प्रदेश  के  खनिज  विकास  शौर  वहां

 wer  लोहे के  कारखाने  के  लिये  क्रिया  सरकार  के  समक्ष  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  ak

 यदि  तो  इस  विषय  में  सरकार  क  बया  प्रतिक्रिया  है
 ?

 खात  आर  इं  घन  मंत्री  स्वर्ण  (*)  हो  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नह  होता है

 चलचित्र faa  निगम  द्वारा  at

 1१५७८.  थी  प्र०  गे  देव  :  क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  चलचित्र  वित्त  निगम  को  चलचित्र  उत्पादकों  को  झ्रोर से  ऋण  के  प्रार्थनापत्र

 मिले हैं

 यदि ह  ,  तो  प्रत्येक  मामले  में  कितना  ऋण  स्वीकार  किया  गया है
 ?

 वित्त  मंत्री
 (at

 मोरारजी  :  ३१  १६६१  तक  निगम को
 चलचित्र

 उत्पादकों  से
 ऋण  क  २३

 प्रश्नपत्र  जप्त  हू
 हुए  हैं

 7

 मूल  stat



 रई ६
 लिखित  छत्तर  ८  part

 उपरोक्त  तिथि  तक  तीन  में  से  प्रत्येक  मामले  में  ३  लाख  ५०  हजार  अन्य

 दो  प्रत्य दामों  में  प्रत्येक  बाख  मोर  २.,लाख  ४५०  हजार  साये  निगम  द्वारो

 स्वीकार  किये  गये

 शिवालिक  क्षेत्र  का  मुआवीया  सर्वेक्षण

 FURVE.  थो  प्र०
 ग०  देव

 :  कया
 खान  श्र  faa  मंत्रो य यह  बताने  को  कपा

 करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  शिवालिक  के  भू तत् वंय  -  सर्वे  परियां  हुए  हैं

 ध्रौर

 यदि  तो  इसका  क्या  ब्यौरा  है  ?

 जो  a शौर  तेल  मंत्री  के०  दे०
 :

 सन्  2e¥5  के  पश्चात्
 हिमाचल

 प्रदेश  are  उतर  प्रदेश  के  शिवालिक

 बेल्ट  के  कुछ  wat  का  विस्तृत  भू वल वाय  akan  करा  गया  है  ।  ज्वालामु

 wT  शरीर  मोहना  में  तेल  क  संभावना  से  aa  एण् टो वली नकल  स्थल  प्राप्त  हुए  हैं

 मुन्नी  के  किनारे पर  हू
 उठा  क्षेत्र

 में  झोर  परे
 ज

 p
 लक्षण  भो  प्रकट  हुए

 जम्मू  कौर  काश्मीर  में  सुख'नसद-बार:गढ़  क्षेत्र  के  समीप  शिवालिक  में  एुण्टीक्लोनिकल

 स्थल  मालूम  हा  जिस के  तटवर्ती  भागों  में  गस  के  लक्षण  दिखाई  देते हैं
 ।

 PEAG—UE  में  उतर IT-TUFST  में  २.५४  उमस-मोट  बेन्टोनाइट की  तह  लोध्र

 शिवालिक  के  निर्माण  के  नींव  रूप  भाग  २५  किलोमीटर  तक  गई  थां  इसक  रक्षित

 माजा  ७१००  टन  के  लगभग  बताई  जातें है  ।

 दिलो  में  सा  जनक  पार्कों  में  दिल् पका रो  क्रि  कुतिया

 1१५८०.  थ्री  प०  शठ  देव :  कपा  गह-किये  मंत्री  यह  बताने  क  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्यां  fears के  सावधिक  पाक  में  शिल्पकार  क्रिया  स्थापित  करने  का  निर्णय

 किया  गया  शर

 यदि  तो  इस  क ेफ  लिये  कुल  कितनी  रकम  मंजूर  को
 गई

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दातार )  कौर  (a).  सार्वजनिक  पार्को

 में  शिल्पक:री  की  रय/पिंत  करने  का  सम्बन्ध  स्व  तौर  निकायों का
 दिल्ली  नगर  निगम कौर  aredt  बडे  ने  श्रमी  इस  प्रश्न  पर  विचार  नहीं  किया  है  ।  नई  स्पुतिसिपल  कमेटो ने

 सिंद्धान्त  रूप  में  यह  frig  कर  लिया  है  कि  नई  दिल्ली  के  सार्वजनिक  पार्को  में  शिल्पकार  प्रसिद्ध

 कृतियों  क  न  तूरे  प्रबल  मज  कृतियां  लगाई  जायें  ।  इस  बारे में  विस्तृत  प्रस्तावों पर  मेटों  ने

 विचार  नहीं  किया  और  प्रस्तावों  पर  अन्तिम  च्णिंध  कर  उनकों  अनुमानित  लागत
 मालूम

 करने

 पर  fafa  का  उपबंध  ।

 पत्र-व्यवहार  हारा  शिक्षा  dk
 संध्या कालीन

 कालेज

 (sit  चुनी  लाल

 1१५८१.  sit  कौडियाल  :

 ft  बैरियर

 कया  दिक्षा.संत्रो यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  देश
 में  पत्र-व्यवहार द्वारा  शिक्षा  देने  कौर  सं

 ars  कालेजों
 की  स्थापना  को  दिशा  में

 क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 Te  भ्रंप्रेजी  में



 to  saat,  १८८३  लिखित  were
 १९३७:

 मंत्री  ष्ह्
 पत्रव्यवहार  द्वार  शिक्षा  देने  ग्र  संध्या का नौन

 बालियों  की  स्थापना  का  ब्यौरा  तयार  करने  के  लिये  नियुक्त  की  गई  समिति  की  डा०  ठी
 ०  एस०

 कोठारी  की  अघ्यक्षता  में  दिल्ली  में  दो  बार  बैठक  हो  चुकी  है  र  उसमें  योजना  के  विविध  carat

 पर  चर्चा की  गई  है
 ।  इस  समिति

 की  सिफारिशों पर  दिल्ली
 विश्वविद्यालय  में  १९६६२  में

 व्यवहार  पाठ्य-क्रम  का  संचालन  करने  का  निर्णय  किया  गया  है  ।  विश्वविद्यालय  इन  पाठ्यक्रमों

 को  प्रारम्भ  कर  सके  इस  प्रयोजन  से  दिल्ली  विश्वविद्यालय  अधिनियम  में  संशोधन  करने  के  लिए

 लोक  सभा  में  एक  बिल  पुरःस्थापित  कर  दिया  गया  है  ।

 सेवायों  द्वारा  पूंजी  में  वृद्धि

 १५८२८  श्रीधर  गण  देव  :  वित्त  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सितम्बर
 से

 १९६६१  के  महीनों  में  कितने  समवायों  को  ate  किस  प्रयोजन  के  लिये  अपनी  गूंजो  में  वृद्धि

 करने  को  अनुमति दी  गई  हे  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  सितम्बर  से  १६६१  की  अवधि  में  ४८

 वालों  को  गूंजी  में  वृद्धि  करने  को  अ्रनुमति  दो  गई  थी  ।
 जिन  उद्योग  समवायों  को  अनुमति

 दी  गई  थी

 are  प्रत्येक  उद्योग  से  सम्बन्धित  समवायों  की  संख्या  बताने  वाला  विवरण  सन्निहित  है  ।

 परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  ८  ६]

 भूतपूर्व  सेनिक

 1१५८३.  |  ग्लो  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्रो यह  बताने  को
 कपा  करेंगे

 कि  :

 सन्  FERR  में  (२२  भकक््टूबर, ५  ERR  सेना  केन्द्रीय  कल्याण  निधि  डे
 से

 अ्रनुदान  के  लिये  कितने  भूतपूर्व  सैनिकों  ने  आवेदन  पत्र  दिये  थे  ;

 कितने  व्यक्तियों  को  इस  भ्रांति  में  भ्रनुदान  दिये  गये  थे  ;

 कितने  श्रावेदन  पत्र  जांच  करने  के  हेतु  विचारार्थ हैं  ;  ae

 (3)  विचार  मामलों  को  अन्तिम  रूप  देने  में  लगभग  कितना  समय  लगेगा
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  वेतन )+  से  जानकारी  एकत्र को  जा  रही  है
 समा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 भारत  में  threraq  जमती  हारा
 ist

 विनियोग

 eit  दो०  चे

 झा  राम  ऋण  गुप्त
 ree  सरदार

 इकबाल  fag  :

 क्या  feet  मंत्री  VERN  के  तारांकित  MoT  संख्या  २६६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह
 बताने  को

 कृपा  करेंगे  कि
 परिचय

 जर्मन  सरकार  की  ओर  से  भारत  में  पूंजी  विनियोग  के  बारे में  उक्त

 देना  से  हुई  बातचीत
 को

 मया  प्रगति  है
 ?

 मंत्री  मोरारका  ः  बातचीत
 में

 और  कोई  sor
 नहीं  हुई

 मृत्  भंप्रेजी  में



 (९५८  लिखित  उतर  शुक्ततार, चची  ८  १६६१

 az  इन्स्टीट्यूट  देहरादून

 1१५८४.  श्री  दी०  चं०  शर्मा  :
 क्या  वैज्ञानिक  म्रनुसंबान गौर  सास्कृतिक  कार्य

 मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 देहरादून  में  पैट्रोलियम  इंस्टीट्यूट  की  स्थापना  के  लिये  स्थान  का  चुनाव  करने  में

 क्या  प्रगति हुई  है  ;

 तत्सम्बन्धी ब्यौरा  क्या  है  ?

 अ्तुतंबान  शर  सांस्कृतिक-कायम  मंत्री  हुमायूँ
 जी

 a

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  के  माध्यम  से  देहरादून  जिले  में  Wyo  Yo  एकड़  भूमि

 सहित  की  गई  है  जिसमें  मोहनपुर  )  चाय  बागान  सम्मिलित  है  ।

 दास कोय  रहस्य  अधिनियम

 1१५८६.  श्री  दी०  चं०  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  अगस्त

 से  PERQ  तक  शासकीय  रहस्य  प्रीमियम  उल्लंघन  करने  के  कितने  मामले  रजिस्टर  हुएं

 अथवा  पकड़े  गये  ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है

 यथासमय  लोक-सभा  के  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 पंजाबी  भाषा  के  विकास  के  लिये  अनुदान

 1१५८७.  श्री  दी०  do  शर्मा  :  क्या  वैज्ञानिक  अतुल थान  शौर  सास्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पंजाबी  भाषा  के  विकास  के  लिये  पंजाब  सरकार  ने  PERL—ER  में  प्रभी तके
 कोई

 अनुदान मांगा  है  ;

 यदि  तो  कितना  अनुदान  दिया  गया  है
 ?

 हा

 वैज्ञानिक  श्रतुसंवान  श्र  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  garry  =  (  जी

 ¥2,¥2Xy  रुपये  ।

 ब्रह्मपुत्र  नदी  द्वारा  भूमि  का  कटाव

 1१५८५.  थो  fo  चे  शर्मा  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  वर्ष
 ate

 पिछले  कुछ  वर्षों  में  ब्रह्मपुत्र
 वदी

 ने  काफी  भूमि  का

 कटाव  किया  है  जिससे  बहुत  से  परिवार  निराश्रित  हो  गये  शर  लोगों  में  आतंक  छा  गया  ;

 यदि  तो  जब  तक  कितने  परिवार  फिर  से  बसाये  गये  ;  कौर

 उनके  कल्याण  के  लिये  क्या  कार्यवाही
 की

 गई
 ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  आल्वा ):  ब्रह्मपुत्र  ने  बाढ़  के  कारण  काफी  कटाव

 किया  है
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 १७  १८५८३  लिखित  उत्तर  १६५६

 ate  .  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  2,  श्रनुबस्थ

 संद्या  ८७]

 बरेली  में  एक  चक घोखेवाज  व्यक्ति  को  गिरफ्तारी

 1१५८६.  श्री  रामकृष्ण  गुप्त :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  १६  १६६१  को  लोक  सभा  में

 प्रधान  मंत्री  दारा  दिये  गये  वक्तव्य  के  बारे  में  ay  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  बरेली  में  भ्रपने  श्राप  को  स्थल  सेना  सुरक्षा  अघिकारी  कहने  वाले  बन्दी

 बनाये  गये  धोखेबाज व्यक्ति  के  बारे  में  पूछताछ  पूरी  कर  ली  है  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  :
 कौर  (a)  व्यक्ति

 पर
 अभियोग

 चलाया  गया  शर  उसे  भारतोय  दंड  संहिता  को  धारा  १७०  के  अधीन  १८  मास  तथा  धारा  १७१  के

 अधीन  ३  मास  का  कठोर  कारावास  दिया  गया  है  ।  दोनों  दंड  सहगामी  हैं  ।  घारा  ¥LE/So  के

 उसके  विरुद्ध  एक  प्रौढ़  मामला  चल  रहा  है  प्र  प्रत्य  दो  मुकदमों  के  बारे  में  छानबीन  की  जा

 रही  जांच  से  पता  चलता  है  कि  उसका  गुप्तचर  कार्य  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  था  ।

 उड़ीसा  में  राजनीतिक  पीड़ितों  के  बच्चों  की  शिक्षा

 1१५६०.  श्रोविन्तामणि  पाणिप्रहो  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  को  बताया  है  कि  उसने  उड़ीसा  में  राजनी  तिक

 पीड़ितों  के  बच्चों  को  शिक्षा  में  रियायत  देने  के  लिये  PEXE—Fo  म्यार  FEKo—-EQ  में  कितना

 व्यय  किया  है

 यदि  तो  कितना  ;  कौर

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  से  कहा  गया  है  कि  वह  इसमें  अपना  हिस्सा  उड़ीसा  सरकार  को

 शिक्षा  मंत्रो  का०  लाठ  :  at
 सपरो  re  थका ay  खच  का  गई  दि

 Deus हू  LACHGO ट्ट  न  ACR 4  रुपये

 PEK O—KR  R893  रुपये

 उड़िया  नाटक  के  लिये  संगोत  नाटक  श्रीमद मी  द्वारा
 अनुदान

 1९५६१.  थ्री  चिन्तामणि  पाणिप्रही  :  क्या  वैज्ञानिक  अनुसंधान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  संगीत  नाटक
 प्रकाशमय

 ने  PEK L—E  में  aa  तक  उड़िया  नाटक  विकास के  लिये

 अनुदान  दिया है  ;  शौर

 यदि
 तो

 किसे
 कौर

 कितना  ?

 मूल  अंग्रेजी  में



 १६६०.  लिखित
 उत्तर  ८  PERL

 तूं बात  और  सांस्कृतिक-किये  मं  त्री
 हुमायूँ fat)  (  att

 प्रकाशमय  ने  निम्नलिखित  ATT s  स्वीकृत  गायें  हैं

 संस्था  का  नाम  अ्नदान की 'राझि को

 १००० १.  उड़ीसा  संगोत  पुरी

 २.  ैशनल  म्यूजिक  कटक  नाटक
 के  Yooo  रुपये

 विदेशियों  की  सतियों

 थी  भवत  दर्द ोन
 ५६२

 ्  श्री  प्रकादाबीर  शास्त्री :

 क्या  गृह-किये  मंत्री  १९६१  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  ५४३  के  उत्तर के  संघ

 यह  बताये  की  क्रिया  करेंगे  कि  :

 १३  १९५७  को  प्रधान  of  ने  विदेशियों को  मूर्तियों को  हटाने  के  बारे  में
 जो  नति  सौंपी  वजा  की  उस  के  अनुसरण में  दिल्ली  व  अन्य  संव  राज्य-क्षेत्रों में  किल

 किन  विदेशियों  की  मति  संदाय  जा  चर्का  हैं  ;

 दिल्लो  ame  संत  राज्य-क्षेत्रों  में  से  प्रत्येक  में  श्री  भी  विदेशियों  को  feet

 कितने  मूतियां  सार्वजनिक  सयानों पर  विराजमान  हैं  ;  अ्रौर

 उन  सब  के  देर  से  देर  कब  तके  सार्वजनिक  स्रातों  से  हरदा  दिये  जाने  को  aria  की

 नाती

 गृह-कार्य
 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री

 :
 दिल्लो  में  जनरल  ots  निकास

 श्र  जनरल  श्रलैकज्ंडर  टेलर  की  तथा  हिमाचल  प्रदेश में  कान  विक्टोरिया  की  दी  मूर्तियां  |

 |]  में  ऐसी  १०  मूर्तियां  प्रौढ़  किसी  संव  राज्य  क्षेत्र  में  कोई भी  ऐसी  मूर्ति  नहीं

 जैसे  हो  उन्हें  रखने  के  लिये  उचित  स्थान  का  प्रबन्ध  हो  जायेग  1

 art भूतपूर्व  से  नाकों  को

 Catt  भक्त  दर्शन

 थो  म०  ला०  दिवसों XQ

 |  शी  हेम  राज

 क्या  प्रतिरक्षा  डे०  १९६१ के  तारांकित  प्रश्न
 oe

 के  उत्तर  के

 संबंध  में यह  बताने  ae  कृपा  करेंगे  भूतपूर्व  सैनिकों  को  पेंशन  को  दरें  बढ़ाते के  बारे  में  जो

 निश्चय  ३१  १६६०  को  किया  गया  था  ,  उसे  क्रियान्वित करने  के  दशा  में  इस  बाच

 ar  क्या  प्रगति हुई  wit  अबतक  प्रत्येक  राज्य  में  कितने  भूतपूर्व  सैनिकों  को  पेंशनों  की

 बढ़  हुई  दरों  का  लाभ  वास्तव  में  पहुंचाया  जा  चुका  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  २१  अक्तूबर  ,  PER  को  समाप्त  होते  वाले  त्रि मास

 लग  मग  gy प्रतिरक्षा  लेखा  नियंत्रक  (  पेन्शन
 ')  Sagas

 क  ०००  नल  ग  अलग  मामलों  में

 far  ata



 १७  १८८३  लिखित  उत्तर  १६६१

 पेन्शन  में  अस्थायी  वृद्धियों  में  बढ़ोतरी  की  स्वीकृति  दी  ।  त्रि मास  के  ग्रस्त  ४८,०००  afr

 TAT  war  उस  कार्यालय  में  निरीक्षण  के  विभिन्न  स्तरों  पर  थे  ।  वास्तविक

 इन  अलग  प्लग  कौर  पेन्शन  के  कुछ  वर्गों  से  संबद्ध  ,  प्रतिरक्षा  लेखा  नियंत्रक  (  पेन्शन )

 इलाहाबाद  पहले  जो  जारी  को  गई  ,  साथा  रण  विकृतियों  के  बल  पेंशनों  का  भुगतान  करने

 वाले  अ्रधिकारियों  द्वारा  देश  भर  की  जा  रही है  और  की  जाती  रहेगी  ।  इनਂ  विकृतियों  के

 की  गई  वास्तविक  अदायंगियों की  २३  १९६१  को  उत्तर  दिये

 पता  संगीत  प्रदान  पाया  VE  के  उत्तर  में  दर्शाई  गई  थी
 ।

 २.  भूत  पूर्व  सैनिको  की  पेन्शन  अस्थायी  वृद्धियाँ  के  दरो  के  बारे  में  ,  सरकार

 के  निर्णयों  क  लागू  करने  प्रगति  के  ates  ,  अखिल  भारतीय  श्राघारो  पर  रखे  जाते

 और  इस  बारे  राज्यवार  नोट  अंकड़े  सहज  सुलभ  नहीं  हैं  ।

 भारत  में  fare  नियंत्रण  बोई

 PARRY.  श्री  इन्द्रजीत  aca
 2  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अखिल  भारतीय  खेल  परिषद्  ने  भारत  में
 क्रिकेट  नियंत्रण

 बोर्ड  के  विरुद्ध

 गम्भीर  आरोप  लगाये  हैं  |

 क्या  यह  सच  है  कि  बोले  ने  उस  के  सब  Aa  को  ईस्वी कार
 किया  अ्रौर  उस  के  काम

 में  परिषद्  द्वारा  जांच  के  अधिकार  को  चुनौती  दी  ;  कौर

 (7)  इस  विषय  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  जी  नहीं  ।  ,  अखिल  भारतीय  ख़ेल  कुद

 करियर  ने  अपनी  एक  उपसमिति  द्वारा  भारत  में  क्रिकेट  नियंत्रण  बोर्ड  के  विरुद्ध  प्रेस  तथा  संसद  में

 लगाये  आरोपों की  जांच  की  ।  उस  ने  बोड़े  के  विरुद्ध  कोई  आरोप  नहीं  लगाये

 जी  ।  प्रश्न  नहीं  उठता  क्योंकि  कोई  आरोप  सहीं  लगाये  गये  हैं  फिर  भी

 ats  ने  जांच  समिति के  विरुद्ध  खेद  प्रकट  किया  क्योंकि  उस  से  उसकी  स्वायत्तता  में  बाघा  पड़ती

 तथापि  बोर्ड  के  प्रतिनिधि  समिति  के  सदस्यों  से  मिले  भ्र  विभिन्न  आरोपों  के  बारे  में  उन  ने

 als  का  दृष्टिकोण  उन  के  चरागे  रखा  ।

 भ्रमित  भारतीय  खेलकूद  परिषद्  बोर्ड  का  यह  श्रीनिवासन  मान  लिया  है  कि  वहं

 रचनात्मक  सुझाव  प्राप्त  करवागौर  उन्हें  लागू  करना

 मिलाई  का  इस्पात  कारखाना

 TREK.  श्री  स०  ato  बनों  :  क्या
 खान  शौर

 इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  भिलाई  इस्पात  कारखाने  के  एक  विशेष  श्रम  संघ  ने  श्रमिकों  की  शिकायतों  के

 बारे में  एक  विस्तृत  ज्ञापन  भेजा  है  ;

 यदि  तो  उनकी  क्या  शिकायतें  हँ  ;  शर

 नह  i  करने  के  लिये  क्या  कदम
 उठ  थे  गये  ?

 मूल  प्रंप्रेजी  में

 1651  (Ai)  LSD~4,
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 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  जी
 भिलाई  इस्पात

 कारखाने के  एक  भ्र मान्यता  प्राप्त  संघ  ने  एक  ज्ञापन  भेजा  था  ।]

 ai  area  में  प्रौद्योगिक  विवाद  झ्धघिनियम  के  उल्लंघन  तथा  मिलाई  मैं

 कार्य  स्थिति  के  बारे में  कुछ  आरोप  थे  ।  alata  आरोप  बेबुनियाद  थे  |

 भारत  में  अमरीकी  पूंजी  का  जाना

 1१५९६.  श्री  स०  Mo  बनों  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :
 {  ngs
 (er  ॥  क्या  भारत  में  अमरीकी  पूंजी  का  कोई  हिसाब  लगाया  गया  है  ;

 १  १९६१ को  यहं  पूजी  कुल  कितनी थी  ;  कौर

 लाभ  के  रूप  में  अमरीका  को  प्रति  वर्ष  कितना  रुपया  भेजा  गया  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  जी  हां  ।

 जानकारी  ३१  FEXE  तक  प्राप्त  की  गई  है  ।  तब  तक  भारत में

 अमरीका  की  ८२  करोड़  रुपये  की  पूंजी  लगाई  गई  थी  ।

 पहले  चार  वर्ष  PEXE—NE  में  अमरीका  कों  श्रौसंतन  ye  करोड़  रुपया  प्रति
 वर्ष  भेजा  गया  |

 siren firs  कौर  aizaiteit fire  कर्मचारी

 1१५६७.  श्री  स०  सो०  बनर्जी  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  प्रतिरक्षा  संस्थान  में  प्रौद्योगिक  तथा  झ्नौद्योगिक  कर्मचारियों  को  स्थायी  बनाने

 के  झादेदा  लागू  हो  गये  हैं  ;  और

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण
 और  .  प्रतिरक्षा  संस्थान के  औद्योगिक

 तथा  भ्रनौद्योगिक  कर्मचारियों  को  स्थायी  बनाने  के  area  wea  मामलों  में  लागू  हो  गये

 दोष  मामलों  पर  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 मध्यस्थ  मंडल  मशीनरी )

 1१५६८.  श्री  स०  Mo  बनर्जी  :
 क्या प्रतिरक्षा  मंत्री  यहां  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मध्यस्थ  मण्डल  की  बैठक  अक्बर  कौर  PER  में  मध्य

 तर  निम्न  स्तर  पर हुई  थी  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  झ्र

 अब  यह  sen  किस  तारीख  को  होते  को  areas

 पुंप्रतिरको  मंत्री  कृष्ण  :  जी  नहीं  ।

 ate  (7).  जुलाई  १९६०  में  अखिल  भारतीय  प्रतिरक्षा  कर्मचारी  संघ  के  झाम

 हड़ताल  में  भाग  लेने पर  मध्यस्थ  मण्डल  का  समझौता  रह  कर  दिया  गया  i  अतः  किसी  भी

 स्तर  पर  उसकी  बैठक  करने  का  प्रदान  नहीं  ।

 बम

 मूल  sao  में
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 दिल्लो  a  पॉलीटेकनिक

 1१५९६.  श्रीमती इंला  पालचौधघरी  :  क्या वैज्ञानिक  अनुसंधान  शौर  सांरक्कूतिक-कायें  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  में  अधिक  पोलीटेक्निक  स्थापित  करने  प्रस्ताव

 भारत  सरकार के  विचाराधीन  था

 यदि  ,  तो प्रस्ताव  का  क्या  ब्यौरा  है

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  प्रगति  हुई

 से वैज्ञानिक  acer  और  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ  :

 आला  अर  पूसा में  पॉलीटेकनिक के  अतिरिक्त  एक  पोली  कनिक  स्त्रियों  के  लिये  खोलने  का

 विचार  है  ।  इसके  जुलाई  2862 Fale में  चाल  हो  जिनकी  भ्रांति  है  ।

 सरकार  द्वारा  जारी  किये  गये  दो  ay

 1१६००.  थी  रास कृष्ण गुप्त  क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  वि

 PEER  में  जारी  किं  गये  दो  ऋणों  का  निर्धारित  ey  VER L-KR जुलाई

 के  लिये  क्यो  था

 =  प्रो wa  तक  कितनी  एकदम  की
 गई

 इस  संबंध में  व्या  कार्यवाही  की  गई  है  अथवा  करने  का  विचार  है
 ?

 वित्त  मंत्री  सोराबजी  :  )  Yoo  करोड़  पय  ।  सरकार ने  इस  afar

 १०  प्रतिदिन  चन्दा  भ्रमित  रखने  का  द  रक्षित  रखा  ।

 205, UY  करोड़  रुपये  ।

 भाग  गौर  को  देखते  यह  प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता ।

 पंचायतों  के  हारा  ग्राम्य  जीवन  बोला

 fT  रामकृष्ण  गुप्त
 १६०१

 थी  दामानी :

 क्या  वित्त  मंत्री  १४  १९६१  के  अतारांकित  प्रदान  संख्या  ६४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बनेगी की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  पंचायतों  के  जरिये  ग्राम्य  जीवन  बीमा  करने  की प्रस्थापना पर  इस

 बीच  विचार  किया  है  और

 यदि  a  ate

 मंत्री  मोरारजी  :  ate  )  .
 जीवन  बीमा  निगम  विभिन्न  राज्य

 सरकारों  से  परामशं  करते  जिन्हों ने  म  ज  क  स्वीकार  कर  लिया

 विषय में  अभी  बिचार कर  रहा  है

 केन्द्रीय  दिक्षा  दिल्ली

 प  १६०२.  थी . रामकृष्ण  गुप्त :  क्या  दिक्षा  मंत्री  १४  १९६१  के  प्रता  Cr fare

 प्रश्न  संख्या  म  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की

 कपा ree
 कि  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयो

 अ्रग्रेजी  में मे
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 के  लिये  विश्वविद्यालय  अनुदान  भ्रायोग  ने  जिन  वेतनक्रमों  की  सिफारिश  की  है  वे  केन्द्रीय  दिक्षा

 दिल्ली  पर  किस  तिथि  से  लागू  किये  जायेंगे  ?

 शिक्षा  मंत्री  का ०  ला०  :  मामला  विचाराधीन है
 |

 बाला परा घी  कार्यालयਂ

 1१६०३.  श्री  रामकृष्ण  गुप्त :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  १४  १९६१  के  श्रतारांकिते
 प्रश्न  संख्या ८९२  के  उत्तर के

 सम्बन्ध
 में  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे कि
 दिल्ली

 में  बालाप  राधा
 सहयता

 कार्यालय  खोलने  की  प्रस्थापना  किस  अवस्था  में  है  ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री
 :  मामला  दिल्ली  प्रशासन  के  विचाराधीन

 है  ।

 सेना  अधिनियम

 श्री  रास  कृष्ण  गुप्त  :

 श्री  दी०  चे  फार्मा  :
 freon

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  १४  १९६१  के  प्र तारांकित प्रदान  संख्या  ८  €७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ह  छ  2  at क्या  सरकार ने  इस  बीच  सेना  अधिनियम में  संशोधन  ने  करने  द  प्रस्थापना  पर  विचार

 किया है  ;  at

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 गति रक्षा  मंत्री  कृष्ण  ate  जी  हां  ।  अभी यह
 निर्णय

 किया  गया  है  कि  जब  तक  सम्बन्धित  उपबन्धों  के  नौसेना  अधिनियम  पर  लागू  का  ऋ  प्राप्त

 हो  जाने पर  सेना  भ्र धि नियम में  आवश्यक  संशोधन  करने  सम्बन्धी  प्रस्थापनाएं  संसद्  के  समक्ष

 जायेंगी ।

 राष्ट्रीय  महिला  दिक्षा  संस्था

 1१६९५.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  १४  PERL  के  अ्रतारांकित  प्रश्न

 संख्या  Ro §  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  महिला  शिक्षा  संस्था  की  स्थापना  सम्बन्धी  प्रस्थापना  का  ब्यौरा

 dare  करने  के  लिये  नियुक्त  की  गई  विशेष  समिति  की  रिपोर्टे  पर  सरकार  न  विचार  कर  लिया

 ग्रोवर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  रहा
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  are  समिति  की  रिपो  पर

 सरकार  विचार
 कर

 रही  है
 ॥

 मूल  संप्रेषण में
 Juvenile  Aid  Bureau,
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 नालन्दा  में  विदवर्विसालप

 tt  भी नारायण  दास

 (१६०६
 Yat

 राजा  रमण

 कया  दिक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  बौद्ध  देशों  के  विद्वानों ने  एक  संकल्प  पारित  कर  के  भारत  सरकार  से  यह

 प्रार्थना  की  बिहार  में  नालन्दा  के  स्थान  पर  जहां  fara  विख्यात  नालन्दा  विश्वविद्यालय  था  पुन

 एक  घविद्वविद्यालस  स्थापित  क्रिया  जाये  ;  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार
 की

 क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 परीक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )  :  जी  नहीं

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 कलकत्ता  के  लिए  ant  प्लान

 स०  चं०  सामन्त :

 ETL RoW.
 शी  सुबोध  हंसना :

 Ho  ला०  त्रिवेदी :

 क्या  घिस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कलकत्ता  की  मास्टर  प्लान  का  ब्यौरा  तयार  कर  लिया  गया  है

 फोड़े  प्रतिष्ठान  द्वारा  इस  योजना  के  लिये  स्वीकृत  की  गई  ८००,०००  डालर  की

 राशि किस  बचें की  गई  है  अथवा खच  करने  का  विचार है

 क्या  इस  योजना को  पूरा  करने  के  लिये  किसी  अन्य  संगठन  ने  waar  देने का
 वायदा  किया है

 क्या  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  योजना  के  लिये  कोई

 आवंटित की  है  ?

 पे वित्त  मंत्री  मोरारजी  जी  नहीं ।  कलकत्ता  मंटोपालिटनं

 प्लानिंग  संगठन  ब्यौरा  तैयार  कर  रहा  है  ।

 जोडें  प्रतिष्ठान  का
 509.0

 डालर  का  अन  दान  निम्नलिखित  प्रकार  से  खरच  किया

 { f
 )  420,000

 डालर  की  राशि  प्रतिष्ठान  भ्र पने  पास  ताकि  संगठन  को
 उपलब्ध

 किये  जाने  वाले  मंत्रणा कारों तथा  परामदांदाताश्ो ंके  at  जाने  का
 ्  शादी कर  सके  |

 (  दो  )  ५५,०००
 डालर  परिश्रमी  बंगाल  सरकार को  उपकरण  शादी  खरीदने  के

 fat  feat  कौर

 प्रोटोटाइप  डिजाइन  श्र  योजनाओं  सम्बन्धी  अनुसन्धान  के  लिये  वित्त
 व्यवस्था  करने के

 हेतु  न्यूयॉर्क
 की  सरकारी  प्रशासन  सम्बन्धी  संस्था  को  RRY,coe

 डालर  दिये  जायेंगे  ।

 1

 मूल  प्रंप्रेजी में
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 कलकत्ता  प्रदेश  में  जल  संभरण  की  व्यवस्था  में  सुधार  करने  के  लिये  निम्नलिखित

 अनुदान  दिये  गये  हैं

 संयुक्त  राष्ट्र  संगठन के  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  द्वारा  २१,५८०

 संयुक्त  राष्ट्र शिरीष  निधि  द्वारा  ३२४,०००

 जी  १०  करोड़  रुपये  ।

 सयुक्त  राष्ट्र  सहित  का  जनसख्या  आयोग

 श्री  धपीनारायण  वास

 [१६०५९  श्री  राधा  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जब  से  भारत  संयुक्त  राष्ट्र  संगठन  के

 जन  संख्या  अयोग  का  सदस्य  निर्वाचित  हुमा  तब  से  भारतीय  प्रतिनिधि  ने  किस  प्रकार  का  कार्य

 किया  कौर  योगदान  दिया  ?

 उपमंत्री  जब  से  भारत  निर्वाचित  gar  तब  से  आयोग
 को

 कोई  बैठक  नहीं हुई  |  योगदान  देने  का प्रशन  तभी  उत्पन्न  होगा  जब  आयोग  की  बैठक  होगी  |

 फिर  भी  इस  बीच  झ्रायोग  द्वारा  परिचालित  की  जाने  वाली  समग्री  को  भारतीय  प्रतिनिधि

 पढ़ता है  ait  जब  कभी  राय  मांगी  जाती  है  अपनी  राय  व्यक्त  करता  है  ।

 श्रन्तरष्ट्रीय  विकास  सल् था

 श्री  श्रीनारायण  दास

 1१६०९,  श्री  राधा  रमण

 क्या  fan  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 अन्तर्राष्ट्रीय  विकास  सन् था  ने  भारत  में  नलकूप  विस्तार  के  लिये  कोई  विकास

 ऋण  दिया है

 यदि  तो  कितना  ऋण  दिया  गया  है

 (7)  क्या  उन्होंने इस  विषय  में  कोई  दात  aa की  हैं

 )  यदि  तो  वे  क्या  प्रौढ़

 (=)  दिया  गया  ऋण  किस  प्रकार  बांटा  जायेगा
 ?

 कित  wat  (sit  सोराबजी  देसाई )  जी  हां  ।

 २'८६  करोड़  रुपये  (  ६०  लाख  ?

 जी  हां  ।

 ऋण
 पर

 कोई  व्याज  नहीं  लिया  जाता  परन्तु  मूलधन  पर  एक  प्रतिशत  का  तीन

 चौथाई  arias  सेवा  भार  के  रूप  में  लिया  जाता  है  ।  ऋण  ४५०  वर्ष में  लौटाया  जाना  ऋण  की

 दात ६
 LET

 कै
 ऋण  करार

 में
 दी  हुई  है  रि

 जिसकी  प्रति  सभा  के  पुस्तकालय  में  उपलब्ध

 ते  |

 एए एएए

 मूल  मच अंग्रेजी  में
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 ऋण  भारत  सरकार को  दिया  जायेगा
 ।

 केन्द्रीय
 सरकार  अपने  तौर  पर  यह  ऋण

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  ऋण  सम्बन्धी करार  में  उल्लिखित  परियोजना को  पूर्ण  करने  के  लिये

 देगी  ।

 भारत  में  भारती य  भाषाओं  के  fata  छात्र

 1१६१०.  थो  साधन  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEKO—YS  से  अरब  तक  कितने  विदेशी  छात्रों  को  भारत  में  श्रुति निक  भारतीय  भाषायें

 पढ़ने  के  लिये  छात्रवृत्तियां  दी  गईं  ;

 प्रत्येक  भाषा  के  लिये  कितनी-कितनी  छात्रवृत्तियां  दी  गई

 निकट  तथा  सुदूर पूर्व  के  लिये  इटेलियन  इंस्टीच्यूट  के  प्रो
 ०
 मुक्की ने  यह  इच्छा  प्रकट

 की  है  कि  उस  संस्था  को  दी  गई  छात्रवृत्तियों  में
 से  एक  बंगला  भाषा  के  लिये  होनी  चाहिये  ;

 यदि  तो  क्या  यह  इच्छा  स्वीकार  कर  ली  गई  ;

 (=)  यदि  नहीं  तो  इसके  कया  कारण हैं
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  च्  बीस  |

 हिन्दी  ts

 उर्दू  २

 नहीं

 ate  wet  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 अमरीकन  प्रकाशनों  का  मूल्य

 1१९११.  भी  विभूति  मिश्र
 :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  एक  डालर  मूल्य  की  पुस्तक  के  लिये  कोई  विक्रेता  ५  रुपये  लेता  है
 लो  कोई  ६  कौर

 ह
 यदि  तो  एक  सा  मूल्य  निर्धारित

 करने  के  लिये  सरकार ने  क्या  कार्यवाही

 है  और  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 दिक्षा  मंत्री  का ०  ला०  :  भर
 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही

 १६१२  भी
 स०  ला०  त्रिवेदी  :

 Lat
 स०  च०  सामन्त  :

 क्या  गुह-काट  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस  साल  aa  तक  उच्चतम  न्यायालय  के  लिये  शौर  उच्च  न्यायालयों  के  लिये
 कितने  at

 न्यायाधीशों  की  नियुक्ति  a
 गई  है  ;  सनौर

 nee
 PT  tat  में
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 ये  न्यायालय  साल  भर  में  कितने  दिन  काम  करते  हैं  और  कितने  दिन
 की

 छटी

 रहती है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  zisa-int
 :  १  १९६१  के  पश्चात

 उच्चतम  न्यायालय  में  किसी  नये  न्यायाधीश  की  नियुक्ति  नहीं  हुई  ।  १  geRR

 से  १  १९६१  की  अवधि  में  ee  aa  न्यायाधीशों  की  नियुक्ति  विभिन्न  उच्च

 क्यों में  हुई  ।

 अपेक्षित  सूचना  का  एक  विवरण  पत्र  सभा  पटल  पर  रख  दिया  है  ।

 परिशिष्ट  २,  शरन  संख्या  ८८]

 ख़्याल  का  स्मारक

 श्री  स०  ला०  द्विवेदी  :

 श्री  स०  Wo  सामन्त : १६१३-५

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 विगत  वर्षों  में  नन्दा गिरी  श्रारोहंग  में  श्री  एन०  डी०  जयाल  जिनका  देहावसान

 हो  गया  कोई  स्मारक  बनाया  जा  रहा  है  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  इस  मामले  पर  विचार  करेगी  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  मेजर  एन०  डी०  ख़्याल  का  देहावसान

 चौ०  श्रेया  अभियान  के  दौरान  में  gar  था  ।  हिमालय  पर्वतारोहण

 की  कार्यकारिणी  परिषद  द्वारा  लिए  निर्णय  के  !  भूतपूर्व
 मेजर  जया

 की  स्मृति  को  बनाए  रखने  के  निम्न  काम  किये  गये  हैं  cw.

 १.  हिमालय  पर्वतारोहण  संस्था  के  लेक्चर  हाल  का  नाम  हालਂ  रखा

 गया  है  ।  हाल  में  भूतपूर्व  मेजर  ख़्याल  के  जाती  वस्त्र  कौर  पर्वतारोहण

 सम्बन्धी  बिल्ले  एक  शीशे  के  आवरण  में  रख  कर  प्रदर्शन  किए  जा  रहे  हैं  ।

 तैल  रंगों  में  मेजर  जयाल  का  एक  चित्र  संस्था  के  भूतपूर्व  छात्रों  दवारा  इकट्ठे

 किये  चन्दे  से  बनवाया  गया  है  ।  इस  चित्र  को  प्रसिद्ध  पर्वतारोहियों  के

 चित्रों  समेत  हाल  में  लटकाया  गया  है  ।

 ३.  हिमालय  पर्वतारोहण  संस्था  ने  जयाल  स्मारक  निधि  नाम  से  एक  फंड  जारी

 किया  है  ।  इस  फंड  का  पर्वतारोहण  उपयोगी  साज  सामान  खरीदने  में

 प्रयोग  fear  जाता  जिसे  भरतीय  अभियानों  को  वाजिब  दर  पर

 किराये  पर  दिया  जाता  है

 इस  वर्ष  में  ही  पांच  अभियानों  जिन  में  अन्नपूर्णा  द्वितीया  ग्रोवर  नील कण्ठ

 चोटियों  के  सफल  अभियान  भी  सम्मिलित  wave  स्मारक  स्टोर

 पर्याप्त  सहायता  मिली  थी  ॥

 ४.  भूतपूर्व  मेजर  ख़्याल  की  जीवनी  कौर  उनके  लेखों  पर  सम्मिलित  एक  पुस्तक
 प्रकाशित  करने  का  विचार  है  ।  इस  पुस्तक  की  बिक्री  से  जितना  लाभ

 वह  ware  स्मारक  निधि  में  जायेगा  |
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 सरकार  मालय  पर्वतारोहण  संस्था  से  सहमत  है  कि  मेजर  जयाल  का

 स्मारक  जयाल  स्मारक  निधि  स्टोर  जो  भारतीय  wheat  पर्वतारोहण  उपयोगी

 साज-सामान  सहायता  करते  है  |

 दया  पाचि कायें

 थी  Ho  ato  दिविवि  :

 श्री  स०  च ०  सामन्त  : RLY.

 गी  दी०  चं०  फार्मा  :

 कया  गुरु-कदों  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 न्यायालयों  द्वारा  दंडित  अपराधियों  की  शर  इस  वर्ष  कभी  तक  कितनी

 दया  याचिकायें  प्राप्त  हुई  हैं

 कितनी  दया  याचिकायें  स्वीकार  की  गई  ;  कौर

 कितने  मामलों  में  मृत्यु  दंड  कम  करने  की  दया  के  लिये  अपील
 स्वीकार

 कर

 ली  गई  ?

 कह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  प्रथम  जनवरी  से  ३०

 १९६१  की  अवधि  में  २३८  दया  याचिकाएं  दण्ड  प्राप्त  अपराधियों  से  मिलीं  ौर  दण्ड

 कम  करने  के  लिए  १७  याचिकाएं  अन्य  कैदियों  से  प्राप्त  हुईं  ।

 शर  ७६  कैदियों
 के

 विषय  में  मृत्यु  दण्ड  को  कम  करके  आजीवन  कैद

 में  बदल  दिया  att  ney  पांच  कैदियों  की  याचिकाएं  स्वीकार  की  गई  तथा  उनका  are

 क्षमा  कर  दिया  गयी  |

 दिल्ली  को  ए  श्रेणी  का  नगर  घोषित  करने  से  वेतन  में

 क्या  वित्त  मंत्री  दिल्ली  कं
 ्  4,

 नप १६१५.  1.21 |  Ao  ला०  frat  ए  श्रेणी  का  शहर

 घोषित  करने  से  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  के  वेतन  में  जो  वृद्धि  हुई  है  उसके  बारे  में

 निम्नलिखित  ब्यौरा  बताने  की  कृपा  करेंगे

 तृतीय  शौर  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  aaa  में  कितने  प्रतिशत  वृद्धि  हुई
 है  ;  तौर

 पहली  शर  दूसरी  श्रेणी  के  अफसरों  के  वेतन  में  कितने  प्रतिशत  वृद्धि  हुई
 है

 बित  मंत्री  मोरारजी  :  दिल्ली  के  श्रेणी  का  शहर  बना  दिये  जाने
 से  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  के  वेतन  में  कोई  वृद्धि  नहीं  हुई  ।  शायद  माननीय  सदस्य
 का  मतलब  शहर  का  दर्जा  बढ़  जाने  से  दिल्ली  में  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  को  मिलने
 वाले  परक  ]  शौर  मकान  किराया  भत्तों  में  हुई  वृद्धि  से  है  ।
 उपलब्धियों  में  होने  वाली  प्रतिशत  प्रत्येक  कर्मचारी  के  वेतन  के

 अनुसार  अलग  है  ।  दहर  का  दर्जा  बढ़ हने  से  पहले  कौर  उसके  बाद  दिल्ली  में  केन्द्रीय

 सरकार
 के  क्यारियों  को  दिये  ज

 ———
 नने  वाले  पूरक  झर  मकान

 किराया
 भत्तों  की

 ग  मूल
 अंग्रेजी  में
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 दरों  का  विवरण  इस  उत्तर  के  साथ
 लगा  है

 ।
 परिशिष्ट  २,  भ्नुबन्व

 संख्या  ८९]
 |

 pana
 इस  विवरण  से  विभिन्न  वेतन-श्रेणियों में में  इन  भत्तों  को  दरो  में  होने  वाली  वृद्धि  का  पता

 चलता है  ।

 संस्कृत  का  श्रनिवायं  अध्ययन

 १६१६.  श्र  स०  लाग  fra बेदी  :  क्या  दिक्षा  मं  त्र  शट
 >

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  संस्कृत  बोर्ड  ने  सिफारिश  क  है  कि  हाई  स्कूल  प्र यू वां

 हायर  सेकेन्डरी  स्कूल  स्तर  तक  संस्कृत  का  अध्ययन  अनिवार्य  कर  दिया  आये
 ;

 भर

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  विषय  में  क्या  निर्णय  किया  है
 ?

 (  ny  )  न्द्रीय  संस्कृत  बोर्ड  ने  उच्च शिक्षा  मंत्री  (Sto  का०  ला०

 स्कूल  या  उच्चतर  माध्यमिक  स्तर  तंक  संस्कृत  को  एक  अनिवार्य  विषय  बनाने  सिफारिश

 नहीं  की  है  ;  उसने  यह  सिफारिश  की  है  कि  संस्कृत  के  प्रसार  क  दृष्टि  से  यहँ  प्र्ग्द्ी

 होगा  कि  —

 g q  याद  राज्य  सरकार  ATA  समझ  ता  व  तान  भाषा-सुन्  अर्थात्

 या  प्रादेशिक  भाषा  के  साथ  श्रेण्य  के  संयुक्त  पाठ्यक्रम  के  () N
 के

 अन्तरगत  विकल्प  संख्या  (४)  कौर  (५)  की  व्यवस्था  करें  रोक  इन्हें

 हित  करें  ;

 २.  सबकत  पाठयक्रम  के  भाग  के  रूप  में  श्रेण्य  भाषा  में  सफलता  प्राप्त

 अ्रततिवायं  होना  चाहिए  ;  ar

 ३.  श्रेण्य  भाषा  के  लिए  ३०  से  vo  प्रतिशत  तक  प्रेतों  की  एक  उचित  प्रतिशतता

 निर्धारित  करनी  चाहिए  ।

 दबोच  की  सिफारिशें  सभी  राज्य  संत्र  क्षेत्रीय  प्रशासनों  ae  भारत  में

 9
 समस्त  माध्यमिक  दिक्षा  बोर्डों  सचिवों  को  भज  द  गई  ह  ं  |

 झन्देमान  पौर  निकोबार  दीप  समूह ह  में  बुनियादी  शिक्षा

 १७.  भी  स०  ला०्द्िवेदी  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  श्रन्तगंत  अन्देसान  और  निकोबार  पप  समझों  में

 बुनियादी  शिक्षा  के  लिये  कितनी  धन  राशि  नियत  की  गई  झर

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  वहां  के  लिये  शिक्षा  सम्बन्धी  जो  लक्ष्य  रखा  गया

 था  vq  ra  करने  में  कहां  तक  सं पालता  मिली  ?

 शिक्षा  मंत्री  (Sto  का०
 ला०  :  शर  विवरण  संलग्न  हैं  ।

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  €०]  t
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 3 z
 (ax)  fafa  a  उत्तर  Choe

 झन सं घान  के  लिए
 छात्रवृत्तियां

 श्री  स०  ato
 र्द्धन

 {  al  स०  त् ०

 an  बंटाती  श्रनुसंघान  तौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अनुसंधान  कर्त्तव्यों  को  १९५०  में  जो  योजना  शुरू  की  गई  थी  उसके  अंतगर्त

 इस  साल  wa  तक  कितनी  संस्थानों  को  छात्रवृत्तियां  गई  ;  श्र

 इन  संस्थानों  ने
 जो  कार्य  किया  है  उसका  विवरण  क्या  है  ?

 darts  श्रनुसंघान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ  :

 ६]
 ae

 भ्रमित  ६२  विभिन्न CEVE—Yo  में  शुरू  की  गई  रिसने  ट्रेनिंग  स्कॉलरशिप  स्कीम

 संस्थानों यू  निर्वा सिटि यों
 में  ८००  छात्रवृत्तियां  दी  गई  हैं  ।

 किये  गये  अनुसंधान  कार्य
 का  मंत्रालय  में  कोई  ब्योरा  नहीं  रखा  गया  है  क्योंकि  इस

 योजना  का  खास  मकसद  यह  है  कि  विज्ञान  के  डाक्टरेट  स्तर  के  तर  इंजीनियरी  शौर

 टेक्नोलॉजी  के  Wwe  ग्रेजुएट  स्तर  के
 अनुसंधान

 कर्त्तव्यों  की  मदद  की  जाये  ।

 लापता  व्यक्तियों  की  सम्पत्ति

 प्र०  चे
 बया

 :

 श्री  नेक  रास  नेगी  :

 श्री  बहादुर  सिह  :

 |  श्री  हेम  राज

 १६१७५  स०  मो०  बनर्जी  :

 |  भी  सुबोध  हंसना
 :

 श्री  जीत  सिह  सरहदी  :

 ।  श्री  aaa  सिह  भदौरिया  :

 क्या मृदु-काटे मंत्री  ३१  PeVE  के  अतारांकित प्रदान  संख्या  १८८८  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उन  व्यक्तियों  के  लापता  हो  जाने  के  फलस्वरूप  दोनों  में  से  किसी  व्यक्ति

 की  सम्पत्ति  के  बारे  में  झगड़ा  उत्पन्न  हो  गया  है  ;  भोर

 यदि  तो
 होने  वाले  व्यक्तियों  की  सम्पत्ति  की  सुरक्षा  के  लिये  सरकार

 ने  क्या  कायंवाही  की  है  ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  एक  area  व्यतीत  के  पुत्र  से
 दिल्लो  पुलिस  को

 एक  प्रियंका  पत्र  सिला
 जिस  में  उसकी  पंजाब  में  जिला  कांगड़ा में  स्थित

 सम्पत्ति  सम्बन्धों  विवाद  का  उल्लेख किया  गया  |
 ग्न्य  लापता  ब्यक्ति  की  सम्पत्ति  के  बारे  में  किसी

 विवाद  लापता  नहीं  है  ।

 प्रार्थना  पत्र  की  एक  प्रति  जिला  कांगड़ा क  के  पुलिस  सुपरिटेंडेंट  को  आवश्यक
 वाही  करने  के  लिये  भेज दी  गई  |

 sae  मनन  मनन  नजदीकी
 fa

 भर
 जी  में
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 राजनीतिक  पीड़ितों  को  श्रमिक  सहायता

 अतारांकित  प्रथम 1१६२०.  M  झूलन  fag  :  गुह-कार्य  मंत्री  १५  मान  १९६१  के  झ

 स्रष्टा  १७६८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मंत्रियों की  विवेक  निधि  में  से  शरन  दान  पाने  के  लिये  विदेशी  राष्ट्र जन  कैसे  पात्र

 शर

 थे  राष्ट्र  जन  किस-किस  देश  के  कौर  इस  aa  के  लोगों  की  स्वीकृत  की  गई

 प्रचीनतम  न्यूनतम  रही

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 (att  :  पर  देश

 की  स्वतंत्रता

 प्राप्त  करने  में  कुछ  विदेशी  राष्ट्र जनों  की  सेवायों  को  मान्यता  देते  हुए  गुह-कार्य  मंत्री  ने  अपनी

 fate  निधि  में  से  झा धिक  सहायत  स्वीकृत  की  ।  उन  में  से  एक  वृद्ध  भारतीय  क्रांतिकारी  बंगाल

 का  है  जो  स्थायी  तौर  पर  चीन  में बस  qa है  उसे  Boo SIF  मंजूर  किये  गये  ।

 वहू  जापान  में  स्वर्गीय  श्री  राशि  बिहारी  बोस  के  साथी  थे  are  उन्होंने  भारत  की  स्वतंत्रता  के

 भारत  कौर  विदेश  में  काफी  तन्मयता से  कार्य  किया  ।
 दुसरे  सज्जन

 जिन्होंने  ५०००  रुपये

 दिये  गये  नेपाल के  भारतीय  नेता  के  जेल  से  भागने  पर  उन्हें  अश्रप  देने  के  कारण

 उन  पिता को  काफी  हानि  पहुंची  ।

 केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारी

 १६२१.  थो  म०  Alo  दि वेदो  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्रो  यह  बताने  की  कृप  करेंग  कि

 क्या  यह  सच  हैकि  स्थायी  क्लर्कों  की  अ्रजियां  राज्य  सरकारों  के  अधीन
 रोजगार

 प्राप्त  करते  के  भेजने  से  पहले  सम्बन्धित  क्लर्कों से  यह  लिखाया  जाता  हैकि  दीव  चुन

 लिये  गप  तो उन् हू  भारत  सरकार  के  प्रधान  पद  से  त्याग-पत्र  देना  पड़ेगा  |

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 क्या  सरकार  इस प्रथा  को  बंद  करने के  प्रदान  पर  विचार  करेगी
 ?

 गह-किये  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  दातार )  से  श्री दी  चे
 फार्मा  और

 चौ०  रणबीर  सिंह  द्वारा  प्  तारांकित  प्रदान  संख्या  १८०८  के  उत्तर के  संबंध  में  १  मई

 PER  को  सभा  पटल  पर  रखे  विवरण  पत्र की  झोर  ध्यान  श्रावित  किया  जाता  है  ।

 केन्द्रीय  सचिवालय  क्लासिकल  सेवा  के  सदस्यों  के  सम्बन्ध में  भी  स्थिति  वैसी ही  है  ।

 पाथा  विदा

 1१६२२  शी  जीत  सिह  सरहदी  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंग
 कि

 vada  ag  विभिन्न उच्च  न्यायालयों  में  से  कितने  न्यायाधीश सेवा  निवृत्त  हुए  ;

 और

 उन  में  से  कितनों  को  विभिन्न  अधिकरण  कौर  आयोगों में  पुनः  नियुक्त  किया

 गया ?

 मूल  wast
 में
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 मंत्रालय  में  राज्य-सूत्रो  :  १  Pee  से  १  दिसम्बर

 RRR  तक
 विभिन्न

 उच्चन्यायावीशों
 में  से

 1%  न्यायाधीश सेवा  निवृत्त हुए  ।

 जानकारी प्राप्त की  जारही  है  शरर  सभा  पटल  पर  x  दी  जायेगी

 हिन्द  fam  wate  आयोग

 मोदी  चल  फार्मा

 |  को  भक्त  ददन

 १६२  ३.  श्री  भ्र गाड़ी

 श्री  सुगन्धि
 : |

 sit  सिद्धनंजप्पा  :

 क्या  विधि  मंत्री  यह
 बताने

 की  कृपा  करेंगे  किं  हिन्दू  धार्मिक  erect  सम्बन्धी
 प्रतिवेदन

 करने  के  लिये  नियुक्त  किये  गये  अयोग  ने  श्री तक  क्या प्रगति की

 प्रयोग  ने  प्रभी  तक  निम्नलिखित  राज्यों  का  दौरा विधि  उपमंत्री  )

 किया  है

 मद्रास  को  कछ  भाग

 केरल

 ag

 श्रीनगर  प्रदेश

 महाराष्ट्र

 गुजरात

 उत्तर  प्रदेश

 पश्चिमी  बंगाल

 उड़ीसा

 असम

 बिहार  शर

 राजस्थान  का  कछ  भाग

 आयोग  का  में  राजस्थान  का  दौरा  पूर्ण  करने  सनौर  मध्य  प्रदेश  के  कछ  स्थानों  पर
 जाने  का विचार  इसके  मद्रास  का  कछ  भाग  और  मध्य  प्रदेश  का  कुछ  भाग
 बचेगा |  आयोग  को  विचार  हैं  कि  १९६२  में  दिल्ली  में  रिपोर्ट  के
 प्रारूप  पर  विचार  करने के  लियें  बैठकें  की  जायें  भर  साथ  ही  साथ  शेष  स्थानों  का  दौरा  भी
 किया  जय  ।  इसके  पश्चात्  प्रयोग  अपनी  रिपोर्ट  को  म्हं  तिम  रूप  दे  सकेगा  |

 दिल्ली  में  राष्ट्रीय  नाट्यशाला

 श्री  दी०  चं०  शर्मा
 1१६९२

 श्री  म०  ato  त्रिवेदी

 क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  तौर  सांस्क  तिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली
 में  राष्ट्रीय रंग  मंच  तैयार  करने  में  श्री  तक  क्या  प्रगति हुई  है  ;  भौर

 मूल  ग्रांप्री  में
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 उसके  कब  तक  तयार  होने  को  सम्भावना  है
 ?

 वैज्ञानिक  भ्नुसंघान  शौर  सांस्कृतिक-कायम  मंत्री  हुमा यू नू  आर

 नक्शे  तयार  करने  सम्बन्धी  प्रारम्भिक  काय  झ्र भी  जारी  है  ।

 स्नातकोत्तर  इंजीनियरों  दिक्षा

 भ
 न

 सरया prean L
 ह

 कया  बटालिक  म्नुसंघान  शौर  सांस्कृतिक-काय  मंत्री  २५  PERR  के  तारांकित

 प्रदान  संख्या  CAR  के  उत्तर  के  संबंघ  में  यह्  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 क्यो  सरकार  ने  स्नातकोत्तर  इंजीनियरी  शिक्षा  कौर  अनुसंधान  सम्बन्धी  सभी

 पतलूनों  पर  विचार
 करने  के  लिये

 नियुक्त  कौ  गई  समिति के  प्रे  ~ TaeT  पर  विचार  कियां

 शौर

 ?
 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  रहो

 पैबेज्ञानिक  अनुसंधान  शर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमा यू नू  भर

 सरकार  प्रतीक  भारतीय  टेक्नीकल  शिक्षा  परिषद  की  सिफारिशों  की प्रतीक्षा  कर रही  है  ।

 भक फंरो  मंगनी  उद्योग

 ReeRg  थी  विशा  चरण  दा कल  :  क्या  खान  शौर  इंधन  मंत्री  पह  बताने की

 कृपा  करेंग  कि  a

 भारत  में  फेरो  मैदानी  उद्योग के  प्रदान  की  जांच  करनें  के  लिये एक  समिति

 नियुक्त की  गई  है

 समिति  की  रचना किस  प्रकार  की  है  ;  ौर

 इसे  कब  तक  अपनो  रिपोर्ट  प्रस्तुत  करना

 खान  गौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  (  सय ed
 दिनांक  ३७

 नवम्बर  १९६१  के  सरकारी  संकल्प  जिस  के  अनसार  समिति  नियुक्त  की  गई  संलग्न  है

 दिखाये  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  १]  २८  फरवरी  १९६२  तक  इसके  द्वारा  रिमोट

 प्रस्तुत  fra  जोने  की  अदा  है  ।

 दिल्ली  में  बच्चों  के  अपहरण  के  मामले

 1१६२७.  श्री  दी०  चे  फार्मा
 :

 क्या  गुह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 करेंगे  कि  :

 क्यायहू  सच  हैकि  बावजूद  कड़ी  कार्य  वाही  के  करने  के
 गत  कछ  वर्ष

 में  दिल्ली में में

 बच्चों को  उठा  कर  ले  जाने  को  घटनाओं की  संख्या  बढ़ती जा  रही  है  शौर

 यदि  तो  इन  घटनाओं  की  eer  कम  करने  के  लिये  कौर  क्या  काय  वाही  करने
 का

 विचार  है

 मिल  अंग्रेंजी
 में
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 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :
 जी  नहीं

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 १९६१

 १६२८.  थी  प्रकादावीर  शास्त्री  कया  गह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे

 कि

 कपा  वर्ष  १९६१  की  जनगणना
 के

 पूरे  आंकड़े  एकत्रित  हो  गये

 क्या  इन  आंकड़ो ंमें  पंजाब  के  भाषा  सम्बन्धी  भ्रांकड़े  भी  एकत्रित  हों
 गये  हैं  |  शौर

 यदि  तो  पंजाब  में  पंजाबी  ate  हिन्दी  बोलने  वाले  व्यक्तियों  की  पृथक-पृथक

 संख्या  कितनी  है  ?

 गुह-कार्य  उपमंत्री
 :  )  जी  नहीं  ,  स्त्री-पुरुषों की  अलग ser  संख्या

 बताने  वाले  कुल  जनसंख्या  के  अस्थायी  wins  ही  प्राप्त  हुई  हैं  ।

 शौर  (7)  wat  ही  नहीं  उठत े।

 भारत-सहायता कलब  को  सदस्यता

 1१६२६.  श्री  दामानी  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सदस्यों  वाले  भारत-सहायता  क्लब  में  शामिल  होने  के  लिये

 कुछ  श्र  विदेशों  ने  भ्र पनी  इच्छा  व्यक्त  की  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्योरा  है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  कौर  इस  समय  इस  संघ  के  सात

 सदस्य  पश्चिम  फ़ांस  तौर  पुनर्निर्माण  कौर  विकास

 का  अ्रत्तर्राष्ट्रीय  बक  गौर  इससे  सम्बन्ध  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  सन् था ।  इसके  इटली

 नावें  गौर  स्वीडन  ने  भी  प्रेक्षक  के  रूप  में  संघ  की  बैठकों  में  हाल

 में  भाग  लिया  aq  समय यह  कहना  सम्भव  नहीं है  कि  वे  पूरे  सदस्य  कब  बनेंगे

 मिनिक्रोय  शौर  लक्की  ढोपसमूह  सें  शिक्षा

 TRRRO.  श्री  दी ०  चं०  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताते  की  दर्पा  करेंगे  कि
 :

 क्या  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  अधीन  मिनिकाय  ote  लक्की  द्वीपसमूह  में

 शिक्षा  के  लिये  क्यां  fads व्यवस्था  की  गई  है ं;

 वहां  सब तक  कितने  सकल  शर  कालिज  खोले  जा  चके  हैं  ग्रोवर

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  ग्रस्त  तक  उस  क्षेत्र  में  साक्षरता  में  कितने  प्रतिष्ठित

 वृद्धि  हुई  नि  ?

 दिक्षा  मंत्री  कहा  ला०  :  हां

 द्वितीय  योजना-काल  कमेन्ट  में  वहां पर  १६  oe  हाई  स्कूल

 तृतीय  योजना  में  श्री  तक  तीन  बालिका  प्राथमिक  एक  एक-म्रध्यापकीय  स्कूल  IT  एक
 फीडर  स्कूल  खोले  गये  हैं  ।  चार  प्राथमिक

 स्कूलों  कों  भी
 उच्च  प्राथमिक  स्कूल  बनाया  गया  है  ।

 ne  ree

 ‘Aid  India  Club,

 अंग्रेजी  में
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 जनगणना  अ्रांकड़ों  के  अनसार  साक्षरता  की  प्रतिशतता  PEK?  में  gy  इसे  बढ़  कर

 १९६१
 में  २२.३  हों  गई

 राष्ट्रीय  दारो रिक  दक्षता  आन्दोलन

 1१६३१.  श्री  दिये  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 राष्ट्रीय  शारीरिक  दक्षता  आन्दोलन  योजना  में  सब  तक  कौर  क्या  प्रगति  हुई

 है  ;

 यह  योजना  कितने  स्थानों  पर  चलाई गई
 ate

 उसका  क्या
 परिणाम  शर

 इस  योजना  पर  कुल  कितना  व्यय  gar  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर
 रखा  जाता है  ?  परिशिष्ट  2,  zara  संख्या  €२]

 कलकत्ता  q—~~

 कलकता  में  केन्द्रीय  दिशा  तथा  मिट्टी  waders  संस्था

 1१६३२.  श्री  अगणित  fag  सरहदी  :  कया  बेमानी  श्रतुसंघान  मौर  सांसकृतिक-कायम

 मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कलकत्ता  में  केन्द्रीय  cya  तथा  मिट्टी  अनुसंधान  संस्था  द्वारा

 माईकानाइट  शौर  ग्रुप  पतली  परत  वाली  चादरों  को  किर  म  निर्धारित  करने  के
 लिये  एक

 नया  यंत्र  निकाला  गया  कौर

 यदि  इसकी  वाणिज्यिक  उपयोगिता  कया
 है

 ?

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  कौर  मंत्री  हुमायूँ

 a  ।

 दृश्य  परीक्षणों  द्वारा  रद  किया  गया  धब्बे  लगा  हुआ  कौर

 दाग  लगा  हनना  अ्रश्नक  यंत्र  द्वारा  बिजली  के  काम  के  लिये  अच्छा  समझा  जा  सकता  है  कौर  इस

 प्रकार  उसका  इस्तेमाल  हो  सकता है  ।  उसी  भभक  पास  करने  वाले  दृश्य  परीक्षण

 बिजली  के  लिये  खराब  समझे  जाते  हैं  are  वह  रह  किया  जायेगा  ।

 झनुसस्थानਂ  करने  वाले  छात्र

 1१६३३.  श्री  विभूति  मिश्र  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गृह-कार्य  मंत्रालय  के  रिकार्ड  श्रनुसंघान  करने  वाले
 छात्रों  के  लिये  कब  तक  खुले

 हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  अनुसन्धान  करने  वाले  छात्रों  को  राष्ट्रीय  भय  आन्दोलन  के  बारे  में

 सभी  रिकार्डों  की  जांच  नहीं  करने  दी  कौर

 यदि  तों  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 दीक्षा  मंत्री  (Sto  का०  ला०  :  वर्ष  PERO TH | तक  |

 ही

 ये  रिकार्ड  गोपनीय  हैं भ्र ौर  इनका  खुलना  लोक-हित
 में  नहीं  है  ।
 नग re  Ore

 ‘National  Physical  Efficiency  Drive.

 मूल  ait  में
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 नेमतों  तेल  शोधक  कारखाना

 श्री  प्र०  चल  घसीटा

 १६२३४  {  श्रीमती  मजीदा  अहमद

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  नूनमती  तेल  शोधक  कारखाने  के  श्रमिकों  ने
 सितम्बर

 के  मध्य  में  की  गई  अपनी

 बैठक में  तेल  ATAT  कारखाने के  निर्माण-कार्य से  छंटनी  किये  गये  कर्मचारियों को  ga:  रोजगार

 fag  कर्मचारियों  र  उनके  परिवारों  के  लिये  असैनिक  सुविधाओं  की व्यवस्था  और

 लवे  मार्श लिंग  ars  के  लिये  राजीव  की  गई  भूमि  के  लिये  क्षतिपूर्ति  देने  की  भ्रांत  दयार

 यदि  तो  सरकार  ने  इन  मांगों  पर  क्या  कार्यवाही
 की

 है
 ?

 yar  तथा  तेल  मंत्री  के०  दे०  ।  परन्तु  क्षतिपूर्ति

 देने  का  wea  बैठक  में  नहों  उठाया  गया  था  ।  ate  न  ही  यह  भारतीय  तल  शोधक  कारखाना

 लिमिटेड  से  सम्बन्धित  है  ।

 छंटनी  किये  जाने  वाले  कर्मचारियों  को
 बरौनी  तेल

 शोषक  कारखाने में  या  अन्य

 किसी  स्थान  रोजगार प्राप्त  करने  के  जहां  तक  हो  सकता  सहायता देने  के  लिये  कदम

 उठाये जा  रहे  हैं  ।  सभी  क्यारियों  शौर  उनके  परिवारों  को  चिकित्सा  कौर  पानी  की  सुविधायें

 दी  गई  हैं  ।  अब  तक  लगभग  १००  प्रमुख  व्यक्तियों के  आवास  के  लिये  व्यवस्था की  गई  है

 तल  प्रविधि

 TWRRY  श्री  प्र०  चे  खान  प्रौढ़  इंघन  मंत्री यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि

 भारत  में  तेल  प्रविधियों  की  उपलब्धता  और  कमी  क्या  है

 इस  समय  देश  में  कितने  विदेशी  तेल  प्रविधि  नियोजित  हैं  ;

 तटीय  पंचवर्षीय  योजना  में  अधिक  भारतीय  तेल  प्रविधि  रखने  की  क्या  योजना

 खान  भोर  तेल  मंत्री  के०  दे०  :  जब  कि  भूतत्वीय  तौर  भूभौतिकीय
 व्यक्ति  उपलब्ध  छिद्र  इंजीनियरिंग  अ्रौर

 परिष्करण
 सम्बन्धी  व्यक्तियों  की  कभी  है

 सरकारी  क्षेत्रीय  उपक्रमो ंमें  लगभग  २००  |

 विदेशी  व्यक्तियों  के  स्थान  पर  भारतीयों  के  लगाने  के
 लिये

 भारत  में  और  विदेशों  में

 भारतीय  प्रविधियों  के  प्रशिक्षण  के  लिये  व्यवस्था  की  गई  हैं  ।

 स्कूलों  में  मध्याह्न  भोजन  का  कार्यक्रम

 1१६३६.  श्री  नं०  रा०  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ?

 स्कूलों में  मध्याह्न  भोजन  के  कार्यक्रम  के  लिये

 प्रक्रिया

 है

 भारत  को

 कया

 सहायता मिलती

 — कश

 a
 1651  (Ai)
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 क्या  यह  सच  है  कि  जगह  अमरीका सहायता  के  लिये  सहकारी  समितियां  )

 द्वारा  बच्चों  के  लिये  झइवासित  संभरण  का  वाणिज्यिक  स्तर  प्र  खुले  बाजार  में  बिक्री  ढारा  दुरुपयोग

 हो  रहा है  ;

 यदि  तो  ऐसी  बिक्री  को  रोकने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये  कौर

 क्या  सरकार  को  निर्धन  बच्चों  के  लिये  gather as  प्राप्त दूध  के  पाउडर  कौर  मक्खन

 कि  गलत  इस्तेमाल  के  बारे  में  कोई  रिपोर्ट  मिली  है  ?

 शिक्षा  मंत्री
 का०  ला०  :  स्कूल  के  बच्चों  को  मध्याने  भोजन

 के  कार्यक्रम  के  लिये  अमरीका  सरकार  से  कोई  सहायता  नहीं  मिलती  है

 कौर  से  प्राप्त  दूध  के  पाउडर  शौर  अन्य  वस्तुप्नों क ेगलत  इस्तेमाल

 के  बारे  में  कोई  शिकायतें  नहीं  मिली  हैं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता

 बद्यदण्विकी  शर  विद्युत-संचार  इंजीनियरी  में  दिक्षा

 1१६३७.  श्री  प्र०  च०  ae:  कया  वैज्ञानिक  श्रतसंधान  सनौर  सास्कृतिक-कायम  मंत्री

 पह  बताने  की  sar  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  विभिन्न  संस्थाओं  में  वैद्युण्विकी  शर  विद्युत-संचार

 इंजीनियरिंग  क्षेत्र  में  इस  समय  पाठ्यक्रमों  के  प्रकारों  के  बारे  में  प्रविधिक  कौर  व्यावसायिक  अहंता

 निर्धारण  ats  ने  भ्र पना  प्रतिवेदन  दे  दिया  है  ;

 यदि  तो  बोर्ड  की  मुख्य  सिफारिशों  और

 सरकार  ने  उन  पर  क्या  निगम  किया  है  ?

 वैज्ञानिक  श्रतुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-किये  मंत्री  हुमायून  :  ak

 बोर्डे  ने  सिफारिश  की  है  कि  विभिन्न  सरकारी  विभागों  र  wer  संगठनों  में

 बैदादण्विकी  र  विद्युत-संचार  इंजीनियरिंग  के  क्षेत्र  में  पदों  को  ताने  श्रेणियों  में  रखा  जाये  कौर

 उनके  लिये  निर्धारित  उपयुक्त  म्रहेंतायें  निम्न  प्रकार  हैं  :

 (2)  पद  जिनके  लिये  इंजी  निर्धारित  अता  आवश्यक  है  :  इन  पदों  के  लिये  विद्युत-संचार

 इंजीनियरिंग  अथवा  इसके  समान  की  श्रोता  को  मान्यता  दी  जाये  |

 (२)  पद  जिनके  लिये  इंजीनियरिंग  के  ज्ञान  वाले  वैज्ञानिक  व्यक्तियों  की  आवश्यकता

 है  इन  पदों  के  लिये  इलैक्ट्रोनिक्स  में  एम०  एस  सी०  अथवा

 इसके  बराबर  अहंता  को  मान्यता  दी  जाये  ।

 (३)  wa  पद  इन  पदों  के  लिये  या  तो  faa  संचार  इंजीनिर्यारग  में  डिग्री  quar

 इलैक्ट्रोनिक्स में  एम ०  एस  सी०  अथवा  इसके  बराबर  wear  को

 मान्यता  दी  जायें

 (7)  से  सिफारिशें  सभी  सरकारी  विभागों  श्र  अरन्य  संगठनों  को  क्रियान्विति  के  लिये

 भेज  दी  गई  है  ।

 मूल  sas  में
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 में  तल  परियोजनाओं

 1१६३८.  श्री  धन  चं०  बदा  क्या  खान  प्रो  इंजन  मंत्री यह  बताने  की  दर्पा

 करेंगे  कि

 ह  सच  है  कि  गुजरात  सरकार  नें  राज्य  में  तेल  परियोजनाओं  में  श्रमिकों  और कया
 यह

 प्रविधियों के  रजवास  क  बारे  सैगल  सत  में के  तेल  वाले  क्षेत्रों  के  स्थानीय  लोगों के  लिये  श्रम्यावेदत
 a.

 भेजे  हैं  |

 यदि  at,  तो  उनको  शिकायतें  क्या  हैं  कौर

 दस  पर  सरकार  नें  क्या  fat  किया

 गुजरात  सरकार  न  तल  तथा
 fara  विचार तेल  मंत्री  करे  Fo  :

 प्राकृतिक गैस  झ्रायोंग  को  कम्ब  तालुक  के  कुछ  निवासियों  जो  भू-दर्जन  के
 कारण  भूमि-दीन

 एक  अभ्यावेदन  भेजा है  जो  उनके  वैकल्पिक  रोजगार  कौर  वैकल्पिक  ब्यापार  करने

 देने  के  बारे  में  है  ।

 (a) ये
 ये  व्यक्ति  कीम्बे  ;  तल  तथा

 प्राकृतिक
 गैस  आयोग  बस्ती  में

 व्यापार
 करने  शौर

 aa  परियोजना  में  श्रमिकों  के  रूप  में  नौकरी  पाने  की  सुविधाओं  को  बढ़वाना  चाहते हैं  ।

 आयोग  स्थानीय  व्यक्तियों  योग्य  पाने  प्राथमिकता  दे  रहा

 दिलो  में  देवी  शराब  को  बिक्री

 1१६३६.  प्र०  Wo  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृप  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  में  देशी  दाराब की  बिक्री  में  वृद्धि  हुई  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसके  कम  करने  के  क्या कदम  उठाये  गये

 lead  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  )  :  नहीं  वित्तीय  वर्ष

 के  प्रथम  छः  महीनों  में  देशी  शराब को  बिक्रो  में  पिछले  वर्ष  की  इसी  भ्र वधि  तुलना  .  में  कभी

 हुई
 है

 \

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 मैसूर  में  सेनिक  स्कूल

 { st  antsy

 1१६४०  थी  रामपुर

 Lat  सुगन

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या यह सच  हैकि मंसुर  सरकार  ने  में  स्वतंत्रता  आन्दोलन

 रानी  चेन्नम्मा  को  स्मृति  में  मैसुर  राज्य के  वलगांव  जिले  में
 कट्टर  किले  में  एक

 सैनिक
 खोलने  का  प्रस्ताव  किया  है  ;  कौर

 उसपर  सरकार  ने  क्या  fia  किया

 मल  अग्रज  में
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 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  कभी  मसूर  सरकार से  ऐसा  कोई
 प्रस्ताव

 नहीं  मिला  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 नो-बीमाਂ  सम्बन्धी  कानून

 1१६४१.  थी  विद्या चरण  शुक्ल  :  क्या  विधि  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  नौ-बीमा  सम्बन्धी  संविधि  की  झावइ्यकता  झ्रथवा  श्रनावद्यकता

 के  बारे में  विधि  आयोग का  प्रतिवेदन  प्राप्त  हुआ  है  ;

 यदि  तो  क्या यह सच  हैकि  आयोग  का  यह  विचार है
 कि  एक

 पृथक  कानून
 झावइयक है  ः  कौर

 यदि  तोनस बारे  में  सरकार  क्या  काय  वाही  कर  रही  है  ?

 बिधि  उपमंत्री  हज़र नवीस )  :  हां  ।

 शरीर  fete छप  रही  है  श्रौरसभा पटल  पर  रिपोर्ट  की  प्रतियां  प्राप्त  होने
 पर  चित्त  मंत्रालय  इस  मामले पर  विचार

 जनम  सनौर  मृत्यु  क  पंजीयन  के  लिये  कानून

 1१६४२.  श्री  हेमराज  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  ४  १९६१  के  तारांकित प्रश्न

 संख्या  ११५५८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जन्म  श्रौर मत्यू  का  पंजीकरण

 करने  के  एक  केन्द्रीय  कानून  बनाने  में  कया  प्रगति
 हुई  है  ?

 उपमंत्री  :  जैसा  प्रश्न  संख्या  ११५८  के  उत्तर  में  बताया  गधा

 सिफारिशों की  राज्य  सरकारों  के  परामर्श  से  छान  बीन  की  जा  रही  है  ।  जब  तक  राज्य  सरकारों

 कै  विचार  एकत्र  न  कर  लिये  जायें  दौर  उन  पर  यदि  झावश्यक  gat  तो  विचार न
 कर

 जाये  ,  कोई  ठोक  प्रगति  बताना  संभव  नहीं  है  ।  राज्य  सरकारों  के  साथ  बरामद  करने  में

 श्र  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा ठोस  विवरण  बनाने में  समय  लगेगा

 पठानकोट  में  हवाई  अड्डा

 _  श्रीमती  मैमूना  सुल्तान  :

 TEV.
 थी  ato  do  फार्मा

 क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  पठानकोट  में  एक  नया  हवाई  अट्टा
 बन

 रहा  है

 यदि  तो  इस  योजना
 की

 क्या  लागत  ;  अर

 श्री  तक  की  क्रियान्विति
 में  प्रगति की  गयी  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  ger  :  से  (77)  बेईमान  हवाई  a  पर्याप्त  रूप
 से  सेवा  ल(यकबनायाजारहा  इसबारे में  ब्यौरा बत

 ला  जन-हित  में  नहीं
 है  ।

 ददा  Insurance.

 मल  अंग्रेजी  में
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 प्रौढ़  दिक्षा

 १६४४  श्रीमती  मेमना  सुल्तान
 :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  तेन  की  हैप  करेंगे
 कि  :

 तूतिया  पंचवर्षीय  योजना में  शामिल  करने के  प्रौढ़  शिक्षा  सम्बन्धी

 ea  व्यापक  कार्यक्रम  तैयार  कर॑
 लियां  गया  ;

 यदि  तो
 कार्यक्रम  का  क्या  ब्यौरा  कौर

 (x).  योजना  पर  कितना  अनुमानित  व्यय  होगा  और  केन्द्र  तथा  राज्य  इसको  किस  प्रकार

 फ्
 वहन  करेंगे

 fiat  मंत्री  कहा  ला०  श्रीमाली )  :  नहीं  ।

 wer  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता

 अनुसूचित  जातियां  तथा  घनुसूुचित  ख़ादिम  जातियां

 १६४४.  श्री  कौडियाल क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्रथम  तथा  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना त्रों  में  भ्रनुसूचित  जातियों  द्वारा  की  ययी

 प्रगति  का  मूल्यांकन करनें  के  लिये
 सरकार

 का  कोई  उच्च  दार्कित  ara  नियुक्त

 करने का  प्रस्ताव  है  ;

 तो प्रस्ताव  का  क्या ब्यौरा  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  दां तार  )  :  नहीं  |

 प्रदान  उत्पन्न नदीं  होता  |

 मतदान का  नया  तरीका

 1१६४६.  श्री  मो ०  ब०  ठाकुर  क्या  विधि  मंत्री यह  बनने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  निर्वाचन  आयोग  ने  at  १६६२ के  सामान्य  निर्वाचनों
 के  लिये  नये  तरीके

 के

 aia  मतदान  की  प्रणाली का  व्यारा  अन्तिम  रूप  से  तैयार  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा

 क्या  यह  सच  है  कि  निर्वाचन  अयोग  ने  क्रमशः  गुजरात  में  ate  agree में

 बिशेष  रूप  से  चोरास  कौर  चावरीस  नाम  से  wage  सरकारी  विश्रामालयों  atk  सरकारी

 इमारतों में  मतदान  केन्द्र  बनाये  हैं  ;  कौर

 तो  उनका  ब्यौरा  कया  है  ?

 विधि  उपमंत्री  हज़र नवीस )  :  हो  ।

 सभी  राज्यों  (  जम्मू  तथा  काश्मीर  को  छोड़  कर  )  के  मुख्य  निर्वाचक  पदाधिकारियों

 को  निर्वाचन  आयोग  के  पत्र  दिनांक
 ४  अक्तूबर  ,  १९६१  का  जिसमें  आगामी  aaa

 निर्वाचनों में  मतदान  की
 प्रक्रिया

 बतायी  गयी
 पटल  पर  रखा  जाता  &  ।

 परिशिष्ट
 २,  अनुबन्ध  संख्या  €  ४  1]

 कि

 मूल  मं प्रे जी  में
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 मतदान  केन्द्र  सामान्यतया  स्कूल  की  इमारतों  ae  wea  सैनिक  इमारतों में
 जाते  gan  कहीं  कहीं  किसी  विशेष  क्षेत्र  में  कोई  उपयुक्त  इमारत  नहीं  मिलती

 तो  विश भामा लय  हाउस )  अथवा  चवाडो में  मतदान  केन्द्र  बनाया
 जाता  है  |

 क्योंकि  गुजरात  कौर  महाराष्ट्र  राज्यों  मे ंमतदान  केन्द्रों  की  कूल  संख्या  लगभग

 ३०,०००  इन  मतदान  केन्द्रों  का
 ब्यौरा  एकत्र  करने  में  जो  समय

 ग्रोवर  श्रम  लगेगा

 aq  प्राप्त  परिजनों  के  अन  रूप  नहीं  होगा  ।

 प्राकृतिक  विज्ञान  संस्थाएं

 1₹६४७.  श्री  ग्ररविन्द  घोषाल  :  कया  daira  म्रतुसन्धान  शोर  सास्कृतिक-कार्ये  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  भारत  में  यूनेस्को  को  सहायता  से  प्राकृतिक  विज्ञान  संस्थानों  की  स्थापना  की

 जानी  ;  कौर

 यदि  तो  कितने कौर  कहां  ?

 श्तुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  :  शौर

 (a).  सरकार  को  इस  संबंध  में  प्रभी  तक  यूनेस्को  से  कोई  सुचना  नहीं  मिली  है  ।

 facet  पुलिस

 1१६४८.  श्री  श्ररविस्द  घोषाल  :  :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 दिल्लो  पुलिस  को  जाड़ों  की  वरदी  जाती  दी  है  ;  कौर

 यदि  तो  क्यों  नहीं
 ?

 मंत्रालय
 में

 राज्य  मंत्री  :
 कौर  दिल्ली  पुलिस के

 afr  एवं  प्यार  सबौर डि नेट्स  को  जाड़े  की  वर्दी की  निम्नलिखित  चीजें  दी  जाती  हैं
 ——

 as  कांस्टेबिल  शौर  कांस्टेबिल

 (१)  प्रेट  कोट

 (२)  कार्डीगन  जैकेट

 (३)  are  मोजे

 (¥)  पढदिंटयां  (  wa  ऊनी

 (५)  हौज़  टॉप्स  ।

 पे मूल अंग्रेजो में
 SLower  and  upper  subor  dinates.
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 असिस्टेंट  सब  इन्सपेक्टर  श्र  इन्सपैक्टर  :

 (2)  ग्रेंट  कोट

 (२)  पूरे  मौजे

 (a)  होम  टॉप्स

 (¥)  ufgat  (  wa  ऊनी  )

 (५)  कार्डिगन  जैकेट  दिल्ली  के  श्रपर-सबौरडिनेट्स  के  लिए  क्योंकि

 शारीरिक  व्यायाम में  भाग  लेना  पड़ता  है  ।

 (६)  ऊनी  सर्ज  ट्यूनिक  पायलट  ड्यूटी  में  नियोजित  ऊपर  सबौरडिनेट्स  के

 लिए  )

 पुलिस के  डिप्टी  सुपरिन्टेन्डेन्टों  और  भारतीय  पुलिस  सेवा  के  श्रषतिकारियों  को  नियमानुसार

 वर्दी  भत्ते  दिए  जाते  है ं।

 श्ापषष  कारखाना  खमरिया  ate  गन कं रिज  जबलपुर

 ११६४९.  श्री  हरविन्द  घोषाल  :
 क्या प्रतिरक्षा  मंत्री यह  बताने की  gar  करेंगे  कि  :

 क्या  खमरिया  के  युद्ध  सामग्री  कारखाने  कौर  जबलपुर  की  गन  कं  रिज  फैक्टरी  के

 कर्मचारियों  कोववाटंर  दिए  जाते  हैं  ;

 यदि  तो  कितने  प्रतिशत  कम  चोरियों  को  कोई  क्वाटर  mater
 नही  किए  गए

 प्रौढे

 उनको  क्वाटर  देने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए

 ज्रितिरक्षा  उपमंत्री
 रघुराम

 :  युद्ध  सामग्री  खर्मारिया  कौर

 waste  जबलपुर  के  लगभग  ७०  प्रतिशत  कम  चोरियों  को  क्वाटर  दिए  गए

 हैं  ।

 लगभग  ३० प्रतिशत  ।  इस  में  वे  कर्मचारी  भी  सम़्मिलित क  व  ui  ०  ई  \l  हैं  उन्हें  सरकारी  क्वींस

 की  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 पृ  mr
 वर्तमान  कार्यक्रम  के  अनुसार  १२००  नए  शव  | th  ि  खमरिया  में  शिनोर  Yoo  क्वाटर

 में  बनाए  जाने

 कोयला  खानें

 1१६५०  श्री  प्र०  चे  AUNT  :
 क्या  खान  कौर  ईंधन  मंत्री  बताने की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत में  कोयला  खानों  की  प्रति टन  उत्पादन  धाप

 2X9 Hy Mia की  औसत  राय  की  अपे ह  सपनो  ।
 कम  हो  गई  है  ;

 com a

 मूल  ait  में
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 यदि  at,  तो  शौर

 राय  में  इस  कमी  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 खान  श्र  इंजन  मंत्री  स्वर्ण  भारत  की  कोयला  खानों

 की  श्रौसत  ara  का  सहज  निर्धारण  करना  संभव  नहों  कोयले का  मूल्य  नियंत्रित है  ale  समय

 समय  पर  समस्त  संबंधित  तत्वों पर  विचार  करके  निश्चित किया  जाता है  ।  कोयला  खानों

 दी  जाने  वाली  संग्रह  करने  की  सहायता  कौर  कठिन  कार्य-स्थितियों  से  पीड़ित  कोयला  खानों

 को  का  दिया  जाना  आवश्यक  प्रतिकर  प्रदान  करते हैं  ।  मोटे  तौर  से  यदि  कोयला

 खोनों का का  संचालन  समुचित  दक्षता  से  किया  जाए  तो  उनसे  संतोषजनक राय  न  होने श
 कोई  कारण

 ate  (7).  saa  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 उप कुलपतियों  का  सम्मेलन

 श्री  तंगामणि  :]
 Fane,

 ‘at  ०  to  मुनि स्वा सो :

 बरा  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  २४  १४६१  कों  दिल्ली
 में  हुए  उपकुलपतियों  कै  सम्मेलन

 के  निर्णयों  को  क्रियान्वित  at  विचार  कर  रही  है  ;

 यदि  तो  किस  प्रकार  के  कदम  उठाये गए  हैं  ?

 शिक्षा  मंत्रो  का  ला०  ate  १९६१  में  हुए

 उप कुलपतियों  के  सम्मेलन  की  कार्यवाही  को  विवरण  wt  म्रंतिम  रूप  से  तैयार  नहीं  garg  ।

 सम्मेलन  के  निष्कर्ष  श्र  सिफारिशें  हेतु  के  उप कुलपतियों  तथा  सम्मेलन  के  we

 संभागियों  को  मेज  दिये  जायेंगे  ।

 तीसरे  वित्त  प्रयोग  का  प्रतिवेदन

 थी  तंगा मणि :
 teen.

 d  श्रीमती  मसौदा  अहमद  :

 क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तीसरे  वित्त
 orale  ने  अपना  प्रतिवेदन  पेश  कर  दिया  है  ;  श्र

 यदि  तो  उसके  कब  तक  किये  जाने  की  ग्रा  है  ?

 वित्त  मंत्री
 मोरारजी  श्रीमान ।

 १९६१  के  मध्य
 तक  ।

 ह

 मूल  dat  में
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 शिवाजी  कौर  महाराणा  प्रताप  की  मूतियां

 १६५३.  बलराज  क्या  गुह-काय  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  विजय  चौक  में  छत्रपति  शिवाजी  शर  महाराणा  प्रताप  की  प्रतिमांयें  लगाने

 की  कोई  योजना  सरकार  के  विचाराधीन  कौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  इस  प्रस्ताव  पर  विचार  करेगी
 ?

 गृह  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  :
 जी  नहीं  ।

 व्यक्तियों या
 संस्थानों  द्वारा  दिये  गये  दिल्ली

 में
 प्रतिमायें  लगाने  के  उन  प्रस्तावों

 पर

 जिन  के  लिये  श्पक्षित  घन  का  वचन  दिया  जाता  परामशंदात्री  समिति  जांच  करती  है  जिसको

 स्थान  की  उपयुक्तता  तथा  दूसरे  सम्बन्धित  बातों  पर  विचार  करना  होता  है  ।

 अलीगढ़  मुस्लिम  विश्व  विद्यालय

 बलराज  मधोक
 :

 १६४४,  थ्री  अरविद  घोषाल  !

 श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  :

 रघुनाथ

 क्या  दिक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय
 के  उप-कुलपति  द्वारा,भ्रलीगढ़  विश्वविद्यालय

 में

 दंगों की  जांच  के  लिये  नियुक्त  की  गई  foots  भारत  सरकारे के  पास  गई
 te

 इस  रिपोर्ट  पर  सरकार  ने  कया  कार्यवाही
 की

 है
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  Ato  :

 रिपोर्ट  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 बम्बई  में  निषिद्ध  सोने  को  पकड़ा  जामा

 १६४५४.  कीमती  सफीना  अहमद  कया  वित्त  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बम्बई  में  कस्टम  भ्र घि कारियों  द्वारा  २  TEER  को  fact

 रिया  डॉक  में  एक  जहाज  से  ७५,०००  रुपये  का  निषिद्ध सोना  पकड़ा  गया

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया है  ?

 मंत्री  मोरारजी  :  site  एम०  एस०  द्वारा  बम्बई  के

 विक्टोरिया  डॉक  में  फारस  की  खाड़ी  के  पत्तनों  से  पहुंचा  ।  २  १६६१ को  बम्बई  के  कस्टम

 अधिकारियों ने  उस  जहाज  से  चार  सूती  कपड़े  के  बोरे  बरामद  किए  जो  पाल  के  रस्से  से  बंधे  हुये  थे  ।

 रे इन  बोरों में  सोने  की  ६०  छड़ें  (Kees  ग्राम  पाई  गईं  जिन पर  विदेशी  चिह्न  थे  ।

 REE  को  1:71  जारी  रखी  गई  ale  एक  wea  सूती  बोरा  बरामद  किया  गया  जिसमें

 ७२  तोले  (८३९  की  १२  सोने  की  मैंनें  कौर  २  हाथ  की  घड़ियां  पाई  गईं  ।
 उसी

 दिन

 मूल  wait  में
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 जहाज़  के  अन्य  भाग  से  एक  सूती  पेटी  बरामद  की  गई  जिसमें  सोने  की  ३०  छड़ें  (2¥8e  ग्राम

 Ww मिलों  |  AdEAT,  PERL  को  जहाज़  के  चालक  वृन्द  का  एक  सदस्य  पकड़ा  गया  ग्रोवर  उसके

 बदन  पर  सोने  की  २  छड़ें  (२२३  ग्राम  )  निकलीं  ।  बाद  में  गाड  ड्यूटी  पर  नियुक्त  एक  कस्टम  श्रत्रिकारी

 ने  चालक  वृन्द  के  एक  बिना  शिनाख्त  किए  गये  सदस्य  को  जहाज़  की  साढ़ी  के  रेलिंग  के  शीर्ष  पर  एक

 बंडल  छोड़ते  हुए  देखा  जांच  किये  जाने पर  उस  बंडल में  साने  की  १०  छड़ें  (११६६  ग्राम

 निकलीं  |

 बरामद  कौर  जब्त  किए  गए  साते  की  कुल  मात्रा  लगभग  RR,VIA  ग्राम  थी  जिसका  मुल्य

 लगभग  १,  ५५,९७०  रुपय  होता  है ।

 त्रिपुरा  में  भूमिघारण  करने  बाली  आदिस  जातियों  की  संस्था  में  कपी

 1१६५६.  श्री  बांगी  क्या  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  त्रिपुरा  में  प्राचीन  जातीय  किसानों  ,  जो  स्वयं  भूमि  के  मालिक

 की  संख्या  पिछड़े  १०  वर्षों  में  कम  होती  जा  रही है  ;  ग्रोवर

 यदि  तो  ऐसी  कमी  का  क्या  कारण  है  ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  जी  नहीं  ।

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 त्रिपुरा  में  पेंशन  को  मामले

 कि  e a 1१६५७.  श्री  बांग दी  ठाकुर :  कया  गुह-कार  मंत्री यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  त्रिपुरा  में  बहुत  से  पेन्शन  के  मामलों  का  wat  निपटारा  किया  जाना

 शेष 2  ग्रोवर

 (a)  यदि  तो  उनके  निपटारे  में  विलम्ब  होने  के  क्या  कारण  हैं  ate  कितने  मामलों

 का  निपटारा  किया  जाना  है  ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  हां  |

 प्रशासन  में  ११८  पेन्शन  के  मामले  निपटारे  के  लिये  पड़े  हुए  हैं  ।  maa  अधिक

 मामले  विलय  के  पूर्व  के  fears  a  सिलने  के  कारण  पड़े  हुए  हैं  ।  इत  मामलों  में  समानान्तर

 साध्य  एकत्रित  किया  जा  रहा  है  ate  सेवानिवृत्त  सरकारो  कर्मचारियों  की  agar  प्राप्ति  की  सेवा

 का  सत्यापन  करन के  लिये  कदम  उठाये  जारहे  कुछ  संदिग्ध  मामलों  में  उत्तराधिकारियों

 दारा  लिये  गये  वेतनों  का  भी  सन् यापन  किया  जाना  है  ।  कुछ  देर  पेन्शन  के  प्रार्थनापत्रों  के  देर

 से  प्राप्त  होन ेके  कारण  भी हुई है  ।

 कमलपुर  में  खेतिहरों  बेदखली

 1१६५८  श्री  बांग शि  कया  गुह-कायम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  त्रिपुरा  ate  विशेषकर  कानपुर  ऐसे  अनेक  व्यक्तियों  कों
 बेदखली  के  नोटिस  दिए  गए  हैं  जो  उन  भूमियों  पर  दस  वर्ष  से  भी  अधिक  समय  से  रह  रहे  हैं  प्र
 उस  पर  खेती कर  रहे  हैं  ;  कौर

 मूल  अंग्रे
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 यदि  तो  क्या  सरकार  की  उनकों  उचित  ढंग  से  पुनर्वाससित  करने  की  कोई  योजना

 है  सरकार  उन्हें  उन  भूमियों  पर  बसाने  का  विचार  कर  रही  है  जहां  से  उन्हें  बेदखल  किया

 जाने  वाला  है  ,  यदि  वे  व्यक्ति  ऐसे  बन्दोबस्त  की  शर्तों  रोक  निबंधनों  का  पालन  करने  के  लिये

 तैयार  हों  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  त्रिपुरा में  सरकारी  भूमियों  पर

 झनधघिकृत  कब्जे के  मामलों  की  संख्या  aga  ata  है  तथा  उसका  wal  सत्यापन  किया जा  रहा

 जिन  मामलों  में  अनधिकृत  कब्जा  सिद्ध  हो  चुका  है  उनमें  त्रिपुरा  भू राजस्व  तथा  भूमि

 सुधार  १९६०  की  धारा  gy  के  अ्रन्तगंत  कार्यवाहियां  प्रारम्भ  की  गई  हैं  ।  कानपुर

 सबडिवीजन
 में  ऐसे

 मामलों  की  संख्या  PERV
 है  जिन  में  कार्यवाही  प्रारम्भ

 की
 गई

 प्रशासन  झनघिक्ञत  व्यक्तियों  द्वारा  काबिज  भूमि  का  बन्दोबस्त  त्रिपुरा  के  लिये  इस

 प्रयोजन  के  लिये गुल  मंत्रालय  की  मंत्रणा  समिति  द्वारा  अनुमोदित  सिद्धान्तों  के  म्रतुसार च्  किया  जाएगा  ।

 झर  में  निर्दिष्ठ  मामलों  में  तदनुसार  कार्यवाही  की  जाएगी  ।

 सड़कों  पारदी  क  नास

 १६४५९.  श्री  बलराज  मधोक  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  :

 भारत  के  स्वतंत्र  होने  के  बाद  किन-किन  क नेताग्रों
 के

 नाम  पर  दिल्ली  संघ  राज्य-क्षेत्र

 में  स्थानों  एवं  aerial  अदि  के  नाम  रखे  गये  हैं  ;

 क्या  उनकी  सूची  तैयार  की  गई  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  भविष्य  में  इस  पर  विचार  कौर

 (7)  क्या  सरकार का  उन  सड़कों  orf  के  नाम  बदलने  का  विचार  है  जिन  के  नाम

 अब  भी  विदेशियों  के  नाम  पर  हैं  ?

 गुह-मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  से  १४  १९४७ के

 sear  जिन  नेतायों  के  नाम  पर  दि लो  की  शादी  के  नाम  रखे  गये  हैं

 उनकी  सूची  जो  सरकार  के  पास  प्राप्त  सूचना  के  श्रनुस।रतैय।र  की  गई  संलग्न  है  ।

 परिशिष्ट  २,  श्रनुबन्घ  संख्या  ex]

 दिल्ली  संघ  राज्यक्षेत्र में  सड़कों  के  नाम  को  रखना  संबद्ध  स्थानीय  निकायों  जैसे

 दिल्ली  नई  दिल्ली  नगरपालिका  कौर  दिल्ली  कैंटोनमेंट  बोर्डे  का  कार्य है  ।  स्थानों

 और  संस्थापकों
 के

 नाम  रखने  का  उत्तरदायित्व  उन  अधिकारियों  का  है  जो  इनके  स्वामी  हैं  सरकार
 का  नही ं।

 हिन्द  महासागर  में  अनुसंधान

 १६६०.  श्री  रघुनाथ  fag  कया  बटालिक  ae  wh  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह
 बताने  की  दगा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सव  है  कि  हिन्द  महासागर  में  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  करने  के  लिये  ४०  जहाजों
 का  बेड़ा  वर्षीय  योजना  के  झ्र धीन  कार्य  जिस  में  १५  करोड़  डालर  खर्च  होने  का  अनुमान

 कौर

 मूत  अंग्रेजी  में
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 (a)  यदि  तो  क्या  भारत  भी  इस  में  सहयोग  दे  रहा  है
 ?

 वैज्ञानिक  भ्रनुसं
 घान

 wie  सांस्कृतिक-कारण  मंत्री
 हुमायूँ

 यमान

 सूचना  के  भ्रनुसार  करीब  २७  १९६६२  से  (eRe  लेकन झर  तत  खर्चे  का  पता  नहीं

 जी  हाँ  ॥

 मानपुर  में  विधि  तथा  व्यवस्था  की  स्थिति

 TERR.  शी  प्र्०  चे  बदगा : क्यां गुह-कार्य क्या  गुह-कार्य  मंत्री यहं  बताने  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  हाल  में  मनीपुर  के  केन्द्रीय  प्रशासित  राज्य  क्षेत्र  की  विधि  तथा  व्यवस्था की
 स्थिति

 का  पुनरीक्षण  किया  गया

 यदि  तो  इस  पुनरीक्षण  का  क्या  परिणाम  कौर

 -.
 क्या  सरकार  द्वारा  स्थिति  के  हल  के  लिये  कोई  निर्णय  किया  गया  है  वह  क्या

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  से  मनीपुर की  विधि  तथा

 व्यवस्था की  स्थिति  का  निरन्तर  पुनरीक्षण किया  जा  रहा  है  wie  पिछले तीन  महीनों  में  स्थिति में

 पर्याप्त  सुघार  gar  है  ।  मनीपुर  घाटी  जहां  दो  तिहाई  आबादी  रहती  तो  स्थिति  संधा

 सामान्य  है  परन्तु  तामेगंलांग  ग्रोवर  उखरुल  के  सब-डिवीजन  भ्रौर  पहाड़ी  क्षेत्रों  सब-डिवीजन

 का  मिजोरम  सकील  सशस्त्र  बल  शौर  विशेष  शक्तियां  १६५५८

 के  अन्तर्गत  उपद्रवग्रस्त  घोषित  किये गये  हैं  ।  सुरक्षा बल  द्वारा  कार्यवाही किये  जाने  के  कारण  इन

 क्षेत्रों  की  स्थिति  नियंत्रण  में  प्रा गई  है  ।

 विद्युत  प्रजनन  एं  कंक॑

 १६६२.  श्री  कालिका  क्या  वैज्ञानिक  श्रनुंसघान  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  इजराइल  की  राष्ट्रीय  एवं  मौ तिक प्रयोगशाला ने  हाल  में  प्रायोजित
 शाक्ति के  नये  संसाधनों  संबंधी  राष्ट्र  संघीय  सम्मेलन  में  एक  नये  सौर-शक्ति  प्रजनन  एकक

 का  प्रदर्शन  किया  था  ज़ो  पांच  अमरीकी  सेन्ट
 प्रति  के०  डब्लू ०  एच०  की  अनुमानित  लागत  पर  २

 से  १०  किलोवाट  तक  बिजली  पैदा  कर  सकता

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या

 क्या  इजराइल  के  इस  सै
 भारत

 कोई  लागे

 कया
 किसी

 भारतीय  द्वारा
 मी

 इस  प्रकार  का  कोई  अनुसन्धान  किया  गया

 (=)  यदि
 तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है

 ?

 मूल  मं प्रे जी  में
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 झनुसंघान  झर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  (8  हनुमान  कबर )  )  (7).

 एक  प्रयोगात्मक  सौर-शक्ति  टरबाइन  प्रदर्शित  किया  गया  था  जो  एक  रसायनिक  द्रव्य  से

 लित  होता  था  तथा  जिस  में  तौर-शक्ति  एकत्रित  करने  के  लिये  लगभग  १२  मीटर  लम्बे

 मीटर  व्यास के  छः  बड़े  इनफ्लेटड  प्लास्टिकਂ  के  शिक्षा  लगे  थे  ।  प्रभी  यह  नहीं  कहा  जा

 सकता  कि  वह  सफल  रहेगा  या  नहीं  क्योंकि  एक  ५  अ्रश्वशवित  के  एकक  में  लगभग  २०,०००  रुपय  से

 VY,o00  रुपये  की  लागत  लगाने  का  प्रनुसान है च्  अर  अनुसन्धान  में  भ्र ग्र तर  विकास  की

 आवश्यकता  .  है  ।

 ()  श्रीमान  ।  केवल  एक  साधारण  १/१०
 भ्रमण  शक्ति  का  हाट  एयर  एंजिन

 नई  दिल्ली  की  राष्ट्रीय  भौतिक  प्रयोगशाला  में  प्रयोग  के  तौर  पर  चलाया  गया  था  तथा  उसे  कम

 काय क्षमता का  पाया  गया

 स्कूलों  में  दोपहर  का  भोजन

 1१६६३.
 fat  कालिका

 Lait  रघुनाय  सिह

 बया  दिक्षा  मंत्री  २२  १९६१  के  ग्रतारांकित संख्या  २०३७ के  उत्तर  के  सम्बन्ध में

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 स्कूल  के  बच्चों के  लिये  दोपहर के  भोजन  के  उपबन्ध के  सम्बन्ध  में  विभिन्न
 शर  संघ  राज्य  क्षेत्रों  से  कया  सूचना  प्राप्त  हुई  है

 विभिन्न  राज्यों  में  दोपहर  के  भोजन  में  क्या  कया  चीज़ें  सम्मिलित

 संघ  सरकार  स्कूल  के  बच्चों  के  मामले  में  समान  नीति के  हेतु  उचित  अनुदान  क्यों  नहीं

 देती  गौर

 क्या  उत्तर  प्रदेश  ने  बच्चों  के  लिये  दोपहर  के  भोजन  के  लिये  कोई  योजना  प्रस्तुत  की  है
 ?

 मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )  :  परिचय  बंगाल  जिस से  सूचना
 प्रतीक्षित  ने

 सूचित  किया  है  कि  स्कूल  के  भोजन  के  लिये  तीसरी  योजना  में  पिछड़े  क्षेत्रों  के  लिये

 ११.५०  लाख  रुपये  का  उपबन्ध  किया  गया  है  ।

 सूचना  राज्य  सरकारों  atc  संघ  राज्य  क्षेत्रों  से  मांगी  गई  है  कौर  प्राप्त  हो  जाने  पर  सभा

 अटल  पर  रख  दी  जायेंगी ॥

 स्कूल  के  बच्चों  के  लिये  दोपहर  के  भोजन  की  योजना  पंच  वर्षीय  योजना  के  राज्य  क्षेत्र  में

 जाती है  :  भारत  सरकार  द्वारा  राज्य  योजनाकारो ंमें  सम्मिलित समस्त  योजनाओं  के  लिये  सहायता  दी

 जा  रही है  ।

 rary  श्रीमान (q)  |

 मिल  ड. श्रंप्रेजी  में
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 जन  संख्या  वद्ध

 1१६६४
 कालिका  सिह  :

 *
 ‘at  राघामोहन  fag  :

 क्या  गह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९५१  शर  १९६१  की  जनणना के  बीच  पश्चिम  ak  पूर्व  पाकिस्तान
 को

 छूने  वाले  सीमान्त  राज्यों  शरर  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  जनसंख्या  वृद्धि  की  दरें  क्या

 {
 भारत  में  इन  १०  वर्षों  में  उपरोक्त  सीमान्त  जिन  में  वृद्धि  की  दर  सामान्य है  1.0

 से  भिन्न  क्षेत्रों  की  ated  वृद्धि  दर  क्या  है  कौर  वह  औसत  दर  इन  सीमान्त  राज्यों  की  तुलना  में
 अलग

 wat  कैसी  है  जिन  में  वृद्धि  की  दरें  अधिक  हैं  ;

 क्या
 मंत्रालय

 को  कुछ  राज्यों  ग्र  क्षेत्रों  में  प्र सामान्य  वृद्धि  दर
 की

 व्याख्या  करने
 वाले

 समस्त  तथ्यों  की  जानकारी  श्प्र्भो  प्राप्त

 यदि  तो  क्या  मंत्री जी  इस  संबंध  में  एक  विस्तृत  सभा  पटल  पर

 मंत्रालय  ने  उन  क्षेत्रों  में  वृद्धि  की  दर  के  तथ्यों  की  जांच  करने  के  लिये  क्या  तरीके
 ००

 उपमंत्री  (street  आल्वा  )
 :

 यह  सुचना  PERL  की  श्रन्तरकालीन

 जनसंख्या  योगਂ  नामक  पुस्तिका  की  संघ  तालिका  १  भ्र ौर  २  में  सम्मिलित  है  जिस  की  प्रतियां  सदस्यों

 को  दी  गई  हैं  ।  संबंधित  वृद्धि  की  दरों  को  नीचे  उद्धृत  किया गया  है  :

 PEXV—EL  की  जनसंख्या  वृद्धि  की  दरें

 (१)  पश्चिम  पाकिस्तान  सीमान्त  पर  स्थिति  राज्यों  कौर  संघ  राज्य  क्षेत्रों  की

 १.  जम्मू  तथा  काश्मीर  :  अनुमान  लगाया  जाना  है  क्योंकि  EUR  में  कोई  जनगणना  नहीं

 की  गई  थी  ।  के  प्राकार  पर  LENE का  औसत  ७३  है
 |

 २.  पंजाब  :  R450  |

 3.  राजस्थान  :
 रु  रद  ।

 ४.  गुजरात :  २६.८०  |

 (२)  पुर  पाकिस्तान  सामान्य  पर  स्थित  राज्यों  शौर  संघ  राज्यों  क्षेत्रों  कौ  :

 १.  आ्रासाम :  ३०
 |

 २.  त्रिपुरा :  95.32 1.0

 ३.  बिहार  Re. 95 | |

 ४.  परिचित  बंगाल  :
 I

 wash  में
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 भारत की  PERLE L HAW Alaa TfS TT VL के  दौरान  औसत  वृद्धि  दर  २१
 *

 og  रही  है
 ।

 जम्मू  तथा  काश्मीर

 कौर  बिहार  की  दर  औसत  से  कम  है  ।

 जैसा कि  संघ  तालिका  २  से  ज्ञात  १९४१-६१  के  दौरान  भारत  के  अधिकांश  राज्य

 की  वृद्धि  की  दरें  सामान्य  से  ऊपर  थीं  यदि  का  तात्पयं  ऐसे  ट्रंक से  हो  जो  १९०१-५१  की

 वृद्धि  की  दरों  की  लाइन  में  फिट  बैठे  ।  उपरोक्त  राज्यों  की  FEYL—KQ  की  वृद्धि दर  एक  साथ

 मिला  कर  २६
 '

 ०६  है  जब  कि  शव  अर्थात  गैर-सीमान्त  भारत की  ay  ०२

 नहीं  ।  जनगणना  के  आ्रांकड़ों  का  प्रभी  सारिणीकरण  किया  जा  रहा  है  ।

 प्रादेशिक एवं  असाधारण  वृद्धि  का  पूर्ण  कारण तब  तक  उपलब्ध नहीं  होगा  जब  तर्क किः  ्

 विवाह  साक्षरता  कौर  राष्ट्रीयता  संबंधी  सारणियां  उपलब्ध

 नहीं  होतीं  ।

 जनणना  के  सामाजिक  विश्लेषण  का  रजिस्ट्रार  जरनल  तथा  wer  अभिकरणों  द्वारा

 की  गई  वुद्धि  की  दरों  के  विशेष  सर्वक्षण  की  जांच  द्वारा  पुष्टि  होगी  |  सामाजिक  विश्लेषण  की  समस्त

 प्रतिमान  विधियों  का  प्रयोग  किया  इस  के  अ्रतिरिक्त  स्थानीय  अधिकारियों  और  सार्वजनिक

 नेताओं से  एकत्रित  स्थानीय  प्रशासकीय  जानकारी  का  भी  इन  आंकड़ों  पर  असर  पड़े  ग

 शिक्षा  का  माध्यम

 cat  कालिका  fag  :
 VERR.

 Vt
 भक्त  ददन  :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  २२  PERL  के  तारांकित प्रदान  ८२८  के  उत्तर  के  संबंध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राजभाषा  हिन्दी  विभिन्न  विश्वविद्यालयों  में  लाग  करने  की  योजना  को

 क्रियान्वित  करने के  लिये  क्या  वास्तविक कदम  उठाये  गये

 स्वयं  विश्वविद्यालयों  और  मंत्रालयों  द्वारा  हिन्दी  ate  उसकी  शब्दावली  का
 वैज्ञानिक

 एवं  प्रविधिक  पदावली  के  क्षेत्र  में  विकास  करने  के  लिये  कदम  उठाये गये

 विश्वविद्यालयों  में  अध्यापन  हेतु  हिन्दी  में  प्रतिमान  प्रकाशन  निकालने  भ्रमणा  उन्हें

 प्रोत्साहन  देने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये हैं  ;  भर

 विभिन्न  विश्वविद्यालयों  ने  सरकार  की  नीति  निर्णय  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये

 फैसला  किया  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  से  मुख्य  मंत्रियो ंके  १०,  ११  कौर  श्र
 FER  को

 हुए  सम्मेलन  में  दिये  गये  वक्तव्य
 को  २८  कौर  a  १९६१  को  प्रायोजित

 उप कुलपतियों के  सम्मेलन  में  उपकुलपतियों की  सुचना  में  लाया  गया  था  ।

 वैज्ञानिक  एवं  प्रविधिक  विषयों  के  शब्द  तयार  करने  प्रौढ़  उन  का  पुनरीक्षण  एवं  समन्वय  करने

 के
 लिये  एक  स्थायी  भ्रायोग  स्थापित किया  गया  है  ।  झ्र भी  तक  तैयार  किये  गये  शब्दों  की  एक

 भाषिक  शब्दावली छापी  जा  रही  है
 ।

 शिक्षा  मंत्रालयों  ने  विदेशी  भाषा भ्र ों  और  feet  से  fray
 भारतीय  ara  की  उत्तम  पुस्तकें  तयार  करने  प्रौढ़  उन  का  हिन्दी  तथा  प्रादेशिक  arent  में

 ata  करने  के  लिये  एक  परियोजना  प्रारम्भ  की  है  ।

 मूल  ast  में
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 शोष  सहकारी  बंक

 1१६६६.  श्री  कालिका  fag:  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विभिन्न
 राज्यों  में  शीष  सहकारी  बैंकों  के  नाम व  उनके  पदाधिकारियों के  प्रद नाम

 क्या ह

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  राज्यों  में  एक  से  अधिक  शीर्ष  सहकारी  बैंक

 क्या  राज्यों  को  atte  सहकारी  बकों  का  ford  बेक  श्राफ  इन्डिया  द्वारा  किया  गया
 निरीक्षण  बताता है  कि  कुछ  राज्यों  में  दोहरेपन  के  तथा  अन्य  दोष

 विभिन्न  राज्यों  में  वे  किस  प्रकार  के  राज्य  सहकारी  बैंक  जो  जिला  सहकारी
 शर  oa  बेंकों  के  लिए  वित्त  व्यवस्था  करने  भें  कठिनाइ  उत्पन्न  करते

 क्या  food  बैंक  प्रत्येक  राज्य  में  एक  शीर्ष  सहकारी  बैंक  खोलने  के  पक्ष  में

 FEXE—Fo  रोक  में  मौसम  खेती  के  काम  म्रतेर  विपणन

 कै  लिये  काम  देने  के  लिये  प्रत्येक  राज्य  में  राज्य  सहकारी  बैंकों  को  कितना  ऋण  दिया  गया  है

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  सहकारी  बकों  के  नाम  ae  उनके  प्रभारी

 कारियों  के  पद  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट  े

 संख्या  ey]

 weer  प्रदेश  में  दो  शीर्ष  सहकारी  बैंक  हैं  ate  मिलाने  का  प्रश्न  विचाराधीन  है  ।  जब

 अन्य  प्रत्येक  राज्य  में  एक  राज्य  सहकारी  बैंक  है  ।

 रिजर्व  बैंक  arg  इण्डिया  की  निरीक्षण  रिपोर्टों  को  गोपनीय  माना  जाता  है  ।  इसलि

 प्रत्येक  या  किसी  एक  बैंक  की  स्थिति  बताना  सम्भव  नहीं  है  ।  फिर  भी  यह  समझा  जाता  है  कि  पाई

 गई  अनियमितता  सम्बन्धित  बैंकों  को  बताई  जांती  हैं  ।

 यह  मानने  का  कोई  कारण  नहीं  है  कि  राज्यों  में  सहकारी  बको  की  प्रकार  से  विभिन्न

 स्थितियों  में  सहकारी  समिति  हें  को  धन  देने  में  कठिनाई  हो  गई  है  ।

 हां  ।

 अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  tar  जाता  है  ।

 परिशिष्ट  2,  शझ्नुबन्ध  संख्या  €६]

 दिल्ली  के  स्कूलों  में  संस्कृत  की  भ्रध्यापिका्य

 १६६७,  थी  प्रकादाबीर  शास्त्री  :  कया  दिक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  ऐसे  अनेक  लड़कियों  के  स्कूल  हैं  जहां  ११  वीं  श्रेणी  को

 संस्कृत  पढ़ाने  वाली  ऐसी  अ्रध्यापिकायें  हिन्दी  में  एम  ०ए०  हैं  पर  संस्कृत  में  या  तो  बी ०  ए०  तक  प  प

 हैं  अथवा  जिन्होंने  प्रभाकर  arte  परिवारों  में  केवल  ऐच्छिक  रूप  से  संस्कृत  पढ़ी  है  ;  फिर

 fia  प्रंग्रेजी  में
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 क्या  ag  भी  सच  है  कि  मांरकर-प्रभाकर  अथवा  बो ०  प्रभाकर  आदि  को  बी  ०  Yo

 बी०  टी  ०  का  ग्रेड  मिल  जाता  है  पर  एम ०  पु  प्रभाकर  अवा  एम०  To  शास्त्री  को  एम०  ए  alo

 Zo  का  ग्रेड  नहीं  दिया  जाता  ?

 शिक्षा  मंत्री  व्हा०  ला०  :  दिल्ली  प्रशासन  से  इस  सम्बन्ध में  पूछताछ

 की  जा  रही  है  ।

 नहीं  ।

 पुनर्वास  मंत्रालय  के  छंटनी  किए  गये  कंचा

 1१६६८.  श्री  बलराज  मधोक  :
 क्य  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 कया  यहँ  सच  है  कि  पुनर्वास  मन्त्रालय  से  छंटनी  किय  गये  कर्मचारियों  की  पहली

 सेवा  प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  के  अतिरिक्त  अन्य  सभी  मंत्रालयों  में  लिये  गये  उन  कर्मचारियों  का

 aaa  निर्धारित  करके  समय  मान  ली  गई  है  ;

 यदि  तो  इस  भेदभाव  का  कथा  कारण  है  ;  कौर

 क्या  सरकार  इस  दोष  को  दूर  करने  के  लिये  सघन  हो  कोई  कार्यवाही  करेगी  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  से  wafers  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही

 है  ग्रोवर  य्रूर्प  होते  ही  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 दिल्ली  की  महिला  पुलिस

 1१६६९.  श्री  बलराज  मधोक  :  क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  में  महिला  पुलिस  में  कितने  कर्मचारी  हैं  )

 क्या  महिला  पुलिस  श्र  पुरुष  पुलिस  के  कामों  कौर  सेवा  की  शर्तों  में  कुछ  अ्रन्तर  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  महिला  पुलिस  सिपाहियों  को  उनके  मार्मिक  धर्मे  के  दिनों  में  भी

 परेड  करने  के  लिये  बाह्य  क्रिया  जाता  है  ate  विभिन्न  थानों  में  रात  को  उनकी  अकेली  की  ड्यूटी

 लगाई  जाती  है  ;

 क्या  यहँ  भी  सच  है  कि  महिला  पुलिस  कमेंचारी  इस  व्यवहार  को  शिकायत  करती  रही

 हैं  ;

 (&)  यदि  तो  उनको  कठिनाई  दूर  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाह  की  गई  और

 क्या  बेवक्त  महिला  पुलिस  कर्मचारियों  को  काम  पर  लाने  गौर  उन्हें  वापस  उनके  घर

 पहुंचाने
 के  लिय  कोई  प्रबन्ध  है  !

 f
 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  \  eh

 सेवा  को  शर्तें  समान  हैं  परन्तु  महिल  पुलिस  को  साधारणतया  स्त्रियों  ate  बच्चों

 सम्बन्धी  काम  दिया  जाता  है  ।

 }  नहीं  ।
 ना

 मृत  अंग्रेजी  में
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 एसी  कोई  शिकायत  नहीं  मिली  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 sa  महिला  पुलिस  को  बे  वक्त  काम  पर  बुलाया  जाता  त  उन्हें  सरकारी  संवारी  शौर

 साथ  लाने  के  लिये  उच्च  श्रेणी  का  कर्मचारी  भेजा  जाता  है

 राज्य  विभाग

 1१६७०  शी
 पहाड़िया

 :  कया  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हार ना
 भारत  के  किन  र  i  |  में  निम्नांकित  विषयों  के  सरकारी  सचिव  atefaarmeaar

 भारतीय  प्रशासन  सेवा  या  राज्य  सैनिक  सेवा  के  व्यक्ति  होते  हैं  :

 शिक्षा

 उपयोग  कौर  वाणिज्य

 सहकारिता

 कृषि

 श्रम

 उत्पादन  शुल्क  ग्र  कराधान  ;

 यदि  दोनों  ही  पदों  पर  भारतीय  प्रशासन  सेवा  या  राज्य  ग्र सैनिक  सेवा  के  कर्मचारी

 तो  क्या  सरकार  इन  विभागों  को  टेक्निकल  नहीं  मानती  ;  az

 यदि  तो  टैक्निकल  विभाग  कौन-कौन  हैं

 गुह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  से  जानकारी  एकत्रित  की

 रही
 है  बगैर  सभा-पटल  पर  रख  दी

 राजनीतिक  पीड़ित

 1१६७१.  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  गृह-कार्य  मन्त्र  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बहुत  से  राजनीतिक  पीड़ितों  को  पेंशन  तथा  अन्य  सहायता  न  देंने  के  क्या  कारण

 पश्चिमी  बंगाल  में  कितनों  को  पेंशन  दी  गई  है  ;

 इस  राज्य  के  कितने  व्यक्तियों  को  पं दान  नहीं  दी  गई  है  ;

 केन्द्रीय  सरकार  ने  स  ara  के  लिये  राज्य  को  fra at ~  घन  दिया  है  ate  क्या  इसमें

 वृद्धि  करने  की  राज्य  की  कोई  मांग  है  ;  शौर

 क्या  पेंशनरों  के  मामलों  का  पुनरीक्षण  करने  की  कोई  मांग  है  ?

 कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  राजनीतिक  पीड़ितों  को  सहायता

 देने  का  मुख्य  काम  राज्य  सरकारों  का  है  ।  उन्होंने  ही  नकद  पुनर्वास
 तक  पीड़ितों  क शादी  देंने  की

 ग्रो जना ओं
 बनाई  थीं  |

 tots  पेंशन
 देने  की  भारत  सरकार  की  कोई

 मूल  अंग्रेजी  में
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 योजना  नहीं  है  ।  फिर  निजी  कठिनाई  के  मामलें  में  श्रनावर्तक  नकद  अनुदान  गृह-कार्य  मन्त्री  के

 विवेक  पर  रखी  गई  निधि  में  से  ऐच्छिक  श्रमदान  के  रूप  में  दिया  जाता  है  ।

 site  star  कि  प्रदान  के  भाग  के  दत्त  में  कहा  गया
 पश्चिम  बंगाल  में

 राजनैतिक  पीड़ितों  को  पेंशन  देने  का
 काम

 राज्य  सरकार  का  कितने  लोगों
 को

 राज्य  सरकार

 से  पगान  और  कितने  लोगों  को  नहीं  इस  बारे  में  तत्काल  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 राजनीतिक  पीड़ितों  को  राज्य  सरकारें  अरपन  ही  निधि  में  से  पेंशन  देती  हैं  और  इस

 कायें  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  कोई  धन  नहीं  देती  ।

 सरकार  को  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 उद्योगों  के  लिए  भूतपूर्व  से  निक

 1१६७२.  श्री  रास  कृष्ण  गुप्त
 :

 कया  प्रतिरक्षा  €  aE,  १६६१  के  झर तारांकित  प्रदान

 संख्या  ३५०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  स  बाच  विभिन्न  उद्योगों  में  भूतपूर्व  सैनिकों  की  बुद्धि  व  अनुभव  का

 उपयोग  करने  के  बारे  में  equa  दल  की  सभी  सिफारिशों  पर  विचार  कर  लिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  कथा  परिणाम  रहा  ?

 पुंप्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  स्रध्ययन  दल  की  उपसमिति  की  सिफारिशें

 अभी  विचाराधीन  हैं  ।

 saa  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मतदान  ५ ष्ह्न्ब्र

 1१६७३.  श्री  थर्मलिंगम  :  क्या  विधि  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 मतदान  वोन Doe  द्र  किस  ara  पर  बनाये  जाते  हैं  ;

 वे  किस  oer  पर  एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  को  बदले  जाते  सौर

 (7)  कया  मतदान  नेल  बनाने  शौर  उन्हें  बदलने  के  बारे  में  निर्वाचन  लड़ते  वाले  उम्मीदवारों

 से  परामर्श  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 ह ल उपमंत्री  :  (  )  मतदान  केन्द्र  co  fat  करने  में  निम्न  सिद्धान्तों
 का  ध्यान  रखा  जाता  है  :

 (१)  किसी  भी  मतदान  केन्द्र  पर  १,०००  से  अधिक  मतदाता  नहीं  रखे  जाते  }

 \%)  नंबर  क्षेत्र  एक  ही  इमारत  में  चार  सौर  ग्राम  ग-भ्षेत्र  में  दो  से  अधिक
 केन्द्र  नहीं  रखे  जाते  ।  यह  इसलिये  किया  जाता  है  कि  भीड़  व  भ्रम  न  हो  कौर  व्यय
 व्यवस्था  बनी  रहे  ;

 (3)  जहां  HFA  झावइ्यक  वहां  स्त्रियों  व  पुरुषों  के  लिये  अलग-प्लग  मतदान  केन्द्र

 बनाये  जाते  हैं  ;
 es लिनिवििी  ह न

 मूल  अंग्रेजी  में
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 (४)  मतदाता  को  मतदान  केन्द्र  तक  जाने  के  लिये  अघिक  नहीं  चलना  पड़े  ;

 (५)  कोई  भी  मतदान  केन्द्र  धार्मिक  स्थान  में  नहीं  रखा  जाता  ।  जहां  तक  सम्भव  हो

 मतदान  केन्द्र  स्कूलों  व  सरकारी  निरीक्षण  बंगलों  ग्राही  में

 रखे  जाते  हैं  ।  जहां  ये  इमारतें  न  वहां  गर-सरकारी  इमारतें  ली  जाती

 पर-यथा  ग्रस्थ।यीं  इमारत  बनाई  जात  है  ;  श्र

 (६)  किसी  उम्मीदवार या  उसके  किसी  सहायक  या  किसी  राजनीतिक  दल  के  सुप्रसिद्ध

 या  कार्यकारी सदस्य  की  इमारत  में  मतदान  केन्द्र  नहीं  रखा  जाता  |

 मतदान  केन्द्रों  की  नामावली  का  प्रारूप  प्रकाशित  होता  जिससे  जनता  से  श्रापत्ति

 तथा  सुझाव  मांगे  जाते  हैं  ।  उसके  बाद  दलों  के  प्रतिनिधियों  व  विधायकों  से  नामा वर सी  को  अन्तिम

 रूप  देने  से  पहिले  उन  पर  चर्चा  होती है  ।  भ्रांति  नामावली  में  परिवर्तन  केवल  स्वधा  आवश्यक  होने

 पर  किये  जाते  हैं  जब  कि  वे  लोक  हित  में  भी  हों  ।

 श्रीमान्  ।

 इस्पात  का  प्रतिदारण  मूल्य

 1१६७४.  श्री  To  भर  बर्मा : क्या इस्पात, क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  इस्पात  का  स्थिर  मूल्य  बढ़ा है  ;

 यदि  तो  कितना  बढ़ा  है  ;

 क्या  इससे  मुख्य  निर्यात  उद्योगों  को
 सहायता  प्राप्त  इस्पात का  संभरण  कम  हो  गया

 है  ;  और

 यदि  तो  कितना  कम  gar  है  ?

 seme,  खान
 कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण

 :  तथा  इस्पात  का  स्थिर

 मूल्य  समय-समय पर  बढ़ता  रहा  है  |  इस्पात  का  प्रेस  स्थिर  मूल्य  लगभग  Vv.  ५६  रु०  था कौर यह

 मूल्य  ३१-३-१९६०  को  समाप्त होने  वाली  पांच
 वर्ष

 की  aah में
 था

 ।  ५२०  रु०  प्रति टन  का

 का  अस्थायी  स्थिर  मूल्य
 2-¥=-2E GO A FL 3-2 EG

 से
 cS Coe tok

 के
 लिये  निर्धारित  किया

 गया
 यह  मूल्य  प्रफुल्ल  आयोग  की  रिपोर्ट  न  जाने  तक  है  ।

 गौर  निर्यात  करने  वाले  उद्योगों  के  लिये  इस्पात  का  मूल्य  नहीं  बढ़ा  है  |

 पानापुर  के  सहायता  प्राप्त  स्कूलों  के  भ्रध्यापकों  को  मर्दों  भत्ता

 1१६७५.  श्री  ले०  अचा  सिह  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  मणिपुर  की  पहाड़ियों  में  सहायता  प्राप्त  स्कूलों  के  अध्यापकों  को  पहाड़  तथा  सर्दी

 भत्ते  दिये  जा  रहे  हैं  ;  और

 यदि  तो
 उन्हें  ये  भत्ते

 कब  दिये  गये  थे  ?
 नगा  न

 मल  अंग्रेजी  में
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 गुह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  नहीं
 ।

 wat  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 मनीपुर  के  अतिरिक्त  सह-झायुकतों  की  भर्ती

 1१६७६.  श्री  Bo  mat  सिह :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है
 कि

 लोक  सेवा  संघ
 आयोग

 ने  झपने  स्पष्ट  अनुदेशों के  विरुद्ध

 पुर  प्रशासन  द्वारा  दो  प्रतिष्ठित  सह-झ्रायुकतों  की  प्रत्यक्ष  भर्ती  किये  जाने  पर  घोर  आपत्ति  की  है  ;

 कौर  ?

 यदि  तो  इस  मामले  में  भारत  सरकार
 नै

 क्या  कार्यवाही
 की

 है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  तथा  १९६०

 में  अतिरिक्त  सह-झायुक्तों  के  पद  मंजूर  किये  गये  ।  प्रशासन  को  इन  लोगों  की  तत्काल  आवश्यकता

 थी भ्र ौर  उसने  लोक  संघ  सेवा  आयोग  के  अनुमोदन  की  साझा  में  उन  पर  अधिकारी  नियुक्त  कर

 संघ  लोक  सेवा  ara  ने  यह  भी  बताया  अल्प-काल के  लिये  भी  विज्ञापन  द्वारा  भरती  करने  के  लिये

 भी  इसे  बताने  की  प्रावइ्यकता है  ।  प्रशासन  ने  तदनुसार इन  पदों  के  लिये
 नियमित

 भर्ती
 करने

 के  लिये

 अयोग से  मांग  की  है

 ध्रनुसुचित  श्रादिम  जाति  आयोग

 1१६७७.  श्री  क०  To  परमार  :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अनुसूचित  क्षेत्र  और  अनुसूचित  afar  जाति  आयोग  पर  कुल  कितना  व्यय

 दर

 क्या  यह  सच  है  कि  आयोग  धन  के  अभाव  के  कारण  समय  पर  काम  नहीं कर  सका  जिसके

 परिणाम स्वरूप  अवधि  दो  बार  बढ़ाई गई  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 जगह-सायं  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  ३१  PERQ  तक  अनुसूचित

 क्षेत्र  तथा  भ्रनुसूचित wifes  जाति  आयोग  पर  AVA RSE ८६  रु०  व्यय  किये  गये  ।  अ्ाशा है कि है  कि  प्रयोग

 का  कार्यालय  बन्द  होने  तक  VE Yoo  रु०  और  व्यय  होंगे
 |

 श्रीमान्  ।

 1
 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 विनिधिद्ध  वस्तुयें  ल ेजान  वाली  कार  से  दुर्घटना

 Tees.  थ्री  |.” ह ५  Fo  गोपालन :  व्या  वित्त  मंत्री  २५  १९६१  के  भ्र तारांकित wet

 संख्या  २४१२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कार  का  मलिक  कौन  है  और  उसमें  कौन  कौन-लोग  बैठे  1

 कया  सीमा-शुल्क  विधान  के  अनुसार  न्याय  निर्णय  करना  समाप्त  हो  गया  है  ;  कौर

 यदि
 तो

 उसा  ब्यौरा  क्या ना

 मिल  aia में
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 वित्त  मंत्री  सोराबजी  :  कार  का  मालिक  श्री  काशी राम  के  पुत्र  श्री

 राज  गुप्त हैं  ।  कार  का  ड्राइवर  श्री  प्रोफेसर  नाथ  ज  था  ।  कार  में  इनके  अतिरिक्त  सरदार

 मान  सिंह  साकिन  गांव  चक-ग्रल्लाह बकस  के  पुत्र  श्री  बाबा  सिंह  था  ।

 ।  उपरोक्त  तीन  व्यक्तियों  के  विज्ञप्ति  भेज  दी  गयीं

 >
 ष  |

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 weal  उत्पादन  शल्क  तथा  भूमि  सीसा  ख़ल्क  क  उप-समाहर्ताਂ  का  प्रादेशिक

 कार्यालय

 1१६७८.  श्री  बमन  :
 क्या  वित्त  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 :

 उत्तर  बंगाल  में  जलपई  गुड़ी  में  केन्द्रीय  उत्पादन  श  तक  तथा  भूमि  सीमा  शुल्क  के

 उप-समाहर्ता  का  प्रादेशिक  कार्यालय  कब  से  स्थापित  हुमा  है

 उसके  बाद  ग्रराजपत्रित  श्रेणियों  में  भर्ती  के  लिये  कितनी  परीक्षायें  हुई  |  प्रतिचार

 कितने  परीक्षार्थी  बैठे  ;

 प्रतिचार  कितने  परीक्षार्थी  अन्तिम  रूप  से  रिक्त  पदों  पर  या  नये  पदों  पर  नियुक्त

 हय  ?

 नियुक्ति  कर्ता  orfeareerey  कौन  हैं  ;  और

 (= )  सफल  परीक्षार्थियों  में  अनुसूचित  जाति  तथा  afar  जाति  के  कितने  लोग  हैं  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  केन्द्रीय
 उत्पादन  शुल्क  तथा  भूमि  सीमा

 शुल्क  के  उप-कलक्टर  का  प्रादेशिक  कार्यालय  जल पाई  पूरी  में  १  अप्रैल  Raho, T AaTg | से  खुला  है  |

 म्रराजपत्रित  कर्मचारियों  की  भर्ती  के  लिये  पांच  ~ qcretra  अर्थात  अगस्त  कौर

 १९६०  में  शौर  अक्टूबर  प्रौढ़  १९६१  में  ।  इन  परीक्षाओं में  क्रमानुसार

 ¥¥,  ६४,  VG  शर  १३६  उम्मीदवारों  ने  भाग  लिया  |

 अगस्त  आर  १६६०  तथा  PERL  की  परिवारों के  शिखाधार पर

 क्रमानुसार  १२,  ११  प्रौढ़  ५  उम्मीदवार  भ्रान्ति  रूप  से  नियुक्त  किये  गये  ।  भर्ती  परीक्षाओं  के

 ज़ो  अक्टूबर  व  १९६१  में  हुई  अभी  निश्चित  नहीं हुए  सभी
 कोई  नियुक्ति

 नहीं हुई  है  ।

 केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  के  सहायक  नियंत्रक  का  परिचय  कलकत्ता  में  सख्या लय

 नियुक्त  कर्ता  अधिकारी  है  |

 अनुसूचित  जातियां--

 अ्रनुसुचित  ख़ादिम  जातियां--शून्य

 उपरोक्त  आंकड़ों  में  अक्टूबर  तथा  १९६१  में  हुई  परिवारों
 के परिणाम  सम्मिलित  नही

 हैं  ।  ये  प्रभी  तक  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 es

 1Deputy  Collector.
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 विदेशों  में  भारतीय  cera

 1९६८०.  श्री  कुन्दन  :
 क्या  गृह-केपी मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नागरिकता  अघिनियम  की  घारा  (२)  के  अ्रन्तगंत  भारत  सरकार के  निर्धारण  के
 सार  किसी  विदेश  में  कितने  भारतीय  नागरिकों  ने  स्वेच्छा  से  वहां  की  नागरिकता  अपनाई  है  ;

 उपरोक्त मामलों  में  से  कितने  मामलों  में  कितने  व्यक्तियों ने  इस  बात  से  इन्कार  किया

 है  कि  उन्होंने  विदेश  की  नागरिकता  स्वेच्छा  से  स्वीकार  की  है  ;

 उपरोक्त मामलों  में  से  कितने  संबन्धित  व्यक्तियों  a  झ्रापत्ति  की  थी  कि  उन्होने  दबाव

 में  या  गलती  करे  यह  कार्य  किया  है  ;  तौर

 क्या  यह  सच  है  कि  ऐसे  ate  मामलों  कौर  .  इलाहाबाद  उच्च

 न्यायालयों  ने  सरकार  की  कार्यवाही  को  अ्रनुचित  बताया  है  ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (att  ke

 तमाम  मामलों  में  ।

 चार  के  ग्र ति रिक्त सब  मामलों  में  ।

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  पर  किसी  भी  उच्च  न्यायालय  ने  श्रापत्ति  नहीं

 की  है  ।  केवल एक  मामले  में  इलाहाबाद  उच्च  न्यायालय  ने  केन्द्रीय  सरकार  के  आदेश  की  उपेक्षा की

 थी  जिसमें  नागरिकता  १९५५  की  धारा  €
 (२)  के  झ्न्तगंत  व्यक्ति  की  नागरिकता

 निर्धारित  की  गई  थी  ।
 |

 संघों  तथा  संस्थानों  को  मान्यता  देना

 स०  मो०  बनर्जी  :

 १६८१८  शी  तंगामणि  :

 | sft  नाथ  पाई  :

 क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  हैकि  उन  संघों  तथा
 संस्थानों

 को  पुनः  मान्यता
 देने  के  गृह-कार्य  मंत्रालय

 के  अनुदेशों  जिन्होंने  Reo  की  आराम  हड़ताल में  भाग  लेकर  मान्यता खो  दी  अभी

 सर्व  नियंत्रक  तथा  महालेखा  निरीक्षक  के  कार्यालय  में
 लागू  नहीं  किया  गया  है  ;

 क्या  विभिन्न  महालेखा  पालों  के  श्रन्तगंत  उन  संस्थानों
 को

 प्रभी  तक  पुनः  मान्यता  नहीं
 दी  गई

 यदि  तो  इसका  क्या  कारण  है  ;  भ्र ौर

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  क्या  कायेवाहीं  की  है  ?

 वित्त  मंत्री
 मोरारजी,देसाई )  :

 तथा
 श्रीमान्  ।  भारतीय लेखा  परीक्षा

 तथा  लेखा  विभाग के  कर्म  चारियों की  सोलह  geal

 मामले  विचाराधीन  हैं  ।
 को  पुनः  मान्यता  दे

 दी
 गाहे

 ।  तीन  atc

 मूल  अंग्रेजी  में
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 are  मामलों में  मान्यता  पुनः  नहीं  दी  गई  है  कयोंकि  केन्द्रीय  सैनिक
 सेवा

 संस्थानों  की  १९५६  में  निर्धारित  शर्तें  संबंधित  संस्थाओं
 को  wat

 पूरी  करनी  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 स्टेनोग्राफर

 1१६८२.  श्री  प्रसाद  चली  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नई  दिल्ली /दिर्ल्ल  में  केन्द्रीय  सरकार  के  विभिन्न  कार्यालयों  में
 कितने

 स्टेनोग्राफर

 भ्र  स्टेनो  टाइपिस्ट  काम  कर  रहे  हैं  ;

 क्या  उन्हें  विदित  है  कि  हमारे  देश  में  स्टेनोग्राफर ों  की  बहुत  कमी  है  ;  झ्र ौर

 यदि  तो  देश  के  अरन्य  भागों  विशेषकर  जहां  स्टेनोग्राफर ों  की  कमी  है  स्टेनोग्राफर

 की  कला  का  प्रचार  करने  के  क्या  उपाय  किये  गये  हैं  ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  गृह-कार्य  मंत्रालय  का  केन्द्रीय

 सचिवालय  सेवा  योजना  के  eas  स्टेनोग्राफर ों  की  नियुवित  से  सम्बन्ध  है  ।  ऐसे  स्टेनोग्राफर  gaye

 इस  योजना  कै  म्रधीन  काम  कर  रहे  क्लर्कों  की  संख्या  S193  है  |

 ऐसी  कोई  कमी  नहीं पाई  गई  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न

 नहीं
 होता  |

 भू तपु बं  सेनिक

 1१६८ ३-  श्री  ग्रमजद  चली  क्या  गुह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  सरकार  की  विभिन्न  श्रेणियों  में  कितने  भूतपूर्व  सैनिक  नियुक्त  हैं  ;

 क्या  उन्हें  उनकी  सैनिक  के  कारण  कोई  श्रतिरिवत  लाभ  दिया  गया  है  ;

 फिर

 यदि  तो  क्यों  नहीं  ?

 गरहन-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री श्री
 :  मांगी  गई  जानकारी  इकट्ठी  की

 श्र  सम्बन्धित  आदेशों  में  जिसकी  प्रतियां  सभा-पटल  पर  अतारांकित  प्रदान

 संख्या  LOO  के  उत्तर  में  १४  PERL  को  रखी  गई  में  दी  गई  शर्तों  के  अनुसार  जिन

 पुर्व  सैनिकों  की  सेवा  युद्धकालीन  सेवा  के  श्रन्तगंत  are  है  उन्हें  उस  सीमा  तक  वरिष्ठता  शौर

 सेवा  निवृत्ति  में  उस  युद्धकालीन  सेवा  को  जोड़ने  का  लाभ  दिया  जाता  है  |

 सम्बद्ध  तथा  अधीनस्थ  कार्यालय

 1१६८४  श्री  राम  गरीब  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 I
 भारत  सरकार  के  सम्बद्ध

 तथा
 अधीनस्थ  का  य

 लियों  में  क्या  प्रस्तर
 होता  है  ;

 faa  अंग्रेज़ी  में
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 क्या  संघ  लोक  सेवा  aah  द्वारा
 की

 जानें  वाली  सभी  परिवारों  सम्बन्धी  सभी

 रियायतें  प्रधान  कार्यालय  के  कर्मचारियों  को  दी  जाती  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 गुह  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  भारत  सरकार  के  सम्बद्ध  तथा

 अधीनस्थ  कार्यालयों  का  भेद  सेक्रेट  रिया  मैनुअल  श्राफ  अाफिस  प्रोसीज्योरਂ  की  भूमि  का  के

 सातवें  पैरा  में  बतलाया  गया
 है  जिसका  उद्धरण  संलग्न  है

 ।
 परिशिष्ट  २,  भ्रनुबन्ध

 संख्या  €9]  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  की  सेवा  की  शर्तें  बौर  उपलब्धियों  सम्बन्धी  जांच  झ्रायोग

 ने  अगस्त  FRE  में  अपनी  रिपोर्ट  में  यह  सिफारिश की  थी  कि  संलग्न कौर  अधीनस्थ  कार्यालयों

 का  वर्गीकरण  करने  में  कृत्यों  को  भ्राता  माना  जाये  — en

 भारत  सरकार  के  मंत्रालयों  अथवा  विभागों  से  निकट  कौर  प्रत्यक्ष  सम्बन्ध  रखने

 वाले  उन  कार्यालयों  को  सम्बद्ध  कार्यालय  माना  जाये  जो  ऑ्रावश्यक  टीवी कल

 जानकारी  तौर  मंत्रणा  देकर  नीति  निर्धारित  करने  में  सहायता  देते  हैं  भ्र ौर  उस

 नीति  को  अमल  में  लाने  शर  सरकार  के  निर्णयों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये

 विभागों  प्राणी  को  निदेश  देते  हैं  ।

 नीति  पर  कमल  करर  वाले  कौर  सरकार  के  कार्यक्रम  को  पूरा  करने  वाले

 क्यों  को  अधीनस्थ  कार्यालय  माना  जाये  ।

 भारत  सरकार  ने  इस  सिफारिश  को  स्वीकार  कर  लिया  है  ।

 श्र  (7)  संघ  लोक  सेवा  आयोग  संविधान  के  अनुच्छेद  ३०  के  श्रन्तगंत  इन  सेवायों

 के  लिये  बनाये  गये  भर्ती  सम्बन्धी  नियमों  का  पालन  करते  हुए  परीक्षाएं  लेता  है  ।  यह  भर्ती  सम्बन्धी

 नियम  संघ  लोक  सेवा  आयोग  से  परामशं  करते  हुए  बनाये  जाते  हैं  ।  नियम  बनाते  समय  इस  बात  पर

 भी  ध्यान  दिया  जाता  है  कि  सरकारी  नौकरी  करने  वाले  व्यक्तियों  को  झ  सीमा  सम्बन्धी  कितनी

 छूट  दी  जाये  रियायतों  के  बारे  में  किसी  विशेष  वर्ग  के  बारे  में  जानकारी  दी  जा  सकती  है  ।

 सरकारी  कर्मचारियों  क  श्रवकादा  सम्बन्धी  नियम

 TART,  श्री  राम  गरोब  :  दया  वित्त  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोई  ऐसा  नियम  है  कि  डाक्टरी  प्रमाण  पत्र  पर  ली  गई  छुट्टी  के  साथ  घोषित  छुट्टियों
 को  नहीं  मिलाया  जा  सकता  ;

 यदि  तो  वे  नियम  क्या  हैं  ;

 डाक्टर  द्वारा  स्वस्थ  घोषित  करने  के  पूर्व  श्र  छुट्टी  समाप्त  होने  के  बाद  की  घोषित

 छुट्टी
 को  किस

 में
 शामिल

 किया  जाता  है  ;  कौर

 क्या  इसे  छुट्टी  मे ंही  शामिल  किया  जाता  है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  site  नहीं  ।  अवकाश  के  साथ  छुट्टियां
 मिलाई  जा  सकती  हैं  परन्तु  अनुपूरक  नियम  २०४  में  गई  aa  पुरी  होनी  चाहियें  ।

 और  (7)  +
 मुबारक  नियम  २११  जिसकी  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  गई  है  दिखाय

 परिशिष्ट  २,  भ्रनुबन्धसं
 हया  ८]  के  प्रतिशत  ्य  अ्रथवा  पीछे  जोड़ी  गई  छुट्टी  ड्यूटी  में  शामिल  की

 मिल  अंग्रेजी  में
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 जाती है  ।  परन्तु  यदि  उसे  छुट्टी  के  बाद  की  तिथि  से  स्वस्थ  घोषित  किया  गया  हो  तो  यह  अवधि
 अवकाश  में  शामिल  होती  हैं

 |

 दिल्ली  क  स्थल

 1१६८६.  श्री  राम  गरोब
 :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ag  सच  है  कि  दिल्ली  के  बहुत  से  स्कूलों  में  अध्यापकों  की  बड़ी  कमी  है  कौर  कई

 कक्षाओं  को  दो  अथवा  तीन  भागों  में  बांटा  गया  है  जिसके  फलस्वरूप  विद्यार्थियों  की  पढ़ाई को  बहुत

 हानि  पहुंचती  है  ;

 यदि  तो  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  कया  कार्यवाही  करना  चाहती  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  (STo  का०  ला०  श्रीमाली  )  :  जी  नहीं

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 शिक्षा  मंत्रालय  म  कलक

 1१६८७.  श्री  बलराज  मधोक  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 शिक्षा  मंत्रालय  में  कितने  अकाउंट्स  कलक  पांच  वर्ष  अथवा  पांच  से  अधिक  वर्षों से

 नौकरी में  हैं

 क्या  दूसरे  वेतन  आयोग  की  सिफारिश  के  sare  उनमें  से  ८०  प्रतिशत  को  स्थायी

 बना  दिया  गया  है  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  इस  विषय  में  सरकार  क्या  कार्यवाही  करना  चाहती  है  ?

 गंद्िक्षा  मंत्री  का०  ato  :  नियमित  रूप  से  अकाउंट्स  कलक  के

 पद  पांच  वर्ष  से  अधिक  समय  के  लिये  स्वीकृत  नहीं  किये  गये  हैं  परन्तु  ११  व्यक्ति  पांच  वर्ष  से  अधिक

 समय  से  काम  कर  रहे  हैं  परन्तु  इन  पदों  के  नियमित  रूप  से  जारी  रहने  की  कोई  संभावना  नहीं  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  क्योंकि  ८०  प्रतिशत  का  सिद्धान्त  नियमित  पदों  पर  लागू  होता

 मंत्रालय  में  सामान्य  कार्य  के  लिये  स्वीकृत  की  गई  नौकरियां  तीन  वर्ष  से  अधिक  चलने

 के  बाद  उन्हें  स्थायी  पदों  में  परिवर्तित  करने  के  wea  पर  विचार  किया  जायेगा  |

 भारत  सर्वेक्षण  विभाग  क  चतुर  श्रेणी  के  कमंचारी

 1१६८८.  श्री  स०  alo  बनर्जी :  कया  वैज्ञानिक  अनुसंधान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि
 वित्त  मंत्रालय  ने  दिनांक  २६  Req  के  अाफिस  मेमोरेंडम

 में  यह  इच्छा  प्रकट  की  थी  कि  भारत  के  सर्वेक्षण  देहरादून  के  तमंचा  रियों  के  अ्रतिरिक्त  वर्गों

 को  वर्दियां  देने  सम्बन्धी  क्लेशों  का  पुनरावलोकन  किया  जाये  ;  ai

 यदि
 तो  वहां  के  चतुर

 श्रेणी  के  कर्म  चा
 रियों  के  बारे  में  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 अनुसंधान  wit  सांस्कृतिक-कय  उपमंत्री
 स०  समो ०

 ‘al  |

 चतुथ  श्रेणी  के  विभिन्न  वर्गों  के  मामलों  का  पुनरावलोकन  किया  जा  रहा  है
 ।

 कोयला  तथा  कोक

 1१६८६.  श्री
 रास  गरीब  :  क्या  ह-काय  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  रेलवे  मंत्रालय ने  ERR

 से  कोयले  शर  कोक  पर  लगभग  Fo  रुपये  प्रति  बैगन  भाड़ा  बढ़ा  दिया  है  जब  कि  दिल्ली  प्रशासन  ने

 केवल  ६०  रुपये  मौर  ag  भी  १९६१  से  बढ़ाया है

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  प्रशासन  ने  कोयला  उपलब्ध  करने  वाले  श्रभिकर्ताश्रों  के साथ

 यह  करार  किया  था  कि  वे  प्रश्न  कमीशन  न  लें  झर  ये  आदेश  १९६१  से  लागू  किये  जान

 थे  परन्तु  उन  अ्रभिकरणों  ने  आदेश  का  उल्लंघन  कर  दिया  और  कमीशन  लेते  रहे  ;  रोक

 क्या  यह  सच  है  कि  सम्बन्धित  विभाग  आदेश  को  कार्यान्वित  न  कर  पाया  जिसके

 स्वरूप  परचून  फ़िक्रे  तारों  को  ३०  रुपय  प्रति  वैगन  शरिक  देना  पड़  रहा

 गुरु-काय  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  )  १  PERE  से  कोयले  पर

 कोक  का  रेल  भाड़ा  २०.  १२  से  बढ़  कर  २३.७४  रुपये  प्रति  टन  हो  गया  है  ।  यह  ७२  रुपये  प्रति

 वैगन  पड़ता  है  |

 प्रशासन  ने  इस  बात  को  ग्रोवर  ग्य  बातों को  ध्यान  में  रख़ते  हाए  १  १९६१

 से  कोयले  रोक  कोक  को  दरों  का  सं  लग्न  विवरण  के  श्रतुसार  पुनरीक्षण  कर  दिया  ।

 tat  कोई  area  अथवा  लिखित  करार  नहीं  ar

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 Se

 अधिकतम मे  थोक  १ भाव  ग्राम  कत म  पवन

 प्रति  १००  कि  नत  भाव  प्रति  १००

 व्यौरा  किलोग्राम  हर

 जाली में  से  छने  हुए
 कोयले  ग्रोवर  कोक  का

 nN  एएए  एएए  py  ny  ई  न  ene

 रु०  नये  पैसे  रु०  नये  पैसे
 साफ्ट  कोक  Vo ्  ६०

 स्टीम
 कोयला  हुमा  द्  9X

 स्टीम  कोयला  १  २)
 —\

 २५  AX
 ड  म  कोयला  qs  RY  ्

 स्टीम  कोयला  ३)  20  30
 स्टीम  कोयला  (  रश

 9
 wy

 gis  कोक  १)  ३०  xo

 होड  कोक  २)  BX
 ड  कोक

 प्
 als  त्री  क़त  )  ६  0

 १७  ६०

 मल  क ह भ्रंग्रेजी  में
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 दिल्ली  में  कोयला  शौर  कोक

 1१६६०.  श्री  राम  गरीब  :  क्या  गुह-काट  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 1

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  प्रशासन
 ने/समा  जवानी

 ढांचे  को  प्रोत्साहन  देने  के  उद्देश्य

 से  कोयला  पौर  कोक  इन  दोनों  वस्तु ग्न ों  का  मासिक  कोटा  ४  वैगन  निर्धारित  कर  दिया  है  प्र  मुख्य

 ग्रायुक्त च्  खुदरा  बेचने  वाले  उन  व्यापारियों  का  कोटा कम
 कर  दिया  है  जिन्हें  PERE  में  पदार्थ  या

 किसी  wea  मद  के  अधीन  ४  वैगन  से  अधिक  कोटा  सिला  करता

 क्या  यह  सच  है  कि  मुख्य  ग्रा युक्त  द्वारा  जारी  किये  रादेश  उल्लंघन  के

 मामले हुए  हैं  और  एक-दो  व्यापारियों  का  कोटा  किसी  न  किसी  बहाने  से  बढ़ा  दिया  गया  है  ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  कोयला  परामर्शदात्री  समिति

 की  सिफारिशों  के  wast  खुररा  व्यापरियों  के  लिये  ४  वैगन  प्रति  सास  अधिकतम  कोटा

 निर्धारित  किया  गया  है  |

 एक  मामले में  कोटा  ४  २/३  बैगन  पाया  गया  था  ।  उसे  घटा
 कर

 अरब
 ४

 वैगन  कर  दियों
 गया  है  ।  wee  व्यापारियों  का  कोटा  ४  वैगन  प्रति  मास  से  श्रमिक  नहीं  बढ़ाया  गया  है  |

 दिल्ली  में  कोयला  शौर  कोक

 1१६९१.  श्री  राम  गरीब  :  कया  गुह-कराये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  में  ब्लाक  रेक  सिस्टम  लागू  किये  जाने  से  पुर्व  अपितु  SaXI—AG  में  (१)

 साफ्ट  कोठ  (२)  स्टीम  कोल  (३)  हाड  कोक  (४)  राजहरा  कोयला  का  मासिक  कोटा  कितना

 ERR  में  इनके  wins  क्या

 माल  प्राप्त  करने  वालों  एजेन्सियों  को  फकीरों  से  लेकर  VEER  तक

 माल  प्राप्त  करने  के  लिये  कितने  वैगन  दिये

 Rego  ग्रोवर  VRE 2  में  मंजूर  की  गई  संख्या

 या  तथा  भ्राता  पर  निश्चित  संख्या  की  तुलना  में  कितने  वैगन  काम  में  लाये  AK

 दिल्ली  में  ब्लॉक  रोक  के  अलावा  VERO  से  PRR १  TH  मंजूर

 की  गई  संख्या  की  तुलना  में  कितने  वैगन  काम  में  लाये  गये  ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  साफ्ट  कोक  में  राजहरा

 जिसका  अलग  फोटो  नहीं  शामिल  :  १०००  वैगन  प्रति  मास  ।

 स्टीम  कोल  :  १००  वैगन  प्रति  मास

 हाड  कोक  yo  वैगन  प्रति  मास

 ऊपर  दिये  गये  अनुसार ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 १५००  वैगन  प्रति  मास  ।

 गौर

 में  लाये  गये

 निमित  तथा

 ८३३  द्भ्द १९६०

 १६६०  AEX  द्

 १०४२ R&RO  द्र

 १९६१  e  *  e  १०  ५१  परे

 वैगनों  में  से  कुछ  वैगन  ब्लाक  रेक  के  थे  कौर कुछ  श्रलग  वैगन

 कोक  शौर  कोयला

 ११६९२.  श्री  राम  गरीब  :  नया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  संच  है  माल  प्राप्त  करने  वाली  एजेन्सियों  ने  FER  से  दिल्ली  में

 जो  कोक  कौर  कोयला  खाने  वाला  था  उस  में  से  साफ्ट  कोक  खपत  की  की

 अधिकांश  वैगनों  नहीं  लीं  और  यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 हाफ  are  डीਂ  के  लिये  निर्धारित  कोटे  के  भ्र ति रिक्त  जो  वैगन  बच  रहे  थे  उन्हें  देने

 के  लिये  झ्रसनिक  संभरण  निदेशालय  ने  कया  प्रक्रिया

 क्या  यह  संच  है  कि  स्टीम  हाड  कोक  ्र  राजहरा  कोयले  के  बचे  हुए  अधिकांश

 वैगन  रिवेंज  स्टाक  के  नाम  पर  काले  बाज़ार
 में

 बेचे  जाते  थे  झर  यह  बात  असैनिक  संभरण  विभाग

 के  अधिकारियों  का  जानकार  में  wk

 (7)  क्या  यहं  सच  है  कि  व्यापारियों  जिन्हें  वैगनों  का  गलत  लदान  करने  के  फलस्वरूप

 मान्यताप्राप्त  कोटा  होल्डरों  Hi  सुचा  से  हटा  दिया  गया  दिल्ली  प्रशासन  से  हुए  करार  पर

 साल  प्राप्त  करने  वाले  एजेन्सियों  के  सभापति  की  भ्र  से  हस्ताक्षर  किये  थे  ?

 gear  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  नहीं  ।

 बचे  हुए  बैगन  ford  स्टाक  के  तौर  पर  रखे  गये  थे  ।

 जी  नहीं  ।

 एक  tee  जिस  ने  माल  प्राप्त  करने  वाले  संगठन  की  ग्रोवर से  १९६१
 में  करार  पर  हस्ताक्षर  किये  उन  व्यक्तियों  में  से  है  जिन

 का  कार  डीਂ  कोटा  १९६१
 से  qa  किये  गये  गलत  लदान  के  फलस्वरूप  मई/जून,  १९६१  में  रह  किया  गया  था  ।

 दिल्ली  में  कोयला  कौर  कोक

 1१६६३.  श्री  राम  गरीब  :  क्या  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  माल  प्राप्त  करने  वाली  सभी  एजे  Raat  ने  में  जाड़े  के  महीनों
 में  माल  का  अभाव  निर्माण  करने  ale  उस  का  भाव  ब  खाने  के  उद्देश्य  से  aaa  और
 १९६१  में  चल  पक  रोक  के  ५४  वैगनों  मे ंसे  केवल  १५  या  ४०  बैगन  लिये  ;

 at

 अग्रेजी  में
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 क्या  यह  सच  है  कि  मिनरल  साइडिंग  पर  कोयला  are  खुले  श्राम  बेचा  जाता  है  कौर

 यह  बात  असैनिक  संभरण  अधिकारी  ae  सहायक  fray  की  जानकारी  में  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  नहीं  ।  अगस्त  कौर

 Pee  १  में  वैगनों  का  आ  टन  झर  काम  में  गये  वैगनों  की  संख्या  संलग्न  विवरण  में  दी  गयी

 परिशिष्ट  २,  भ्रनुबन्ध  संख्या  ee]

 airy  प्रदेवा में  विज्ञान  मन्दिर

 १६८९४,  श्री  ई०सधुसुदम राव
 :

 क्या  बटालिक  झनुसंधानश्रौर  aig  fT  TAA  ८१

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  आधार  प्रदेश  में  तीसरी  पंचवर्षीय  qisarate  में  कितने  विज्ञान  मन्दिर

 ? खोले  जाने  वाले  ह

 ardor  कौर  सांस्कृतिक-कायम  उपमंत्री  झ ०  मों ०  :  इस  बात  को

 निर्णय  राज्य  सरकार  के  परामर्श  से  किया  जायेगा  जिसने  विज्ञान  मन्दिर  खोलने  के  सम्बन्ध  में

 भारत  सरकार  द्वारा  अपेक्षित  योजनाबद्ध  कार्यक्रम  कभी  तक  तैयार  नहीं  किया है  !

 अपनी  प्रदेश  में  पुरातत्वीय  स्मारक

 1१६९  कभी  ह  waged  राव  :  क्या
 बँज्ञानिक  aa  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९६१-६२  सें ग्रान्ष्  प्रदेश  में  पुरातत्वीय  स्मारकों  में  से  प्रत्येक की  मरम्मत  शादी  पर

 कितना  आर

 f=
 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  इ  त ७.  पर  fot  ना  खर्च  किया  जायगा  ?

 fame
 बेमानी  अनुसंधान  और  सां  स्वस्तिक-काय उ  पस  त्री  ध  झ्  10  म०  मो०  :

 वार्षिक  मरम्मत  नक  क  @  @ e  २६,०७०  रुपये

 विशेष  मरम्मत  .  e  e  a  4, ¥o8  रुपये

 स्मारकों  की  मरम्मत  शादी  का  काम  योजना  में  शामिल  नहीं  किया  जाता  ।.  *

 aire  प्रदेश  के  विश्वविद्यालयों  को  श्रमदान

 1१६६६.  श्री  ई०  मधुसूदन  राव  :  दत्त  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  &&  १-६२

 में  विश्वविद्यालय  झ्रनुदान  झा  पेग  अनघ  प्रदेश  के  प्रत्येक  विश्वविद्यालय  कितना  अनुदान

 दिया  गया  ?

 oxtzrtarY  )
 fixer  मंत्री  का०  Ato  ज्ज्  S LERLRR  में  श्रान्त  प्रदेश  के  विश्व  विद्यालय

 मूल  अंग्रेजी  में



 १७  १८८३  लिखित  उत्तर  Roos

 को  विश्वविजयी लय  water  आयोग  ने  निम्नलिखित  अनुदान  दिये  हैं

 feat  गधा  अनुदान क्रमांक  विश्वविद्यालय
 कॉ

 नाम

 प

 आधार  क्  RE, LO,KRY.  १० (१)

 (२)  उस्मानिया  थ  |  श०,*े,२५१  Ry

 B95,  १२६  OE (3)  at
 वेंकटेश्वर  a  es

 उपरोक्त  वविक्वविद्यालपों  १९६१-६२  को  सम  तक  दिये  जाने  वाले  भ्र तु दान  म्रायोग

 द्वारा  स्वीकृत  को  गई  विकास  योजनाओं  को  कार्यान्वित  करने  में  हुई  प्रगति  पर  निर्भर  करेंगे  ।

 भारतीय  प्रशासन  सेवा  परिवारों  के  लिये  विस्थापित  उम्मीदवारों  के  लियें

 खम्भ  की  रियायत

 1१६६७.  श्री  रा०  च  ०  साझी  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  प्रशासन  सेवा  परिवारों  में  विस्थापित  उम्मीदवारों  को  दी  जाने  वाली

 आयु  सीमा  में  १९६६१  के  रियायत  देने  का  सरकार  ने  निर्णय  किया  और

 यदि  तो  किस  वर्ष  तक  रियायत  दी  जायेगी  ?

 गुह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  (sit  दातार  )  :
 जी  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  है
 ।

 रिज  रोड  दिल्ली  में  वायरलेस  प्रतिष्ठान

 1१६६८.  श्री  बलराज  मधोक  :
 व्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  फ़

 क्या  यह  सच  है  कि  रिज  दिल्ली  के  प्रतिरक्षा  वायरलैस  प्रतिष्ठान  का  इतना

 किया
 जा

 रहा  है
 कि

 दूसरा  गांव  का  कुछ  भाग  भी  उस  की  बाढ़  के  घेरे  में  सम्मिलित  हो
 जायेंगी ।

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  ग्रामवासियों  ने  इस  घेरे  के  विस्तार  के  विरुद्ध  विरोध  क्रिया
 )  न

 इस  घेरे  को  तत्काल  बढ़ाने  का  क्या  कारण  ate

 इस  के  समीप  ही  खुली  हुई  ate  खाली  जग  ह  उपलब्ध  होने  पर  ग्रामवासियों  की
 के  घेरे  को  न  बढ़ाने  की  प्रार्थना  स्वीकार  क्यों  नहीं  की  जा  रही  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  जी  नहीं  ।

 हाल  ही  में  चार  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं बौर  उन  पर  विचार  किया  रहा |

 नहीं शौर  प्रदान  उत्पन्न  प्रस्  होते  हैं  ।

 tate
 मूल  ७ भ्रंग्रेजी  में



 Reos  लिखित  उत्तर  ८  १६६१

 पेंशनों  का  भुगतान

 1१६९६.  श्री  तंगामणि  :  क्या  विस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सेवा  निवृत्त  सरकारी  कर्मचारियों  की  उन  के  संगठन  माफंत  जिस

 के  झ्रष्यक्ष  उच्च  न्यायालय  के  भूतपूर्व  न्यायाधीश  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए

 यदि  तो  इस  विषय  में  कया  कार्यवाही  की  गई

 जो  व्यक्ति  वेतन  आयोग  की  प्रविधि  से  पुर्व  सेवा  निवृत्त  हो  गये  थे  उन  की  पेंशन  बढ़ाने

 के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :
 जी

 श्रम्यावेदन  में  उठाई  गई  सब  बातों  पर  सरकार  ने  ध्यानपूर्वक  विचार  किया

 है  |  उन्हें  स्वीकार  करना  असंभव  प्रतीत  हुमा  है  |

 जी  नहीं  ।

 वयस्क  अंधों  क  प्रशिक्षण  कन्द  के  लिये  de  कार्यकर्ता

 Sf
 श्री  तंगामणि  :

 Too.
 at  स०  मो ०  बनर्जी

 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  देहरादून में  राजपुर  रोड  के  वयस्क  कंधों  के  प्रशिक्षण  केन्द्र  में  aa

 कार्यकर्ता  विगत  लगभग  आठ  वर्ष  से  नौकरी  कर  रहे  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  उनकी  ष््द की' दर्त  भ्र ौर  झवस्थायें  क्या  क्या  हैं  ?

 शिक्षा  मंत्री
 का०  ला०  :  जी

 वर्तमान नियम  गे  की  प्रति  संलग्न है
 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या

 एल०  ठी  on RZ ee /&2]

 वयस्क  अंधों  के  लिये  प्रशिक्षण  केन्द्र  कौर  ब्रेल  प्रेस  देहरादून

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :

 1१७०१.
 ्

 श्री  तंगामणि  :

 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वयस्क  tet  के  प्रशिक्षण  केन्द्र  शर  ब्रेल  प्रेस  राजपुर  देहरादून

 को  मिलाने  का  प्रस्ताव  सरकार  के  समक्ष  विचाराधीन  कौर

 यदि  तो  यह  प्रस्ताव  कब  कार्यान्वित  किया  जायेगा  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  Ato  श्रीमाली )
 :  te  वयस्क  अंधों  के  लिये  प्रशिक्षण

 क्षेत्र  सेन्ट्रल  ब्रेल  ग्रंथ  बालकों  के  लिये  माडल  स्कूल  य्रौर  नेशनल  ब्रैल  लाइब्रेरी
 को  मिलाते  हुए

 अंधों  के  लिये  एक  राष्ट्रीय  संस्था  की  स्थापना  का  प्रदान
 विचाराधीन 2  ee

 मूल  अंग्रेजी  में
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 बिदेशी  राष्ट्र जन

 1९७०२.  श्री  दी०
 चं

 ०  क्या  गुह-कार्य  मंत्री  ag  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 अगस्त  से  नवम्बर  PEER  की  अवधि  में  अवांछनीय  काय  वासियों
 में  संलग्न  कितने

 विदेशी  ढ  पकड़े

 वे  किन  किन  देशों  से  सम्बन्धित  और

 उन  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 पगाह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  दातार )
 से  (7)  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही

 है  गौर  उपलब्ध  होने  पर  शीघ्र  हो  सभा  पटल  पर  रख
 दी

 जायेगी
 ।

 बिहार  में  बाढ़

 1१७०३.  श्री  दी०  चं०  फार्मा  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बिहार  में  PER  की बाढ़ो ंमें  बाढ़  पीड़ितों की  तत्काल  सहायता  के
 लिये

 मंत्रालय  से  प्रार्थना  की  गई  थी  ;

 यदि  तो  उन्हें  दी  गई  सहायता
 का

 क्या  स्वरूप
 कौर

 बिहार  के  बाढ़ग्रस्त  क्षेत्रों  सेना  ने  क्या  ara  किया  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  जी  श्रीमान्  ।

 श्र  उबारण  स्टाक  के  YE,000  कंबल  बाढ़  ग्रस्त  व्यवितयों  को  सप्लाई  करने

 के  लिये  रियायती  मूल्य  पर  दिये  गये  थे  ।  तिरपाल  भी  गये  थे  किन्तु  उन  राज्य  की
 चे

 आवश्यकता  पूर्ति  नहीं  होती  थी  कौर  उन्होंने  तिरपाल  स्वीकार  नहीं  किये  ।

 राज्य  सरकार  ने  एक  हेलिकॉप्टर कौर  कुछ  इंजीनियर  मांगे  थे  ।  यह  शीघ्र  उपलब्ध  नहीं  थे  ।

 राज्य  सरकार  ने  संतोषजनक  वैकल्पिक  व्यवस्था  कर  ली  शरर  बाद  में  अपनी  wat  वापस  ले

 ली

 हिन्दी  कवि

 Pood.  थ्रो  go  गठ  देव  :
 क्या

 व  मानिक  श्रनुसंघान प्रौढ़  सांस्कृतिक-काय  मंत्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  हिन्दी  कवि  सूर्यकान्त  त्रिपाठी  के  लिये  स्वीकृत  मासिक  भत्ता  विगत

 लई  महीनों  से  उन्हें  नहीं  दिया  गया  are

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ?

 हां

 व  मानिक  wader  ate  सांस्कृतिक-कायम  मंत्री  हुमायूँ  (%)  जी

 श्री  सूर्यकान्त  त्रिपाठी  की  दौर  से  भत्ता  प्राप्त  कर  उसे  कवि  sera  कवि  की
 देखभाल  करने  वाले  व्यक्ति  को  देने  का  अधिकार  इलाहाबाद  के  डिस्ट्रिकट  मजिस्ट्रेट  को  दिया  गया  था  |
 उन्हो ंने  १६६१-६२  में  भत्ते  की  रकम  नहीं  निकाली  क्योंकि  विगत  वर्षों  में  ली  गई  रकम  का  पर्याप्त
 ्र

 पहले  था  ।

 ee

 मूल  अंग्रेजी  में
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 पाकिस्तान  ध्रघिकृत  काश्मीर  से  विस्थापित  व्यवित

 श्री  प्र०  Wo  बरखा
 1१७०

 ud  श्रीमती  मफीदा  :

 क्या  गृह-क्रिया  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तथाकथित  आजाद  काइमीर  के  शरणार्थी  seq  संख्या  में  युद्ध  घिराम  रेखा  पार  कर

 भारत गये  हैं  का  प्रयत्न  कर  रहे  कौर

 यदि  तो  इस  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही की  गई  है
 ?

 ¢

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  पाकिस्तान  chez  TATA

 भ्रमण  व्यक्ति  युद्ध  विराम  रेखा  पार  कर  शा  रहे  हैं  किन्तु  उन  की  संख्या  ने  चिंताजनक  रूप  धारण

 नहीं  किया  है  ।

 किन्तु  भारत  सरकार  कौर  राज्य  सरकार  स्थिति  के  प्रति सजग  हैं  प्रौर  इस

 घूस कर  ald  वाले  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  प्रभाव जनक  कदम  उठाये  गये  हैं  |

 ata  इंडिया  कांग्रेस  कमेटी  को  दिया  गया  सामान

 1१७०७:  श्री  कुन्दन  :  क्या  खान
 कौर  इंधन  मंत्री  ८  eRe  वे  प्र तारा कित

 संख्या  ३७५५  के  उत्तर  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हाल  इंडिया  कांग्रेस  कमेटी  को  रामपुर  अधिवेशन  के  लिये  दिये  गये  सामान  के
 किराये की  रकम  १०३४३  रुपये  ५६  नये  पैसे  वसूल  हो  गई  है  ।

 यदि  तो  कब  वसूल हुई  कौर

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  है  तो  यह  रकम  वसूल  करने  के  लिये

 कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 खान  कौर  इंधन
 मंत्री

 घण  :  से  ४५५४
 रुपये

 की  रकम

 प्रभी  बाकी  है  कौर  इस  विषय  पर  भिलाई  इस्पात  परियोजना
 अधिकारियों

 तथा  मध्य  प्रदेश

 प्रधान  के  बीच  पत्र  व्यवहार  हो  रहा  है  ।

 इंजीनियरी  संस्कारों  में  विस्थापित  विद्याथियों  को  छात्रवृत्ति

 1१७०६.  श्री  बलराज  मधोक  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  निवास  के  बाहर  राज्यों  में  विभिन्न इंजी  निर्यारंग  न वस्थाझ  में

 शिक्षा  प्राप्त  करने  वाले  विस्थापित  विद्याथियों  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  की  श्र  से  छात्रवृत्तियां  दी

 जा  रही

 क्या  इस  प्रकार की  छात्रवृत्तियां दिल्ली  संघ  राज्य  क्षेत्र  के  विस्थापित  विद्यार्थियों  को

 gq  नहीं  दी  जा  रही
 00000  ह  ि

 मूल  अंग्रेजी  में
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 क्या  जोधपुर  इंजी  निर्धारण  कालिज  तथा  अन्यत्र  पढ़ने  वाले  विद्याथियों  ने  अपना  अध्ययन
 अर बारी रखने  के  लिये  छात्रवृत्तियां  अथवा  ऋण  की  प्रार्थना दी  ि

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  विषय  में  कया  कार्यवाही  की  है  ?

 शिक्षा  मंत्री
 का०  ला०  :

 जी  नहीं  ।

 ae  (  यह  जानकारी  मंत्रालय  के  पास  उपलब्ध  नहीं  है  क्योंकि  राज्य

 संघ  राज्य  क्षेत्रों  द्वारा  सीधे  दी  जाती है  ।

 केंद्रीय  दिक्षा  विभाग  संघ
 ह

 1१७०६.
 S  श्री  स०  मो ०  बनर्ज

 hee
 Lat  तंगामणि  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  रूपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिक्षा  मंत्रालय  ने  राजपुर  देहरादून  के  वयस्क  अंधों  के  ट्रेनिंग

 केन्द्र  पौर  रैली  प्रेस  के  कार्यकर्ता  six  कर्मचारियों  की  संस्था  है Son eee सद्र रीय  शिक्षा  विभाग  संघ  को  अवैध

 घोषित  कर  दिया

 यदि  तो  इस  के  कया  कारण  हैं  कौर  किन  नियमों  कौर  श्रधघिनियमों  के  aia  उपरोक्त

 संस्था  को  aia  घोषित  किया  गया  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  Blo  ला०  पौर  केन्द्रीय  शिक्षा  विभाग को

 एतोसियं  के  रूप  में  मान्यता  नहीं  दी  गई  है  क्यों कि  इस  नें  केन्द्रीय  सिविल  सर्विस

 ऐसोसियेशन  को  मान्यता  )  RENE  की  अनुपूर्ति  नहीं  की  है  ।

 निदान  इंश्योरेंस  कम्पनी  के  दिल्ली  डिवीजन  क  मेनेजर  की  गिरफ्तारी

 TRO.  शी  Mo  | ; चू ०  गोपालन  :  क्या  गुह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कक

 क्या  सरकार  को मालूम  है  कि  नेशनल  इंश्योरेंस  कम्पनी  लि  faze  के  fed  जन

 के  मैनेजर  २  १९६१  को
 पीलिया  मेंट  पु  लिस  स्टेशन  द्वारा  गिरफ्तार  किये  गये  थे

 +  यदि  तो  क्या  यह  सच  है  कि  उन  के  विरुद्ध  कोई  आरोप  नहीं  लगाये  गये

 क्या  यह  सच  है
 कि

 गैर  कानूनी  रूप  से  इंश्योरेंस  दस्तावे  ज  लेने  के  लिये  मैनेजर पर  दबाव
 डाला  जा  रहा है  ?

 मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  और  .  नेशनल  इंदौर रेंज  कम्पनी
 लिमिटेड  की  नई  दिल्ली  ब्रांच  के  मैनेजर  को  दिल्ली  पुलिस  द्वारा  २  अक्तूबर  को  भारतीय  दंड  संहिता

 घारो  ¥ou/zno/¥es  के  श्रन्तगत  एक  मामले  में  गिरफ्तार  किया  गया  था  |  इस  मामले  की  कभी

 - हो रही  — =

 मल  wast में



 रे०  १२  लिखित  उत्तचद ष्ज
 ८  १६६१

 निदान  इंश्योरेंस  कम्पनी  लिमिटेड

 1१७११.  श्री  हूँ ०  सच  गोपालन :  क्या  वित्त
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  सरकार  को  के  दाल  इंश्योरेंस  कम्पनी  लिमिटेड  के  कार्य  संचालन  कौर  व्यवस्था  के

 बारे  में  सरकार  को  शिकायत  ate  याचिका यें  प्राप्त  हुई  हैं

 यदि  तो  इस  के  कया  कारण

 क्या  याचिकाश्रों  में  लिखित  शिकायतों  की  जांच  की  गई  है

 यदि  तो  इन  ग्रा  रोगों  की  पुष्टि  के  लिये  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार

 (=)  क्या  यह  सच  है  कि  शिकायत  कर्ता  सब  आरोपों  को  oe  रित  करने  के  लिये  प्रस्तुत

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  शिकायतकर्ता  से  मूल  दस्तावेज  देने  के  कहां

 ह ै?

 जित  मंत्री  सोराबजी
 :

 से  कंट्रोलर  श्राफ  इंश्योरेंस  जिन  के  समक्ष  शिकायत की  गई  दिकायतवर्तो

 से
 कहा  है  कि  उस  के  श्रमिक  में  जो  दस्तावेजी  सबूत  है  उस  के  आधार  पर  लगाये  गये  आरोपों  विभिनन

 आरोपों  की  सत्यता  सिद्ध  करे  ।  जो  सामग्री  दीਂ  जायेगी  उस  के  आधार  पर  यह  जांच  जायेंगी  किं  वर्या

 BETTY  के  वि  शव  प्रत्यक्ष  बिमला  बनता  है  |

 श्राम  हड़ताल  में  राय-व्यस्क  कौर  लखा  कार्यालयों  के  कमेंचारियों  को  दण्ड

 1१७१२.  श्री  याज्ञिक  :
 क्या  वित्त

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  राय-व्यय  att  लेखा  विभाग  के  कामना  रियों  की  संख्या  जिन  की  बरखास्तगी

 त्रित  लेव  निवृततिमधवा  par  प्रकार  से  गत  वर्ष  श्राम  हड़ताल  से  सम्बन्धित  होना  के

 aren  दण्डित  किया  गया  कौर

 क्या  इन  करें चा  रियों  की  यूनियन  को
 मान्यता  देने  के  पश्चात  उन  के  मामलों  पर  पुर्नविचार

 किया  जायेगा  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 :  संख्या  ६८७ है  ।  इन  में  ४२६  मामले  चप त्सना

 के  हैं  ग्रोवर  श्रनिवायं  सेवा  बर्खास्तगी  शर  नौकरी  से  हटाने  के  २३  मामले  इन  में  सम्मिलित

 हैं  ।

 सरकारी  कर्म  वा  रियों  की  यूनियनों  को  मान्यता  देने  का  श्रतुशासन  के  मामलों  पर

 पुनः  विचार  करने  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  किन्तु  नियंत्रक  कौर  महालेखा  परीक्षक  ने  ही
 इसप्रकार केਂ  मामलों

 की  पुनरीक्षा  की
 है

 शौर  १८१  मामलों  में  दण्ड  घटा  दिया  है  ।

 मूल  dist  में
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 मणिपुर  नागा  परिषद्

 1१७१२.  श्री  ल०  wal  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  मनीपुर  नागा  को  शिल ने  हाल ही  में  गठित  नये  नागा  लैण्ड  के  साथ

 मनीपुर  के  नागा  क्षेत्र  क ेविलीनीकरण  के  लिपे  भारत  सरकार  के  समक्ष  ज्ञापन  प्रस्तुत  किया  है

 झर  यह  बम  हो  दो  है  कि  यदि  उनकी  मांग  पर  विचार  नहीं  किया  गया  तो  वे  आगामी  श्राम  चुनावों

 को  बायकाट

 क्या यह  सच  है  कि  प्रवान  मंत्री  ने  मनीपुर  में  एक  संसद  सदस्य  को  लिखा है  कि  मनीपुर
 और  नागा  लड  सें  सीमा  परिवहन  करने  की  सरकार  की  कोई  मंदा  नहीं

 मणिपुर  की  पहा  डिपो  में  सरापा  काल  में विद्रोही  नागाओं  की  विस्फोटक  कार्य वा  हियो  को

 प्रतिरोध  करतें  के  लियें  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  मणिपुर  नागा  को  सिल  से  एक

 ज्ञापन  प्राप्त  sar  ह ैजिस  में  मनो
 पुर

 के  नागा  क्षेत्रों  का  नागा  लैंड  के  साथ  विलीनीकरण  का  सुझाव

 दिया  गया  कौंसिल  ते  गत  अ्रकतूजर  a  एक  संकल्प  भी  पारित  किया  था  जिसकी  प्रति  संलग्न

 (afaz  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  १००]

 जी  हां  ।

 (7)  माधोपुर  में  ना  गानों
 के  विद्वोह्दी  कार्यवाहियों  को  कने  के  लिये  आवश्यक  कार्य  वाही  की

 जा  रही है  ।

 दिल्ली  में  कोयला  ate  कोक

 1१७१४.  थी  राम  atta  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  कुछ  राजदूत  लय  कौर  बड़े-बड़े  होटल  अपने  नियत  परमिट
 के श्रन्तगंत  संप्रग  विभाग  से  कोयला/कोक  का  कोटा  ले  रहे

 क्या  यह  सब  है  कि  उनके  कुछ  डे  केदार  परमिट  का  दुरुपयोग  कर  दोहरा  सम्भरण

 प्राप्त  कर  रहे  हैं  वे  एक  झोर
 तो  १६६०  में

 जारी  किये  परमिट  जो  १९६१  से
 १९६६१  तक  वे

 थ
 करा

 कर  डिपुटी  कोयल  नियंत्रण  कार्यालय  से  ले  रहे  हैं  ait  दूसरी  कौर  विभाग  द्वारा

 पहले  के  परमिट
 को  रद्द

 कर
 पुनरीक्षित  नीति  के  श्रन्तगंत  १९६१  से  जारी  किये  गये  कोटा

 कार्डो  ते  प्राप्त  कर  रहे  हैं  कौर  इस  प्रकार  स्टीम  कोयले  का  अतिरिकत  कोटा  चोर  बाजार  में  बेच  रहे

 भ्र

 कया यह  सच  है
 कि  गर्मियों

 में  होटलों  ate  राजदूत लयों  की  ईंधन  सम्बन्धी  आवश्यकता
 में  पर्याप्त  कमो  हो  जाती  है  जब  कि

 ठे
 पैदा

 रों
 ने  कोटा  श्रीदेवी  के  meta  वैगनों  के  अतिरिकत  श्र  कदम

 संख्या  में  वैगन  प्राप्त  कर  लिये  हैं  ?

 ह-कार्यो  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  दातार )  :  जी
 हां

 ।
 कुछ  बड़े  होटलों  ate

 दू ताल यों  को  १९६०

 शर  लकड़ी  का  कोयला  सीधे

 में  १६६१  के  दिसम्बर  तक  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  के  स्टीम  कोयला

 प्राप्त  करने  के  लिये  विधिक  परमिट  की  मंजूरी  दी  गई  थी  ।

 ate  (

 प्राया  है  ।

 दिल्ली  प्रशासन  की  जानकारी  में  परमिट  के  दुरुपयोग  का  उदाहरण  नहीं

 मूल  कोजी  मे



 स्थगन  प्रस्ताव २०१४  ८  reg

 महावादेक्ष क  कौर  सहायक  महावादेक्षक  की  नियुक्त

 1१७१५.  श्री  शि०  न०  खरासोल  :
 क्या  विधि  मंत्री यह  बताने  की

 क्या  करेंगे
 कि  :

 महावादेक्षक  ate  सहायक  महावादेक्षक  की  नियुक्ति  किन-किन  रतो

 शर  अतस्थाप्रों  के  श्रपुपार  की  गई

 महाधिवक्ता  क्रिस्टी  श्रद्धा  के  लिये  नियुक्ति  किये  गये  थ  कौर
 कया  कोई

 श्री  थि

 रित  की  गई  थो  कौर  इस  अवधि  में  किस  प्रकार  वृद्धि  की  जाती  कौर

 क्या सरकारी  मामले  सुप्रीम कोर्ट  की  किसी  बैंच के  समक्ष  विचाराधीन  होने  की  स्थिति  में

 महाधिवक्ता  अथवा  महावादेक्षक  प्रायवेट  पार्टियों  की  र  से  पैरवी  करते  हैं  ?

 उपमंत्री
 नवीनतम  नियमों  की

 प्र
 विधि  fe

 कारी  को  farts  ate  श्रवस्थायें  )  PERR,  जिन  में  महा  महावादेक्षक शरीर
 अतिरिक्त  महात्रादेक्षक  की  नियुक्ति  की  झा  श्र  श्रवस्थायें  दी  गई  लोक-सभा  के  पटल  पर  रखी

 जाती  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  १०१]

 महाधिवक्ता कों  प्रारम्भिक  जीती के  समय  उनकी  पा दाव धि  न  तो  निर्दिष्ट  की
 गई

 थी  कौर  न  वह  पोत  थी  ।  उनको  पदावधि  wa  ३१  १९६२  को  समाप्त  होगी  |

 ११६१  के  जीवों  केप्रतुवार सुनील  कोर्ड  में  प्रायवेट  पार्टी  र  भारत  सरकार
 के  बीव  मुकदमे  को  स्थिति  में  विधि  aia  हारो  भारत  सरकार  के  मामले  को  प्राथमिकता  देंगे  |

 स्थगन  प्रस्ताव

 (१)
 पूर्व

 जमाने  में  चीन  के  गलत  नमूनों  का  कथित  प्रकाशन

 भ्रव्यक्ष  महोदय  :  मुझे  तीन  स्थगन  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  हैं  उन  में  से  एक  इस  प्रकार  है  कि  पूर्व

 जर्मनी में  चीन  के  जित में  भारतीय  राज्यक्षेत्र  को  चीन  का  भाग  दिखाया  गयां  हैं

 तथा  भूटान  और  सिक्किम  स्वतन्त्र  राज्य  बताये  गये  प्रकाशित
 हुए  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  वस्तुस्थिति

 क्या है  ?

 श्री हेम  बसपा  :  चीन  विदेशों  में  हमारे  विरुद्ध  प्रचार  कर  रहा  पिछली
 बार

 भी पूर्व  जर्मनी ने  ऐ  ते  नक्शे  ।  का  प्रकट  शन  किया  था  जिंन  में  भारतीय  क्षेत्रों  को  चीन  में  दिखाया गया  थां
 |

 झन  इन  नक्शों  का  प्र  का  शन  किया  जा  रहा  है  |  शर  उनका  प्रयोग  स्कूलों  में  किया  जायेगा  ।

 खान  शौर तेल  मंत्री  कण  दे०  मालवीय  :
 प्रवान  मंत्री  राजकीय  श्र  तिथियों का

 स्वागत

 करने  को  पालम  गये  हैं  ।  ह. प्रत: म  उनकी  ग्रोवर  से  सभा  का  क्षमाप्रार्थी  हूं  ।  इन  नक्शों  के  सम्बन्ध  में  वह

 मुझे यह  बता ने  को  कह  गये  हैं  कि  पूर्वी  जैमंती  में  उक्त  नक्श  किसी  से  स्वतन्त्र  रूप  से  प्रकाशित  हुए

 प्रतीत  होते हैं  ।  सरकार  को  इस  संबंघ  में  पुरी  जा  नका री  नहीं  है  ।  इस  की  are  ध्या न  दिलाने  पर  सरकार

 ने  इंस  प्रो  जांच  प्रारम्भ की  हम  पूर्व  जमन  सरक  र  से  इन  नक्शों  का  प्रका  दान  रोकने  को  कहा है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  प्राप्त  होने  पर  श्रप्रेतर  जानकारी  भी  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।  यदि  सभा

 चाहेगी
 तो  वह  इस  संबंध  में  चर्चा  कर  सकती  है  ।,

 ree

 मूल  मभंग्रेजी में
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 महोदय  :  सरकार  इस  बात  का  प्रयत्न  करेगी  कि  इन  ननदों  का  प्रकाशन  रोक  दिया

 जाय  ।  इस  दिशा  में  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।  मैं  इस  स्थगन  प्रस्ताव को  प्रस्तुत  करने की  श्रनमति च्े

 नहीं  देता  हूं
 ।

 (२)  दिल्ली  पुलिस  हारा  मामलों  क  कथित  वर्णन  दिया  ज्ञाना

 महोदय
 :  मुझे  श्री स  ०  Hho  बनर्जी  कौर  श्री  प्रभात कार  से  निम्नलिखित  स्थगन  प्रस्ताव

 की  सूचना  मिलो है  ।

 के  हिन्दुस्तान  टाइम्स  में  प्रकाशित  दिल्ली  पुलिस  द्वारा  ६५  प्रतिशत

 मामलों  के  दर्ज  न  करने  के  भयावह  समाचार पर  चर्चा  करने  की  तत्काल

 आवश्यकता  ।''

 श्री  स०  मो
 ०  watt  :  महत्वपूर्ण बात  यह  है  कि  यह  जांच  दिल्ली  पुलिस  के

 चार  विरोधों  विभाग  ने  को  थी  |  उसका  कथ  न  हैं  कि  केन्द्रीय  पुलिस  वृत्त  अ्रपराधों  को  छिपाने  के  मामले

 में  सबसे  गिरा  सुग्रा  है  इससे  ऐसा  ज्ञात  होता  है  कि  जस्टिस  मुल्ला  द्वारा  उत्तर  प्रदेश  की  स्थिति  के

 सम्बन्ध  में  जो  युद्ध  कट्टा  गया  है  यहां  की  स्थिति  उससे  भी  खराब  है  ।

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  सरकार  ने  यह  सम्वाद  देखा  है  ।  शौर

 उपरि  दृष्टि  से  यह  सम्वाद  बहुत  बड़ा  चढ़ा  कर  कहा  गया  है  |  सरकार  इसकी  जांच  कर  रही  हैं  ।  ग्राम

 यह  शिकायत  प्राप्त  होने  पर  कि  कोई  मामला  तत्काल  दर्ज  नहीं  किया  गया  तत्काल  कार्यवाही

 की  जायेगी  |  वास्तव  में  प्रकाशित  झ्रांकड़े  बिल्कुल  सहो  नहीं
 हैं  ।  जैसे  ही  यह  जानकारी

 श्रकाशित  हुई  सरकार  ने  मामले  ast  न  करने  की  शिकायतों  पर  उचित  जांच  का  दे  दिया  है  ।

 राजा  महेन्द्र  प्रताप  :  मैं  पुलिस  के
 बारे  में  कहता हूं

 कि  मेरे
 घर

 से  चोरी  हो  गयी  र्था
 मेरी  घड़ियां  वगैरह  चलो  गयी  थीं  ate  मेरे  फ्लैट  का  ताला  तोड़ा  गया  था  |  मेरे  यहां  पुलिस  फौरन

 पायी  श्र  रात  के  १२  बजे
 तक  पूछताछ  करती  रही  दूसरे  ale  तीसरे  दिन  भी  पायी  ।

 तो  मैं
 तो  पुलिस  की  तारीफ  करता  हूं  «+  ०»

 महोदय
 :

 माननीय  मन्त्री  ने  यह  श्रीनिवासन  दिया  हैं  कि  वे  इस  are  का  प्रयत्न  करेंगे
 कि  सभी  मामले  बजे  किये  जायें  तथा  ऐसा  न  करने  पर  उचित  कार्यवाही की  जाये  |  इस  बाल्को  ध्यान

 में  रखते  हुए  मैं  इस  स्थगन  प्रस्ताव  पर  अपनी  अनुमति  नहीं  देता  हूं  ।

 (३)  दामोदर  घाटी  निगम  से  कलकत्ता  को  बिजली  का  कथित  न  दिया  जाना

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  श्री  प्रभातकार  ate  श्री  स०  बनर्जी  सेनिम्नलिखित  स्थगन

 श्रस्ताव  की  सूचना  मिलो  है  :

 घाटी  निगम  द्वारा  बिजली  न  दिये  जाने  से  कलकत्ता  ate  उसके  उपनगरों  में  बिजली
 न  होने  से  उत्पन्न  गम्भीर  स्थिति  इत्यादि  बै

 ॥: |  प्रभात कार  पिछले  वर्ष  भी  हमने  दामोदर  घाटी  निगम  से  विद्युत  संभरण  पर
 चर्चा  की  थी  ।  उस  समय  यह  कहा  गया  था  कि  इस  प्रकार  की  स्थिति  उत्पन्न  नहीं  होने  पावेगी  ।

 फलस्वरूप

 तथापिं  पुनः  २  घंटे  के  लिये  कलकत्ता  कौर  हावड़ा  में  बिजली  बन्द  होने  से  ग्रंथकार  गया  ।  जिसके

 ल  प  हावड़ा  कौर  सियालदा  की  समस्त  गाड़ियां  बन्द  हों
 गईं  ।

 इस  प्रकार
 की

 स्थिति
 लागा

 मल  अंग्रेजी  में
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 ८  cae ह

 यान  दिलाना

 की  पुनरावृति  होतें  से  जनता  को  ate  अधिक  wafer  होने  की  सम्भावना  है  ।  यह  मामला

 अत्यन्त  महत्वपूर्ण

 शौर  fa  उपमंत्री  :  कलकत्ता  में  fame  की  कमी  की  जाच  करने

 के  लिये  हमले  एक  समिति  नियुक्त  का  है |  उसने  सुझाव  दिया है  कि  इस  कमी  पुरा  करने  के  लिय

 fates  सम्भरण  को  व्यवस्था  की  जाये  ।  समिति  कलकत्ता  कौर  दुर्गापुर  के  बिजलीघरों  में  हुई

 नातों  पर  भी  गौर  कर  राह  ।  हाल  में  बिजली  के  बन्द  होने  का  यह  कारण  था  कि  बोकारो  ग्रोवर  दुर्गा

 पुर  के  सेटों  को  मरम्मत  के  लिये  बन्द  कर  दिया  गया  ।  इसी  बीच  बोकारों  कौर  इुग'ंपुर  के  एक  एक

 संपत्र  को  उना  के  गर्मे  हो  जाने  के  कारण  बन्द  कर  देना  पड़ा  ।  एक  सैट  की  मरम्मत  ६  दिसम्बर की
 म  तक  हा  चू

 की
 थी  ग्रह  वह  कल  से  चालू  कर  दिया  गया  हू  ।  दूसरा  भो  बहुत  ate  चालू  हों  जायगा ।

 तब  विकलों  ग्रा  ga:  आरम्भ  जायेगी

 महोदय  :  मन्त्र  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  को  ध्यान  में  रात  हुए  में  इस  पथ  गन  प्रस्तावक

 पर  प्रयोग  अनुमति  नहीं  प्त  हूं  ।

 वाण  नन

 अ्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ate  ध्यान  दिलाना

 (१)  अगरतला  में  प्रग्निकांड  से  कथित  मृत्यु  कौर  सम्पत्ति  की  हानि  ह

 श्री  cava  देव
 :  में  लियम  ge!  के  अधीन  श्रंविलम्बेनीय  लोक  महत्व  के  निम्न

 विषय  को  झोर  गृह-कार्य  मन्त्रों  का  ध्यान  दिलाता  हूं  ate  प्रार्थना  करता  हूं  किं  वह  इसके  सम्बन्ध  में

 OF  वक्तव्य  दें

 त्रिपुरा  के  अगरतला  नगर  के  महाराजगंज  बाजार  में  रखी  हाल  में  हमा  भीषण  म्रर्तिकॉण्ड

 जिसके  फलस्वरूप  चार  व्यक्ति  मर  गये  कौर  १  लाख  रुपये  की  सम्पत्ति  की  हानि

 ट  | at

 fe
 ||  ग्रप्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मन्त्री  प्रिया  वक्तव्य  सभा  पटल  पर  रख  दे  ।

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  दां तार  )  :
 में  एक  ववतंत्य  स्त्री  पटल  पर  रखता  हुं

 में  रखा  गया  ।  देखिये  सरया  एल  ¥X0/ER]

 श्रविलम्बनोय  लोक  महत्व  के  विष॑य  की  कौर  ध्यान  दिलाने  वाली  सुनारों  के  बारे  में

 अध्यक्ष  महोदय  :  आज  इस  सत्र  में  लोक-सभा  का  अन्तिम  दिन  है  सभा  के  कार्य  में  एक  स

 अप्रविलम्बनोथ  लोक  महत्व  के  विषय  की  wit  ध्यान  दिलाया  गया  है  ।  स्वास्थ्य  तथा  इस्पात

 खान  ग्रोवर  ईधन  मन्त्री  तत्सम्बन्वों  विवरणों  को  सभा  पटल  पर  रख  देंगे  ।

 (२)  लेडो  हाडिन म  निकल  कालेज पर् पता लव  चतुर्थ  भरण  क  कर्मचारियों  की  हित

 डा०  मेल कोटे  :  में  नियम  gk  के  ग्रीन  प्र विलम्ब तीय  लोक  महत्व  के  निम्न  विषय  की कौर

 स्वास्थ्य  मन्त्री  का  ध्यान  दिलाता  हूं  कौर  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वहू  उसके  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दें  ।

 हाडिन  मैडिकल  कालेज  कौर  अस्पताल  के  ३००  से  अधिक  चतुर्थ  श्रेणी
 के

 चारियों  तथा  सफाई  कर्मचारियों  द्वारा  हड़ताल  ै

 fae  wast
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 ध्यान  दिलाना

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  में  एक  वक्तव्य  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिये  सर्प  एल०  टी  ०--२४२१/६१]

 (३)  कोयम्बटूर  में  इंजीनियरिंग  के  कारखानों  को  कम  कोयला  देना

 pattaat  पारवती  कृष्णन  :  मैं  नियम  १९७  के  अधीन  अ्रविलम्बनीय  लोक  महत्व

 के  निम्न  विषय  को  ae  खन  ईंधन  मन्त्री  का  ध्यान  दिलाता  gate  प्रार्थना  करता  हूं  कि

 वह  उसके  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दें

 में  इंजीनियरिंग  के  कारखानों  को  कोयला  सम्भरण  में  कमी  से  उत्पन्न  स्थिति  1.0

 खान  गौर  इंजन  मंत्री  स्वरण  fag)  :  में  सभा  पटल  पर  एक  विवरण

 रखता हूं  ।

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  १०६]

 मेल कोटे  :  भ्र विलम्ब तीय
 महत्व

 के  विषय  की  ate  ध्यान  दिलाने  वाली

 भ्रपनो  सुचना  के  संबन्ध  में  में  कुछ  जानकारी  चाहता  हूं  क्या  यह  सच  है  कि  १९४६  में  दाराब  के  नशे  में

 चूर  कुछ  अमेरिकन  सिपाहियों  द्वारा  लेडी  हार डिग  अस्पताल  के  कमंचारियों  को  पीटे  जाने  पर  यह

 झौता किया  गया  था  कि  अमेरिकी  दूतावास  उन्हें  ८००  Go  हर्जाने  के  रूप  में  देगा  यह  राशि  कभी तक

 नहीं  दी  गई  है
 ?

 क्या  संव  के  ग्रहाते  के  भीतर  जब  कुछ  तमंचा री  गांधी  राष्ट्रीय  स्मृति  कोष  के  लिये  चन्दा  एकत्र

 कर  रहे  थे  तो  उनमें  से  १०  कर्मचारियों  को  केवल  इस  कारण  नौकरी  से  हटा  दिया  गया  कि  उन्होंनें
 प्रिसिपल  से  श्रुति  नहीं  ली  थी  ?

 कया  यह  सच  है  कि  श्राज  से  दस  वर्ष  पुर्व  लेडी  allen  मैडिकल  कालेज  की  लेडी  प्रिसीपल  ने

 राष्ट्रीय  ध्वज  को  उतार  कर  परों  तले  रौंद  दिया  था  ?

 क्या  यह  भी  संच  है  कि  विशेषत  :  दिल्ली  के  सरकारी  अस्पतालों  के  कामना  रियों  को

 घिकारितों  द्वारा  बहुत  परेशान  किया  जाता  हूँ  तथा  उनकी  शिकायतों  की  कहीं  भी  सुनवाई  नहीं
 होती  है  ।

 स्वास्थ्य  मंत्री  बो  कर मरकर  :  हमें  जो  सूचना  मिलो है
 उसमें  झण्डे  को  घटना  का  उल्लेख

 नहीं  है  ।

 इस  मामले  में  मेरा  निवेदन  है  कि  लेडी  हाडिन  मेडिकल  कालिज  ate  अस्पताल  के  कर्म  चा रियों
 की  कई  मांगें  थों  ।  मन्त्रालय  ने  इन  मांगों  की  जांच  की  ।  श्रम  मंत्रालय  का  एक  जिम्मेदार  अधिकारी
 भी  उपस्थित  इस  जांच  के  फलस्वरूप  एक  समझौता  हुमा  जिसे  श्रम  समझौता  या  जो
 भी

 ag  रहा  ने  ले  वृद्ध  किया  हैं  ।  उभय  पक्षों  ने  हस्ताक्षर कर  दिये  भ्रमण  सभी  माँगें मान  ली
 गयी  हैं ।

 इस  मामले  में  तथ्य  यह  है  कि  कर्मचारियों  ने  केवल  दो  बातों  को
 लेकर  हड़ताल की  हैं  ।  एक  तो

 यह
 है

 कि  वे  कालिज  के  प्रबन्ध  में  प्रतिनिधित्व
 चाहते हें

 ।  केवल

 चार  महीने  पहले  यह  जो  समझौता
 dat

 में
 (| मूल  श्र



 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र शेर  ८  PeRr

 किया  गया  था  तब  यह  गाते  स्वीकार  नहीं  की  गयी  थी  ।  दूसरा  मुख्य  विषय  कर्मचारियों  की  पुनः

 नियुक्ति  का  है  न  कि  राष्ट्रीय  झण्डे  की  घटना  का  है  |

 अधीक्षक  महोदय  :  यह  art  लगाया  गया  है  कि  एक  व्यक्ति  को  इस  लिये  नौकरी  से  हटा

 दिया  गया  कि  उसने  राष्ट्रीय  झंडा  फहराया  था  ग्रोवर  यह  भी  कहा  गया  है  कि  प्रिसीपल  ने  झण्डे  को  उतार

 कर  पैरों  से  कुचल  दिया  ।  यह  गम्भोर  आरोप  है  ।  इससे  उस  समझौते  का  कोई  सम्बन्ध  नहीं है
 ।

 es ee

 सूचना का  विषय

 सामान्य  निर्वाचन

 श्रीमती  ta  चक्रवातों  :  में  यह  चाहती  हूँ  कि  चुनावों  के  दिन  पूरी  सचेतन

 मजदूरों  कौर  कर्मचारियों  को  छुट्  दी  जाये  ।

 विधि  मंत्री  to  हि ०  सरकार  ने  तो  उस  दिन  सभी  राज्य  सरकारों
 को

 करने  के  लिए  कहूं  दिया  जिस  दिन  मतदान  होगा  उस  दिन  मुख्य  चुनाव  अयुक्त  दिने  नियुक्त

 कर  देंगे  ।  उस  दिन  इस  उदेश्य  के  लिये  wey  होगी  इसके  अतिरिक्त  हम  किसी  को  छुट्टी  देने  के  लिए

 मजबूर  नहीं  कर  सकते  ।  ये  आदेश  दे  दिया  गया  है  कि  कर्मचारियों  ate  श्रमिकों  को  मतदान  की

 पुरी  सुविधायें  दी  जायें  att  इस  समय  का  उनका  वेतन  न  काटा  जाय  ।  यदि  कोई  ऐसी  बात  हो  तो

 उसे  मेरे  अथवा  मुख्य  चुनन  आयुक्त  के  नोटिस  में  लाया  जाये  |  इसका  FT  तरह  उपचार  किया

 (1
 जायगा  ।

 Oe  metres  en

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 डायन  tae  श्रेय स  लिमिटेड  तथा  त्रावणकोर  मिनरल्स  लिमिटेड  के  था  बिक  प्रतिवेदन

 प्रतिरक्षा  मंत्री  के  सभा
 सचिव  फतेह सिह  राव  :

 मैं  श्री  जवाहरलाल  नेहरू

 की  ae  कम्पनी  ज  अधि  नये
 las

 १९५६  की  &8e-F  की  37-47  (१) के  प्रत् तर्गत
 लिखित  प्रतिवेदनों  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूँ  :--

 वर्ष  FERKO-|ER  के  लिये  इंडियन  रेयर  andy
 बम्बई  के  वार्षिक

 प्रतिवेदन  लेखे  परीक्षित  लेखे  ate  उस  पर  नियंत्रक  महालेखा-शरीक  की

 टिप्पणियों  सहित  ।

 वर्ष  १६६०-६१  के  लिए  बावन कोर  मिनरल्स  क्वि लोन  के  वार्षिक

 प्रतिवेदन  लेखा-परीक्षित  लेखे  कौर  उस  पर  नियंत्रक  महालेखा-परीक्षक  की

 टिप्पणियों  सहित  |

 पुस्तकालय  में  रखी  देखिये  संख्या  एल०  टी ०  aeRe/s  ]

 मूल  dash  मे



 १७  १८८३  सभा  पटल  पर  रखे  नहुष  पत्र  २०१६

 अप्रत्यक्ष  कराधान  के  सम्बन्ध  में  अध्ययन  प्रतिवेदन

 उपमंत्री  ब०  रो०  :
 मैं  जो  देसाई  की  बोर  से  अनलपक्ष

 के  सम्बन्ध  में  अध्ययन  प्रतिवेदन  (&¥s-¥8)  की  एक
 प्रति

 सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  देयिय  संख्या  एल०  eto  ३४२४५/६१]

 हिन्दुस्तान  स्टील  लि०  का  विधिक  प्रतिवेदन

 खान  झोर  इंजन  मंत्री  स्वर्ण  fag):  में  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक

 प्रति  सभा  (| |  पर  रखता  हूं

 समवाय  PAAR  की  घारा  ६१४क  की  उप-घारा  (१)  के  भ्रन्तगंत

 वर्ष  १६६०-६१  के  लिए  हिदुस्तान  cera  रांची  के  वार्षिक  प्रतिवेदन

 लेखा-परीक्षित  लेख  और  उस  पर  नियंत्रक  महालेखा  को  टिप्पणियों  सहित  ।

 उपरोक्त  समवाय  के  कार्य  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  |

 में  रखी  देखिये  संख्या  एल०  ठी०  ३२४२६/६१]

 भारत  इलेक्ट्रोनिक्स  लिमिटेड  का  वारिक  fader

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  मैं  हों  कृष्ण  मेनन  की  बार  से  समवाय  अधिनियम

 REYES  की  घारा  |  LL-H  की  SI-ATT  (१)  के  श्रन्तगंत  वर्ष  के  लिए  भारत

 नाक्स  बंगलौर  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  की  एक  लेखापर/क्षित  लेखे  कौर  उस  पर  नियंत्रक

 महालेखा  परीक्षक  की  टिप्पणियों  सहित  सभा  पटल  पर  रखता

 में  रखी  देखिए  संख्या  एल०  Sto  २४२७/५  ६१]

 संसदीय  ate  विधान  सभा  मनिर्वाचन-क्षेत्र  परिसीमन  १९६१

 fate  मंत्री  (sito  कु०  मैं  दो-सदस्य-निर्वाचन  क्षेत्र  waz,  १९६१
 की  घारा  ७  का  उपधारा  (२)  के  अन्तर्गत  सरदार  श्र  विधान  सभा  निर्वाचन-क्षेत्र  परिसीमन

 १९६१  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हुं  ।

 में  रखी  देखिये  संख्या  एल०  दी ०  ३४२८/६१]

 विभिन्न  दिनों  फिर  प्रतिज्ञाय्रों  के  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  की  गई

 का  बताने  विवरण

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  में  श्री  सत्य नारा यंग  सिंह  की  आर  से  दूसरी
 सभा  के  विभिन्न  अधिवेशनों  में  मंत्रियों  परा  दिये  गये  व  बनों  और  प्रतिज्ञा  घरों  के  सम्बन्धਂ
 में  सरकार

 द्वारा की  गईं  कार्यवाही  बताने  वाले  निम्नलिखित  विवरणों  की  एक-एक  प्रति  सभा
 पटल  पर  रखता  हूं

 (१)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  चौदहवीं  १९६१

 संख्या  20.2]

 (२)  aye  विवरण  सख्या  €  पवि  YE १

 fare  भेजी  में



 ०२९०  सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र  ८  PERL

 (3)  अनूपूरक  विवरण  संख्या  १०  बारहवां  १९६६०

 cities  २,  अनुबन्ध  संख्या  2 o¥]

 (४)  श्रीपुर  विवरण  संख्या  १८  दसवां  PERO

 परिशिष्ट  2,  अनुबन्ध  संख्या  १०४५]

 राष्ट्रीय  लघु  उद्योग  निगम  का  वार्षिक  प्रतिवेदन

 विधि  उपमंत्री  ब०  to  में  श्री  मतुभाई  थाह  की  ग्रोर से
 निम्नलिखित  पत्रों

 की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  :

 समवाय  १९५६  क  घारा  & lea  की  उपधारा  (१)  के  ग्रन्तगंत

 वर्ष  PEKO— FL  के  लिए  राष्ट्रय  aq  उद्योग  निगम  का  वार्षिक  प्रतिवेदन

 परीक्षित  लेखे  a  उस  पर  नियंत्रक  महालेखा-परीक्षक  की  टिप्पणियों  सहित  |

 उपरोक्त  निगम  के  काय  er  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 में  रखो  देखिये  संख्या  एल०  eto  ३४२९/६

 समुद्र  सीमा  शुल्क  रेखीय  उत्पादन-शुल्क  तथा  नमक  अधिनियम  शौर

 भौषवोय  तथा  प्रशासन  सामग्री  १६५४५  के

 ait  अ्रध्सुचनायें

 थो  ब०रा०  (१  i  समुद्र  समा  शुल्क  १८७८  की  घारा  ्ष्द्ख  की  उपधारा

 (४)  और  ex a यय  उत्पादन  शुल्क  तथा  नमक  Reve  की  धारा  ३८  के  श्रन्तगंगत

 निम्नलिखित  भ्रषिसूचाझों  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 सीमा  शुल्क  att  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  निर्पत  प्रत्याशित

 १९६०  में  कुड  कौर  Tita  करने  वाला  दिनांक  २५  PERL  को  जो ०

 एस०  कार  संख्या  PRR  :

 दिनांक  २५  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  PREY  में  जिस  में

 दिनांक  २०  १९६१  Hi  अधिसूचना  संख्या  जा ०  एस०  कार  ६९४५  का  शुद्धि
 पत्र  दिया  हुआ  है  ।

 में  रखी  देखिये  संख्या  एल०  eto  २४३८/६१]

 (२)  समुद्र  सीमा  शुल्क  १८७८  को  घारा  अलख  को  SI-FRT  (४)  के

 mata  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  क  एक-एक  प्रति  :

 दिनांक  २५  PERL  को  जा ०  एस०  कार  संख्या  22ey¥

 दिनांक  २५  PERL  को  जी०  एस०  ao  संख्या  १३९६  |

 दिनांक  २५  PER  की  जो ०  एस  आर०  संख्या  PRE  |
 में  रखी  देखिये  संख्या  एल०  zo  २४३९/६१]

 मल  watt
 में



 १७  १८८३  राजखरसवां  बडा  जायदह  लाइन  को  दोहरा  ९०२१

 बनाने  के  सम्बन्ध  में  वक्तव्य

 (३)  श्रौषवीय  sar  प्रस  धन  सामग्री  शुल्क )  Pe UY  की  धारा  १६

 BI-ATa  (४)  के  श्रन्तगंत  दिन  २५  PERQ  ग्र घि सूचना  संख्या

 जूं।०  एस०  कार  22&s  में  प्रकाशित  ated  तथा  प्रतिशत  सामग्री

 चौथा  संशोधन  १९६१  की  एक  प्रति  ।

 में  रखी  देखिये  संख्या  एल०  टी०  ३४४०/६१]

 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  तथा  एयर  इंडिया  इंटरनेशनल  कारपोरेशन  के

 बारीक  प्रतिवेदन

 उदयन  उपमंत्री  :  मैं  निम्नलिखित  पत्रों  को  एक  एक  प्रति

 सभा  पटल  पर  रखता  हूं  :

 विमान  निगम  १९५३  की  घारा  १४५  की  उप-घारा  (४)  के  अन्तत

 वर्ष  PeUG-YE  के  लिये  डरता  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  वार्षिक  लेखें  ae

 उस  पर  लेखा-परोक्ष  प्रतिवेदन  |

 एयर  इंडिया  इण्टर नेदा नल  कारपोरेशन  के  वीं  PEXE-Go  के  वार्षिक  लेखे  कौर

 तत्सम्बन्धी  लेखा  परीक्षा  के  प्रतिवेदन  जो  ६  १९६१  को  पटल  पर

 रखा  गया  दु द्धि पत्र  ।

 में  रखी  देखिये  क्रमशः  सं  रया  एल०  ठी ०  ३४१०/६१श्रौर  ३४३१/६१]

 ह

 जायदह  लाइन  को  दोहरा  बनाने  के  सम्बन्ध  में  वक्तव्य

 रेलवे  उपमंत्री  सें  ०  वें  ०  :  दक्षिण  पूर्व  रेलवे  की  राज॑श्वरसवां-बड़ा  ज़ायद

 लाइन  को  दोहर  करने  में  लगे  हुए  हज़ारों  को  किये  गये  ईच्छा  अधिक  भुगतानों  के  बारे  में  २१

 १९६६१  को  पूछें  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ORY  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  झ्रापने  area  दिया  था  कि

 विशेष  पुलिस  स्थापना  का  प्रतिवेदन  सभा  पटल  पर  रखा  प्रतिवेदन  का  सारांश  मैं  सभा

 पटल
 पर  रखता हूं

 ।  में  रख  दिया  देखिये  संख्या  एल०  eto  ३५४४१/६१]

 fet  to  ब०  fag  राव  :  :  हम  चाहते  हैं  कि  प्रतिवेदन  का  सारांश नहीं  बल्कि

 पूरा  प्रतिवेदन  हो  सभा  पटले  पर  रखा  जा  ताकि  हम  उस  पर  चर्चा  कर  सकें  शर  न्यायिक  जांच

 समिति  की  मांग  कर  सकें  क्योंकि  इस  मामले  में  घन  का  गोलमाल  है  ।

 पत्रिथ्यक्ष  महोदय  :  मुझे  रेलवे  मंत्र  अथवा  रेलवे  उपमंत्री  श्री  सें०  Fo  राम स्वामी  से  एक
 पत्र  प्राप्त  हुआ  है  जिसमें  उन्हों  ग ेबताया  है  कि  विभागीय  जांच  समिति  के  प्रतिवेदन  सामान्यत

 सभा  पटल  पर  नहीं  रखें  जाते  ।  पन्त  मेने  सुझाव  दिया  था  कि  ag  महत्वपूर्ण  बातें  बताने  वाला
 विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दें  ।  यदि  मानना  सदस्य  समझते  हें  कि

 वह  पूरी  बात  की  जानकारी  नहीं
 देता  तो  मैं  और  विस्तृत  जानकारी  देने  के  लिये  उनसे  कहूंगा  ।

 16: |  सें०  उठ  राम स्वामी  :  विशेष  पुलिस  संस्थान  तो  end  मंत्रालय  के  अधीन  है  हमने
 उनसे  लिखा  पढ़ें  को  थी  ग्रोवर  उन  होने  यह  सुझाव  दिया  है  कि  पूरा  प्रतिवेदन  सभा  पटल  पर  रखना
 ठीक  नहीं  है

 मिल  ५ ग्रंग्रे जो  में



 फरेरे  प्राक्कलन  समिति  ८  PERL

 सरकारी  श्राइवासनों  सम्बन्धी  समिति

 कार्यवाही-सारदा

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  में  सरकारी  श्राइवासनों  संम्बन्धी  समिति  के  पन्द्रहवें

 अधिवेशन  में  हुई  बाईसवीं  बैठक  के  कार्यवाहदी-सारांशा  सभा  पटल  पर  रखता  हू  ।

 अधीनस्थ  विधान  सम्बन्धी  समिति

 कांयं बा  ही-सा  रोक

 pat  हुकम  fae  (afezr)  :  मैं  प्वोनस्थ  विधान  सम्बन्धी  समिति  की  पन्द्रहवें  अधिवेशन  में

 हुई  बैठकों  और  छतीसवीं  )  के  कार्यवाही-सारांश  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 विधेयकों  पर  राष्ट्रपति  की  अ्रनुमति

 सचिव  में  स  सद  की  दोनों  संभावना  द्वारा  पारित  शौर  ४  ERR  को  सभा  में

 दिये  गय  अ्रन्तिम  प्रतिबंध  त  के  बाद  राष्ट्रपति  को  अ्रतुमति  प्राप्त  वेतन  में  स्वेच्छा  से  कटौती

 से  PERL  सभा  पटल  पर  रखता हूं
 ।

 भ्रधीनस्थ  विधान  सम्बन्धी  समिति  तेरहवा  प्रतिवेदन

 q
 a

 अ्रधोनस्य  विवान  सम्बन्धों  समिति  का  तेरहवाँ सरदार  हुक्म  fag  (afzst)

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 प्रावधान  समिति

 एक-सौ  एक-सी  पैंतालीसवाँ  ate  एक-सौ  सैंतालीसवाँ  प्रतिवेदन

 भी  चालू  पिल्ले  श्री  दास प्पा  की  कौर  से  मैं  प्राककलन  समिति के
 लिखित  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता  हूं  :

 (१)  भूतपूर्व  शिक्षा  ark  वैतनिक  अनुसंधान  मंत्रालय--भारत  के  राष्ट्रीय  अभिलेखागार
 शादी  के  बारे  में  प्र् कलन  समिति  af  सोलहवीं  रिपोर्ट  में  की  गई  सिफारिशों

 पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  ny  सम्बन्ध  में  एक-सौ
 तैतालीस

 वां  प्रतिवेदन  ।
 ear  dee

 _  gis  में



 २०२ हे १७  १८८३  )  बड़ी  बड़ी  रेल  दुर्घटनाओं  के  बारे  में  प्रस्ताव

 (२)  स्वास्थ्य  मंत्रालय--सार्वेजनिक  स्वास्थ्य--भाग  २  के  बारे  में  प्राक्कलन  समिति

 की  चवालीसवाँ  रिपोर्ट  में  को  गई  सिफारिशों  के  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  की  गई

 कार्यवाही  के  बारे  में  एक-सौ  पैतालिसवाँ  प्रतिवेदन  ।

 (३)  हिन्दुस्तान  मशान  cea  लिमिटेड  के  बारे  में  प्राक्कलन  समिति  की  चौरानवेंवीं

 रिपोर्ट  में  की  गई  सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा  की  गईं  कार्यवाह  के  सम्बन्ध  में

 एक-सौ  सैंतालीसवाँ  प्रतिवेदन  |

 तारांकित प्रदान  संख्या  ४८१  के
 उत्तर

 में  शुद्धि

 +  विधि  उपमंत्री  ह  :  ३०  १६६१  को  लोक-सभा  में  तारांकित  प्रत

 ४८१  के  अतर  में  यह  कहा  गया  था  कि  पहले  इन  निर्वाचन  क्षेत्रो  में  कांगड़ा

 संसदीय  निर्वाचन  क्षेत्र  झ्र  कांगड़ा  पालमपुर  रोक  डरा  के  विधान  सभा  के

 चुनाव  मतदान  की  तिथियां  देश  के  aa  art  के  साथ  फरवरी  में
 वास्तविक

 मतदान  RN,  २८  और  २६  को  जब  तक  मतदान  उठा  रखा  जा  गा  ।  eg  स्थिति

 यह  है  कि  कुलू  विधान  सभा  चुनाव  क्षेत्र  मेट्रो  इस  क्षेत्र  मंडराने  वाले  कांगड़ा  के  संसदीय  चुनाव  क्षेत्र

 में  मतदाग  २७,  २८  अर  २९  भ्रप्रैल  में  होगा  ।  कांगड़ा  संसदीय  चुनाव  क्षेत्र  के  AT  भाग  में  कौर

 उक्त  पांच  विधान  सभा  चुनाव  क्षेत्र मे ंमतदान  देश  के  शेव  भाग  के  सथ  PER  में  होगा  ।

 ,  व्यापार  मंत्रियों  की  बैठक  में  सम्मिलित  होने  के  लिये  जेनेवा

 यात्रा  के  सम्बन्ध  में  वक्तव्य

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  छू०  Ao  :  में  एक  वक्तव्य  पटल  पर  रखता  हुं
 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  ढी ०  २४२२/६१]

 कैनेडा  की  एक  फर्म  द्वारा  मोटरों  के  पुर्जों  के  सम्भरण  सम्बन्धी  सचिवों

 की  एक  समिति  के  प्रतिवेदन के  बारे  में  वक्तव्य

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  जैसा  कि  सदन  को  ज्ञात  यांत्रिक  परिवहन  पुर्जों  के

 संभरण  के  लिये  एक  कैनेडियन  फर्म  के  साथ  किये  गये  ठेके  की  विस्तार  से  जांच  करने  के  लिये  भारत

 सरकार  ने  सचिवों  की  विशेष  समित  नियुक्त  की  थी  जिस  की  श्र  लोक  लेख  समिति  के  वें  प्रतिवेदन

 में  किया गया  विशेष
 समिति

 का
 प्रतिवेदन  १६  PERL Hl AHL को  सरकार  के  सामने  प्रस्तुत कर  दिया

 गया  इस  सोच  प्रतिवेदन  में  की  गई  सिफारिशों  झर  व्यक्त  विचारों  की  जांच  की  जा  रही  थी  ।

 मैं  विशेष  समिति  के  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  समिति  की  सिफ़ारिशों  पर  सरकार  की  राय

 के  एक  टिप्पण  सहित  सभा  पटल  पर  रखता हूं  ।

 बडी-बडी  रेल  दुर्घटनाओं  के  बारे  में  प्रस्ताव--जारी

 भविष्य  महोदय  श्री  सदन  २  PEK  को  श्री  राजेन्द्र  सिह  द्वारा  प्रस्तुत  निम्न
 प्रस्ताव  पर  भ्र प्रे तर  विचार  करेगा  अर्थात

 कि  यह
 सभा  हाल  में  हुए  बड़ीबड़ी  रेल  दुर्घटनाओं  के  बारे  में  रेलवे  मंत्री  द्वारा  २०

 १९६१  को  सभा  में  दिये  गये
 वक्तव्य

 पर  विचार  करत है  ।

 a  अर्जी  में



 VoRy  बड़ी-बड़ी  रेल  दुर्घटनाओं  के  बारे  में  प्रस्ताव  ८  १९६१

 ग़नीमत  पावंती  कृष्णन  :  माननीय  मंत्री  के  वक्तव्य  की  चर्चा  के  समय  मैं

 सदन  को  न  केवल  वर्तमान  gical  को  बल्कि  पिछलों  दुर्घटनाओं  की  भी  याद  दिलाना  चाहती

 क्योंकि  रेलवे  को  कार्य  सं  वाली  होती  असफल  रहो  है  ।  देश  को  ara  थी  कि  महबूबनगर  और

 झरिया लर  दुर्घटनाओं  के  बाद  स्थिति  में  सुवार  हो  किन्तु  यह  आशा  पुरी  नहीं  हो  सकी  |

 इत  समय  जो  स्थिति  उसे  देखते  हुए  निष़्क्रिय  रहने  को  गुंजाइश  नहीं  है  कौर  न  ही  इस  से  जनता  में

 विश्वास  पैदा  हो  सकता  है  ।

 मूलचन्द  दुबे  पीठासीन

 अरियाना  दुर्घटना  की  जांच  के  दौरान  रेलवे  कर्म  बारियों  ने  अपने  उत्तरदायित्व  से  बचने  का  ये

 किया  था  ate  उन्होंने  अपनी  नीति  को  बदलने  की  कोशिश  नहीं  की  ।

 घटिया  को  दुर्घटना  में  बहुत  से  व्यक्ति  मर  गये  थे  ।  किन्तु  हमें  बताया  गया  है  कि  यह

 तोड़  फोड़  की  कार्यवाही  के  फलस्वरूप  हुई  थी  ।  ऐसा  कह  कर  रेलवे  बोर्ड  अ्रपनी  जिम्मेदारी  को  टाल

 नहीं  सकता  ।  यह  बड़ो  श्राइचर्पजनक  बात  है  कि  रेलवे  बो  या  रेलवे  मंत्रालय  रेलवे  की  देखभाल

 की  जिम्मेदारी  नहीं  लेता  ।  ऐसो  स्थिति  सहन  नहीं  किया  जा  सकता  ।  दुर्घटनाओं  के  बाद

 और  प्रत्येक  बजट  सत्र  में  रेलवे  मंत्री  सदा  यह  श्रीनिवासन  देते  हैं  कि  कार्य-संचालन  में  सुधार  किया

 जा  रहा  है  कौर  प्रपने  गतंव्य  में  लापरवाही  करने  वालों  को  कड़ी  सजा  दी  जाती  है  ।  नीचे  वाले

 झामुमो  को  तो  पकड़  लिया  जाता  है  किन्तु  बड़े-बड़े  अधिकारी  साफ़  बच  जाते  हैं  ।  घटडदिला  दुर्घटना  में

 न्यायिक  जांच  होतो  चाहिए  |  समझ  नहीं  श्रोता  कि  रेलवे  मंत्री  ऐसी  जांच  से  क्यों  कतराते  हैं  ।

 इन  के  बिना  दुर्घटनाश्रों  के  वास्तविक  कारण  नहीं  मालूम  हो  सकते  |  न्यायिक  जांच  के  अतिरिक्त

 रेलवे  ale  रेलवे  बोर्ड  के  कार्य  की  जांच  के  लिए  एक  उच्च  शक्ति  प्राप्त  समिति  का  तुरन्त  नियुक्त

 किया  जाना  झ्रावश्यक है

 रेलवे  के  कारखानों  से  जो  मशीनरी  शादी  मांगी  जाती  वह  कई  कई  मासों  तक  नहीं

 dy  जाती  |  इसके  लिए  कौन  उत्तरदायी है  ?

 रेलवे  दुर्घटनाओं  को  रोकने  के  लिए  कार्यवाही  करना  अब  एक  राष्ट्रीय  कार्य  हो  गया  है

 यह  जानने  के  लिए  किः  रेलवे  में  कार्य  ग्रामीण  क्यों  agar  जा  रही  उस  उच्च  शक्ति  प्राप्त  समिति

 का  नियुक्त  fear  जाना  आवश्यक है  ।

 यह  बात  भो  स्पष्ट  करनी  चाहिए  कि  इन  दुर्घटनाओं  के  बावजूद  पदाधिकारियों  की  सेवा  की

 अवधि  बढ़ाई  क्यों  जा  रहो  है  ?  इत  विषय  को  भी  उस  समिति  को  जांच  करनी  चाहिए  ।

 माननीय  उप मंत्रो  ने  बताया  है  कि  १  १९६१  से  तक  अथोतु  एक  महीने  में

 १७१  दुर्घटनाएं  हुई  जिन  में  ८१  व्यक्ति  मरे  हैं  ।  क्या  इन  के  परिवारों  को  प्रतिकर  देने  से

 उन  को  संतुष्टि  हो  जायेगा  ।  यदि  उचित  जांच  को  तो  उन  परिवारों  को  सहानुभूति  दी  जा

 सकती  है  |

 fat  2 ८ 40:10:  घोषाल  )  :  बताया  गया  है  कि  एक्सप्रेस  की  बड़ी

 दुर्घटना  में  ५१  व्यक्ति  मारे  गये  ११  को  गहरा  चोटें  ars  थीं  और  se  को  साधारण  चोटें

 आई  थीं  ।  ag  दुबारा  ड्राइवर  या  किसी  ore  व्यक्ति  की  गलती  के  कारण  नहीं  हुई  थी  ।
 इसलिए  कहा  गया  है

 कि
 यह  तोड़

 फोड
 की  कार्यवाही  के  कारण  हुई  जो  कि  सत्य  नहीं  है  ।  मेरी

 मूल  अंग्रेजो  में



 १७  १८८३  बड़ी-बड़ी  रेल  दुर्घटनाओं  के  बारे  में  प्रस्ताव  करे

 जानकारी  के  अनुसार  यह  दुर्घटना  इंजन  के  खराब  होने  के  कारण  हुई  थी  |  रेलवे  इस  तथ्य  को

 पानी  चाहती  है  ।  इसलिए  उस  ने  दुर्घटना  की  न्यायिक  जांच  करवाने  से  इन्कार  कर  दिया  है  ।

 इंजन  में  त्रुटि  होने  के  ब्रेक  खराब  होगई  थी  कौर  ड्राइवर  कोशिश  के  बावजूद  रफतार  पर

 नियंत्रण  नहीं  कर  सका  |

 लाइन  के  साथ  छेड़छाड़  किप  जाने  का  तक  बेतुका  है  क्योंकि  दुर्घटना  से  १५  मिनट  पहले

 उसी  लाइन  पर  डाउन  रांची  एक्सप्रैस  गई  थी  ।  विशेषज्ञों  की  राय  के  अनुसार  पटरी  आदि  को

 उखाड़ने  में  कम  से  कम  ग्राम  घंटा  लगता है  ।

 इस  दुर्घटना  में  हताहत  होने  वाले  व्यक्तियों  की  संख्या  सरकार  ने  बहुत  कम  बताई  है  ।  गाड़ी

 खचाखच  भरी  हुई  थी  ait  कम  से  कम  ५००  व्यक्ति  दुर्घटना  में  हताहत  हुए  जो  कि  सरकार

 art  दिये  गये  ऑ्रांकड़ों  से  कहीं  अधिक  है  ।

 हल  सहायता  रेलगाड़ी  दुर्घटना  के  ४  या  ५  घंटे  बाद  घटनास्थल  पर  पहुंची  थी  ।  यदि

 सहायता  काय  पहले  शुरू  कर  दिया  जाता  तो  संभव  है  किशोर  लोग  बच  जाते  |

 इन  परिस्थितियों  में  विभागीय  जांच  का  कोई  महत्व  नहीं  है  ।  यह  आवश्यक  है  कि  रांची

 एक्सप्रैस  दुर्घटना  की  न्यायिक  जांच  कराई  क्योंकि  इंस  के  बिना  जनता  के  मन  में  विश्वास

 नहीं  पैदा  किया  जा  सकता
 ः

 श्री  हेम  बुरा  :  रेलवे  में  दुर्घटनायें  बढ़  रही  हैं  यह  बड़ी  दुर्भाग्यपूर्ण  बात  है  ।

 स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  बाद  से  इस  दिदा  में  बहुत  अघिक  वृद्धि  हुई  है  ।  हमें  याद  रखना  चाहिए  कि  रेलवे

 हमारे  संचार  साधनों  को  नाड़ियां  gate  इन  साधनों  ahs  से  अधिक  मजबूत  बनाया  जाना

 ही  चाहिए  |  यह  दुर्भाग्य  को  बात
 है  कि  PVG —— EUS  के  बीच  जितनी  दुर्घटनायें  हुई  वह  पहिले  के

 दशकों  से  कहीं  अधिक  हैं  ।  हमें  इस  बारे  में  जागरूक  होना  चाहिए  ।  रेलवे  के  कार्य  उपेक्षा

 करने  से  राष्ट्र को  काफी  हानि  पहुंच  सकती है

 दुर्घेटनाश्रों  के  उल्लेख  में  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  दुर्घटनाओं  में  जिन  कई  व्यक्तियों  की

 जानें  गयी  हैं  उन  में  हमारे  एक  प्रख्यात  नुत्यशास्त्री  डा०  बी०  एस०  गुहा  भी  हैं  ।  सहायता  समय  पर

 न  हो  सकने  से  कीमती  जानों  को  बचाया  नहीं  जा  सका  ।  में  यह  aaa  करना  चाहता हूं  कि

 सरकार  उन  लोगों  के  परिवारों  को  अवद्य  कुछ  मुग् राव जा  दे  जो  कि  इन  दुर्घटनाओं  का  शिकार  हुए  हैं  ।
 इस  dad  में  मूझे  एक  बात  बहुत  ही  खेदजनक  लगी  कि  कई  दुर्घटना  स्थलों  पर  उपस्थित  गवाहों  का

 कहना है  कि  सहायता  समय
 पर

 नहीं  पहुंची  ।  इन  बातों  के  फलस्वरूप जनता  का  रेलवे  पर  से  विश्वास

 उठता  जा  रहा  है  ।
 में  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करूंगा  कि  इस  विषय  की  जांच  कराई  जाय  ।

 दुर्घटनाओं  के  सम्बन्ध  में  प्रशासन  की  कौर  से  हमेशा  यह  कहा  जाता  है  कि  ये  सब  तोड़  फोड़
 का  परिणाम  हैं  मेरा  निवेदन  है  कि  यह  युवती  देना  कि  दुर्घटना  तोड़  फोड़  के  कारण  रेलवे

 प्रशासन  के  लिए  कतई  श्रेय कर  नहीं  हो  सकती  ।
 विशेष  रूप  से  उस  हालत  में  यह  बात  तो  कभी

 भी

 नहीं  करनी  चाहिए  जब  दुर्घटना
 की

 जांच  हो
 रही

 हो  कौर  सही  कारण  देश  के  समक्ष  आने वाले  हों  ।  ऐसा  करने  से  जनता  में  काफी  भ्रम
 फैल  जाता  है  ।  मेरा  तो  यही  मत  है  कि  इस

 बारे  में  जांच  कराई  जानी  चाहिए  |  पौर  यह  जांच  न्यायिक  होनी  चाहिए  ।  मैं  यह  भी  कहना
 चाहता  हूं  कि  इन  दुर्घटना ग्र ों  से  बचने

 के  लिए  लाइनों ate  इंजनों  की  उचित  देखभाल  होनी
 करता  हूं  मंत्री  महोदय  मेरी  कही  हुई  बातों  पर  कुछ  गम्भीरता  से  विचार  करेंगे  |

 मूल  भ्रंप्रेजी  में

 1651  (ai)  LSD~8,



 २०२६  ८  REE १ बड़ी-बड़ी  रेल  दुर्घटनायें  के  बारे  में  प्रस्ताव

 fao  दास  गुप्त  )  दुर्घटनायें  की  जांच  के  रास्ते  में  क्या  रुकावट है  इस a
 बारे  में  मंत्री  महोदय  को  स्थिति  स्पष्ट  करनी  चाहिए  ।  एक्सप्रेस

 15.0
 जैसी  भयंकर  दुर्घटना  पिछडे

 कुछ  वर्षों  में  नहीं  हुई  है  ।  मेरा  विचार  यह  है  कि  यह  दुर्घटना  किसी  व्यक्ति  विशेष  की  गीतों

 से  नहीं  हुई  बल्कि  सच  तो  यह  है  कि  अ्रधिकांश  दुर्घटनायें  खराब  लाइनों  शादी  के  कारण  से

 होती  हैं  ।  कहा  जाता  है  कि  उस  अभागे  इंजन  ड्राइवर  ने  इंजन  ले  जाने  से  इन्कार  किया  था  किन्तु

 उसे  वही  इंजन  ले  जाने  के  लिये  बाध्य  किया  गया  ।  इन  सब  बातों  के  कारण  इस  की  न्यायिक

 जांच  कराना  आवश्यक  हो  गया  है  ।  मैं  यह  भो  कहना  चाहता  हूं  कि  रेलवे  gaia  wit
 कर्म  चोरियों

 को  सन्तुष्ट  रखते  के  लिए  प्रयत्न  करे  ।  दुर्घटनाओं  से  बचने  के  लिए  रेल  मार्गों  ate  की

 उचित  aura  की  जाये  ।

 तथा  संसार  मंत्री  प०  :  रेलवे  gaan  के  सम्बन्ध  में  हो

 रही  जांच  के  वारे  में  कुछ  भ्रांतियां  चल  रही  है  ।  इस  बारे  में  निवेदन  है  कि  रेलवे  दु्घेंटनाश्रों  की

 जांच  रेलवे  के  मुख्य  निरीक्षक  तथा  उस  अ्रधीनस्था  कर्मचारियों  द्वारा  कत  जाती  है  जिनका  रेलवे

 मंत्रालय  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  सरकार  ने  रेलवे  को  ल्म रजब  मंत्रालय  से  सजग  कर

 दिया  बात  यह  है  कि  सरकार  प्रत्येक  दुर्घटना  के  बारे  में  एक  स्वतंत्र  जांच  चाहती  निरोधकों

 को  रेलवे  में  से  fear  जाता  है  क्योकि  उनका  प्राविधिक  होना  बड़ा  जरूरी  होता  है  ।

 में  यह  भਂ  Pijed  करना  चाहता हूं  कि  हाल  में  हुई  दू्घटनाश्रों  के  बारे  में  न्यायिक  जाँच  की

 श्रावइ्यकता  नहीं  है  ;  यह  बात  सदन  को  समझ  लेनी  चाहिये  कि  यदि  रेलवे  मंत्री  को  ऐसा  पता  चलता

 कि  तथ्यों  के  वस्तुत  नहीं  किया  जा  रहा  होते  वहू  निश्चय  ही  एक  न्यायिक  जांच  का  आदेश  दें  देते  |

 मैं  यह  भ्रांति  दूर  कर  देना  चाहता हूं  किददुर्घनाश्रों  की  संख्या  में  कोई  वृद्धि  हुई है
 ।  यदि  आकड़ों

 का  भला  भांति  era  कि  था  तो  पता  चलेगा  कि  दुर्घटनाओं  की  संख्या  में  कोई  वृद्धि  नहीं  हुई

 है  ।  वास्तविकता  यह
 है  कि  प्रति  वर्ष  उतकों  संख्या  कम  होती  जा  रही  है  ।

 जो  गजराज  fag  :  सभापति  जैसी  कि  ata  की  जा  सकती  थीं

 भी  यातायात  मंत्री  महोदय  ने  भा  इस  बात  तरह  की  बात  कह  दी  कि  किसी  euifig  जांच  की

 आवश्यकता  नहीं  है  ।

 मैं  समझता हं  कि  S502] 48 fi  पर  जो  बहरा  हुई  है  कौर  मंत्री  महोदय  ने  जो  कुछ  कहा  है  वह  इस

 बात॑  को  जोरदार  शब्दों  में  प्रकट  करता  है  कि  न्यायिक  जांच  के  हुवे  इस  सदन  ७, को  देश  को

 न  पूरे  तथ्य  नहीं  मिल  सकेंगे  जिनके  कारण  ये  दुर्घटनायें  हुई  ।  /

 अभी  मंत्रो  महोदय  ने  एक  बात  कह  दी  कि  यह  जो  मैनपुरी  फर्रूखाबाद  गाड़  को  दुर्घटना  हुई

 इसको  ३०  मील  प्रति  घंटा  प्रतीक की  स्पीड  से  नहीं  चलना  चाहिये  था  कौर  चंकी  इससे

 अधिक  स्पीड  से  वह  गाड़ी  चलाई  गयी  इस  सीधे यह  दुर्घटना हुई  |  इस  दुर्घटना के  सम्बन्ध  में

 मुझे  कुछ  अधिक  ज्ञान  है  क्यों  कि  दुर्घटना  के  तुरत  बाद  मत  वहां  जाने  का  शुक्रवार

 मिला  था  ।  मैनपुरी  से  दूसरा  स्टेशन  भो गांव  भ्राता  है  ।  इनफ  बीच  में  जितना  टाइम

 लगना  चाहिये  उतना द्विज  गाड़ा  उस  समय  तंक  ले  चुक  जब  कि  वह  दुर्घटना-स्थल  पर

 पहुंची  थी  ।  यह  रेलवे  मंत्री  महोदय  जरा  अपद  रेकाडें  से  देखने  की  कोशिश  करें  कि  क्या  यह  सही
 नहीं  है  कि  जब  मैनपुरी  से  यह  ट्रेन  चली  थी  तो  ठीक  समय  पर  चल  थो  और  उसे  भो गांव  जिस

 aaa  पहुंचना  थ्  वहां  वक्त  वहीं  तक  पूरा  चका  था  जहां  कि  erate  से  २  नल  पहले  यह

 हो  गई  थी  ।  फिर  यहं  कैसे  कहा  जाता  है  कि  इस  ट्रेन  की  स्पीड  ज्यादा  थ  कौर  सपड़  ज्यादा  होने
 की  वजह  से  यह  दुर्घटना  हो  गई  ?  में  अप  से  यह

 बात  निवेदन
 करना

 चाहता हूं  कि  ug  कहना  कि
 ————

 मूल wat  में
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 गवर्नमेंट  इंसपेक्टर  श्राफ  रेलवे  क्योंकि  ट्रांसपोर्ट  मिनिस्ट्री  के  मातहत  हे  कौर  एडीशनल  कमिश्नर

 श्राफ  रेलवे  सेफ्टी  इसक  मातहत  हैं  इसलिये  वह  जांच  निष्पक्ष  यह  बिल्कुल  ही  तथ्यों  के  परे  है  ।

 यह  बात  जाननी  चाहिये  ग्रोवर  मैं  चाहूंगा  महोदय  ug  बात  जानें  कि  क्य  यह  सही  नहीं  हैं

 कि  जो  एडिशनल  कमिश्नर  सराफ  रेलवे  सेफ्टी  जांच  करतें  गवन  मेंट  इस पे कंटर  arg  रेलवे  जांच

 करते  हैं  तो  क्या  उन्हीं  ह  ऊपर  यह  जिम्मेदारी  नहीं  है  कि  वह  यह  देखें  कि  ट्रैक  ठीक  हैं  था  नहीं  ?

 ट्रैक  ठीक  होने  की  जिम्मेदारी  भी  उन्ही  की  है  ।  वहं  इस  बात  का  सर्टीफिकेट  देते  है ंकि  टक  ढंक  है  ।

 अब  सभापति  बाप  देख  सकते  हैं  कि  जब  ट्रैक  ठीक  नहीं  था  कौर  ट्रैक  ठीक  न  होने  की  वजह  से

 कोई  दुर्घटना  ा  जाये  तो  ऐसे  अघिकारी  से  जिसक  कि  जिम्मेदारी  हूँ  क  को  oH  रखने  है  उसी

 कारी  पर  इस  बात  की  जांच  करने  का  भार  डाला  जाय  तो  वहू  कदापि  इस  बात  को  नहीं  कहेगा  कि

 ट्रंक ठोक  नहीं  था  भरकर  उसमें  गड़बड़ी  की  वजह  से  यहँ  दुर्घटना  हो  गई  |

 मे  खास  तौर  से  कहना  चाहता हूं
 कि  यह  यूं  डला  फर्रुखाबाद  पैसेंजर  की  ट्रेन  दुर्घटना  जिसमें  कि

 १८लंका  के  नागरिक  जो  कि  यहां  के  धार्मिक  स्थानों  का  दर्शन  करने  जाये  मारे  उसमें  जो  tea

 ड्राइवर  मर  गया  वह  यमला  का  रहने  वाला  था  |  उस  ड्राइवर  ने  इस  दुर्घटना  स  पहिले  कम  से  कम  तीन

 बार  यह  रिपोर्ट  दी  थी  कि  दक  ठीक  नहीं  वह  छिलता  है  शरीर  गाड़ी  हिलती  है  ।  कर्ब  हमारे  मंत्री

 महोदय  अपना  सिर  रहे  हैं  ।  मैं  जानता  हूं  कि  अलवा  सिर  हिलाने  के  उन  के  पास  अन्य  कोई  साधन
 क दे

 of  नाब  में  यहीं  कहेंगे  कि  हमारे  पास  कोई  कागज  नहीं  हैं  लेकिन  मैं नहीं  हैं  ।  मैं  जानता  हूं  कि  वहं  इस
 ९

 उनको  बदलना  चाहुंगा  कि  उन  कागजों  को  गायब  कियया  गया  है  ।  दुविधा  के  सम्बन्ध  में  उस  मृत

 ड्राइवर  ने  थ  खोटे स  भेजी  थीं  कि  टूक  ae  नहीं  क्या  यह  सही  नहीं  है  कि  वह  रेल  जहां
 पर  यह  To  डब्ल्यू०  इंच  चल  रहा  है  जा  चलता  चाहिये  भारी  रेल  पर  शायद  ११०  पौंड  या  ८७  पौंड

 की  रेल  पर  वहू  Oh  पौंड  रेल  पर  चल  रहा  है  कया  मैनपुरी  फैजाबाद  पै  G3  जर
 की  जो  दुर्घटना

 हुई  उस  में  जो  रेल  थी  वह  Od  पौंड  की  नहीं  थी  ?  क्या  उसमें  जो  इंजन  चल  रहा  है  वहं  इं  जन  उस  रेल

 पर  चल  सकता  है  कया  पहले  से  इस  बाते  क  शिकायत  कीगई  थी  या  नहीं ?  मुझे  तो  लगता  है  कि  मेरे

 पास  जो  इस  सम्बध  में  सूचना  मौजूद  है  उस  पर  अविश्वास  करने  का  कोई  कारण  नहीं  मालूम  होता  है
 क्योंकि  मुझे  जुंडला  के  लोगों  से  जो  कि  उस  मूत  ड्राइवर  के  पास  रहने  वाले  हैं  उनसे  यह  सूचना  सिली  है  ।

 उनका  कहना  है  कि  मृत  ड्राइवर  ने  टैक  में  गड़बड़  होने  क  बारे  में  कौन  बार  रिपोर्ट  थ  |  wa

 मेंट  इंसपेक्टर  आफ  रेलवे  जिन  पर  कि  इस  बात  की  जिम्मेदारी  है  कि  ट्रैक  को  Sth  रखें  वहू  लाइन
 देखने  का  काम  ory  प्रकार  नहीं  करते  हैं प्र ौर  उसकी  कोई  देखभाल  नहीं  करते  उसके  परिणाम
 रूप  जब  दुर्घटना  हो  जाती  है  पौर  गवर्नमेंट  इंत  क्टर  श्राफ  रेलवे  जांच  पड़ताल  करते  हैं  प्रौढ़  जब  यह
 कहा  जता

 है
 कि  हां  उस  ने  इस  तरह  की  शिकायत  की  तो

 में
 री  सुचना  तो  यहां  तक  है  कि  शि कोहा बाद

 के  झाक  बंगले  में  बैठ  कर  जहां  पर  कि  यह  एडिशनल  कमिश्नर  साफ़  रेलवे  सेफ्टी  जांच  कर  रहे  थे
 वहां  पर  एक  गाडे  का  बयान  बदलवाया  गया  सिफ  इसलिये  कि  उसमें  वह  खुद  फंस  जाते  हैं  ।  उनका
 अपना  विभाग  फंसता  है  ।  अब  जाहिर  है  कि  जहां  उत  का  अरपना  विभाग  फंसता  हो  वहां  यह  कैसे  मंजूर
 कर  सकते  है ंकि  इस  तरह  का  बयान  दिया  जाय  खैर  मेरी

 कुछ  शंका  है  जो  कि
 मैने  tas  |  वह गलत  हो  तो  रेलवे  मंत्रों  महोदय  कह  दें  कि  वह  सही  नहीं  हैं  ।

 लेकिन  मैं  जानता  हूं  कि  इसके  बारे में  वह
 यही  कहेंगे  कि  यह  श्रीधर  ट्रांसपोर्ट  मिनिस्ट्री  के  मातहत  हैं  ग्रोवर  इस  बारे  में  वह  मिनिस्ट्री  जाने  ।

 अक्सर  यहां  पर  कह  दिया  जात  [  हैकि  इससे  दो  मंत्री  संबंधित  हैं  कभी  कभी  तो ऐसा  लगता  है कि  शायद  इस  मुल्क  में  दो  नहीं  बल्कि
 कई  सरकारें  काम  कर  te  हैं  ।  एक  त्र  दूसरे  की  बात  जान

 नहीं सकता  |  क्योंकि  दूसरे  मंत्रो  के  मातहत  लोगों  ने  जां
 ~

 च  कराई  है इसलिये  वह  एक  न्यायिक  जांच  हो  जायेगी
 म

 मैं  इसे  ठोक  नहीं  मानता  ।  सरकार  का  यहं  ट  कि  न्यायिक  जांच  की  सब  जरूरत  नहीं  रही  ठीक
 नहीं

 है
 ।

 में  निवेदन  करना  चाहता  हूँ  कि  आपने  न्यायिक  जांच  के  लिये  पहले  भी
 सहमति

 दी  sare  झपने
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 गजराज

 मंजूर  किया कि  न्यायिक जांच  होनी  चाहिये  ।  fe ieatraye-2 ITAA  पैसेंजर
 की  दुर्घटना

 R-  कोहुई  थी  |  उस  रेल  दुर्घटना  क  फलस्वरूप १२१  व्यक्ति  गा रग  थे
 ।  उसमें  ara  न्यायिक

 जांच का  आदेश  दिया  था  ।  न्यायिक  जांच  कमीशन  ने  क्या  कहा  कौर  वह  किस  नतीजे  पर  पहुंचा वहं

 मैं  अपके  सामने  पढ़े  देता  हं

 तरह  आयोग  के  परिणाम  सरकारी  निरीक्षक  के  परिणाम  से  बिल्कुल  भिन्न  हैं  ।  इस

 घटना  के  लिये  कोई  व्यक्ति  भ  उत्तरदायी  नहीं  है

 जो
 कमिशन  बनाया  गया  था  उसने  कहा  कि  सेन्ट्रल  रेलवे  के  कुछ  सीनियर  इंजी

 नीयते  उसके  लिये

 जिम्मेदार  सभापति  मेरी  शंका  है  शौर  हमारे  अघिकांश  नागरिकों  की  शंका  है  कि  ज जब
 भी

 कोई
 रेल  दुर्घटना  होती  है

 तो  वह  रेलवे  के  कुछ  श्री  कारियों
 को  गलती  कौर  लापरवाही  के  का  रग  होती

 है  ।  रेलवे  अधिकारियों  की  लापरवाही  के  बिना  कोई  दुर्घटना  नहीं  हो  सकती  ।

 मंत्री  महोदय  का  इस  तरह  की  दलल  देना  कि  चूंकि  पहले से  भ्रमित  यात्री  यात्रा  करने  लगे  हैं

 इसलि  मरने  वालों क  संख्या भी  श्रमिक  होनी  चाहिये  कौर  दुर्घटनाओं
 को

 संख्या  भ  ज
 ज्यादा  होगी

 मैं  समझता हुं  कि  यहं  कोई  उचित  दलील  नहीं  है  खास  तौर  से  सन  PERL  में  ऐसे  मंत्रो

 द्वारा  जिनसे  कि  राशा  की  जाती  है  कि  ag  सब  चीजों  को  विना  इस  बात  का  रूमाल  रक्खे
 हुये  ति

 कि  उन्हें

 अरपन  को  डिफौंड  करना  है  भले ही  वह
 गलती

 पर  क्यों  उनसे  हम  आशा  करतें  है ंदि
 कि

 वहू
 निष्पक्षता  से  काम  लेंगे  ।  लेकिन  मुझे  दुःख  के  साथ  यहं  स्वीकार  करना  पड़ता  है  कि

 निष्पक्षता  से

 काम  नहीं  लिया  जाता  ।  aa  इस  तरह  की  दलीलें  देना  कि  चूंकि  पहल ेसे  लोग  श्रमिक  यात्रा  करने
 a

 हैं  इस  लिये  दुर्घटनाओं  की  संध्या  ग्रसित  बढ़  गयी  रेलवे  के  रिकी  रियों  दरा  दी  जा  सकती

 wal  महोदय  का  एस  दलील  दना  उचित  नहीं  लगता  |

 कभी  हमारे  सामने  जो  वक्तव्य  है  उस+  अनुसार  पिछले  दो  सालों के  इन्दर  ज्यादा
 दुर्घटनायें

 नहीं

 हुई  हैं  सिफी  ४  मरे  हैं  ।  तो  ऐसा  क्यों  होता  है  ?  क्या  मंत्री  महोदय  इस  के  लिये  यह  कहेंगे
 fa

 नदो
 सालों  में  दुर्घटनायें  कम  हुई  उन  दो  सालों

 ८
 इन्दर  यात्री  कम  श्रब  ऐसी  बात

 तो  है  नहीं  |

 जब  यह  बात  नही ंहै  तब  कैसे  कह  सकते  हैं  कि  चूं कि  यत्र  ज्यादा  चलने  लगे  हैं  इस  लिये  दुर्घटनायें

 ज्यादा  होने  लगीं  हैं

 रेलवे  मंत्री  जगजीवन  :  मेंने  यह  करो  नहीं  कहा  कि  यात्री  ज्यादा  चलने  लगे  हैं

 इस  लिये  दुर्घटनायें  ज्यादा हो  गयी  हैं  ।  कर्ब  नगर  यह  बात  मेर  मह  में  रखी  जाती  है  तो  गलत  बारत  की

 जाती है

 थी  ब्रज राज  सिंह  :
 अप  ने  कभी  श्री  हेम  बर्रा  को  इंटरप्ट  करते  कप  जो  बात  कही  थी  मुझे

 उससे  ऐसा  लगा  कि  शायद  उससे  यंह  बात  निकलती  है  कि  यात्री  पहले  से  ज्यादा  चलने  लगे  हैं  इस

 लिये  दुर्घनाओं  में  वृद्धि  असम्भव  नहीं

 शी  जगजीवन रॉम  :  जो  प्राय  कह  रहे  मैंने  नहीं  कहा  था

 att  गजराज  सिह  उससे  यह  मतलब  तो  निकल  सकता है  कि  रेलों पर  भार  ज्यादा
 पड़  रहा  वह  रोवर  aes  हैं  अरार  दुर्घटनायें  हो  जाती  हैं  ।  यह  कोई  दलील  नहीं  हो  सकती  ।
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 टूंडला  फरूखाबाद  पैसेंजर  पर  हुई  दुर्घटना  के  फलस्वरूप  १८  लंका  यात्री मारे  गये
 ।  वे  यहां

 पर  घार्मिक  कृत्य  के  लिये  ort  हुये  थे  ।  यह  एक  बड़ीਂ  दुखपूर्ण  बात  है  कि  हमारे  देश  में  कराये  हुए  लंका

 के  नागरिक  इस  तरह  से  ट्रेन  दुर्घटना  के  फलस्वरूप  मारे  गये  |  उनके  शव  को  लंका  में  भेजा  गया  यह  ठीक

 ही  किया  गया  लेकिन  उसी  के  साथ  साथ  हमें  यह  देखना  चाहिये  कि  क्या  कोई  इस  तरीके  का  कायदा

 नहीं  बनाया  जा  सकता  और  कोई  इस  तरह  का  कदम  नहीं  उठाया  जा  सकता  जिससे  कि  हम  इन  रेलवे

 दुर्घटनाओं  को  कम  कर  सकें  और  समाप्त  कर  सकें  |  अब  इस  तरह  के  कदमों  को  भ्रमर  उठाना  है  तो
 में

 इस  सम्बन्ध  में  बिल्कुल  भ्राइवस्त हूं  कि  जब  तंक  पूरी  रेलवे  की  का यं विधि  पर  कि  किस  तरीके  से

 काम  चल  रहा है  उस  सारी  व्यवस्था की  हम  भ्रच्छे  तरीके से  खोजबीन  नहीं  करेंगे तब  तक  हम  अपने

 प्रयास  में  सफल  नहीं  होने  वाले  हैं  ।  मैं  चाहूंगा  कि  रेल  मंत्री  महोदय  हाथ  अथवा  कुछ  दिन  बाद

 इस  बात  के  fat  तैयार  हों  कि  ag  पार्लियामेंट  के  कुछ  सदस्यों  की  एक  कमेटी  बनायें  जो  कि  रेलवेज

 की  सारी  व्यवस्था  के  बारे  में  पू  ग  तरह  से  जांच  पड़ताल  करे  ।

 ग्राम  वहां  पर  कफी  गड़बड़  चलती  है  ।  मेरे  पास  सूचना  है  कि  प्रापक  बड़े  बड़े  करीब
 क  ब  ४०,  ५०  होंगे  are  जिनकी कि  सूची  मेरे  पास  है  उनको  चा

 र
 महीने  बाद  सदन  रेलवें  से  नादंनें

 रेलवे  में  भेज  दिया  जाता  कौर  ईस्टनें  रेलवे  से  वेस्ट  रेलवे  में  भेज  दिया  जाता  है  ।  afar  पता
 लगाना  चाहिये  कि  यह  क्या  बात  है  कौर  ऐसा  कयों  होता  में  तफसील  में  नहीं  जाना  चाहता

 क्योंकि  मेरे  पास  वक्त  नहीं  है  लेकिन  में  मन्त्री  महोदय  से  यह  अवश्य  चाहूंगा  कि  वहू  इस  पर  गम्भीर

 पूरक  ध्यान  दें  और  जैसा  मैंने  उनसे  मांग  की  है  पीलिया  मेंट  के  मेम्बरों  की  एक  कमेटी  बनायें  जो  कि

 इस  मनात  की  जांच  करे  कि  रेलवे  की  व्यवस्था  कैसी  है  कौर  उसके  परिचालन व्यवस्था  में  कोई  गड़बड़ी

 तो  नहीं  पैदा  हो  गई  कोई  खामी
 प्रौढ़

 कोई  कमी
 तो

 नहीं  पैदा  हो  गई  है
 ।

 महोदय  पीठासीन

 उपाध्यक्ष  मुझे  रेलवे  मन्त्री  महोदय  से  यही  कहना है  कि कम  से  कम  वे

 फरुखाबाद  पैसेंजर  सम्बन्धी  दुर्घटना  की  न्यायिक  जांच  के  लिये  राजी  हो  जायं  क्योंकि  उसमें
 हताहत

 होने  वाले  व्यक्ति  इस  देश  के  नागरिक  नहीं  थे  बल्कि  विदेशी  नागरिक  थे  ।  मेरी  समझ  में  एक  दूसरे

 देश
 की

 सरकार
 को

 यह  विश्वास  दिलाने  के  लिये  कि  इस दुर्घटना के  बारे  में  जो  हमा री  सरका र  कहती

 है  वही  चीज  हाईकोर्ट के  ज॑ज  भी  कहते  न्यायिक  जांच करा  लेनी  चाहिए  |  प्यार  श्राप  यह  मा  नये  हैं
 कि

 गवर्नर  मेंट  इंस्पेक्टर  श्राफ  रेलवे  ने  इस  दुर्घटना  के  बारे  में  जो  रिपोर्ट  दी  है  वह  सही  है  तब  श्री  को

 इसको  न्यायिक  जांच  के  सिपुदे  करने  से  इंकार  नहीं  करना  चाहिये  |  भ्रमर  हाईकोर्ट  का  जजਂ भी  वहीं
 चीज  कहे  जो  कि  सरकारी  रिपोर्ट  कहती  है  तो  विदेशी  गवर्नमेंट  को  पूरा  विश्वास  हो  जायगा  कि  यह

 दुर्घटना  रेलवे  व्यवस्था
 की

 कसी  अथवा  लापरवाही की  वजह  से  नहीं  हुई  थी  ।

 में  निवेदन  करूंगा  कि  मुल्क  की  जनता  में  तब  तक  विश्वास  पैदा  नहीं  हो  सकता  जब  तक  कि
 अगप  इन  दुर्घटनाओं  की  न्यायिक  जांच  के  लिए  तैया र  नहीं  होंगे  ।  wa  वक्त  सा  गया  है  जब  रेलवे  मन्त्री

 महोदय  को  अपने
 सा  रे  कोंचा  रियों

 को  हिलाने  डुलाने  शरर  जगाने  के  लिये  तैयार  हो  जाना  चाहिए
 उन  को  न्यायिक  जांच  कराने  के  लिये  तैयार  हो  जाना  चाहिये  ate  उसके  फलस्वरूप  जो  तथ्य  ark  वे
 सारी  जनता के  सामने  रखें  प्रौढ़  न्यायिक  जांच  के  आधार पर  जनता  को  बतलायें  कि  हमारी  गलती  नहीं
 है  ।  राज  लोगों  के  दिलों  में  जो  यह  शंका  है  कि  कामना  रियों  की  कौर  से  गलतियां  कौर  लापरवाही  हुई
 है  उनको  दूर  किया  जाना  चाहिये  ।

 श्री  जगजीवन  राम  :  कठिनाई  यह
 है  कि  इस  प्रकार  के  विवाद  में  खास

 कर  इन  रेलवे  ZacaTaAl
 के  बारे  में  चर्चा  करना  बड़ा  ही  कठिन

 की  छानबीन  करना  कठिन  ar
 है

 ।
 बहुत

 सी
 दुर्घटनायें  का  तो  प्रश्न  ही  नहीं  हे  एक  ही  दुर्घटना

 जाता

 मानव  जीवन  की  प्रत्येक  कीमत  पर  रक्षा  की  ही  जानी  चाहिये
 मल  क ध्रंग्रेजी  में
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 जगजीवन

 एक  जीवन  के  समाप्त  होने  से  कई  जीवन  खतरे  में  पड़  जाते हैं  ।  इस  विषय  पर  आंकड़ो ंके
 प्राकार

 पर

 भी  कुछ  कहना  कठिन  है  ।  मैं  स्वीकार  करता  हूं  कि  गत  दो  तीन  महीनों  में  कुछ  दुबे  टना  यें  हुईं  हैं  इसलिये

 उनकी  संख्या  असाधारण  रूप  से  श्रमिक  दिखाई  देती  है  ।  परन्तु  मेरा  निवेदन  है  कि  यदि  भारतीय  रेलों

 पर  गत  पांच  वर्षों  में  हुई  दु  घटनाओं  की  ear  का  wear  किया  जाये  तो  देखा  कि  इनमें

 कमी  श्र  वृत्ति  इस  पर  भी  मैं  रेलवे  प्रशासन  के  पक्ष  की  बात  नहीं  करता  ।
 मैं  यह

 निवेदन  करता

 हूं  कि  रेलवे  प्रशासन  इसी  का  रणमात्र  से  लापरवाह  न  होगा  तथा  दुर्घटनायें  की  संख्या  को  कौर  कम  करने

 के  प्रयत्न  किये  जा  रहे  कौर  आग  भी  इस  दिशा  में  पुरा  ध्यान  रखा  जायेगा  |

 ga  मैँ  जांच  को  are  अता  हूं  ।  छोटी  मोटी  दुर्घटना  के  बारे  में  तो  जांच  रेल  अघिकारियों

 द्वारा  हीं  कर  ली  जातीਂ  है  ।  बड़ी  बड़ी  दुर्घटनाओं  के  सम्बन्ध  में  यह  जांच  रेलवे  के  निरीक्षक  कार्यालय

 दवारा  को  जाती  है  ।  यह  निरीक्षक  परिवहन  मन्त्रालय  के  अधीन  है  ।  यह  भी  इस  सम्बन्ध  में  उल्लेखनीय

 ह  कि  लगभग  सभी  मामलों  में  रेलवे  के  निरीक्षक-कार्यालय  के  निष्कर्षों  को  न्यायिक  जांच  पड़ताल

 द्वारा  प्राप्त  निष्कर्षों  से  ठीक  करार  दिया  गया  है  |  यह  विचार  है  कि  इनके  द्वारा
 की  गयी  जांच

 लगभग  निष्पक्ष  हीਂ  होतीਂ  है  ।

 में  यद  भो  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  कि  रेलवे  निरीक्षक-कार्यालय  को  लाइन  की  जांच  पड़ताल
 6७०

 का  काम  नहीं  सौंपा  गया  है  ।  उसके  लिये  पूर्णरूप  से  रेलवे  प्रशासन  ही  उत्तरदायी  है  ।  लाइन  की  अवस्था

 को  समय  समय  पर  मशीनों  द्वारा  जांचा  जाता  है  तथा  घटा दिला  कौर  फ्ुंखाबाद  के  सम्बन्ध  में  मदीन

 का  प्रतिलेख  यह  दर्शाता  है  कि  लाइन  की  अवस्था  ठीक  |  यह  व्यवस्था  देर  से  सन्तोषजनक

 ढंग  से  चल  रही  है  ।

 मैं  सदन  को  यह  wea  aT  देने  को  तथा हूं  कि  सरकार  प्रत्येक  उस  अधिका री
 के  विरुद्ध

 वाही  करेगी  जो  किसी  चालक  को  खराब  इंजन  को  ही  ले  जाने  के  लिये  विवश  करेगा  ।  इसी

 में  मैं  यह  ~ a  बताना  चाहता  हूं  कि  हम  ऐसे  चालकों  को  इनाम  देते  हैं  जो
 समय-बद्धता  के  भ्रन्तगंत

 रहते  हैं  ।  हम  उन्हें  यह  अनुमति  नहीं  देते  कि  वे  रफ्तार  को  बढ़ायें  ।  के  रेल  दुर्घटना  के  सम्बन्ध

 में  भी  मेरा  कहना  है  कि  हताहत  लोगों  को  यथाशीघ्र  सहायता  के  लिये  रेलवे  प्रशासन  ने  यथा  सम्भव

 उपाय  किये  थे  ।  मैं  निवेदन  करूंगा  कि  यह  कहना  क  नहीं  है  कि  रेलवे  प्रशासन  ने  प्राथमिकता  लाइन
 we  wn > ्य  i  गटोकोर्दਂ  बोत  को  at  |  जोलोग  मरे  अथवा  घायल  हुए  उन

 ब्य  447.0  था  साले  cay  aga  का  निर्धारित  करने  के  लिये  दावा  शायक  नियुक्त  किया  जा  रहा  है  |

 सःरार्इयवा  गर  वो विचार  कर  रही  है  कि  रेलवे  पर  हो  रही  दुर्घटनायें  की  संख्या  कम  करते
 के  सम्बन्ध  में  सुझावों  को  देने  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  की  जाय  ।  इस  समिति  में  प्रमुख  व्यक्तियों

 तथा  संसद  सदस्यों  को  लिया  जायेंगी  |

 मेँ  भो  घटनास्थल  पर  पहुंचा  |  यह  दुर्घटना  रात्रि
 को  लगभग  १  बजे  हुई  थी  |  सबसे  पहले  बह

 घटसिला  के  कुछ  व्यक्ति  जिनमें  कुछ  रेलवे  स्टेशन  रेलवे  कर्मचारी  तथा

 घट डिला  स्थित  फायर  कारपोरेशन  के  पदाधिकारी  थे  |  इनके  साथ  कुछ  डाक्टर  एवं  नसें  शादी  भी  थीं  ।
 जो  लोग  रात  में  पहुंचे  वे  भी  सहायता  कार्य  अधिक  न  कर  सके

 क्योंकि  वहां  घोर  झंकार  था  |  ऐसे
 घायल  व्यक्तियों  जो  चल  फिर  सकते  अस्पताल  पहुंचाया  गया  ।  सहायता  गाड़ी  पहुंची  ।

 जमशेदपुर  से  पदाधिका  ग  तथा  गैर-पदाधिकारी  वहां  पहुंचे  ।  मने  सहायता  कार्य  का  निरीक्षण
 सरस् पताल  भी  गया  |
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 समाचार  पत्रों  तथा  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  यहां  यह  आरोप  लगाया  कि  रेलवे

 कारियों  ने  सहायता  कार्य  की  अपेक्षा  रेलवे  लाइन  को  ठीक  करने  के  काम  को  प्राथमिकता  दी  ।  लेकिन

 शायद लोग  यद  भूल  आते  हैं  कि  मलवे  के  नीचे  लोग  दब  हुए थे  शौर यह  आवश्यक  था  कि  उनको

 पहले  निकाला  जाये  are  उनको  निका  लने  का  एकमात्र  उपाय  यही  था  कि  वहां  क्रेन  को  लाया  जाता  |

 क्रेन  लाने  के  लिये  यह  आवश्यक  था  कि  रेलवे  लाइन  की  पहले  सफाई  की  जाती  ।  १२  बजे  तक  सभी

 मृत  व्यक्तियों  को  तथा  ae  सभी  व्यक्तियों  को  मिल  से  निकाल  लिया  गया  ।  इस  काम  में  कुछ  देर

 इसलिये  भी  हुई  कि  पुलिस  तथा  रेलवे  निरीक्षक  ने  घटनास्थल  की  जांच  की  कौर  अब  तक  उन्होंने  अपनी

 जांच  पूरी  नहीं  कर  ली  तब  तक  कुछ भी  वहां  से  हटाना  ठीक  नहीं  था  ।  विहार  पुलिस  को  सफाई  ग्रा  देश

 जारी  करने  थे  ।  कुछ  पदाधिक  री  रांची  तथा  पटना  से  जाये  ।  इस  काम  में
 कुल  मिला  कर  दो  घंटे

 की  देरी  हुई  ।"
 लेकिन  इस  देरी  के  का  रण  किसी  घायल  व्यक्ति  पर  कोई प्रभाव नहीं  पड़ा  ।  १२  बज

 तक  व्यक्तियों  को  निकाल  कर  निकटवर्ती  अस्पताल  खड़गपुर  तथा  घट डिला  भेज  दिया

 गया  था  ।

 हम  पर  यह  भी  झ्रारोप  लगाया  गया  है  कि  मृत  व्यक्तियों  की  सूची  प्रकाशित  करने  में  हमने  देर

 की  ।  यंह  ठीक  है  लेकिन  हमा री  भी  कठिनाई  थी  शौर  वह  कठिनाई  यह  थी  कि  मृत  व्यक्तियों  को

 चानने  में  देरी  हुई  ।  शरर  जैसे  हीं  उनकी  पहचान  हुई  वैसे  वैसे  ही  हम  उनकी  सूची  प्रकाशित  करते

 इन  वायल  एवं  सत  व्यक्तियों  के  रिश्तेदारों  को  घटनास्थल  एवं  अस्पतालों  तक  थाने  के  लिये

 निःशुल्क  पास  जारी  किये  गये  |  इसके  अतिरिक्त  इन  रिश्तेदार रों  को  कौर  भी  सहायता  दी  गई  |

 >  जहां  तक  प्रतिकर दे  ने
 की  बात  है  दावा  aga  की  नियुक्ति  करदी  गई  वह  मृत  शारिवा

 घायल
 व्यक्ति  के  बारे  में  प्रतिकर  निश्चित  तक रेंग मैं  यह  ध्यान  रखूंगा  कि  दावा  आयुक्त  द्वारा

 नियुक्त  राशि  से  मुत  एवं  घायल  व्यक्तियों  के  रिश्तेदार रों  को  अधिक  ही  जाये  ।

 जहां  तक  इस  प्रकार  को  दुर्घटनाओं  में  देखभाल  की  आवश्यकता है  हम  सब  वही  कर  रहे  हैं
 जो  कि  हमें  करना  चाहिये  ।  लाखों  रेलवे  कर्मचारी  अपना  कार्य  बड़ी  ही  निष्ठा एवं
 दारी  के  साथ  निभा  रहे  हैं  ।  श्रौर यही  कारण  है  कि  भारतीय  रेलवे  इतनी  कुद्दालता  से  अपना  काय  कर
 रही  यह  बात

 ay  ही  नहीं  कह  रहा हूं  बल्कि  विषव  बैंक  के  प्राधिकारियों  ने  भी  भारतीय  tat  को

 ऋण देने से
 उसकी  जांच  करने

 के  बाद  कहा  qT |  उनके  अनुसार  हमारे  यहां की  रेलें
 विश्व  को  अरन्य  रेलों  की  तुलना  कुटिलता  से  कर  सकती  हैं  ।

 रेलों  पर  दुर्घटनाओं  की  संख्या  को  कम  करने  के  सम्बन्ध  में  सुझाव  देने  के  लिये  सरकार  विख्यात
 व्यक्तियों  को  ,

 जिनमें  संसद  संदुस्या भी  एक  समिति
 नियुक्ति  करने  के  सवाल  पर  विचार

 कर  रही  है  मेरा  विचार  ह  कि  ऐसा  करने  में  रेलवे  तमंचा  रियों  का  भी  लाभ  होगा  ।  हमारा  देव  ही
 यह  प्रयत्न  रहा  है  कि  रेलवे  यात्रियों  की  अधिक  से  aft  सुरक्षा  हो  ।

 श्री  वाजपेयी  :  मैनपुरी  दुर्घटना  के  सम्बन्ध  में  मै  यह  जानना  चाहता  हूं  कि
 जब  गाड़ी  लेट  नहीं  थी  तो  फिर  भी  यह  तीस  मील  प्रति  घंटा  की  चाल  से

 अधिक  क्यों  जा  रही  थी  ?

 जब  इंजन में  चाल  मापक  यंत्र  नहीं  था  तो  रेलवे  मंत्रालय  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचा  कि  गाड़ी
 अधिक  तेज  चाल से  जा रही थी  ।

 श्री  जगजीवन  राम  :  रेलवे  मंत्रालय  इस  निष्कर्ष  पर  नहीं  पहुंचा  बल्कि  रेलवे  निरीक्षक  का
 यह  निष्कर्ष  है  ।

 श्रीमती  ty  चक्रवर्ती

 दुर्घटनाओं  के  जांच  प्रतिवेदन  सभ

 में
 चाहती हूं  कि  सिलीगुड़ी  तथा  घट सिला  रेलवे

 ्  पटल
 पर

 रखे  जायें
 |

 गए
 मन  dist  में
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 श्री  जगजीवन  राम  :  प्रतिवेदन  मिलते  ही  सभा  पटल  पर  रख  दिय  जाया  ।

 pat  राजा  सिंह  )  माननीय  रेलवे  मंत्री  ने  जो  उत्तर  दिया  है  वह  बहुत

 जनक  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  रेलवे  दुर्घटनाओं  के  सम्बन्ध  में  एक  न्यायिक  जांच  की  नितांत  अनावश्यकता

 मेरा  एक  सुझाव  है  कि  सरकार  एक  प्रतिक्रिया  अपनाये  और  वहू  प्रक्रिया
 यह

 है  कि  ज्यों
 ही

 कोई

 दुघ  टना  हो  तो  स्थानी य  मिस्र ट  को  मामले  की  न्यायिक  जांच  के  लिये  कहा  जाये  |  इसके  लिये  एसे  न्

 अघिकार  भी  दिये  जायें  |  श्री ौर  उसका  प्रतिवेदन  सर्वप्रथम  संसद  के  समक्ष  प्रस्तुत  किया

 जाये  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  जब  तक  यह  नहीं  किया  जायेगा  तब  तक  इस  दिशा  में  कोई  महर

 परिवर्तन नहीं  होगा  ।  मुझे  बताया  गया  है  रेलवे  बोड़े  इस  सम्बन्ध  में  रेलवे  कर्मचारियों
 का

 सहयोग  बिल्कुल  नहीं  ले  रहा  है  ।  अंत  में  मेरा  निवेदन  है  कि  रेलवे  बोले  stare  तथा  प्रशासन

 के  बीच  सम्यक्  सहयोग  के  सम्बन्ध  में  सुझाव  देने  के  लिये  अखिल  भारतीय  रेलवे  फेडरशन  के  सदस्यों

 कौ  चर्चा  के  लिये  भ्रामंत्रित  कर  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  इस  प्रस्ताव  के  बारे  में  श्री  बाजपेई  का  एक  संशोधन  है  ी क्या में  इसे

 रान  के  लिये  रखूं  ।

 ची  बाजपेयी  :  जी  हां  ।

 महो  दय  हवा रा  संशोधन  मतदान  के  लिये  रखा  गया  पौर  लोक-सभा  में
 विभाजन  हुआ

 |]

 पक्ष  में  ३५  रोक  विपक्ष  में  १३७  मत  श्राप  ।  संशोधन  स्वीकृत

 उपाध्यक्ष  महोदय  @  प्रदान  यह  है

 यह  सभा  हाल  में  हुई  बड़ी  बड़ी  रेल  दुर्घटनाओं  के  बारे  में  रेलवे  मंत्री  द्वारा  २०

 १९६१  को  सभा  में  दिये  गये  वक्तव्य  पर  विचार  करती  बै

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |  gat  ||

 ye

 सभाਂ  का  कार्य

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  माननीय  सदस्य  सहयोग  दें  तो  गेर-सरकारी  काय  प्रारम्भ  करने  स

 पब  हम  लौह  ग्राहक  खानें  श्रमिक  कल्याण  उपकार  सीधे  यक  पर  विचार  कर  लें  क्योंकि  इसको  पारित

 करना  अन्य  आवश्यक  है  ।

 श्री  ब्रज राज  सिह  )  :  हमें तो  बताया  गया  था  कि  सरकार के  पास  कौर  कोई

 कायें  नहीं  अब  तीन  बज  गये  हैं  सनौर  यह  समय  गेर-सरकारी  कार्यों  के  लिये  है  ।

 Qry  सहमत
 lye  ppp  et प उपाध्यक्ष  महोदय :  यदि  माननीय  स  ग  हम  इस  पर  विचार  कर  सकते

 मेराविचार
 हैकि  वे  विचार  करने  के  लिये  सहमत  होंगे  ।  हैकि  उपमंत्री  महोदय  संक्षेप में  इसकी

 पर्चा  शुरू  करेंगे  |

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 RoR १७  १८८३  )

 लौह-वयस्क  की  खानें  कल्याण
 उपकर  विधायक

 श्रम  शौर  रोजगार  उपमंत्री  ल०  ना०  :  में  प्रस्ताव  करता हूं
 :

 सकी  लौह-वयस्क  के  खनन  उद्योग  में  काम  करने  वाले  श्रमिकों  के  कल्याण  को  बढ़ाने  की

 कार्यवाहियों  की  वित्त  व्यवस्था  के  लिये  लौह-म्रयस्क  पर  उपकर  लगान  कौर  उसकी

 वसूली  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये
 ''

 लोह-प्रयास खान  उद्योग  में  काफी  मजदूर  काम  करत  हैं
 ।  १९६० में  Lo  vo  लाख  टन

 वयस्क  निकालने  के  लिये  लगभग  ५०  हजार  व्यक्ति  काम  पर  लगाये गये  थे  जबकि  VEXRA में
 ४०

 लाख  टन  लौह-म्रयस्क  निकालने
 के

 लिये  २६  हजार  व्यक्ति
 काम

 करते
 थे

 ।  तीसरी  योजना
 का

 लक्ष्य  १६६५-६६ में  लगभग  ३२०  लाख  टन  (२२० लाख  टन  देश  में  खपत  के  लिये  प्रौढ़  १००  लाख

 टन  निर्यात के  लिये  )  रखा  गया  इसके  लिये  प्रौढ़  मजूर  लगाने  होगे
 ।  इस  बा त  को  कहने  की  जरूरत

 नहीं  है  कि  इस  उद्योग  में  मजदूरों  को  खुश  रखना  कितना जरूरी  है
 |

 सरकार  स्वेच्छा  से  ही  इन  मजदूरों  की  हालत  सुधारने  के  निरन्तर  प्रयत्न  करती  रही  है  परन्तु

 इस  का  उत्साहजनक  परिणाम  नहीं  निकला  FEXE  में  इस  काम  के  लिये  एक  कार्यकारी  दल  नियुक्त

 किया  गया  था  |  उसमें  मालिकों  ग्रोवर  मजदूरों  के  प्रतिनिधि  शामिल  थे  ।  उन्होने  इन  खानों  संरक्षण

 करके जो  रिपो  दी  उसमें  यह  लिखा  था  कि  छोटे-छोटे  मालिकों  के  सामने  अपनी  कठिनाइयां

 हैं  किन्तु  बड़े-बड़े  मालिकों  में  भी  कुछ  उदासीनता  दिखाई  देती  इस  दल  का  यह  भी  कहना  है  कि

 इने  लोगों  के  लिये  मकानों  की  समस्या  इतनी  बड़ी  है  कि  वह  सरकर  के  हस्तक्षेप  के  बिना  हल  नहीं  हो

 सकती  ।  इस  लिये  उस  दल  ने  यह  सिफारिश की  कि  कोयला खान  श्रमिक  कल्याण  निधि  अथवा

 aap  खान  श्रमिक  कल्याण  निधि  के  नमूने  पर  एक  कल्याण  निधि  जिसमें  एक  विशेष

 उपकर
 द्वारा  पैसा

 लगाया  जायें  |  इस  सिफारिश
 का

 कोयले  के  अ्रतिरिवत  अन्य  खानों  सम्बन्धी  तृतीय
 उद्योग  समिति  ने  भी  सेन  किया है  |  वर्तमान  विधेयक  इसी  सिफारिश  को  पुरा  करने  के  लिये  प्रस्तुत
 किया  जा  रहा  है  ।

 इस  विधेयक
 में

 ८  खंड  खंड
 २  में  लौह-वयस्क  पर  एक  उपकर  लगाने  की  व्यवस्था की  गई

 है
 जो  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  समय-समय  पर  नियत  की  जाने  वाली  दर  से  लगाया  जायेगा  |  रोक  Yo

 नये  पेसे  प्रति  मैट्रिक  टन  से  अधिक  नहीं  होगा  ।  यह  अदा  है  कि  गत  तीन  वर्षों  के  aaa  उत्पादन
 के  आधार  पर  ५०  नये  पैसे  की  प्रीतम  दर  से  लगभग  vo  लाख  वारिक  की  राय  होगी  |

 यह  उपकर  जिन  कल्याण  सम्बन्धी  कार्यवाहियों  के  लिये  प्रयोग  किया  उनका  उल्लेख
 खंड  ३  में  किया गया  है

 ।
 यह  इरादा  नहीं  हे  कि  कर्मचारियों  की  भला  ई  के  लिये  सुविधायों  का

 सारा  उतर
 दायित्व  अपत

 ऊपरले  लिया
 जाये  ।

 इसकी  मुख्य  जिम्मेदारी  मालिकों  पर  रहेगी  कौर
 रहनी  चाहिये  |  इस  खंड  में  स्वी कृत  कल्याण  सम्बन्धी  योजनाश्रों  के  लिये  कौर  उन  मालिकों  को  जो
 निर्धारित  स्तर  की  सुविधाएं  भ्रपनी  खानों  में  सहायतानुदान  बने  की  भी  व्यवस्था  की  गई

 खंड
 ४

 सनौर
 ५  प्रशासनिक पहलुओं  के  बारे  में  खंड ४  के  श्रन्तगंत  लोह  का

 दन  करने  वाले  बड़-बड़े  राज्यों  में  तु  पक्षीय  सलाहकार  समितियां  बनाई  जायेंगी
 उपकर

 की  अन्य  सुविधाएं दे  ने  के  लिये  खच
 जिनके  परामर्श  से

 की  खंड  ६  महत्वपूर्ण  इसके  भ्रन्तगंत  सरकार  को किसी ऐसे  राज्य था  उसके  किसी  भाग  को  इस  विधान  से  मुक्त  करने  का  श्रमिक  रदिया गया  है  |  यदि उस  राज्य  में  अयस्क  का  काम  करने  वाले  मजदूरों  के  कल्याण  की  व्यवस्थ
 उपबन्ध  हो  ।.

 1
 के  लिये  वहां  पर्याप्त

 ee
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 २०३४.  लोह-प्रतीक  खातें  नामक  कल्याण  उपकर  विधेयक  ८  Pegg

 ल०  नो०

 खंड  ७  में  जो-जो  कल्याण  सम्बन्धी  काय  किप  ज  ,  उनक  तह  बधी-लेख  को  शित

 करने  का  उपबन्ध  किया  गया  है  ।

 खंड  ८  में  ढाटे-छोटे  कानूनों  का  जिक्र
 किया  गया  है  झीर

 यह  बताया  गय  है  कि  इस  अधिनियम

 के  अ्रन्तग ंत  किस  किस  प्रयोग  जन  के  लिये  नियम  बनाये  जा  सकते  यह  खंड  प्रक्रिया  अथवा  aye

 सम्बन्धी  विषयों  तक  सीमित  है  ।

 यह  विधेयक  सोधा  सादा  विधेयक  है  कौर  इसका  एक  मात्र  उद्देश्य  लोह  अ्रयस्क  खानों  में  काम

 करने
 ब्  मजदूरों  के  कल्याण  के  लिये  एक  निधि  खोलना  जो  सदस्य

 मजदूरों
 में

 काम
 करते

 उन्हें  मालूम है  कि  इन  लोगों  की  दशा  सुधारने  की  कितनी  आवश्यकता  मुझे  श्राद्मा है कि है  कि
 सभा

 इस  विषय  को  अ्रविलम्बनीयता  को  समझेगी  are  इस  विधेयक  को  यथा  विचार  कानून  को  रूप

 दे  देगी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  |

 in

 ao  qo  faze
 राव

 :  मैँ  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता हूं  |  यद्यपि  कोयला

 खान  श्री मक  कल्याण  निधि  जैसे  संगठनों  से  हम  ने  जो  अनुभव  प्राप्त  किया है  उसका  इस  विधेयक

 के  बताने  में  प्रयोग  नहीं  किया गया  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  सरकार ने  इस  सीधे  थक  को  इसी  सत्र  में
 पारित

 करने  को  जो  उत्सुकता  दिखाई  मै  उसका  धन्यवाद  करता हूं  |

 इस  उद्योग
 के

 मालिक
 बड़े-बड़े  मुनाफे  कमा  रहे  परन्तु  मजदूरों  के  रहने  के  लिए  मकान  भी

 नहीं
 हैं  |  सरकारी  क्षेत्र  की  geal  राझड़ा  लोह  ~_N WO  खानों  में  भी  यह  हालत  है  ।  मुझे  उम्मीद

 है  कि  इनकी  कल्याण  सम्बन्धी  कार्यवाहियों  को  शीघ्र  areca  किया  जायेगा  ।

 श्रीमती  चक्रवर्ती  :  हम  इस  विधेयक  का  स्वागत  करते  हैं  ।  इस  विधि  को

 इस  तरह  से  काम  में  लाया  जाये  जिससे  कि  कोयला  खान  श्रमिक  कल्याण  निधि  के  काम  में  जो  त्रुटियां

 रह गई  वह  दूर  जायें  ।  मुख्य  चीज  तो  अ्रौर  कम  से  कम  चिकित्सा  सुविधाएं

 देना  है  ।  इस  उद्योग  में  जो  लोग  काम  करते  उन्हें  कम  से  कम  पीने  का  साफ  पानी  तो  देना  चाहिए
 ॥

 चिरैया में  कोई  एम्बुलेंस नहीं  है  ।  वहां  केवल  एक  हाथगाड़ी  है  ।  वहां  के  wera में  भी

 उचित  व्यवस्था नहीं  है  ।  प्रौढ़  स्त  में  पौष्टिक  पदार्थों का  प्रश्न  हैं  और  यह  न्यूनतम  मजूरी

 frat  करता  है  ।  इसलिए  न्यूनतम  मजूरी  को  इन  खानों  में  लाग  किया  जाये  |

 pat  काशी  नाथ  पांडे  यह  विधेयक  लोह-भ्रामक  खान  कर्मचारियों  की  दर्शी

 सुधारने के  लिए  बहुत  अआवदयक है है  ।  श्रम  मंत्रालय इसके  लिये  धन्यवाद का  पात्र  है  |

 मेरा  एक  ही  wea  है  कौर  वह  यह  कि  श्रमिकों  के  कल्याण  की  जिम्मेदारी  राज्य  या  केन्द्रीय

 सरकारों  की  है  या  मालिकों  की  भी  इसके  प्रति  कोई  उत्तरदायित्व  है  ।  मालिक  इन  खानों  से  बहुत

 मुनाफा  कमा  रहे  हैं  ।
 किन्तु  वे  श्रमिकों  के  कल्याण  के  लिये  क्या  कर  रहे  हैं

 ।  उनकी  प्रवृत्ति  है  कि

 क्योंकि  सरकार  कल्याण  उपायों
 की

 व्यवस्था  कप  पर  ले  रही  उन्हें  स्वय
 कुछ  नहीं  करना  चाहिए

 ।

 इस  प्रकार  की  प्रवृत्ति  को  रोकना  होगा
 ।  ।

 उन्हें  श्रमिकों के  हित  के  लिये  कार्यवाही  करने  के  लिये
 बाध्य  करना  चाहिये  ।

 पाल  अंग्रेजी  में



 १७  १८८३  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  सीधे  यकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  २०३५

 fait  to  ato  में  माननीय  सदस्यों  के  समर्थन  के  लिये  उनका  आभारी  हूं
 ।  उन्होंने

 श्रमिकों  की  भ्र सन्तोषजनक  दशा  की  ध्यान  दिलाया  है  ।  इसमें  सुधार  करने  के  लिए यह  विधेयक

 प्रस्तुत किया  गया  है  ।

 मैँ  बताना  चाहूंगा  कि  लौह-भ्रामक  खान  कर्मचारियों  के  मामले  में  पहले  ही  न्यूनतम  मजूरी

 अधिनियम  को  लागू  करने  के  लिये  राज्य  सरकारों  से  कह  दिया  गया  है  ।

 मालिकों  ने  श्रमिकों  के  प्रति  अपना  दायित्व  पूरा  नहीं  किया  ।  फिर  भी  उनसे  आशा की  जाती

 है  कि  वे  कर्मचारियों  के  लिए  न्यूनतम  सुविधाओं  की  व्यवस्था  करें
 ।

 यह  सच  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  की  खानों  में  स्थिति  बहुत  अच्छा  नहीं  है  ।  किन्तु  फिर  भी  अन्य

 खानों  से  weal  है  ।  हम  कह  सकते  हैं  कि  कार्य  की  सम्बन्धी  सफाई  की  स्थिति

 गैर-सरकारी  क्षेत्र  की  खानों  की  तुलना  में  बहुत  भ्रमणी  है
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रशन  यह  है  कि

 लौह-प्रयास  के  खनन  उद्योग  में  काम  करने  वाले  श्रमिकों  के  कल्याण  को  बढ़ाने  की

 कार्य  वासियों  की  वित्त  व्यवस्था  के  लिये  लौह-भ्रामक  पर  उप-कर  लगाने  श्र  उसकी

 वसूली  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।''

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |  हुआ

 उपाध्यक्ष  महोदय :  setae है  :

 १  से  ८  झ्र घि नियमन  ga  शौर  विधेयक  का  नाम  विधेयक  का  अंग  बनें  ही

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ै

 खंड  १  से  ८  श्रधघिनियमन  सुत्र  और  विधेयक का  नाम  विधेयक  ना  जोड़  दिये

 शी  ल०  ato  मिश्र  :  मैँ  प्रस्ताव  करता हूं

 सकी  विधेयक  को  पारित  किया  जाये  ।'

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 थकी  विधेयक  को  पाती  किया  जाय  1.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  गैर-सरकारी  कार्य  aren  करते  हैं  ।

 ि ee  es

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 इक्यानवेवाँ  प्रतिवेदन

 पूनी  to  ब०  विट्ठल  राव  :  मैं  प्रस्ताव  करता हूं  :

 यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के

 इक्यानवेवाँ  प्रतिवेदन
 जो  ६  दिर  PER

 को  सभा  में  प्रस्तुत  किया  गया

 सहमत
 है

 धा  TT ee aan nee,

 मूल  म्रंग्रजी  में



 २०३६  दमन
 भर

 दौर
 से

 पुर्तगालियों  को  हटाने
 के

 बारे  में  ८
 १९६१

 संकल्प

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के

 saad  प्रतिवेदन  से  जो  ६  १९६१  को  सभा  में  प्रस्तुत  fear  गया

 सहमत  है  (4

 प्रस्ताव  स्वीकृत  =  हु  ॥

 ee ee  eer  ae

 दमन  कौर  दीव  से  पुर्तगालियों  का  हटाने  के  बारे  में  संकल्प

 उपाध्यक्ष  महोदय  a  सदन  श्री स०  मो ०  बनर्जी  द्वारा  २४  PER  को

 निम्न  संकल्प  पर  अग्रेतर  विचार  करेगा  |

 fat  दी०  चं०  दार्मा  :  विदेशी  मामलों  की  चर्चा  में  प्रधान  मंत्री  के  वक्तव्य

 के  बाद  मेरे  विचार  में  इस  संकल्प  पर  सविस्तार  बहस  करने  की  आवश्यकता  नहीं  रह  जाती
 ।

 रक्षा  मंत्री  ने  भी  गोवा  के  बारे  में  कुछ  बातें  कैदी  थीं  ।

 जहां  तक  गोवा  का  सम्बन्ध  हम  उसको  पुर्तगालियों  से  खाली  करवाने  के  लिए  समय  समय

 पर  कार्यवाही करते  रहे  हैं  ।  पुतंगाल से  राजनयिक  सम्बन्ध तोड़  लिये  गये  हैं  ।  विश्व  न्यायालय

 का  निर्णय  हमारे  पक्ष  में  था  ।  से  बड़ी  बात  दादरा  ौर  नगर  हवेली  का  भारत  में  विलीनीकरण

 पुर्तगालियों  का  शासन  दमन  का  शासन  रहा  है  ।  उन्होंने  गोशा  की  आजादी  के  लिए  लड़ने

 वालों  को  कैद  किया  है  ।  पूछेंगी  के  विदेश  मंत्री  का  यह  बयान  गलत  है  कि  गोवा  के  लोग  पुर्तगाल  के

 वासन  में  प्रसन्न  हैं  ।  पुर्तगालियों  ने  न  केवल  गोवा  में  बल्कि  म्रंगोला  कौर  मोजाम्बिक  में  भी  बहुत

 दमन  किया  है  ।

 भारत  सरकार  पु तंगा ली  शासन  को  हटाने  के  लिये  कार्यवाही  कर  रही  है  वह

 दिन  दूर  जब  गोझा  हो  जायेगा  इसलिये  मुझे  विश्वास  है
 सकी

 प्रस्तावक  झपने  संकल्प को

 वापस ले  लेंगे  ।

 शी  हेम  went  कुछ  भी  हो  एक  बात  तो  मैं  कहूंगा  कि  सरकार  ने  गोझा  में

 कार्यवाही  करने  का  जो  निर्णय  किया  है  उसके  लिये  वह  बधाई  का  पात्र  है  ।  इस  बात  का  पूरा  प्रयत्न

 किया  जाना  चाहिये  कि  गोधरा  शीघ्र  ही  arse  हो  जाय  ।  बैसे  गोगना  की  सीमा  पर  हमारी  सेनाओं

 का
 जो

 जमाव  हुआ  है  उससे  यह  पता  लगता  है
 कि  गोदा

 अब
 शीघ्र  ही  मुक्त  हो  जायेगा  ।  इस  बार

 शायद  जनता  को  निराश  न  होना  पड़े  ।

 पु तंगा ली  विदेश  मंत्री  ने  बहुत  सी  गलत  बातें  कही  हैं  ।  उन्होंने  कहा  है  किਂ  गोशा  भारत  का

 पु तंगा ली  राज्य  परन्तु  ऐसा  लगता  है  कि  उन्होंने  इतिहास  नहीं  पढ़ा  ।  ऐसा  कहना  ऐतिहासिक
 तथ्यों के  संधा  विपरीत हैं  ।  में  झपनी  सरकार  से  मांग

 करना  हूं  कि  वह  गोमा को  शी Prerrfa-
 शीघ्र

 मुक्त
 कराने  के  लिए  सैनिक  कार्यवाही  करे  ।

 मूल  wat  में



 १७  १८८३  गोवा  दमन  कौर  दीव  से  गालियों को  हटाने  के  बार ेमें  १०३७

 संकल्प  वापस  लिया  गया

 प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-काय  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )
 :  में  गोगा  के  बारे  में  काफी

 कुछ  कह  चुका  इस  बारे  में  कुछ  कौर  कहने
 की

 झ्रावश्यकता  नहीं
 |

 यह
 जिसमें  सरकार  से

 पुर्तगालियों  को  देने  के  लिए  कहा  गया  स्वीकार  नहीं  किया  जा  सकता  ।  इसका

 एक  कारण  यह  है  कि  संकल्प  पेश  किये  जाने  के  बाद कई  घटनायें हुई  हैं
 ।  ग्रल्टीमेटभ

 उचित  तरीका नहीं  है  ।

 यह  बात  तो  सबको  बता  दी  गई  है  कि  गोदना  भारत  का  प्रेम  है  ।  यह  जानकारी पुत  गालियों

 को  प्रख्यात  स्पष्ट  रूप  से  उसी  दिन  दे  दी  गयी  थी  जिस  दिन  हम  स्वतंत्र  हुए  थे  ।  राष्ट्रसंघ में  सभी

 उपनिवेशों  के  बारे  जिनमें  गोझा  भी  शामिल  एक  संकल्प  पारित  किया  जा  चुका  है  कौर

 गालियों  द्वारा  तथ्यों  के  खंडन  के  लिये  प्रस्तुत  स्वीकार  नहीं  किये  जा  सकते  ।  पुत तंगा ली  बस्तियों

 में  जो  कुछ  gals  उसके  फलस्वरूप  उनके  साम्राज्यवादी  शासन की  समाप्ति का  दिन  निकट
 ग्रा

 गया है  ।

 गत  १४  वर्षों  से  हम  देखते  कराये  हैं  ।  जहां  तक  पुर्तगालियों  का  सम्बन्ध  है  यह  कहना  बहुत

 कठिन  है  कि  शान्तिपूर्ण  उपायों  से  सफलता  प्राप्त  होगी  ।  वार्त्ता  अथवा  परस्पर  बातचीत  के  हार

 बन्द कर  दिये  गये  परन्तु  हमारी  भ्रांत  से  यह  बन्द  नहीं  हैं  ।  परन्तु  ऐसा  लगता  है  कि  बातचीत  के

 मामला हल  करने  के  पुर्तगाली पक्ष  में  दिखाई नहीं  देते  ।  इस  दिशा  में  हम  कार्यवाही करने  पर

 बाध्य  हुये  परन्तु  हमें  अब  भी  are  है  कि  पुर्तगाली  सरकार  गोझा  की  औपनिवेशिक  स्थिति  को

 समाप्त  कर  शान्ति  भ्र  पन्नी  के  साथ  यहां  से  चली  जायेगी  |

 एक  बात  मैं  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं  कि  गोवा  के  भारतीय  संघ  के  एक  रंग  बन  जाने  के  बाद
 सरकार  का  उसके  पृथक  अस्तित्व  को  समाप्त  करने  का  कोई  इरादा  नहीं  है  एक  पृथक  इकाई

 '

 के  रूप  में  रखा  जायेगा  ।  यदि  वहां  की  जनता  की  इच्छा  हो  तो  उसे  केन्द्रीय  सरकार  के  भ्रन्तगत  रखा

 जायेगा
 ।

 जो  भी
 परिवर्तन  वहां  किये  वहां  के  लोगों  की  राय  से  किये  जायेंगे  ।  शीघ्र ही

 हमारा  भविष्य  वर्तमान  बनने  वाला  है  ।

 ऐसी  स्थिति  में  मेरे  लिये  इस  संकल्प  को  स्वीकार  करना  सम्भव  माननीय  सदस्य को

 इसे  वापिस  ले  लेना  चाहिए

 श्री स०
 मो०  बनर्जी  :

 मैंने  प्रधान  मंत्री  ज़ी  के  भाषण  बड़े  ध्यान  से  सुने  हैं  ।

 मेरा  निवेदन  है
 कि

 सकल्प  में  जिस
 शब्द

 का  प्रयोग  किया  गया  है  वह  गोझा  की  जनता  की
 भावनाओं को  व्यक्त  करता  है  ।

 मेरे  विचार  में  यह  सन्तोष  विषय  है  कि  इस  समस्या  को  हल  करने

 के  लिए  हमारी  सरकार  शीघ्र  ही  कदम  उठाने  जा  रही
 है  ।

 जिन
 लोगों  को  गोझा  के  विरुद्ध  प्रस्तावित  कार्यवाही  के  औचित्य  के  में  संदेह  है  उन्हें  यह

 नहीं  भूलना  चाहिए  कि  भारत  द्वारा  गोमा  को

 नहीं  किया  जा  रहा  ।  मैंने  प्रधान  मंत्री  ज़ी  के
 मुक्त  कराने  से  राष्ट्रसंघ के  घोषणा  पत्र  का  उल्लंघन
 भाषण  को  सुना है  |  मैं  चाहता  हं  कि  गोदना  के  प्रति

 सरकार  का  दृष्टिकोण  अनिश्चित  सा  न  सरकार  यह  सुनिश्चित  करे कि  २६  १९६२

 तक  हमारा  झंडा  गोझा  पर  लहराने  लगे  ।  इन  east
 से  मैं  अपने  संकल्प

 को
 वापिस  लेने  की  सभा  थ्

 अनुमति  चाहता  हूं
 ।

 —  गत
 महोदय  :

 पहले  संशोधन  लिया जाब
 ।

 ee
 मिल  अ  पाजी  मे aa



 २०३८  लोक  सभा  के  सदस्य की  वेशभूषा  के  बारे  में  ८  reat

 संकल्प  वापस  लिया  गया

 श्री  वाजपेयी  मैं  अपने  संशोधनों  को  वापिस  लेन  की  सभा  से  प्रयुक्ति

 चाहता हूं

 उपाध्यक्ष  महोदय :  मैं  समझता  हूं  माननीय  सदस्य  को  अपने  संशोधन  वापिस  लेने
 की

 सभा
 की  अनुमति  है  ।

 संशोधन  सभा  की  ऋतुमति  से  वापस  ले  लिये  गये

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  समझता  हूं  कि  माननीय  प्रस्तावक  को  संकल्प  वापिस
 लेने  की  सभा

 की  अ्रनुमति  है  ।

 कल्प  सभा  को  अनुमति  से  वापिस  ले  लिया  गया  ।

 लोक  सभा  के  सदस्यों  की  वेश-भूषा  के  बारे  में  संकल्प

 गीत  मुनि स्वामी  :  में  यह  संकल्प  प्रस्तुत  करता  हूं
 :

 इस  सभा  की  यह  राय  है  कि  लक  सभा  के  सब  सदस्यों  से  यह  झ्राग्रह  किया  जायेगी

 वे  सभा  में  सम्मिलित  हेतु  समय  किसी  सर्वमान्य  वेशभूषा
 को  कारण  करने  सम्बन्धी

 तलियों  का  पालन

 मेरा  मत  है  कि  लोक-सभा  के  पहरावे  में  एकरूपता  होनी  चाहिये  |  माननीय  सदस्यों  से  ग्रा ग्रह

 किया  जाय  कि  जिस  समय  वे  सभा  में  उपस्थित  हों  उस  समय  उन्हें  किसी  सामान्य  वेशभूषा  धारण

 करने  के  नियमों  का  पालन  करना  चाहिये  ।  किलो  विशिष्ट  वेशभूषा  पर  जर  देने  अथवा  अनुरोध  करने

 का  प्रयत्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  संकल्प  में  यह  स्पष्ट  है  ग्रोवर  सर्वमान्य  वेशभूषा  की  प्रा वश्य कर्ता  पर  जोर

 दिया  गया  है  ।  बरच्छा  होगा  कि  संसद्  कार्य  मन्त्री  इस  प्रदान  की  जांच  करने  के  लिये  एक  छोटी  सी  समिति

 का  संगठन  करे  ।  यदि  ऐसा  करना  सम्भव  नहीं  तो  यह  मामला
 राष्ट्रीय

 एकता  परिषद्  को  सौंप  दिया

 जाय  |

 यह  तो  है  हो  कि  विभिन्न  राज्यों  की  में  ear  wear  होगा  कि  कम  से  कम  सदस्यों

 के  लिये  किस  सीमा  तक  सामान्य  निर्धारित  कर  ली  जाय  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुजरा  |

 किस  भो०  बर्जी  :  इस  संकल्प  के  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है  कि  सदस्यों  के  लिये

 क्रिकेट  के  खिलाड़ियों  की  पोशाक  रहे  ।  मन्त्री  गण  पहिचाने  जा  सकें  इसलिये  उनके  लिये  यदि  शिरस्त्राण

 पहनना  ठीक  समझा  जाये  तों  बरच्छा  रहेगा  ।  यह  मेरा  सुझाव  है  ara  है  कि  इस  पर  विचार  किया

 जायेगा  |

 शी  हेम  aaa  :  विभिन्नता  में  जोवन  ate  एकरूपता  में  मौत  मानता  हुं  ।  मेरा  मतਂ

 है  कि  संक्रमण  पारित  न  किया  जाय  |  यदि  कोई  स्वेमान्य
 वे  शभु पा  विहित  की  ही  जाये  तो  वह  धोती  ौर

 कुर्ता  रहे  तो  अच्छा  है  ।  मैं  संकल्प  का  विरोध  करता  हूं  ।  ,
 ——s——



 १७  १८८३  लोक  सभा  के  सदस्यों  की  वेशभूषा  के  बारे  में  २०३९

 संकल्प  वापस  लिया  गया

 श्री  रामसेवक  यादव  :  उपाध्यक्ष  माननीय  सदस्य  ने  जो  प्रस्ताव  रक्खा

 है  मे  उसका  विरोध  करता  इसलिये  कि  हिन्दुस्तान  पहले  से  ही  कई  हिस्सों  में  बंटा  हा  है  ।  प्यार  ह

 किसी  आदमी  को  यहां  देख  लें
 :

 ८  ह वाला  तो  पता  चल  जाता  है  कि  वह  मुसलमान  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ठप  वाला  मुसलमान  हो  हो  सकता  सिख  नहीं  हो  सकता  ?

 श्री  राधे  लाल  व्यास  :  ब्राह्मण  भी  हो  सकता  है  ।

 श्री  रामदेव  6  यादव  :  कोई  चोटो  वाला  होता  है  तो  पता  चल  जाता  है  कि  वह  हिन्दू

 अगर  कोई  सर  कौर  दाढ़ी  दोनों  बाल  रक्खे  हुए  होता  है  तो  पता  चल  जाता  है  कि  वह  सिख  है  ।  इस  तरह

 की  सूरतों  Hi  देख  कर  ही  हमें  पता  चल  जाता  है  कि  हम  कई  हिस्सों  में  बेंट  हुए  हैं  ।

 श्रीनाथ  पाई  :  (  :  मूछ  वाला  क्या  हता है  ?

 श्री  रामसेवक  यादव  :  अपनी  बात  दूसरों  की  बात  क्यों  करते  हैं
 ?  बिना  मूछ  वाले

 मुछवारों  की  बात  करते  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  way  |  इस  तरह  से  हम  कई  हिस्सों  में  बंटे  हुए  हैं

 कोई  सुरत  नजर  नहीं  गातो  कि  अगर  माननीय  सदस्य  का  प्रस्ताव  मान  लिया  जाय  कि  पार्लियामेंट

 के  मेम्बरों  के  लिये  कोई  पोशाक  st  तो  क्या  होंगा  ।  द्वार  यह  प्रस्ताव  मान  लिया  जाय  ते  फिर  हम  को

 ae  सोचना  होंगा  कि  पार्लियामेंट  wiz  विधान  संभागों  के  सदस्यों  के  बीच  में  फक  होना  चारे  |  उनकी

 कोई  हराकर  ड्रेस  हो  ।  इसके  अलावा  जिला  परिधान  रोक  गांव  पंचायत  के  मेम्बरों  की  में  फके  होना

 हुये  ।  इस  तरह  से  पा शार्क  के  नाम  पर  भ्रामक  में  फक  पड़ता  चला  जायेगा  |  नगर  कोई  भी  अपनी

 पोशाक  में  aaa  तो  हम  का  खट  से  पता  चल  जायेगा  कि  वह  कौन  हम  जान  जायेंगे  कि  यह
 ?

 पालियामेंट  का  सदस्य  है  या  यह  विधान  सभा  अथवा  परिषद  का  सदस्य  है  |  इससे  यह  होंगा  कि  श्राम

 जनता  के  जो  लोग  होंगे  उनकी  इज्जत  कौर  उनके  प्रिबिलेजेज  में  फके  भरायेगा  ।  तो  इस  तरह  की  बात

 करने  से  कि  पार्लियामेंट  मेम्बरों  के  लिये  कोई  ड्रेस  are  अच्छाई  नहीं  बुराई  हो
 निकलेगी  |  मेम्बर  को  देखने  से  ही  यह  पता  लगना  चाहिये  कि  यह  जनसाधारण  में  से  ही  है

 हम  देखते  हैं  कि  जो  हमारे  अधिकारी  लोग  वे एक  खास  तरह  की  ड्रेस  पहनते  हैऔर  जो  हमारे

 नेता लोग  हैं  वे  भी  एक  खास  प्रकार  की  ड्रेस  पहनते  हैं  ।  नतीजा  यह  होता  है  कि  जब  वे  समाज  में  जाते
 हैं  तो  उनकी  इज्जत  ज्यादा

 होती  है  ।  साधारण  झ्रादमी  जो  धोती  कुर्ता  श्र  पायजामा  में  जाता  है
 उसकी  इज्जत  ज्यादा  नहीं  इस  लिये  कि  वह  साधारण  आदमी  की  पोशाक  पहने  हुए  है  ।

 माननीय  सदस्य  का  सुझाव  मान  लिया  जाय  तो  फिर  लोगों  की  इज्जत  में  फर्क  पड़  जायेगा  कौर  यह
 बात  ठीक  नहीं  है  ।

 लोकसभा  शर  विधान  सितारों  में  जनता  के  प्रतिनिधि  केवल  इसलिये  जाते  हैं  कि  वे  जनता
 को  खोज  को  सामने  रख  जनता  के  सुख  दुःख  ग्रोवर  पीड़ा  का  चाइना  इस  लकसभा  को  बना  सकें  ।
 वे  यहां  इसलिये  नहीं  ara  हैं  कि  तह  जोब  ate  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उनको  तहजीब  बाहर  छोड़  अनी  चाहिये  ?

 शी  रामसेवक यादव  :  TZ  त़हजोब  का  यह  मतलब  है  कि  हम  को  डोसेन्सी  या
 रम  के  आगे  ही  सिर  झुकाना  आम  जनता  की  बातों  का  आइना  नहीं  बनना  है  उस  तहजीब  या
 तमद्दुन  का  लाभ  कया  होता  लोक-सभा  की  तह जोब  कौर  तमाम  तो  वही  होंगा  कि  हम  सारे  देश
 की  झकांक्षाश्रों  जनता  की  इ  न  छातों  at  agar  बनें  |  अगर  ऐसा  नहीं  होता  तो  इससे  क्या  फायदा
 निकलेगा  ?  इसलिये  मैं  इस  प्र  स्राव  का  विरोध

 करता हूं  ।



 २०  Yo  लोक  सभा  के  सदस्यों  की  वेशभूषा  के  बारे  में  ८  Pegg

 संकल्प  वापस  लिया  गया

 श्री  वि०  दास  गुप्त  :  उपाध्यक्ष  राष्ट्रीय  ड्रेस  के  बारे  में  में  राष्ट्रीय  भाषा  में

 ही  कहना  चाहता  हूं  ।  जो  प्रस्ताव  मेरे  दोस्त  ने  रक्खा  है  उसको  इतनी  लाइटली  लेना  में  मुनासिब  नहीं

 समझता  |  यह  एक  सीरियस  खोज  है  जो  कि  हिन्दुस्तान  के  लिये  सोची  जा  रही  है  ।  हम  लोग  हिन्दुस्तान

 के  लिये  एक  भाषा  रखने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  ।  उसी  तरह  से  एक  ड्रेस  के  लिये  भी  कोशिश  होनी

 चाहिये  ।  इसीलिये  में  कहता  हूं  कि  यह  जो  प्रस्ताव  हमें  उस  पर  गम्भीर ताप वंक  विचार  करना

 चाहिये  |

 इस  ड्रेस  रखने  के  वारे  में  बहुत  दिनों  से  रिसने  चल  रही  है  ।  हमारे  बंगाल  में  तो  कम  से  कम

 टैगोर  के  जमाने  से  ही  इस  ड्रेस  के  मामले  में  रिसने  चल  रही  है  ।  वह  बहुत  मशहूर  आदमी  थे  प्रौढ़

 उन्होंने  सोचा  कि  हिन्दुस्तान  की  नेशनल  ड्रेस  क्या  होनी  चाहिये  ।  उन्होंने  इस  के  लिये  धोती

 झर  लुंगी  तीनों  का  कम्बिनेशन  बनाने  की  कोशिश  की  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  कॉम्बिनेशन  कर  के  तीनों  कोਂ  एक  किया  या  तीनों  को  एक  दूसरे  पर  कर

 दिया  ?

 श्री  वि०  दास  गुप्त  :  इस  ड्रेस  के  एक्सपे्रस मेंट  के  लिये  वह  रास्ते  में  निकले  |  जब  वह  यह  लिबास

 पहन  कर  निकले  तो  रास्ते  के  लोग  उन  पर  दौड़  पड़े  ।

 इसलिये  मैं  कहना  चाहता हूं  कि  ड्रेस  के  बारे  में  फैसला  करने  के  लिये  हर  स्टेट  से  कम  से  कम

 एक  श्रादमी  लेकर  एक  कमेटी  बनाई  जानी  चाहिये  ।  एक  राष्ट्रभाषा  के  सवाल  को  लेकर  हम  लोगों

 में  बहुत  झगड़ा  चल  रहा  है  at  ड्रेस  के  मामले  को  लेकर  तो  ग्रोवर  भी  झगड़ा  पैदा  होंगा  कि  पालियामेंट  के

 मेम्बरों  की  ड्रेस  कया  हो  ।  एक  जगह  के  आदमी  इस  बात  को  सोच  नहीं  सकते  इसलिये  हर  एक  स्टेट  मे

 ग्रामीणों  को  लेकर  कमेटी  बनाई  जाय  जो  कि  इस  का  फैसला  करें  |  साथ  ही  इस  प्रस्ताव  को  सकरुलेट

 किया  जाय  ताकि  पब्लिक  आ्रोपीनियन  एसीसी  हो  सके  ।  इस  कमेटी  की  चेयरमैनशिप  के  लिये  मेरा

 यह  प्रपोजल  है  कि  जिन  माननीय  सदस्य  ने  यह  प्रस्ताव  रक्खा  उनको  ही  रक्खा  जाय  कौर  उसके

 द्वारा  देश  की  नैशनल  ड्रेस  का  फैसला  किया  जाय  ताकि  कोई  झगड़ा  इस  सम्बन्ध  में  पैदा  न  हो  ।

 fat  अन्सार  हरवानी  :  इस  संकल्प  को  गम्भीरता  से  लिया  जाना  चाहिये  ।  मेरा

 निवेदन  है  कि  सदस्यों  के  लिये  कोई  सर्वमान्य  वेशभूषा  विहित  की  इससे  वेशभूषा  का  अन्तर  कम

 होने  में  सहायता  मिलेगी  ।  इस  देश  में  इतनी  विभिन्नता  अच्छा  है  कि  इसकी  राष्ट्रीय  बेशभूषा  में

 एकरूपता  अरा  जाये  |

 श्री  विभूति  मिश्र  उपाध्यक्ष  महोदय  में  ग्रसने  मित्र  मुनि स्वामी  जी  के  प्रस्ताव  का
 विरोध  करता  हूं  ।  जब  हमारा  विधान  बनाया  गया  तो  विभिन्न  रिजर्व  के  लिये  विभिन्न  भाषाएं  कायम

 की  स्टेट  फंक्शन्स  के  लिये  ड्रेस  कायम  किया  लेकिन  लोक  सभा  के  सदस्यों  लिये  कोई

 खास  ड्रेस  नहीं  निश्चित  किया  गया  |  हम  लोगों  का  एक  ड्रेस  कैसे  हो  सकता  है  क्योंकि  हमारा  भिन्न  भिन्न

 कल्चर  है  कौर  हम  भिन्न  भिन्न  लोगों  का  प्रतिनिधित्व  करते  हैं  ।  हमारे  मद्रास  के  भाइयों  का  कुछ  ड्रेस

 बंगाल  के  भाइयों
 का

 कुछ  प्रौढ़  ड्रेस  बिहार  के  भाइयों  का  कुछ  कौर  ड्रेस  है  और  दूसरे  राज्यों  के

 भाइयों  का  झपना  झपना  ड्रेस  है  सब
 सिविल  लाइफ  में  रहते  हैं  या  फौजी  लाइफ  में  रहते  हैं

 जो  हमारे  लिये  कोई  खास  ड्रेस  रखा  जाए  ।  अगर  हमारे  भाई  को  एक  ही  प्रकार  का  ड्रेस  पहनना  है  तो

 यह  फौज  में  भरती  हो  सकते  वहां  सब  एक  तरह  का  ड्रेस  पहनते  हैं  ।  हमारे  भाई तो  ्र  जाने

 वाले  नहीं  वह  जाते  जाते  हमारे  ऊपर  एक  ड्रेस  लद
 जाना

 चाहत  a | मूल  watt  में



 ३७  Yaz  )  लोक-सभा  के  की  वेशभूषा  के  बारे  में  Rout

 संकल्प  वापस  लिया  गया

 अब  झ्राप'ही  बताइए  कि  हमारे  सिख  भाई  टरबन  पहनते  लेकिन सब  तो  नहीं  पहनते  ।  तो  वह

 कहते  हैं  कि  टरबन  ड्रेस  में  नहीं  ore  ।  लेकिन  ड्रेस  के  मानी  हैं  कि  जो  कुछ  सिर  से  पैर  तक  पटना  जाए

 वही  ड्रेस  है  ।  जब  हमारे  भाई  का  सिखों  की  तरफ  ध्यान  गया  तो  उन्होंने  कह  दिया  कि  टरबन  ड्रेस  में

 नहीं है  ।  कोई  गांधी  टोपो  पहनता  है  तो  के  लिये  एक-सा ड्रेस  निश्चित  करने  का  यह  विचार  बड़ा

 विचित्र है

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 इसका  मतलब  यह  हम्ना  कि  यूनिकोड इस  तरह  की  हो  कि  न  कोई  कुछ  सिर

 पर  पहने  ्र  न  कुछ  पैर  में  पहने  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  जी  हां  यह
 भी

 सकता  है  कि  हम  दिगम्बरी जाएं  ।  दिगम्बरी उसे  कहते

 हैं  जो  कोई  कपड़ा  न  पहने  ।  यह  नेचुरल ड्रेस  है  ।  लेकिन  wae  ऐसा  ड्रेस  कर  दिया  जाए  तो  लोग  हमको

 जंगलो  कहेंगे  |  जिस  प्रकार  का  प्रस्ताव हमारे  भाई  एक  सी  ड्रेस  का  लए  हैं  एसा  नियम  दूनिया  arcfaat

 पालियामेंट में  नही ंहै  ।  यह  एक  बेकार का  प्रस्ताव  है  शर  में  इस  प्रस्ताव  का  घोर  विरोध  करता हूं  ।

 वह  कहते  हैं  कि  हमारे  ड्रेस  के  लिये  कोई  रेग्युलेशन  हना  चाहिये  ।  यह  तै  करना  बड़ा  कठिन  है

 कि  कया  ड्रेस  पहना  जाए  ।  कोई  चुस्त  पाजामा  पहनता है  कोई  ढीला  पहनता  कोई  कोट  पहला

 कोई  कुरता  पहनता  तो  कोई  शेरवानी  पहनता  है  ।  देश  के  भिन्न  भिन्न  भागों  का  faa  भिन्न  पहनावा

 ।  पहाड़ो  इलकों  के  सदस्य  ताते  हैं  उनका  अलग  हो  पहनावा
 है  ।  भो  हमारे  एक  भाई  ने

 कहा कि  टैगोर  साहब  ने  कोई  खास  ड्रेस  बनाया  था  लोंगों  ने  उसकी  हंसी  की  ।

 ‘ait fizo  टैगोर  का  मैंने
 नहीं  वह  तो  किसी  कौर  की  बात  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  नह  किसी  कौर  का  जिक्र  |

 शी  विभूति  मिश्र
 :  तो

 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  हम  सिविल  लाइफ  में  रहते  हैं  कौर  भिन्न

 faa  प्रकार  के  लगों  का  यहां  प्रतिनिधित्व  करते  हैं  ।  हमारा  ड्रेस  जैसा  है  वैसा  ही  रहने  दिया  जाना

 चाहिये  ।

 श्री  राधारमण  :  उपाध्यक्ष  wat  मेरे  कई  मित्रो ंने  श्री  मुनि स्वामी

 के  इस  प्रस्ताव  पर  अपने  अपने  विचार  रखे  हें  ।  इस  विषय  में  में  कहना  चाहता  हूं  इस  पर

 शायद  गम्भीरता  से  ध्यान  नहीं  दिया  गया  ।  उनके  प्रस्ताव  में  यह  बात  कतई  नहीं  ह  कि  जो  भी

 सदन  के  सदस्य  हें  उनको  बाध्य  किया  जाये
 कि

 वह  हर  समय  के  लिये  कोई  खास  ड्रेस  स्वीकार

 करें  ।  उनके  प्रस्ताव  का  सीमित  उद्देश्य  यह  है  कि  जब  सदस्य  सदन  में  जावें  तो  अच्छा  हो  प्यार

 वह  एक  ही  किस्म  के  ड्रेस  में  प्रवेश
 ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  यह  फासिस्ट ों का  तरीका है  ।

 राधारमण  :  उनके  ख्याल  में  ऐसा  हो  सकता  लेकिन  हमारा  तो  ख्याल ऐसा  नहीं

 है  ।  हमारे  देर  में  अनेक  प्राप्तियां  डेस  खान  पान
 की  कौर  जबान

 की  ।
 झर  हम

 इन  आपत्तियों को  हल  करने  की  सदा  कोशिश करते  रहते हें  ।  हमारे  श्रीधर  खान  पान
 की

 दौर  जबान  की  एकता  नहीं  तो  इसके  मानी  यह  तो  नहीं  हो  सकते  हम  ड्रेस के

 मामले  में  भी  एकता  लान  का  प्रयत्न  न  करें  ।

 आप  देखते  हें  कि  हमारे  स्कूलों  में  एक  सी  ड्रेस  रखने  का  प्रयत्न  किया  जाता  है  ।  इसी

 प्रकार  से  ait  हम  किसी  संस्था  के  सदस्य  बनते  हैं  तो  उस  संस्था  की  भी  अपनी एक  ड्रेस  होती

 यह  बात  में  मानता  हुं
 कि

 नगर  हम  कोई  यूनीफामं  स्वीकार  करें  यह  जरूरी  नहीं  है
 कि

 वह  सर  पैर  तक  एक  सी  ही  हो  ।  हो  सकता  है
 कि

 हम  सिर  कौर  पैर  में  चाहें
 जो

 कुछ  पहनें

 लेकिन  बाकी  ट्रेस  हमारी  एक  हो  ।  यह  निहायत  west  बात  होगी  कि  सदन  में
 सब

 सदस्य  एक
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 ही  ड्रेस  में  ara  |  इसका  प्रभाव  पड़ेगा  इससे  फायदा  होगा  ।  इसलिए  में  इस  प्रस्ताव
 का

 विरोध  नहीं  करना  चाहता  लेकिन  यह  जरूरी  है  कि  उस  पर  विचार  करने  के  लिए  कोई  कमेटी

 बनायी  जाए  जो  इस  पर  गौर  करे  तो  ठीक  होगा

 तथा  संचार  मंत्री  :
 मैँ  माननीय  सदस्य  की  भावना  का

 चादर  करता  हुं  ।  परन्तु  अराज  हम  जिस  स्थिति  में  हैं  उस  में  बेब  भूखा  के  सम्बन्ध में
 कोई  सर्व मान्यता

 नहीं  हो  सदस्य  ग्लानि  इच्छानुसार  कोई  भी  वेज  भूषा  अपना  सकते  में  माननीय

 मित्र  श्री  मुनि स्वामी से  अनुरोध  करता हूं  कि  वहू  संकल्प  वापिस ले  लें
 ।

 श्री
 न०  रा०  मुनि स्वामी :

 सरकार  ने  स्थिति  को  महसूस  किया  है  इस  सेਂ  मुझे  काफी  प्रसन्नता

 में  सकल्प  को  वापिस  लेने  को  तैय तेयार हुं  परन्तु  मेरा  अनुरोध  है  कि  सभा  की  प्रतिष्ठा के  म्रनूरूप

 किसी बेब  भूषा  के  बारे  में  एक  प्रय  बनाई  जाये  ।

 सभा  की  श्रनर्सात  वापिस  ले  लिया  गया  ।

 ि

 ह  अनिवार्य  सेनिक  बार  मं  संकल्प

 राम  सुभग  सिह  )  मैं  प्रस्ताव करता  हूं

 सभा  सरकार  से  अनुरोध  करती  है  कि  देश  में  कालेजों  कौर
 स्कूलों  के

 १५  वर्ष
 सेਂ

 श्रमिक

 ara  के  सब  विद्यार्थियों  के  लिये  अनिवार्य  सैनिक  शिक्षा  आरम्भ  की  जाये  ।'

 अनाज  देश  की  सुरक्षा  एकता  को  कई  क्षेत्रों  से  खतरा  पेदा  हो  गया  हमारी
 सारी

 उत्तरी सोमा  को  चीत  से  व्र  है  उन्हों  ने  200-0  वर्ग  मील  पर  कब्जा  कर  लिया  है  ।

 पाकिस्तान ने  जम्मू  गौर  काश्मीर  में  एक  बड़े  क्षेत्र  पर  अवैध  कब्जा  किया  हु  पाकिस्तानी
 अवैध  तरी के  से  द्रव  भी  भारत  में  घुसते  जा  रहे  हैं  यदि  हमारी  प्रतिरक्षा  सेनायें  इस  सम्बंध  में  सके

 नहीं  रहेगी  तो  देश  को  खतरा  पैदा  हो  सकता  है  ।

 पुर्तगाल  शताब्दियों  से  भारत  के  एक  अंश  पर  कब्जा  किये  हुए है  ।  यह  हमारे  सिर  पर  लटकती

 तलवार के  समान  है  ।  यह  उचित  समय  है  कि  हम  देश  की  अपनी सी  मानों  की  रक्षा  के
 लिये  तैयार

 करें  ।

 सदा  तैयार  रहने  की  दृष्टि  से  सैनिक  शिक्षा  आवश्यक  है  ।  हमें  केवल  आपातकाल  के  लिये  ही

 नवदीं  वीनू  निरन्तर  तैयार  रहना  चाहिये  ।

 सैनिक  शिक्षा के  लिये  एन०  सी ०  सी ०  व  ए०  सी ०  सी०  में  भर्ती  होने  की  प्रणाली  से  हमारे

 कोश  युवक  प्रशिक्षण  प्राप्त  नहीं  कर  पाते  कौर  इस  का  परिणाम  यह  होता  हैकि  वे  आपातकाल  में

 स्थिति  का  सामना  नहीं  कर  पात  हैं  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि  हमें  इस  बात  को सुनिश्चित करना  है
 कि

 आपात  कालीन  स्थिति  का  सामना  करने  के  लियें  हमारे  पास  पर्याप्त  संख्या  में  प्रदिक्षित  व्यक्ति  हो

 इस  से  यह  करायी  नहीं  समझना  चाहिये  कि  इस  से  य  द्  की  प्रवृत्ति  उत्पन्न  होगी  ।  इस  के  विरुद्ध

 इस  से  अनुशासन  की  भावना  उत्पन्न  होगी

 में  ने  इस  संकल्प का
 क्षेत्र  सीमित रखा  है  कि  स्कूल व  कालिजों  में  १४  वर्ष  से  ऊपर  की  वायु  के

 छात्रों  को  हो  सैनिक  दिक्षा दी  जाये  ।  निस्संदेह  इस  में
 पर्याप्त

 व्यय  होने  की  सं  भावना है है  तथापि  देश

 को  होने  वाले  खतरे  को  देखते  हुए  इस  झोर  निश्चित  कदम  उठाना  आवश्यक  है  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सकल्प  प्रस्तुत  हु  |

 fra  अंग्रेजी  में



 ्  ्

 Ne
 ova १७

 १८५
 ३  11.0  )  afer  पनिक  दिक्षा  के  ar  रे  में  सकल्प

 ्

 गी  गजराज सिह  (factstrate ) )  उपाध्यक्ष  साधारण  परिस्थितियों  में  TTIT
 भारत

 में  इस  प्रकार  के  प्रस्ताव  क  सदन  के  सामने  लाने  की  आवश्यकता  न  लेकि
 छले  कुछ

 से  हिंदुस्तान  की  जो  परिस्थिति  बनती  जा  है  कौर  जब  हमारी  सभा  समारोह  पर-चाहे

 पुर्जों  सीमा  चाहे  चाहे  उत्तरी  सामा  हो  ग्रोवर  चाहे  दक्षिणी--इस  देश  के  लि
 |  खतरा

 तक  हो  रहा  तो  में  समझता  हुं  कि  इस  तरह  का  प्रस्ताव  हिन्दुस्तान  की  जनता  को  जनाने  लि

 a  हुए  अआ्रावदय॑क  है  ।

 हिन्दुस्तान  की  अपने  कुछ  परम्परायें  रही  हैं  ।  हम  हमेशा  से
 शान्ति वादी रहे  हैं  प्र  श्री

 ra  इतिहास
 में  हम  ने  कभ  भ  किसी  दूसरे  राष्ट्र  और  उसकी  भूमि  को  तरफ  उठा  कर  नहीं

 ।  हमारे  समाज  में  कुछ  लोग  का  भजन  करने  वाले  रहे  ott  कि  सदा  शान्ति की
 बात

 करत
 हे  लेकिन  उसके  साथ  ्  साथ  हिंन्दुम्नों  के  वर्णाश्रम  धर्म  के  अनुसार  एक  वर्ण  ऐसा

 भी  रहा
 fi

 क  _  जो
 हमेशा

 लड़ाई के  लिये  प्रस्तुत रहा  कौर  जिस  को  ष्ह्
 कि  वहं देश  की  सुरक्षा  की  गा

 थ  देश  की  सुरक्षा  के  लिये  अपनी  जान  भी  होम  दंगा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  हेम  में  स  श्राप  सब  से  अधिक  जानते  हैं  कि  हिन्दुस्तान  के  इतिहास  में  एक  एसा

 प्रथा  कि  हिन्दुओं  में  से  कुछ  लगों  को  अपने  में  से  एक  नई  कौम  सिख  धम  के
 जन्म  देने

 के

 लिये
 द्वारा

 ।
 वहू  कौम  ऐसे  समय  में  उत्पन्न

 जब  कि
 देश  की  सुरक्षा

 क
 खतरा  था

 ।
 उस

 कहां  गया  कि  एक  एक  सिख  देश  की  सुरक्षा  के  लिये  कुर्बानों  देगा  ।

 द
 क

 थ  मेरा  तात्पर्य यह  है  कि  इस  देश  में  हमार  us  परम्परा  रहें  है  कि  एक  तरफ तो  हम  में  कु

 लोग  शान्ति वादी  रहे  ईश्वर-भजन  में  लीन  रहे  दर्शन  साहित्यिक  कौर कवि  रहे  बहा

 तरफ एक एक  वर्ग  ऐसा  भी  रहा  जिस  पर  न्न्ड व्ष्दा  सुरक्षा की  जिम्मेदार  री  tsi  जब  कि  हम
 शर

 ....  सरकार--एक  राष्ट्रय  सरकार  आजाद  की  सरकार--चला  रहे  हैं  ऐसी  सुरत

 ब  कि  चारों तरफ  से  देश  की  सुरक्षा  को  खतरा  पैदा  हो  रहा  हमें  उन  पुराना  परम्परा

 दि  जाग्रत  करना  चाहिये  कौर  उन  के  तू सार  चलना  चाहिये  |  पहले  हमारे  VET

 वर्ग  थे  ,  जिन  के  झपने  अपने  कांस्य  कौर  घर्म  fara  थे  ।  क्षत्रियों  का  घर्म  देश  की  सुरक्षा  के

 रचना  थ  ।  हम  ने  एक  ऐसी  कौम
 पैदा  जिस  का.एक  एक  बालक  देश  की  सुरक्षा  में

 pala  देने  के  लिये  तैयार  था  |

 ह
 ची

 ः
 म

 राज  फिर  हमें  इस  बात  की  झ्रावदयकता  पड़ी  है  कि  हम  अपनी  उन  भावनाओं  को  otra

 ह  श्रान्त  जब  हमारे  प्रधान  मंत्र  जी  कहते  हैं  कि  उत्तर  सीमा  पर  जो  खतरा  वह  एक  दो  या  द  i

 सालों  में  नहीं  जाने  वाला  वहू  पचासो  सालों  तक  रहने  वाला
 चीन  के  साथ  पारे

 थ ........  सम्बन्ध  उन  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  हमें  एक  दो  पीढ़ी  तक  उस  का  सामना  करने  के  लिये  तैयार  रह

 तब  इस  तरह  के  प्रस्ताव  के |  लाने  की  प्रौढ़  पड़  गई  इस  तरह  के  प्रस्ताव को  पास

 करने  इस  तरह  के  प्रस्ताव  पर  चर्चा  करने  से  ye  नहीं  समझा  जाना  चाहिये  कि  हिन्दुस्तान  wee

 दान्तिवार्द  परम्परा  को  छोड़  रहा  है  ।  कतई  इसका  मंशा  यहँ  नहीं  है  कि  हम  अपना  शान्ति वादी

 नीति  को  छोड़ना  चाहते  हैं  ।  हम  अपनी  ATH  ८  किसी  के  साथ  लड़ना  नहीं  चाहते  हैं  ।  लेकिन  हम  अरपन

 परम्पराद्रो  के  साथ  विश्वासघात  करेंग  यदि  हम  इसके  लिये  तैयार  न  हों  कि  हम  पर  जो  आक्रमण  करे

 ज  हमारा  सामा का  अतिक्रमण  उसका  हम  मुकाबला  न  करें  ।  जो  भी  कोई  ऐसा  दुस्साहस  करता
 उसका  मुकाबला  करन  के  लिये  हमें  तैयार  रना  है  में  समझता हूं

 कि  हिन्दुस्तान  की  wey  की  vw

 शा

 पम
 गश

 ा

 त
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 गजराज

 कि
 हम

 सर्प  t  देश ी  सुरक्षा को  के  त  कायम  रख  के  ये
 wise

 को
 कश्यप  रस

 पर्वत

 एवो  भावना को  इस  के  wet  जगत  करन ेफे  लिये  इस  तर

 1
 लाग  हैं अभियान इ  है  पौर स सरकार  चाहिये  कि  वह  Gea  करे  ि  एए  pp वर्ष  त  लग जा  ए

 जिन के  शरीर  में  शक्ति  जिनका  शरार काम  करने  Siti
 हैं

 उनको  शिक्षा  द  जाये  तुर्की

 जब  ।  WiawV  Ha  al  उनको  ०>.+. ष््दा  रक  सुरक्षा  के  लिये  बुलाया  जा  सं

 म  समझता हूं  कि  इस  प्रस्ताव  का  केवल  इतन ही मं था है ही  मंशा  है  ।  इसका  यह मै ंशा
 कतई  नहीं  है  कि

 लड़ाई  को  अरपन  दे  या
 विदेशों

 फैलाई  7  ।  यदि  हि  स्तान  कं  चो  तो  में
 as  हूं  कि

 perce  का  बच्चा  बच्चा  इसके  लिये  वार  ग  और  रहेगा कि  दुधिया  स ेaret  Aa  को

 खत्म  कर  दिया  हिन्दुस्तान  का  बच्चा  बच्चा  सब  से  पं हने यह ve a  गारंटी  देनें  को  तेवर  हालांकि

 cart दुनिया में  करें  ASIEQ  हो  प्रौढ़  कम  से  कम  इम  तरफ  xt  ast  लड़ाई  कानों  नहीं  करेंगे  ।  ane

 हमारा  हमारा  हमारे  धम  शास्त्र  घौर  हमारी  सार  का  सार  पच्ठयार्म

 इस
 बात  है  हम  दान्तिवादी  हेम  लड़ाई  नहीं  चाहते  हम  करभी  मो  अपी  तरफ  जड़ा

 छत  हैं

 लेकिन  प्रशन  शपथ  पैदा  होता  है
 कि  जब  दूसरा  को  तरक से  कभ  खतरा  पदा  किया  जाता

 तो  क्या  उस
 खतरे

 का  मुकाबा  ला  करने  के  लिये  हम  पधार हैं या या  नहीं  प्री  कोई  ऐप  स्थिति
 qa

 कर

 खतरे  का  सामना  करने  को  हमारे  में देता
 है  जिस  से

 सुरक्षा
 को

 खतरा  पैदा
 हो  जाता  है  तो  उर

 शक्ति  है  या  नहीं है
 ?  में  समझता हूं  कि  सारी  परिस्थिति  को  देखते  हुए  यंह  wae  गें  है

 कि  सरकार  इस  पर  निश्चय  ले  fa  लोगों  के  दामोर  में  शाक्ति है  कौर जी  देश की
 रक्षा  करने

 में
 हि  से  उनको  tare  कि  जाये सहायक  हो  सकते  हैं  उनको  फी  ज  शिक्षा  दो  जाये  ।  फौजों द

 नगर  कोई  संकट  पैदा  हो  जाये  उत  सं  कट  का  वे  समता  कर  सकें  अझ्ौर देश  की  रक्षा कर  संत  |

 मैं  उन  सब  बातों  को  दुहराना नहीं  चाहता  जिन  पर  पिछने  कई  दिनों  से  इस  सदन  में  चर्चा  होती

 झा
 रह

 टी  है  ।  लेकिन मैं  समझता  हूं  कि  पृष्ठ  भूमि  तैध्ार है  सारे  कारण  मौजूद  हैं  इस  प्रस्ताव
 को  मंजूर

 के  लिये  ।  चाहे  गोवा  का  सवाल  पाकिस्तान  का  सवाल  होया  जिनका  सवाल  सारी

 ua  मौजूद  हैं  जिसके  meat  पर  देश  को  तैयार  होने
 को  fet  भी  खतरे  का  सामना

 करने  के  लिये  ।

 मं  सिंक  एक  बात  कहना  चाहता  हूं  य्रौर  ug  है
 कि  इस  प्रस्ताव कतई  यह

 मंशा
 या  धर्य

 नहीं है  ग्रोवर  न  di  इस  का  यह  a  लिया  जाना  चाहिये  इस  मलक  में  या  इस  मलक  के  बाहर कि  हिन्दुस्तान
 ला

 में  कुछ  एस  लोग  हैं  जो  us  चाहते  हैं  कि  लड़ाई  भावना  पैदा  हो  या  यह  चाहते हैं  कि  किसी

 बोल  दिया  या  दुनिया  में  वार  साइकोसिस  पैदा  करना  चाहते  हैं  ।  ऐमी  बात  हरगिज़  नदीं  है  ।

 लेकिन यह  बात  र  है  कि  हमें  wads  शाक्ति  कायम  रखना  हमें  किसा  से  डरना  नहीं  हमें  इस

 भावना  को  पैदा  करना  है  कि  हम  किस  पर  हमल  बोलने  वाले  नहीं  हैं  लेकिन  इसके  साथ  साथ  यंह

 बात भी  जरूर है  कि  हम  किसी से  डरने  वाले  भी  नहीं  हैं  ।  मै ंसमझता हुं  कि  यदि  यह  प्रस्ताव  स्वीकार

 किया  जाता  है  अर्भ  प्रारम्भिक  स्टेज  पर  तो  यह  केजल  उन  विद्यार्थियों  पर  लाग  हो  जो  कि  कालेजों  प्रौढ़
 विश्वविद्यालयों  में  पढ़ते  fate  जिन  कं  उम्र  १५  साल  से  ऊपर  है  ।  लेकिन  आगे  चल  भविष्य  में

 चल  हमें  इस
 क्य  लोगों

 पर भी  लागू  कर
 चाहिये

 किसी  कठिनाई की  वजह  से  काले जॉ  में

 नहीं  जा  सकते  हैं  उनਂ  सभो  पर  लागू  कर  देना  afd  जिनके  शरीर
 इस

 लायक  हैं  कि  वे  फौजी

 दिक्षा  गति  कर  सकते  हैं  और  उन  को  भा  फौजी  शिक्ष  दी  जानों  चाहियें

 |
 ।
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 सारी  परिस्थितियों  को  देखते  हुए  सीमाओं  पर  जो  संकट  पदा  हो  गया  उस  को देखते  हुए

 तवा  अपना  स्थिति  को  साफ  करने  फ  लिये  देश  में  र  बाहर  यहं  अनिवार्य  है  गय  है  कि

 सरकार  इस  प्रस्ताव  को  स्वीकार  कर  ले  कौर  मुल्क  में  यह  भावना  पैदा  करे कि  कुछ  मा  हो  इशारे  देश

 में  कितन  भो  मत॑-विभिन्नता  राजनीत तक  उद्देश्यों  में  विभिन्नता  जहां  तक  देश  का  सुरक्षा

 का  सवाल  दंशक  सभाओं  पर  खतरे  का  सवाल  उसका  सामना  करते  ८८  कन  xa

 देश  का  एक  एक  बच्चा  TTS,  देश  की  रक्षा  करने  लिये  झपने  खुर  कर  साहिर  de  बताते  के

 लिपे  तैयार है  प्री  तैयार  रहेगा  ।  मैं  सम्त  हूं  इत  तरह  का  भावना  पैदा  करने  के  HiT  इस

 प्रस्ताव  को  सरकार  शौर  से  पत्रकार  कर  लिया  जाना  चाहिये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  राठ  मिट  मादन  सदस्य  बाले  हैं  जिसमें  से  एक  मिनट  उन्हों  ते  पाट

 करने  में  लि  ।  इंध  if  नें  शमअ  ता  हूं
 सात  मिनट  स्पष्ट  देने  लिये  कर्ता  होंगे  और  सभ  Witty

 सात  मिनट  से  अधिक  नल  ।

 ची हेम  agent  :  वर्तमान  परिस्थितियों में  सभी  स्वस्थ्य  व्यक्तियों  को  सैनिक

 शिक्षा  देने  ar  प्रस्ताव  उचित  है  |

 dian  शिक्षा  से  राष्ट्रों  ग्रोवर  भावात्मक  एकता  रातो है है  ।  इसका  ही  यह  फन  है  कि

 प्रतिरक्षा  सेनाग्रों  में  क्षेत्री  तथा  जातीय  विभेद  नहीं  रहते  हैं  ।  उन  का  एकमात्र  उद्देश्य  राष्ट्र  को  रक्षा

 करना  होता  है  ।  अतः  जब  देश
 के  युवकों  सैनिक  शिक्षा  मिलेगा  तो  न  केवल  उससे  अनुशासन

 को  भावना  ्ायेगों  अपितु  राष्ट्रय  एकता  को  भावना  तथा  देश  के  लिये  आ्रावश्यकता  पड़ते  पर

 मिटने  को  भावना  को  बल  मिलेगा  ।

 amt  हमारे  समक्ष  जो  स्थिति  है  उसमें  हमें  पाकिस्तान  कौर  चीन  से  खतरा  है  ।'

 हमें  अपनो  सैनिक  शक्ति  बयानों  चाहिये  ।

 सैनिक  शिक्षा  के  परिणाम  स्वरूप  हमारे  युवक  न  केल  म्रतुशासत  प्रिय  होंगे  अपितु  उनमें

 राष्ट्रय  दृष्टिकोण  को  वृद्धि  होंगे  ।

 थी  मोहन  स्वरूप  :  sar  यक्ष  डा०  राम  सुलग  पिह  के  प्रस्ताव  का
 समर्थन  करने  के  लिये  खड़ा

 हुआ  हूं  ।  यह  प्रस्ताव  एक  ऐसे  अवसर  पर  mai  जब  कि  देश  में
 संकट  है  कौर  जरूरत  इस  बात  को  है  कि  देश  को  सुरक्षा  के  लिये  तैयार  किया  जाय  |  भ्रंप्रेजों  के

 ort  से  पहले  हिन्दुस्तान  एक  arta  रेस  था  प्रौर  हर  बंदर  तैयार  रहता था  ।  इतिहास  कहता  है
 कि  हिन्दुस्तान  की  तलवार  मशहूर  थो  दुनियां  भर  के  लोग  इसका  लोहा  मानते  थे  ।  श्रंप्रेजों  के
 पाने  के  बाद  से  हिन्दुस्तान  की  जो  हमारी  स्पिरिट  थी  उसक  कुचलने  की  इन्तहाई  कोशिश  को  गई  कौर
 उन  लोगों  ने  इस  कौम  को  एक  ऐसी  कौम  में  परिवर्तित  कर  दिया  जिस  में  से  मार्सेल  स्पिरिट
 जातों  रही  ।  आवश्यकता  है  कि  बहादुरी  का  जज्बा  कौम  के  लोगों  में  dar  किया  जाय  |

 क  जरूरत
 इस

 बात  की
 है  कि

 हिन्दुस्तान  के  सामने
 जो

 खतरा  है  उसको  उस  से  बचाने के  लिये
 लोग  तै  शार  हों  ।  जरूरत इस  बात  की

 है
 कि  मुल्क  पर  मरने  वालों  की  तादाद  ज्यादा  से ज्यादा  बढ़ाई  जाये  ॥

 जड़ो  तक  लड़ाई  का  तिल्ल
 १,

 लड़ाई  के  दो  ऐस्पेक्ट्स
 शर  लड़ाई  करता  रहता  हैं  तो

 हते  जब
 फौजें  कैंपस  पर  होतो  हैं

 मुल्क  में  कुछ  ऐसे  लोग  हते  हैं  जो  सेबोटेज  करते  हैं  ।  सब  लोग जानते  हैं  कि  इस  मुल्क  में  भो  सै
 मॉं

 राज

 करने  वालों
 को  कमो  नहीं  है  कौर  वक्त  फिक्शन  गड़बड़ी

 मिल  भ्रंप्रेजी  में
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 भी  मोहन

 रवि करते  रहते  हैं  ।  इसलिये  अराज  ate  जरूरत  ar  पड़ी  है  कि  लोग  sae  हों  शर  जो

 डा०  राम  सुभग  सिंह  ने  यहां  पर  रखा  है  उत  पर  गवर्नमेंट  विचार  करे  ।  में  इससे  भी  अराग  बढ़  कर

 एक  सुझाव  देना  चाहता  हूं  ।  मुल्क  भर  में  डिफेन्स  सोसायटीज  dare  हों  ate  उनके  जरिये  से  जो

 ताकतवर  तन्दुरुस्त  लोग  गांवों  में  रहते  हैं  उन  को  फौजी  ट्रेनिंग  दो  जाय  ताकि  गांवों  में  जहां  पर

 फौजें  नहीं  रहती  रिमोट  जगहों  पर  जहां  पुलिस  नहीं  पहुंच  सकती  वहां  सुरक्षा  at  भावना

 पैदा  हो  are  लोग  संगठित  हो  सकें  ।  में  चाहता  हूं  कि  सरकार  इस  तरफ  ध्यान  दे  ।  बड़ी  खुशो

 की  बात  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में  कुछ  इस  तरह  को
 चर्चा  शुरू  हुई  है  ale  मेरठ  wie  कुछ  ग्रोवर  जिलों  में

 ऐसे  कुछ  संगठन  शुरू  किये  गये  हैं  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  देश  भर  में  गांवों  में  भी  इस  के

 संगठन  शुरू  किये  जायें  |  जब  श्रेयस  के  मुताल्लिक  वहां  बिल  पेश  gar  था  तो  सेलेक्ट  कमेटी  में

 मैंने  सजेशन  दिया  था  कि  जो  बन्दूक  के  लाइसेंस  देने  के  तरीके  हैं  उन  में  कुछ  परिवर्तन  किया

 जाय  ।  मैं  ने  सुझाव  दिया  था  कि  जिन  लोगों  को  लाइसेंस  दिये  जाते  उनकों  लाइसेंस  देने  से

 पहले  मिलिटरो  ट्रेनिंग  दी  जाय  ।  एक  महीने  के  बाद  दो  महीनों  के  लोगों  के  चाल  चलन

 का  peal  तरह  से  वेरिफिकेशन  करने  के  बाद  उन  को  लाइसेंस  दे  दिये  जायें  ।  इस  तरह  से  लाइसंस

 पाने  वि  जो  संगठन  या  जमातें  होंगी  वहू  वक्त  पर  देश  के  काम  we  सकता  हैं  ।  जहां  तक  फोन  का

 ताल्लुक  आप  जानते  सारो
 दुनियां

 जानता  है  कि  वहां  पर  वालेंटिय्स  की  एक  बहुत  बड़ो  फोर्स

 है
 जो  कि  हर  रोक ेसे  शिक्षित  ट्रेड  है  ae  उतकों  प्रावश्यक  हथियार  दे  कर  मरात  में  लाया

 जा
 सकता है  ।  रिज  फोर्सेज  के  अलावा  वालें  टियर्स  का

 भो  एक  संगठन  होना  चाहिये  इस  तरह  को

 मांग  fata  में  की  गई  यह  में ने  पढ़ा है  ।  इसी  तरह  से  wa  समय  श्र  गवा  है  कि  हमारे देश  में

 भी  जो  स्कूलों  कौर  कालेजों  में  पढ़ते  वाले  लड़के  जो  तन्दरुस्त  maa  जिन  में  देश  की  सेवा

 की  भावना  उनकों  संगठित  किया  जाप  ate  उन  को  फौजों  शिक्षा  दो  जाय  ।  फौजों  शिक्षा  देने

 का  as  मत  तब  जैसा  कि  मित्रों  ने  यहां  पर  किਂ  हम  लड़ाई  को  तैयारियों  कर  रहे  हैं  ।

 हुम  लड़ाई  को  तैयारियां  नहीं  करना  लेकिन  aa  वक्त  ञ्  गया  है  कि  हम  afear  की  बात

 पंचशील  की  बात  करना  बन्द  करें  क्योंकि  इन  का  कोई  महत्व  दुनियां  में  नहीं  रह  गय

 इन  की  धज्जियां  उड़ा  दी  गई  यह  ऐसी  चोजें  हैं  जो  कि  हमारे  देश  को  पतन  को  झोर  ले  जाने

 वाली  हैं  ॥

 में  ज्यादा  न  कह  कर  यही  wot  करूंगा  कि  डा०  राम  सुभग  fae  का  जो  प्रस्ताव  है  उसके

 श्रतुसार  स्कूलों  at  कालेजों  में  और  दुसरे  देहाती  इलाकों  में  इस  तरह  के  संगठन  बनाकर  के  लोगों

 कों  फौजी  ट्रेनिंग  हासिल  करने  का  हम  मौका  दें  ॥

 q  श्री  wa  सुलग  सिंह PAA  lo  कृष्ण  जातियां

 के  संकल्प  से  पुरी  तरह  सहमत  हुं  तथापि  वर्तमान  परिस्थिति  में  सरकार  को  चाहिये  कि  वे  देश  के

 संसाधनों  को  बहुत  सावधानी  से  व्यथ  करें  ।  मेरा  विचार  है  कि  देश  की  नागरिक  जनता  को  सैनिक

 शिक्षा  देने  से  यह  कहीं  wear है  कि  हम  झपने  देश  को  सेनाप्रों  में  वृद्धि  करें  ।  कठिनाई  के  समय  हमारी

 सेनायें  हमारे  सीमांत  की  रक्षा  अ्रधिक  भ्रच्छी  तरह क करन  में  समर्थ  होंगी  ।

 गर-सरकारी  व्यवसायिक  फर्मों  को  चाहिये  कि  वे  झ्रापतकाल  में  अपने  व्यय  से  झपने

 चोरियों  को  सैनिक  शिक्षा  देवें  इस  से  देश  के  संसाधनों  का  अनचित  व्यय  नहीं  होंगा  ।
 —

 मल  प्रजा  में
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 महूख  प्रताप  (wax):  मुझे  इस  बात  का  बड़ा  खेद  है  कि  मैं  इस  प्रस्ताव का  विरोध

 कर  रहा हूं  ।  कारण  यह  है  कि  समय  बदल  गया  है  ।  जब  बारिश  हो  रही  हो  तब  हम  किसी  से

 कहते  हैं  कि  छाता  लगा
 लो  लेकिन

 जब  श्रीमान्
 जी

 कमरे  में  पधार  रहे  हों  उस  वक्त  भी  वह

 अगर  कोई  छाता  लगा  कर  तो  लॉग  इस  बात  पर  हसेंगे  ।  मेरे  कहने  का  मतलब  यह  है  कि

 जमाना बदल  गया  है  ।  में
 तो

 ऐसा  शख्स  था  जो  हमेशा  यह  कहता  रहा  कि  मैं  महात्मा  गांधी  जी
 की

 अहिंसा  को  नहीं  मानता  ।  मैँ  ऐसा  व्यक्ति था  जो  हमेशा  यह  कहता  रहा  कि  ware  कोई  ईमानदार

 हिन्दी  है
 तो

 उसे  गीता  को  मानना  नौ
 जरगर  वह  गीता  तक  मानता  है  तो  उसे  धर्म  युद्ध  की

 बात  को  मानना होंगा
 ।

 में  ऐसा  आदमी
 था  कि

 जो  यह  कहता  था  कि  नगर  कोई  ईमानदार  मुसलमान
 है  तो  उस  को  जिहाद  को  मानना  होगा  ae  तलवार  हाथ  में  छेनी  अगर  कोई  ईमानदार  सिख

 है  तो  उसे  गुर  गोविन्द  सिह  को  मानना  होगा  कौर  धर्म  के  लिये  लड़ना  दुनियां  के  मुल्क

 के  लिये  लड़ना होंगा  मगर  जमाना  बदल  गया  है  ।  मुझे  यह  कहना  है  कि  इस  समय  हम  को
 हरगिज  अपने  मदरसों  श्र  विद्यालयों  में  छोटे-छोटे  बालकों  को  फौजी  तालीम  नहीं  देनी  चाहिए  ।

 क्या  मालूम  कि  इन  छोटे-छोटे  बालकों  में  से  कौन-कौन  ऋषि  मुनि  होने  वाले  कौन-कौन  विज्ञान

 सिखाने वाले  होने  वाले  हैं  ।  हम  क्यों  उन  को  एक  तरफ  हांक  दें  ae  उन  को  फौजी  बना  दें  ।

 जब  में  चीन  में  था  तो  मे ंने  कहा  कि  यह  बड़ा  गलत  तरीका  है  कि  छोटे-छोटे  बालकों  को  लामा

 या
 साधू  बना  दिया  जाये  ।  हमारे  बुद्ध  भगवान  xe  वर्ष  की  उम्र  में  दुनिया  को  छोड़ कर  गये  थे  ।

 ज्यादा  उम्र  होने  पर  यह  पता  चल  सकता  है  कि  कौन  फौजी  हो  सकता  है  और  कॉन  फौजी  नहीं  हो

 कौन  धार्मिक  हो  सकता  है  कौर  कौन  धार्मिक  नहीं  हो  सकता  ।  तो  मेरे  कहने  का  मलतब

 यह  है  कि  यह  हमारी  संस्कृति  है  प्रौढ़  यह  हमारीਂ  सभ्यता  है  कि  हम  सब  को  फौजी  न  बनायें  ।  हम  तो

 ख़ास  तौर  से  कुछ  लोगों  को  तैयार  करते  थे  इसलिए  कि  वह  मरेंगे  अरब  देश  की  रक्षा  करेंगे  ।

 यह  हमारी  सभ्यता  है  ।  हमारे  ब्राह्मणों  ने  यह  बात  निकाली  थी  ।  अंग्रेजों  ने  तो  घोड़ों  are  गधों

 तक  के  लिए  यह  बात  निकाली  कि  उन  की  नस्ल  बनायी  जैसे  कोई  दौड़ने  वाला  घोड़ा  तो  कोई  गाड़ी

 में  चलने  वाला  घोड़ा  |  लेकिन  हमारे  ब्राह्मणों  ने  इन्सानों  की  नसलें  बनायी  थीं  ।  उन  के  भ्रनुसार

 झ्ञाह्ाण  पौधा  वाला  होता  क्षत्री  तलवार  चलाने  वाला  होता  वैश्य  व्यापार  आदि  करने  वाला

 होता  था  शौर  कुछ  लोग  टोकरी  कौर  फावड़े  वाले  थे  ।  उन्होंने  ये  नस्लें  बनायीं  ।  उन्होंने

 सब  को  फौजी  नहीं  बनाया  कौर  न  हम  सब  को  फौजी  बना  सकते  हैं  ।

 मेरे  कहने  का  मतलब  यह  है  कि  wa  तो  सिफ  संसार  संघ  का  राज्य  ही  सारे  मुल्कों  की  रक्षा

 कर  सकता  अरब  तो  हमसब  को  लग  कर  इस  बात  की  कोशिश  करनी  चाहिए  कि  समस्त  संसार

 में  हो  एक  समस्त  संसार  की  बने  एक  समस्त  संसार
 की  हो  एक  कचहरी ताकि  मुल्क

 तपस  में  लड़  न  सकें  ।  हम  चाहे  फौजी  तालीम  देकर  बच्चों
 को

 फौजी  बना  लेकिन  इस

 शरह  से
 मुल्क

 की  रक्षा  कभी  नहीं  हो  सकती  ।

 मेरा  ६०  लाख  फौज  बनाने  का  विचार  जरूर  था  ।  मगर  में  चाहता था  कि  छावनियों में

 कारखाने  खेत  बाग  ्र  हमारे  सिपाही  दिन  में  ३  घंटे  तो  फौज  का  काम  करें

 पांच  घंटे  मेहनत  कर  के  आवश्यक  वस्तुएं  उत्पन्न  करें  ।  तो  मेरा  यह  विचार  उन  को  काम  में  लगाने

 का  वह  है  पुरानी  बात  ।  इस  समय  में  इस  प्रस्ताव  की  मुख़ालिफ़त  करता हैं  ।

 alo  रणवीर  सिह  (  :  उपाध्यक्ष  में  अपने  मित्र डा  ०  राम  सुभग  सिंह  के  इस

 श्रीताल  का  समर्थन  करता  हूं  कि  १५  साल  से  ऊपर  की  के  बच्चों  को  लाजिमी  तौर  पर  फौजी

 दिक्षा दी  जाये  ।  लेकिन  में  इस  का  समान  इस  कारण  नहीं  जेसा कि  मेरे  gt  ने

 कि  देश  पर  कोई  बहुत  बड़ा  संकट
 जानें  वाला

 मुझे  तो राज देवा
 के  ec

 था
 देना

 के
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 है

 रणवीर

 तरफ  कोई  बड़ा  संकट  नहीं  दिखायी  देता  ।  यों  तो  सारे  संसार  में  कुछ  न  कुछ  संकट  रहता

 हमारा  देश  भी  उस  संतार  का  एक  हिस्सा है  |

 जसा  TR  राजा  हब ने  कड़ा  कि  हमारे  देश  के  wea  जो  पहले  समाज
 था  उसका  एक

 भप्रजोज  से  था  ।  उनको  वार  वर्णों  में  बांटा  गया  था  |  जो  भाई  पढ़ने  लिखने  का  काम  करते
 थे

 बहू  art  को  ब्राह्म  ग  मानते  कुछ  भाई  क्षत्रिय  समझे  जाते  थे  जो  कि  देश  की
 रक्षा

 के
 लिए  लड़ने

 को  प्रता बसे  erat  इसी  तरह  से  जी  भाई  व्यापार या  खेती  करते थे  उन  को  वैश्य  समझा  जाता

 था  ale  जो  भाई  सब  को  सेना  करते  थे  उन  को  शद्ध  कहा जाता  था  श्र  नीच  समझा  जाता  था  ॥

 वहू  जनाता जद
 गया

 ।  उस  जमाने
 में

 जो  शिक्षा दो  जाती  थी  उसका एक  खास  प्रसर देश के श्त्दर के  श्रीधर

 था  श्री  उप  का  में  कूत  दे  सकता हुं  ।  हमारे  राजा  साहब  भी  दिल्ली  के  पास  के
 रहने

 वाले हैं

 श्र
 में  भो  दिल्लो  के  करोड़  का  रहने  वाला हूं  ।  हम  लोग  दिल्ली  के  चारों  तरफ  रहते  थे  लेकिन

 हमने  कमा  लड़ाई  में  हैं  नहीं  लिया  क्योंकि  वह  हमारा  काम  नहीं  था  ।  दिल्ली  में
 अनेकों

 राज  ग्राम  और  चले  गये  लेकिन  हम  किसी  को  लड़ाई  में  भाग  नहीं  लिया  ।  मुसलमान
 राय

 लेकिन  उन्होंने  हम  को  पु तल मान  नहीं  बनाया  क्योंकि  हम  लड़ने  का  काम  नहीं  करते  थे  |  उन्होंने

 दरद पज ध क
 जों  को  जो  लड़ते  का

 काम
 करते

 थे  मुसलमान  बनाया  |  तो  इस  का  नतीजा यह  gar  कि

 हम  नागों  को  जो  इल्ला  के  चारों  ग्रोवर  रहत ेथे  इससे  कोई  मतलब  नहीं  रहा  कि  कौन  आप

 are  कौन  चला  गया  ।

 लेकिन  are  देश  स्त तंत्न  हो  गधा  है  कौर  पुराने  हालात  बदल  गये  हूँ  ।  राज  कोई  मा

 मैसेज  जड़ों  हैं  ।  सभो  देश त्रास ों  देश  को  रक्षा  में  भाग  ले  सकते  हैं  ।  इसलिए  जरूरी  है  कि  हम

 बच्चों  को  ताजिमा  तौर  पर  Brat  शिक्षा दें  ।  लेकिन  उस  शिक्षा  का  यह  मकसद  नहीं  है
 ि

 इन

 बच्च  ar?at ar a  रक्षा
 कतर  ag

 शिक्षा  देता  लाजिमी  है
 ।  इस  प्रस्ताव का  खास  मकसद  यह  है

 कि

 इत
 ira  केज  तरा  हो  जतुन  की  शिक्षा दो  जाये  ।  जहां तक  देशों  की  रक्षा  कासव:ल  आजकल

 यह  अव तवा  है  कि  ॥ है  न  बम  हे  जावान  को  सारो  फोटो  शिक्षा  को  शौर  हथियारों  को  नष्ट

 कर  ET  तो  ara  क  जनाने में  फौजा  शिक्षा  इसलिए  जरूरी  है  कि  देश  के  इन्दर  बच्चों
 में

 श्रुति  वासन  पदा  हो  |

 ist  देश  को  अज  र  सॉल  हो  गये  ग्रौर देश ने बहुद तरक्की ने  बहुत  तरक्की  की  लेकिन  उसके

 साथ  पढ़  AT  मतन  ane  — THe  जहां  तक  wads  का  सवाल  है  वह  कम  हुया  |  हम  ने

 इ्तुातन  को  तरक  ध्यान  त  दिया  सौर  उचित  को  नतीजा  है  कि  दे  में  ग्रनुशासनहानता  बढ़

 गयी है  ।  फिर  यह  खात  तौर  से  देश  को  तरक्की  में  रोड़ा  बनेगी  |  नगर  हम  चाहते  हैं  कि  तीसरी

 पंचस/जा  start  टोयो  पंच ताला  योजना  में  श्र  पांचवीं  पंच साला  योजन  में  देश  झाग

 बढ़े  तो  हम  को  यु  हर्र  है  कि  हम  ग्रसने  १४५
 साल  से

 ऊपर  को  उम्र  के  बच्चों  को
 फौजी  शिक्षा

 दें  |

 में  यह
 जानता  हूं

 कि  जब  से  देश  स्वतंत्र  सराहे  तब  से  TA  सी ०
 सी  ०  aT  ए०  सी

 ०
 सी०

 के  श्रीधर  जालों  बच्चों  को  कौजा  तालोम  दो  जा  चुको  है  कौर  इस  दिशा  में  हम  काफ  लग  बड़े  हैं

 wierd  तनत  त  हूं  कि  हुम  को  इत  तरक  aca  बढ़ता  है  ।  इसलिए  मैं  इल  प्रस्ताव  का  समर्थन

 करता हुं  ।

 थो  रघुराज  ि ड ् ह  :  उपाध्यक्ष  हमारे  मित्र

 श

 श्री  राम  सुभग  सिंह  जी  ने

 जो  wg  संकल्प  उपस्थित  किया  है  वह  बिल्कुल  इस  समय  के  झुका  है  ।
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 प्राचीन  काल  में  से  निक  शिक्षा  क्षत्रियों  को  दो  जाती  थी  क्योंकि  उप  समय  जन्मना  वर्ण  मने

 जात ेथे  ।  उस  समय  कर्मणा वर्ण वर्ण  नहीं  माने  जात ेथे  बल्कि  जन्मना  वर्ण  जाते  थे  ।  तो  उस  समय

 स्त्रियों  को  सेनिक  शिक्षा  दी  जातों  थी  शर  उनको  माइकल  रेसेज  समझा  जाता  था  ।  लेकिन  अरब

 जमाना  बदल  गयां  श्र  हिन्दुस्तान  के  सभी  नागरिक  माइकल  मैसेज  के  मने  जाते  हैं  wie  सभी

 देश  को  रक्षा  में  योग  दे  तकते  हैं  ।  लिहाजा  इस  समय  जन्मना  वर्ण  का  कोई  महत्व  नहों  है  ।

 तो  करेगा  वर्ण  का  महत्व है  ।

 दूरो  बात  मुझे  यह  कहनी  है  कि  सैनिक  शिक्षा  का  अरथ  यह  नहीं  है  कि  केवल  स्थल  की  सेनिक

 दो  जाये  ,  santa  यह  भी  है  कि  नोबेल  पर  भी  जोर  दिया  जाये  नेवल  दिक्षा पर  में

 इसलिए  जोर  देता  हूं  कि  अज  हमारे देश  का  दूसरे  देशों  से
 सम्बन्ध  जह  जों  के  द्वारा  ही  हो  सकता  है

 कौर  तरह  नहीं  ।  झ्रांप  देखें  कि  are  हमारे  आदान  में  पुर्तगाल  के  चार  फ़िगेड  मौजूद  हैं  कौर

 आशन  से  भारत  पर  प्राक् रमण  होने  का  खतरा  हो  सकता  है  ।  ड्राप  भारतवर्ष  के  नवा  को  देखे ं।

 दो  तरफ  की  सीमाएँ  पाकिस्तान  से  मिलो  हैं  ।  उस  झोर  से  हमारे  सम्बन्ध  दूसरे  देशों  से  स्थल

 माग  द्वारा  नहीं  हो  सकते  ।  अज  पाकिस्तान  हमारे  वायु  मागं  की  भो  नगर  अपने  यहां  से

 कर  न  जाने  दे  तो  हिन्दुस्तान  के  हवाई  जहाजों  को  रोशन  पर  हो  हो  कर  दूसरे  देशों  को  जाना

 होगा  ।  इसलिए  अराज  नैवी  का  जितना  महत्व  है  उतना  पहले  कभी  नहीं  ।

 राज  देखेंगे  कि  हमारी  जो  जल  की  सोमा  है  वहू  करीब  तीन  हजार  मील  की  है  ।  इस  तीन

 र  मोल  को  सोमा  की  रक्षा  हम  तभी  कर  सकते  हैं  जब  हमारी  नौ  सेना  शक्तिशाली  हो  ।  wg

 देखें कि  जो  हमारे  मरचेंट  नैवी  के  जहाज़  हैं  उन  को  चलाने  के  लिए  राज  भी  RY,c00  पा  ब्रितानी

 काम  करते  हैं  Nita  उन  को  भो  तक  हम  हिन्दुस्तानियों  से  रिप्लेस  नहीं  कर  सके  हैं  ।  कौर  श्राप

 जानते  हैं  कि  qa  के  समय  मर्चेंट  नैवी  सेकेंड
 लाइन  श्राफ

 डिफेंस  होती  है  ।  इसलिए  में  कहता

 हूं  कि  जिस  प्रकार  श्राप  को  स्थल  को  सेनिक  शिक्षा  पर  जोर  उसे  प्रकार  नैवल  शिक्षा

 पर-भो  जोर  देता  चाहिए  कौर  झाप  को  अपने  युवकों  को  नैनो  की  दिक्षा  देनी  चाहिए  ।  उस  के  बाद

 हू  चाहें तो  वो  में
 जा

 सकते  हैं
 या

 मर्चेंट  नवों  में  भी  जा  सकते  हैं  ।  राज  हालत  यह  है  कि

 Wooo  पाकिस्तानी  हमारा  म्यूट  नवों  में  काम  कर  रहे  हैं  अज  पाकिस्तान  के

 साथ  युद्ध  छिड़  जाये  तो  अमरो  क्यों  अवस्था  होगो  ?  हमारे  हर  एक  जहाज  में  मंजु  हैं  |

 हमें  चाहिए  कि  हम  अपने  देश  के  नागरिकों  को  केवल  शिक्षा  दिलायें  ताकि  वहू  उन  की  जगह  ले  सकें  |

 टेरीटोरियल  आर्मी  कौर  एन०  सी
 ०  सो ०  को  तरह  हम  अपने  देश  के  नवयुवकों  को  tae  शिक्षा

 दिलायें  ।  गराज  के  जम  में  नेवल  शिक्षा  पर  जोर  अत्यन्त  आवश्यक  है  शर  मैं  चाहता  हुं
 कि  इस  के  बारे  में  सरकार  गम्भी  रता  से  विचार  करे  प्रो  आवश्यक  कदम  उठाये  |

 |  अन्त  में  में  शिक  यही  कहना  चाहत  हूं  कि
 जित  तरह  से  प्राचीन  काल  में  हमारे  वहां  लोग  दुर्गा

 कौर  इंडो  को  पूजा  करते  क्षत्र  कौर  सिक्ख  लोग  शास्त्रों
 की  पूज  करते  थे  उसी  तरह  से  राज

 हर  एक  हिन्दुस्तानी  को  शस्  पूजा  करना  चाहिए  ।  शीराज़  देश  के  हर  एक  नागरिक  कप  पवित्र

 कते व्य  है  कि  वह  देश  को
 रक्षा  करे  प्रौढ़

 झ्रावश्यकता
 पड़ने

 पर  उस
 के  हेतु  शस्त्र  भी  |  मैं  इस

 विचार  से  बिलकुल सहमत  हूं  कि  केवल  पंचशील
 के

 नारे  या  श्यांति  के  नारे  से  ही  दे  ol  रक्षा  नही
 होगो  ।  उस  के  साथ  बज  भी  होता  चाहिए  ।  हमारा  वैदेशिक  होती  तभी  कामयाब  हो  सकती  है
 जब  उस  के  पोछे  कोई  सैक्शन  या  शक्ति  हो  ।  अरब  ग्राम  उस  के  पोछे  कोई  शक्ति  न  हीं  है  श्र  खालो
 ढोल  पोटा  करते  हैं  तो  इस  तरीके  ढोल  के  इन्दर  पोल  ही  होगी  |

 मैं प्रौर  aia  न॑  कहते  हुए  इज  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हूं  कौर  सरकार  से  भ्रनुरोध  करता

 हं
 कि  ag  केवल  शिक्षा  पर  भो  जोर  दे



 RoXo  अनि वाय पं  सेनिक  शिक्षा  के  बारे  में  संकल्प  ८  १६६ १

 त्रों  बिरेन्द्र
 बहादुर

 fag  मैं  इस  संकल्प  का  समर्थन  करत हुं
 |  यदि  प्रत्येक

 ब्यर्कित  को  ग्रसित  रूप  से  प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  तो  मेरा  विचार  है  कि  इस  में  कोई  कठिनाई नहीं

 होगी  ।  एन०  सो०  सी ०  तथा  सैनिक  स्क्गों  में  विद्यार्थी  जाते  जरूर  हैं  लेकिन  वहां  श्रनिवायंता  नहीं

 जो  चाहते हैं  वे
 दो

 जाति  हैं  ।  उन  विद्याथियों  की  रुचि  भी  इसलिये  नहीं  होती  कि  वे  प्रशिक्षण

 लेना  चाहते  हैं  बल्कि  वे  तो  आनन्द  मनाने  के  ध्येय  से  ही  जाते  हैं  ।

 एक  सुझाव  है  कि  सरकार  प्रत्येक  व्यक्ति  को  ग्र्थात ष  १५  से  ४५  वर्ष  तक
 की  यू भ्झ  वाले

 ~oqrat ay  को  से  निक  प्रशिक्षण  झनिवायं  कर  दे  ।  ऐसा  करने  में  कोई  कठिनाई  नहीं
 होगी

 ।  प्रत्येक

 विश्वविद्यालय  में  यह  area  भो  जारी  किये  जायें  कि  वहां  प्रत्येक  विद्यार्थी  को  कम
 से

 कम  छः

 महीने
 या  एक  साल  का  प्रशिक्षण  एन०  सो०  सो ०  में  लेना  होगा  ।  यदि  यह  प्रतिबंध  लगा  दिया

 कार्य  स्नातक  अ्रथवा  कोई  दूसरो  परीक्षा  पास  करने  से  पहले  एन०  सी ०  सी ०  का  प्रशिक्षण  लेना

 झ्रावश्यक  है  तो  अच्छा  होगा  कौर  ऐ  सा  करने  में  मैं  समझता  हूं  कि  कोई  कठिनाई  भी
 नहीं

 होगी  |

 इस  कायें  के  लिपे  सरकार  अवकाश  प्राप्त  सैनिक  पदाधिकारियों  की  सेवाएं  ले  सकती  हैं  ।

 जहां  तक  नौ  सेना  में  लड़कों  तथा  ग्न्य  लोगों  को  प्रशिक्षण  देने  की  बात  है  वह  भी

 बम्बई  गुजरात  तथा  उड़ोसा  में  दिया  जा  सकता  है  ।  प्रत्येक  ब्यक्ति  ने  इस  सकल्प  का  समथन

 किया  है  ।  मेरा  विचार  है  कि  यदि  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  यथाशीघ्र
 एक

 समिति  की  नियुक्ति

 कर  दे  तो  ate  विस्तृत  बातों  का  भो  पता  चल  सकता है  ।  यदि  १४५  at  से  श्रमिक  सरायकी  वालों  के

 fat  प्राशज्षग  afar  कर  दियो  जाये  तो  उन  में
 उत्तरदायित्व

 की  भावना  बढ़ेगी  ate  अपने

 अस्तित्व  के  अति  जागरूकता  बढ़ेगी  ।  भावनात्मक  एकता  बढ़ाने  के  लिये  भी  यह  कदम  सहायक

 होगा  ।  ग्रस्त  में  मेरा  यड़  निवेदन  है  कि  में  इत  संकल्प  का  तहेदिल  से  समय न
 करता  हु  ।

 श्री  झन सरना ला  :  उपाध्यक्ष  हमारे  मित्र  डा०  रामसुभग  सिंह  जो

 प्रस्ताव  लाये  हैं
 वहू  बहुत  सहत्वपूर्ग

 है  हमें  उसका  पूर्ण  रूप  से  समथेन  करता  हूं  ।  राज  के  जमाने

 में  उसका  महत्व  कौर  भी  अधिक  बढ़  जाता है  कयों कि  हमारे  देश के  ऊपर  चारों  शोर  से  आफत  जाती

 हुई  दिखाई  दे  रही  है  कौर  हम  सब  भारतवासियों  का  यह  परम  घर्म  हो  जाता
 है

 कि  अपनी  मातृभूमि

 की  रक्षा  करने  के  लिये  देश  के  नवयुवकों  को  फौजी  शिक्षा दें  ।

 राज  चारों  ग्रोवर  से  देश  पर  शराफत  जाती  हुई  दिखाई  दे  रही  एक  जोर  चीन  मुंह  बाय  खड़ा

 है  तो  दूसरी  ग्रोवर  पुर्तगाल  खड़ा  है  ।  इनके  अलावा  कोई  कौंर  भी  उधर  ख़ड़ा  वे  सब  मन  में  बुरा

 रादा  लिये  हमारी  जोर  देख  रहे  F  समझ  रहे  हैं  कि  हिन्दुस्तान हर  प्रकार  से  कमजोर है  ।

 राज  देश  में  यह  गलत  भावना  घर  कर  गई  मालूम  पड़ती  है  कि  चूंकि  हम  लोग
 श्रमिक

 हैं  इसलिये  हम  लोगों  को  मिलेट्री टे
 लीग

 लेना
 ठीक  नहीं  मैं  समझता हूं  कि  महत्मा  गांधी  के  रहिसा

 के  सिद्धांत  को  लोग  श्राद्ध  तरी  के  से  नहीं  समझ  पाये  हैं  प्रौढ़  इसीलिए  उनका ऐसा  ख्याल  बना  हुआ

 हमारे  यहां  सभी  थोड़े  दिन  हुये  शांति  सेना के  निर्माण  की  आवाज  उठी थी
 लेकिन  में  इस  बात

 को  बिल्कुल  साफ  कर  देना  चाहता हूं  कि  जब  तक  मिलिटरी  ट्रेनिंग  के  जरिये  लोगों  में  अपने  देश  गरीर

 अपनी  स्वतंत्रता  को  बचाने  की  ताकत  नहीं  होगी  तब  तक  हमार  लिये  शांति  कौर  afear  की

 बात  करना  इम्पोर्टेड  हम  लोग  सही  मानों  में  तभी  श्रमिक  हो  सकते  हैं  जब  हम  लोग  हर  तरीके

 से  मजबूत  और  ताककतवर  हों  ।  गांधी  जी  की  रहिसा  बुजदिलों  की  सहसा  नहीं  थी  ।  श्री  चूंकि  हम

 बुजदिल  हैं  sre  कमजो  र  हैं  कौर  उस  का  रण  से  हम  श्रमिक  बनते  हैं  तो  उससे  बढ़  कर  खराब  बात  दूसरी

 a
 नहीं है  ।  महत्मा  गांधी  का  तो  यह

 कहना  था
 कि

 safe  का  बल  आत्मबल  कमजोर  कौर  बुजदिलों

 धंप्रेज़ी  में



 १७  १८८३  झंनिवीय  सैनिक  शिक्षा  के  बारे  में  स  क्रमश  Rox?

 के  लिये  afearad  देश  की  सुरक्षा  को  यदि  पांच  जाती  है  सनौर  रहिसा की  झाड़  लेकर  बुजदिल

 होकर
 यदि

 हम
 वनचारी

 डर  जाते  हैं दौर  श्राक्मणकारी  का  मुकाबिला  नहीं  करतें  हैं  तो  वह  रहिसा  नहीं

 हुई  ।  गांधी  जी  की  प्रहिसा  का  कदापि  यह  तात्पर्य  नहीं  था  ।

 जैसे  हमारे भाई  डा०  राम  सुभग  सिंह  ने  बतला  या  है  यह  बहुत  जरूरी  है
 कि  सरका

 र  देश  में  १४५

 ag  से ऊपर  के  नव  वक  विद्यार्थियों  के  लिये  फौजी  दिक्षा  श्रनिवायं  कर  दे  ।  हमारे  विद्यार्थियों  को  हर

 प्रकार  की  फौजी  शिक्षा  दिलाई  जाये  ।  म  तो  इस  से  एक  कदम  आगे  बढ़  कर  यह  मांग  करूंगा कि  खाली

 स्कूल  a  कालिजेज  के  विद्याथियों  को  ही  नहीं  भ्रमित  हर  एक  देशवासी  को  जो  कि  इस  प्रकार  की

 फौजी  शिक्षा  ज्ञ सकने में समय में  समय  दिलाई  जाये  कौर  उनके  वास्ते  भी  फौजी  शिक्षा  श्रनिवाये

 कर
 दी

 जब  तक  यह  नहीं  होगा तब
 तक  हम  लोग  बुजदिल ही

 बनते  रहेंगे  ओपन  को  श्रहिसक

 मानने  का  ढोंग  रच  कर  घर  में  च  पचाप  बैठे  लेकिन  वास्तव  में  वैसा  करके  न  तो  हम  पंचशील

 में  विश्वास  करेंगे  शर  न  ही  सच्चे  मानों  में  श्रमिक  बनेंगे  ।  algae  वही  हो  सकता है
 जिसमें

 कि

 शारीरिक बल  हो  कौर  उसी  में  आत्मबल  श्री  सकता है  जो  कि  श्रहिसा  सिखलाती  है
 ।  बस  में

 are  afar  कहते इपे डा ० डा०  राम  सुलग  सिंह  के  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हूं
 ।

 पंडित  ज्वा०  प्र०  ज्योतिषी  :  उपाध्यक्ष  मैं  डा०  राम  सुभग  सिंह  को  यह

 सुन्दर  प्रस्ताव  पेश  करने  के  लिये  बधाई  देता हूं  ।  इस  बात  में  कोई  तथ्य  नहीं  है  किं  कि  चाइना  हमारी

 सीमा पर  खड़ा  इस  लिपे  हम  इस  प्रस्ताव  का  समर्थन  कर  रहे  हैं  ।  हमें  गोदना  में  पाट गीज से से  कोई

 खतरा  नहीं  हमें  उनका  डर  नहीं  अपनी  फौज  पर  हम  को  पूरा  यकीन  marc  कोई  विदेशी

 ताकत  हमारे  देश  की  सीमा  का  अ्रतिक्रमण  करती  तो  उसका  मक् ना बिला  करने  का  बल  हम  में  है  ।

 किसी  तत्कालिक भय  से  बात  कित  हो  कर  हम  इस  प्रस्ताव  का  समर्थन  नहीं  कर  रहे हैं  |  इस  प्रस्ताव  का

 हम  इस  लिपे  समन  करते  हैं  क्यों  कि  हम  समझते  हैं  कि  इस  देश  के  नौजवानों  का  निर्माण  करने  की

 दृष्टि  उनका  सा  गुण  विकास  करने  की  दृष्टि  से  इस  देव  की  दिक्षा-प्रणाली  में  यह  aaa

 परिवेश
 बहुत  लाजिमी  निरी  बौद्धिक शिक्षा  मनुष्य  को  रंग  बदा  रही  वह  शिक्षा  जिन्दगी

 के  हर  क्षेत्र  में  एक  अनुशासित  wc  सुव्यवस्थित  रूप  से  काम  करने  की  क्षमता  पैदा  नहीं  करती  है  |

 चाहे  मकान  बनाने  का  काम  चाहे  बाढ़  के  वक्त  काम  करने  का  अवसर  हो  ्र  चाहे

 युद्ध  के  मैदान  में दात्रग्रों  का  मुकाबिला  करने  की  योग्यता  का  प्रश्न  हम  देखते  हैं  कि  हमारे  देवा  के

 सैनिकों  ने  हर  मैदा न  में  बहुत  डिसिप्लिन  बहुत  जवांमर्दी  से  काम  किया  हजारों  श्रादमी  बाढ़

 में  काम  करते  लेकिन  ag  सफलता  नहीं  पा  जो  कि  हमारी  मिलिटरी  के  चन्द  आदमी  पा

 जब  उनको  वहू  कोम  सौंपा  गया  ।  इसी  प्रकार  हजारों  आदमी  निर्माण  के  काम  में  लगे

 और  उन्होंने  म  कान  बनाने  की  कोशिशें  लेकिन  मकान  जल्दी  से  नहीं  बन  क्योंकि  उन  लोगों  में

 श्र  कारीगरों  में  डिसिप्लेन  नहीं  लेकिन  जब  इस  देश  की  मिलिटरी  के  आदमियों  जो  कि

 इस  काम  को  तो  उसको  सत्यतः  सुन्दरता  wie  खूबसूरती  से  करके  दिखाया  ।

 उन्होंने  मद्दी  तों  का  काम  दिनों  में  श्र  दिनों  का  काम  घंटो ंमें  कर  दिखाया ।  यही  खेतों में  भी
 गन  लोगों  ने  अपने  जौहर  दिखाये  ।  मिलिटरी  के  रिटायर  आदमियों  ने  रेगिस्तान  के  स्थलों  में  इतने

 ऊंचे  गेहूं  के  खेत  तैयार  किप  ।  हमारे  इलाके  में  मिलिटरी  के  लोग  जाकर  बसे  ।  उन  में  डिसिप्लिन
 उनमें  आधी  a  पानी  में  जयनी  रगों  का  पसीना  बहाने  की  क्षमता  इस  लिये  वे  भ्र पने  काम

 में  संकल  हुये  ।

 में  मिलिटरी  ट्रेनिंग  को  इस  लिये  श्रावश्यक  समझता  हं  क्योंकि  उस  से  भ्रादमी  में

 an बेदी  होता  अपने  संकल्प  ग्रोवर  इरादे  के लिये मर  मिटने  की  ताकत  जाती  हमा  देश क

 दुर्भाग्य  है  कि
 विदेशी  हुकूमत  ने  हमा

 री
 शिक्षा  पद्धति

 को  जिस
 दरें

 में  वह  उस  में  इत  वरों  a



 YoXR  a  े  है
 ण्

 सेनिक  दिक्षा  के  बारे  में  स ंकल्प  बना  न  पं हा जक वार  PERL

 पिंडी  ज्वा०  प्र०

 पड़ी  रही  ।  इत  इश  में  शौ  कौर  जवां मदों न  जगने  डिसिप्लिन  पैदा न  काम  करने  की

 क्षमता न  ऐना डर  निदेशी  शासकों  ने  शिक्षा के  क्षेत्र  में  डाला  ।  दुनिया  बदल  गई
 श्र  यह

 देश  बदल  गया  ।  इसलिये यह  जरूरी  है  कि  हम
 शिक्षा

 में  एक  मामूल  परिवर्तन
 हमारी

 शिक्ष  उंप्याप्रो ंसें  जो  atest sfata  श्री  गया  उस  का  इलाज  करने  की  दृष्टि  से  भी  में  पह

 अवश्यक  सविता उं  कि  ats
 ry >  श  में fufirett  न् उनिंग  को  कम्पलसरिली  area  किया  जाये  ।  यहं

 एक  बहुत  गिद्धा  सुन्दर  ख्याल  है  ।

 इस  सम्बन्ध में  भ्र  यह  है  फि  प्रत खीर  इस  व्यवस्था को  केवल  विद्याथियों तक  ही  क्यों  सीमित

 किया  जपे
 ।  जिंन  लड़कों

 ate  नौजवानों  को  कालेजों  और  विश्व  विद्यालयों में
 पढ़ते

 का  मौका  नहीं
 त  भी  तो  देश  ह  नागरिक  उनक  रगों  में  भी  खन  है  शर  उन  पर  भी  देशਂ  की सुरक्षा की

 जिम्मेदारी प्रा  वी  उनको  भी  हर  एक  क्षेत्र  में  एक  डिसिप्लिन्ड तरीके  से  देश  का  काम  करन  का

 अवसर  देता  आवश्यक  उनको  भी  इस  योजना  का  लाभ  पहुंचाना  चाहिये  |  राज  हमार  देश  में

 stg at  प्रो  चोरों  ह  उदय  डोप  हैं  प्रौढ़  प्रशिक्षित  आदमी  उन  का  मुकाबिला  करने  में  भ्रम

 इस  कारा  हमको  पुलिस  को  बड़ी  प्लैन्स  रखनी  पड़  रही
 हैं  ।  श्र  गांव  के  आदमी  डिसिप्लिन्ड

 दरार

 हम

 |

 उनको

 मिल  कर  काम  करने  की  शिक्षा  दो  तो  वे  सरन्नता से इस समस्या से  इस  समस्या
 का

 कर  सकत  द

 इत  सब rat  कोम  ज़र  रखते  gt  में  यह  ted  समझता  हूं  कि  इस  दिशा  में
 जल्दी  से

 जल्दी  कदम  उठया  जाये  |  केवल  स्कूलों  में  ही  बल्कि  जिन्दगी  के  हर  एक  क्षेत्र  देश  के  होते

 कोने  में जिलेटिन ट्रिंग  का  कट़पलतरों  फिया  जाते  ।  यह  कोई  रेजिमेटेशन  की  तरफ  जानें
 की  बात

 I  afr  के  उपासक  चार युद्ध  के  दानव को  ताकत  में  बन्द  करने  के  लिये  कीलों की

 जहूर  वो  हम  हर  वक्त  सपनो  कड़ियां  दम  के  लिये  तैयार  युद्ध  बंद  होने

 दत  जार  में  काई  मतभेद  पड़ीं  लेकिन  य ूशव  केवल  बातों से  समाप्त  नहीं  हो  सकते  ।  युद्ध

 को  fsa  करतें  लिये यड़  ज  हदी  डोला  है  कि  देश  त  नौजवानों  नया  पीढ़ीਂ  में  मजबूती के  साथ

 जां-नजारों  को  मात्र  iTT1 ।  वहू  जाव  सारी  का  वह  मिल  कर  श्रतेशासित रूप  से  काम  करने

 का  छाल  विजिटर  ट्रिंग  से  आ  सकता  इश लिये में में  इस  प्रस्ताव  का  हृदय  से  समर्थन  करता  हूं
 ।

 थो  नलठुगंकर  :
 उपाध्यक्ष  महू

 डा०  राम  सुलग  सिंह  ने  जो  प्रस्ताव  पेश
 फि  यार  कैं  उचका  वत  करता  इस  ह  पहने  भी  प  1 एक  भाषण  में  कांस्क्रिशन  की  सिफ  रिश  की

 थी  ।  यह  tera
 बहुत

 हो  महत्वपूर्ण शौर  aaa  है  रौ  हम  उम्मीद करते  हैं  कि
 गवर्नमेंट  पर

 गम्भीरता  युवक  सोएगी  |

 पुराण  प्रौढ़  दियों  का  इतिहास  पढ़ने  से  यह  श्रन भव  ait  तजुर्बा  हासिल  होता है  कि  एक

 वादी  राष्ट्र  कि  वी  श्र  वादो  राष्ट्र को  कभी  भी  अमन  से  नहीं  रहने  देता  ।  जिंस  तरह  fear  की
 या तार  साहसिक  ग्रीवा  नहीं  उसी  तरह  रहिसा HT  मादा  इन्तहाई हद  तक  जाना  भी अच्छा

 नूह  |  उप  दोनों  का  समन्वय  होता  चाहिये  ।  इत दृष्टि से  मं  इस  प्रस्ताव का  स्वागत  करता  हुं
 ।

 STETT  अपन  में  लाघा  जाये  तो  उन  विधियों  जिन  में  राज-कल
 एक  तरह

 की

 f  इ
 िष्लिन

 j
 पैरा  डो  रही  एक  श्रुत  का  मादा  श्र करार  झोवीडियेंश  की  भावना  पैदा  हो  जायेगी

 तथा  उप  Pet  afeors  आ  जाये  ए  जब  वे  विधायी  पुरा  मिलिटरी  दक्षिण  ले  कर  हाई  शक्ल  या

 काने ज  से  आहर  तो  उन  में  न  सिक  wet  तौर  व्यक्तिगत रूप  से  सैल्फ-कान्फिडेंस  पैदा

 बल्कि  उन  के  द्वारा  पुरे  देश  में  aren  विश्वास  पैदा  हो  जायेगा  ।

 अंग्रेजी  में



 १७  भ्र प्रद  ,  १८८३  अ्रतिवायं  सेनिक  शिक्षा  के  बारे  में  संकल्प  Roky

 में  मंत्री  महोदय  से  प्रा  पता  करता हूं  कि  oat  विद्यार्थियों  को  उन  सब्र  बातों  का  शिक्षण  दिया

 जिनकी  मैदाने  जंग  युद्ध  के  क्षेत्र  झ्रावश्यकता  होती  श्री  हवाई  टक  कौर

 जहाज  fs  तो  उसका  फायदा  यह  होगा  फि  देश  पर  कोई  विपत्ति  या  आफत  शाने  पर

 कई  लाव  गजवान  एक  दम  मो  विलादत  हो  जायेंगे  कौर  पर  अपने  देश  दें  लिये  खून  बहाने  के  लिये

 तेयार  हो  इत  तरह  हमें  उस  लांडनास्पद  परिस्थिति  का  सामना  नहीं  करना  पड़गा  कि  हम

 किसी  बात  के  लिये  तयार  नहीं  हैं  ।

 जब  देश  को  स्वातंत्र्य  मिल  जाता है  कौर  उसमें  डेमोक्रेसी  श्री  जाती  तो  ऐसी  सूरत  में

 यह  कहना  बेकार  है  कि  इस  शिक्ष ग  से  देश  में  वार  साइकासिस  पैदा  हो  जायेगा  ।  हमा  '  साध-सन्तों
 ने  हम  को  जो  पथ्या  त्मिकता  का  उपदेश  दिया  उस  को  मद्देनजर  रखते  हुये  हिन्दुस्तान  में  बार

 कभी  भी  नहीं  पैदा  होगा  ।  प्रदेश  विस्तार  की  भी  हमारी  भ्राकांक्षा  नहीं  है  ।  एमसी  सूरत  में

 डा०  राम  सुभग सिंह  ने  यह  प्रस्ताव  ऐसे  वक्त पर पेश पर  पेश  किया  जब  कि  राष्ट्र  को  उसकी  बहुत

 जरूरत  है  भ्र ौर  इस  लिये  में  उसका  पूरा  समर्थन  करता हूं
 |

 डा०  Alo  श्री ०  शग  मैं  इस  संकल्प  का  समय बेन  करता  हूं  ।  अराज  एक

 ऐसे  युग  में  te  रहे  हैं  जहां  बड़े  बड़े  राष्ट्रों  में  गे  बढ़ने  के  लिये  होड़  लग  रही  ये  चाहते  हैं  कि

 fara  की  राजन ति  तथा  उसको  प्रगति  पर  उनका  अघिकार  हो  ।  प्रत्येक  देश  सैनिक  दृष्टि  से  इस

 अकार  उन्नति  करना  चाहता  है  कि  दूसरे  देशों  को  प्रगति  में  वहू  बाघक  सिद्ध  हो  सके  ।

 *  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  बाद  हम  देख  रहे  हैं  कि  जिन  दशा  के  बारे  में  हनते  कभी  यह  कल्पना  नहीं
 को  थ  कि  वे  हमारे  दादू  हो  सकते  हैं  राज  वही  देश  हमारे  ऊपर  आक्रमण  करने  के  लिये  उतारू

 सब  मिलाकर  भारत  को  स्थिति  ऐसी  है  जिस  पर  हम  भरोसा  नहीं  करते  ।  हम  अरब  ऐसों  स्थिति

 में  पहुंच  गये  हैं  कि  जब  तक  हम  अपने  सीमान्त  की  सुरक्षा  ठन हं  करेंगे  तब  तक  हमारे  राष्ट्र  की  एकता

 बनती  रहना  खतरे में  हैं  ।  ऐसी  स्थिति में  हमें  केवल  सेना  पर  हो  निभा  नहीं  करन  है

 अपितु  wat  आपकों  भी  तैयार  करना  है  ।  ताकि  आवश्यकता  पड़ने  पर  देश  की  सुरक्षा  कर  सकें  ।

 MARFA  इस  बात  की  है  किसी  न  किसी  स्थिति  पर  सैनिक  शिक्षा  ग्र निवार्य  कर  दी  जाये  ।

 यह  ठीक  है  कि  हमारे  ut  क्षेत्रीय  सेना  एन०  सं ०  सी ०  है  लेकिन  इनके  द्वारा  होने  वाली

 प्रगति  सीमित  है  क्योंकि  उसके  fat  अनिवार्यता  नहीं  है  ।  यदि  afar  प्रशिक्षण ग  अनिवार्य  कर
 at

 दिया  गया  तो  हमारे  यहां  लाखों  व्यक्ति  तैयार  हो  जायेंगे  शर  क्षणिक  सुचना  पर  उन्हें  की  सुरक्षा

 के  लिये  बुलाया  जा  सकता  है  ।

 मेरा  विचार  है  कि  सैनिक  प्रशिक्षण  के  बिना  मनुष्य  हिट  साज  देश  में  दो  बातों  की  बड़ी

 आवश्यकता  एक  तो  है  औद्योगीकरण  गौर  gat  बात  है  प्रतिरक्षा  ।  इन  दोनों  बातों  का  उचित

 रूप  से  प्रगति  होनी  चाहिये  ।  प्रत्येक  भारतीय  के  अन्दर  यहं  भावना  चाहिये  कि  वह  देश  की

 सेवा  कर  रहा  और  इसके  लिये  ग्रा वश्य कता  इस  बात  की  है  कि  उसे  उचित  प्रशिक्षण  दिया  जा  ।

 उचित  प्रशिक्षण  सैनिक  प्रशिक्षण  हूं  है  ।  प्रत्येक  नागरिक  को
 ug

 प्रशिक्षण  लेना  चाहिये  ।

 प्रत्येक  नवयुवक  को  सामान्य  शिक्षा  के  साथ  साथ  सैनिक  शिक्षा  भी  देने  चाहिये  ।

 नास  यह  द  चाहिये  कि  यदि  हम  जीत  जाते  हैं  तो  हमें  देश  की  स्वतंत्रता  है  यदि
 हार  जायेंगे  तो  हमें  नरक  सिलेगा  ।  इसे  भावना  से  हमें  नवयुवकों  को  प्रशिक्षण  देना  चाहिये  ।

 विचार  है  कि  यह  संकल्प  सर्व  करार  कर  लिया  गया  तो  इस  दिशा  में  weet  प्रगति  हो  सकती  है  ।
 इन  दादों

 के  साथ  में  इस  संकल्प  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 मल  ग्रंध्रजी  में



 ८  TERE Rony  अ्निव [यं  सै  निक  शिक्षा  के  बारे  में  संकल्प

 उपाध्यक्ष श्री  प०  ला०  बारूपाल  जातिया ं)

 यह  जो  प्रस्ताव  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  राम  सुना
 सिंह  ने  पेश  किया  है  इसका  में  हार्दिक  समान

 करता

 में  समझता हूं  कि  किसी  भी  देश  को  सुजाता  का  जो  झाड़दार  होता  है  वहां  के  लोगों  शिक्षा

 स्वास्थ्य  होता  जब  मनुष्य  की  अच्छी  शिक्षा  होती  है  पौर  उसका  स्वास्थ्य  अच्छा
 होता

 तो  वह  किसी  भ  काम  को  करे--वह  गलती  नहीं  करता  है प्र ौर  हर  काम  को  अच्छा  करता  है  ।  में  यह

 इसलिये  कह  रहा  हूं  कि  मुझे  इसका  तजुर्बा  है  ।  मिलिटरी  की  जो  शिक्षा  है  वह  में  समझता  हूं  हमारे

 स्कूलों  में  प्रत्येक  विद्यार्थी  को  दा  जानी  चाहिये  ।  जो  झ्रादमी  एक  बार  ऐसी  दिक्षा  प्राप्त  कर  लेता है

 वह  डालती  नहीं  उसके  चुस्ती  sri  ग्रनुरासन  श्राता  है  ।  लेकिन  आजकल

 जो  fret  द्  जात
 उसमें

 ये  खोजें  नहीं  कराता  हैं  ।  में  देखता हुं  कि  बना ०  पु  कौर  एम०  ए०  में

 ।
 काम  करते  हैं  ।  उनकी  चालढाल  को  श्राप  are  पायेंगे  कि

 वे  चुस्त पढ़ने  वाले  लोग  सुस्ती से

 नहीं  हैं  ।  वे  सुबह  दस-दस  बजे  तक  सोते  रहते  हैं  ।  माता  पिता  कहते  हैं  कि
 बच्चा  रात  को  पढ़ता

 रहा  इसको  सोने  दिया  इसको  जगाना नहीं  चाहिये  ।  यह  सही  नीति  नहीं  मं  यहं सब

 इसलिये  कह  टीमें  एक  गरीब  घराने  से  जाता  हूं  ौर  अपने  जीवन  में  पहले  में  भी

 में  इतना  झाल सो  हो  गया  था  कि  पांच  ag  तक  मेँ  भिखारी  की  तरह  साधू  बन  कर  घूमता  रही  |

 ER  में  जब  गांधी  जी  ने  कहा  कि  भ्रंप्रेजों  के  साथ  सहयोग  का  बरताव  करना  चाहिये

 ait  मिलिटरी  में  नदीं  जाना  चाहिये  तो  मैंने  सोचा  कि  वह  ऐसा  करके  क्या  कर  लेंगे  और  मेँ  जाकर

 मिलिटरी  में  भरता  हो  गया  ।  मिलिटरी  में  जाकर  मेरे  जीवन  में  क्या  परिवर्तन  पाया  कया  क्या  काम

 मेंने  उनका मैं  यहां  वर्णन  नहीं कर  सकता  हुं  ।  लेकिन में  इतना  अवश्य  कह  सकता  हूं
 कि

 राज
 मेरी  ४६  साल  को  उम्र  है शौर  कोई  भो  भारतीय  या  कोई  भ  २५  साल  का  स्टुडेंट  मेरे  मुकाबले  में

 मेरे  साथ  कम्पीटीशन  में  श्रा  में  उसको  श्रीगेह ज  नहीं  दूंगा  ।  मैं  झ्रापकों  सटी  बता  रहा

 gate  यह  बात  में  केवल  उदाहरण  के  ही  तौर  पर  कह  रहा  मेरे  पास  कोई
 मोटर  at  साइकिल  हीं  है  कौर  मैँ  हमेशा  पैदल  चलता  मुझे  किसी  भी  तरह

 की  कोई  थकान  महसुस  नहीं  होती  है  कौर  में  काफी  तेज़  चलता  मेरे  का  जो

 छोटे से  छोटे से  लेकर  बड़े  से  बड़े  तक  मैं  खुद  करता हूं  ।  बूट
 पालिस  तक

 मैँ
 खुद  करता  हूँ

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  डिफेंस  मिनिस्टर  साहब  से  बात  कर  लीजिये  कौर  कह  दीजिये  कि  पीपल्ज़

 कार  का  वहू  खयाल  कर  लें  ।

 श्री  प०  alo  में  यह  कहना  चाहता  हैं  कि  एक  मिलिटरीमैन  जो  होता  है  वह  किसी

 के  भरोसे  नहीं  रहता  है  ।  किसी  के  श्रीधर  नहीं  रहता  ai  बड़ी  से  बड़ी  मुसीबत  खाने  पर  सा  वह
 wt  झपको  संभाले  रखता  है  ।  छोटे  छोटा  पौर  बड़े  से  बड़ा  काम  वह  खुद  कर  सकता  है  ।

 इसलिये  पहले  हमारे  मुल्क  के  इन्दर  इस  बात  की  श्रावस्यकता  है  कि  हर  मनुष्य  हर  एक  काम  कर

 धौर  हर  मुसीबत को  सहने  के  लिये  तैयार  रहे  ।

 इस  बात  को  कहते  दुए  में  इस  प्रस्ताव  का  समथंन  करता  जोरदार  शब्दों  में  समान  करता

 हू  कि  हर  स्कूल  के  meat  एवं  शिक्षा  होनी  चाहियें  जो  कि  हमारे  देश  को  हर  मुसीबत  पौर  ह

 आपत्ति को  सहन  -  करने के  लिये  तेयार  शर  चूंकि  बहुत  से  लोग  यहां  पर  बोलने  वाले  हैं

 इसलिये  अपना  भाषण  समाप्त  कर्ता  हु  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  समय  बहुत  कम  है  ग्रोवर  बोलने  वाले
 बहुत

 हैं  इसलिये  इस  प्रस्ताव

 पर  aga  फिर  होगी  ।

 मल  अंग्रेजी



 १७  १८८ ३े  २०५५

 प्रचारक

 श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  )
 :  उपाध्यक्ष  लीक  सभा  के  इस  अन्तिम  अधिवेशन

 कीं  समाप्ति  जब  यह  राजनीतिक  aa  पूर्ण  होने  जा  रहा  म प्रापक  द्वारा  इस  सदन  का  कौर

 विशेष  रूप  से  इस  भारत  सरकार  का  यान  एक  ऐसे  महत्वपूर्ण  प्रश्न  की  रोक  आकर्षित  करता

 जिसे  यदि  देर  तक  उपेक्षा  की  दृष्टि  से  देखा  गया  तो  यह  इस  देश  के  लिये  बड़ा  भयावह  होगा  ।

 कप  मुझे  इन  दादों  को  कहने  की  आज्ञा  दीजिये  कि  जहां  भारत  की  भौगोलिक  सीमाओं  की

 रक्षा  करने  में  यह  सरकार  वहां  देश  के  उपर  जो  धार्मिक  प्राक् रमण हो  रहे  उनसे  देश  की

 रक्षा  करने  में  भी  वह  waar  असमर्थ  रही  भारत  में  धर्म  परिवर्तन  कौर  ईसाई  बनाने  के  षड़यंत्र
 राज

 के  नपे  नहीं हैं  ।  अरब  से  वर्षों  पूर्व  अ्रमरीका  में  बेठ  कर  स  प्रकार  बहुत  सी  योजनायें बनाई
 गईं  और  उसके  आधार  पर  बड़ी  बड़ी  पुस्तकें  लिपिबद्ध  की  गईं  ।  सीन्स  इन  रूरल

 इंडियाਂ  तथा  मास  मूवमेंट  इन  इंडियाਂ  इसी  प्रकार  की  पुस्तकें  हैं  जिनमें  यह  तमाम

 योजनाये ंहैं  ।  उनमें  यह  बतलाया  गया  था  देशमें  जो  ५  लाख  गांव  हैं  उनमें  कम्यूनिज्म
 कौर  ates  औद्योगीकरण  की  शक्तियों  को  परा भूत  करने  के  लिये  अत्यन्त  आवश्यक  है  कि  उन

 लोगों  को  ईसाई  ad  की  दीक्षा दी  जाय  ।”  जिस  समय  ब्रिटिश  भारत  थ  उस  समय  यह  बात  हमारे

 fe  इतनी  afaes  झ्रापत्तिजंनक  नहीं  थी  ।  हुम  यहं  कल्पना  करते  थे  कि  ag  देश  जिन  हाथों  में  है

 उनका  बादशाही  मजहब  एक  तरह  से  है  ।  परन्तु  स्वतंत्र  होने  के  परमाणु  यह  संभवना

 धीरे  धीरे  समाप्त हो  जानी  चाहिये  ।  पर  दुःख की  बात  है  कि  पिछले  १४  वर्षों  में  यह  बात  परौ  बढ़

 कई  है  ।

 पिछले  १४  वर्षों  में  इस  देश  में  ईसाइयत  के  प्रचार  के  नाम  पर  जो  पार  धन  विदेशों  से  प्राया

 है  कौर  जिसके  भ्रांकड़े  सरकार  ने  समय  समय  पर  इन  प्रदनो  के  उत्तर  के  रूप  में  इस  हाउस  में  दिये

 मैं  उन  को  संक्षेप  में  श्राप  के  सामने  देना  चाहता हूं  ।  १९४५०  से  जून  Py  तक इस  देश में

 २६  करोड़  २७  लाख  VE  हज़ार  रुपया  सन्  Rey  के  आंकड़े  मुझे  उपलब्ध  नहीं  हो  ौर

 सन्  १६५६
 के

 जनवरी
 से

 प्रारंभ
 तक  के  पहले  चार  महीनो  में  ३  करोड़  ७०  लाख,२  हज़ार  रु०  पाया  ।

 जनवरी  १९५७  से  जनवरी  RaUE  तक  ३९  ६३  लाख  रु०
 पाया  झर  जनवरी  सन्  १९४५९

 से  जुलाई  PERL  तक  जिसे  उस  प्रश्न  के  उत्तर  जिसकी  चर्चा  इस  समय  हो  रही  माननीय

 गृह  मंत्री
 जी

 ने  १७  करोड़  ८३  लाख  रु०  कराया  ।  इसी  प्रकार  इन  पिछले  दस  वर्षों  में  ara

 वाली कुल  राशि  &o  ६५  लाख  कौर
 ४  १,  हज़ार  ठ्७  की  बैठती  इसमे ंवे  चार  वर्ष  सम्मिलित

 नहीं  हैं  जिनके  आंकड़े  मुझे  उपलब्ध  नहीं  हो  जो  कि  सन्  १९४७ से  सन्  ReYo  तक के  मध्य

 के
 वर्ष

 लेकिन  मगर  इसी भ्रनुपात से  इन  चार  वर्षों  के  आंकड़े  भी  जोड़  दिये  जायें  तों  हम

 देखेंगे  कि  स्वतंत्र  होने  के  पहचान  के  पहले  १४  वर्षों  में  इस  देश  में  विदेशों  से  ईसाइयत  के  प्रचार के

 लिये  लगभग  १  अरब  ३५  करोड़  रुपया  है  ।

 में  आपके  सामने  यह  बात  विशेष  रूप  से  इसलिये  रख  रहा  हूं  कि  रु०  वह  हूं  जो  केवल  धन

 के  रूप  में  प्राया  लेकिन कुछ  इस  प्रकार  की  चीजें  हैं  जो  की  शकल  में  भारत  सरकार  स्वीकार

 करती  जैसे
 कि

 दवायें  प्रस् पता लों  के  उपकरण  दूध  का  चूर्ण  घी  नाज  एक  बार

 मैंने  कृषि  मंत्री  जी  से  जानना  चाहा  था  कि  क्या  यह  सही  है  कि  यह  केवल  उन्हीं  संस्था ग्रो  को  दियो

 जाता F  जो  ईसाई  जाम  का  प्रचार  करती  हैं  ।
 उन्होंने  कहा  कि  सन्  Rays  में  भ्रमरी का  के  साथ

 एक
 करार  उस  करार  में  यह

 ad
 तय  पाई  गई  थी  कि  उपहार  स्वरूप  जो  इस  प्रकार  के

 पदारथ  प्राप्त  होंगें  उनके  बारे  में  भेजने  वाले  देशों
 को

 शिकार  होगा  कि  वे  जिन  हाथों  में  उसे  चाहें
 उनसे  उनका  वितरण  करावें  ।  इसमें  राज्य  सरकारें  या  केन्द्रीय  सरकार  किसी  प्रकार  का  प्रतिबन्ध

 नहीं लगा  सकतीं  ।



 २०५६  Sars  घर  के  बारे  में  अध  घंटे  की  चर्चा  ८  १९६१

 प्रकाश वीर

 यादे  में  वहुत  बढ़
 चढ़  भया  में  न  कहूं  तो  पिछने  वर्षों  में  जो  साम प्रो  बाहर सें  ग्राम  प्रौढ़ जो

 नकद  आया है  क  राशि  कम  से  कम  ढाई  Wa  रुपया इस  देश  में  उ  ष्  है  ढाई  परब

 ०  जेन
 बंकर  राशि  वर  ret  भारत  राष्ट्र  फे  अन्दर  ग्राम  कत  छुट दा  जा  र  हैं  ।  इवान

 साथ  थ  गृह  दातार  ने  जा  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  दिया  है उसमें  vg  भ  लिखा  है  कि  वह
 जै  = = + जी  ot  त्र  दश  क  eT  शाई  Q  उनक  area  में  भारत  सरकार

 प्राधिकृत
 रूप  से  यह  जानकारी

 नदीं
 द  महता  कि  को  राशियां  केवल  ईसाई  धर्म  के  प्रचार  के  लिये हो  व्यय हुई  हैं  ।

 मैं  पादप  के  UTD,  ate a
 कहना

 चाहता
 हूं  कि  इन  राशियों  के  द्वारा a  केवल  बन  का  प्रचार  किया

 नहि  a
 St  :  ह  प्ररित  में  महात्मा  शब्दों  में  कहना  चाहता  जिंन  को  क्रिश्चियन

 मास  qt
 इन  gig  ।  ay  को  क  fire  मार्ट  थे  O« दुत

 किया
 है  कि  जंत्र 2 पह

 राशियां  प्रकार से
 जीटी  मरत  के  समय  में  अतत  थीं  तो  यह  केवल  अध्यात्मिक  प्रचार fe  ५  लिये  हड्डीं  आती

 द्  महात्मा ने  इन  शब्दों  का  प्रयोग  किया  कि  अमरीका  से  केर  भारत  में  भेजा  गया  है

 ले  पार  भगवान  भारत  में  नहीं  भेजा  गया  ।

 इच  प्रकार से  सत

 i

 में  इंडियाਂ  में  गांधी  जो  ने  एक  लेख  लिखा  था  कि  जो  लोग

 ईसाई  अम  में  परिवर्तित हू
 हैं  क |  राष्ट्रीयता

 में  परवत  ञ्  जाता है  ।
 प्रिय

 देश
 को  अपेक्षा

 re a  AT
 दुसरे  देशों  ये  मिमी  ठा  में  वृद्धि हु  जाती  हैं  ।  प्रयोग  इन  शब्दो को

 az  पाठक  कहन  के  लिये  अप  सूझ  उस  कमीशन  की  रिपोर्ट  के  उद्धरण  देने  को  भी  राजा  खोजिये
 जिप  तरदेश क/ स के  स

 प
 कार  ने  fata

 कमीशन फे  नाम  से  बनाया  था  ।  उसन ेएक  बहुत  fea

 दी  थी  शनिस पर न पर  ने  मध्य  प्रदेश  सरकार हूं
 /

 कोई  अमल  कर  पाई  है  कौर  न  केन्द्रीय  सरकार  ने  मध्य  प्रदेश

 सरकार  का  कोई  निदेश  दिये  हैं  इस  पार  धनराशि  का  दुष्परिणाम  FAT  हो  रहा
 है

 ?

 ढ

 इस  का  दुष्परिणाम  यह  है  कि  हमारे  देश  में  बड़ी  भयंकरता  के  साथ  धर्म  परिवर्तन  किया  जा  रहा

 है  म  इस  के  भी  कछ  उदाहरण  देना  चाहता  ह्  सन्  rays  में  इस  देश  geet  ईसाइयों  a

 संख्या  ८१  लाख  ५७  हजार  प्यार  कुछ  सौ  के  लगभग  थी  |  लेकिन  सन्  १९६१  में  गणना हुई  है  उस  के

 अधिकृत  ares  तो मेरे  ora  नहीं  हैं  जो  फि  मं  उपस्थित  कर  लेकिन  जसी  मे  पनी  जानकारी  है

 उस  के  अ्रनुसार यह  संख्या  बढ़  कर  १९६१  में  १  करोड़  १७  लाखे  के  लगभग  पहुंच  गई  है  ।  जिस

 अनुपात  में  दूसरे  प्रदेशों  में  ईसाइयों  की  वृद्धि  हुई  है  उस  के  चुराता  से  यह  aaa  केवल  १  करोड़ २  लाख

 तक पहुंच  जानी  चाहिये  थी  ।  लेकिन  यहां  इतनी  भयंकर वृद्धि  हुई  है  ।  इस  वृद्धि के  संदर्भ  में  श्राप  नागा
 लैंड को  देखिये  |  ३  लाख  KE  हजार  में  से  ३  हजार  आदमी  वहां  पर  क्रिश्चियन  बनाये  गये  ।  सरगुजा

 रियासत  के  राजा ने  wat  एक  वक्तव्य  दिया  थाः  किं  स्वतन्त्र  होने  से  पहले  मैं  ने  गगनूनन  अपने  राज्य  में
 ईसाइयों  के  प्रवेश  पर  प्रतिबन्ध  लगाया  eat  लेफिन  पिछले  १४  सालों  में  मेरे  राज्य  में  इतनी  तेज़ी  से

 घर्म  परिवर्तन  हुए  हैं  कि  करीब  करीब  १  लाख  व्यक्ति वहां  पर  ईसाई  बनाये  जा  चुके
 :

 जरगर  यह
 धर्म  परिवर्तन  ग्राध्यात्मिक  कारणों  से  किये  जायें  तो  इस  में  किसी  को  आपत्ति  नहीं  लेकिन  इस  के

 पीछें  arr  एक  राजनीतिक  दृष्टिकोण  छिपा  हु  है  ।  कौर  वह  राजनं।/तिक  दृष्टिकोण  भी  ऐसा

 दृष्टिकोण  जो  किसी  समय  भी  आगे  चल  कर  भारत  को  भयंकर  हानि  के  द्वार  पर  ले  जा  कर  खड़ा  कर

 सकता  है  ।  मैं  संकेत  रूप  में  केवल  इतना  कहना  चाहूंगा  कि  इस  राजनैतिक  पृष्ठभूमि  परिणाम

 हमारे  देश  में  नागालैंड  का  निर्माण है  ।  इस  पृथकतावादी  मनोवृति  का  परिणाम  झारखंड  की  सांग

 इस  राजनातिक  पृथकता-वादी  मनोवृति  का  परिणाम  हमारे  देना  में  झाग  चल  कर  ईसाइस्तान  की  मांग

 बनने  जा  रही  है  ।  झगर  इस  बात  को  तेजी  के  साथ  कौर  सावधानी  के  साथ  भारत  सरकार  ने  नहीं

 सम्भाला  तो  मेरा  अपना  अ्रतमान  है  कि  यह  परिणाम  इतना  प्रत्येक  होगा  किਂ  जिस  का  ठिकाना  नहीं



 १७  अ्र्रद्वायग  १८५८३  ईसाई  | है. ॥  के  बारे  में  प्रो  घंटे  की  चर्चा  oR

 है  ।  इतिहास  के  पृष्ठ  इस  बात  की  गवाही  देते  हैं  कि  सन्  १८५७  में  जब  हम  स्वातन्त्र्य युद्ध  लड़  रहे थे

 तो  जिन  कोसों  का  क्रिश्चियन  मिशनरीज  ने  धर्म  परिवर्तन  कर  लिया  था  उन्होंने  वाइसराय  को  लिखा  था hat
 कि  १०,०००  सशस्त्र  सैनिक  इन  कोलों  को  हम  श्राप की  सहायता के  लिये  भेजेंगे  जो  कि  ईसाई  धम  में

 दीक्षित हो  गये  maa  श्र  बरमा  की  करेन  जाति  के  लोगों  जो  ईसाई  ag  में  दी  क्षित  हो  गये  थे

 उनके  सम्बन्ध में  भी  वहां  एक  पादरी  डा  गठन  ने  वाइसराय  को  लिखा  था  कि  अगर  श्रावश्यकता  हो

 तो  हम  भारतीयों के  स्वातन्त्र्य  युद्ध को  दबाने  के  लिये उन  करेन  जाति  के  लोगों को  भेज  सकते  हैं

 जिन्होंने  धर्म  परिवर्तन  कर  लिया  है  |

 ऐसे  समय  में  में  आपसे  यह  निवेदन  करना  चाहूंगा  कि  यह  भयंकर  घन  राशि  जो  ढ़ाई  रुपये
 की  पिछले  १४  वर्षों  में  बाहर  से  इस  देश  के  भ्रंश  भराई  जिसके  द्वारा  भयंकर  रूप  से  एक  धार्मिक

 आक्रमण  किया  जा  रहा  है  जो  देश  के  विभाजन  के  लिये  धीरे  धीरे  एक  पृथकतावादी  मनोवृत्ति

 की  बुनियाद  डालती जा  रही  उस  के  लिये  भारत  सरकार  यदि  प्रौढ़  कुछ  न  करे  तो  कम  से  कम  इतना

 अवश्य करे  कि  जो  झ्र पार  धनराशि  विदेशों  से  प्रा  रही  है  वह  सीधे  मिशनरीज  के  पास  न  पहुंचने

 बल्कि  वह  अपार  धन  राशि  भारत  सरकार  के  द्वारा  भराये  ताकि  सरकार  को  पता  रहे  कि  ईसाई

 के  प्रचार  के  लियें  उस  का  उपयोग  किया  गया  या  नहीं  ।

 में  समझता हूं  कि  शायद  गृह-मंत्री  महोदय  मेरे इस  प्रदान  का  उत्तर  नहीं  दे  सकेंगे  इस  चर्चा  के
 सम्बन्ध में  कि  यह  जो  धनराशि  विदेशों  से  प्रा  रही  है  उस  पार  धनराशि  को  भेजने  वाले  जिनके  पास

 उसे  भेजते  हैं  उन  से  क्या  कोई  शर्तें  भी  तय  करते  हैं  कि  वे  किस  प्रयोजन  के  लिये  वह  धनराशि  भेजते हैं  ।

 बया  भारत  सरकार  ने  कभी  इस  बात  का  पता  लगाने  का  यत्न  किया  |  मेरे  कहने  का  तात्पर्य  यह  है  कि

 जहां  तक  मेरी  जानकारी  इस  के  पीछे  एक  बड़ी  प्रयोजन  होता  है  भर  इस  धनराशि  के  साथ  साथ

 सामग्रियों  के  सम्बन्ध  में  भी  यही  किया  जाता  है  ।  दूध  का  पाउडर  प्राता है  गेहूं  भ्राता  घी  भ्राता है

 दवायें  ग्र स्प तालों के  उपकरण  मेरे  हाथ  में  इस  प्रकार  के  कार्ड  हैं  जिन  से  पता  चलता  है

 feat हि वबल्ड  frat  are  अमेरीका  जो  है  वह  इस  प्रकार  की  चीज़ें  भारी  मात्रा में  हमारे देश  को

 सप्लाई  करता  है  ।  दिल्ली  के  कैथोलिक  रिलीफ  रूम नं  ०  Eo  सेसिल
 ८

 उसके  पास  इस  प्रकार  की  चीजें  भारी  मात्रा  में  भराती  हैं  जो  कि  विदेशों  से  भेजी  जाती  हैं  ।  मेरे  पास

 ars  हूं  वे  उस  होटल  के  मालिक  के  पास  में  जाये  थे  कि  कैसे  ६,०००  गेहू ंके  बोरे  भेजे
 ये  हैं

 कर्नाटक में  ्र  कैसे  ३,०००  दूध  पाउडर  के  टी  न  केरल  के  इन्दर  भेजे  गये  ।  अब  चूंकि  वह  होटल

 खत्म  हो  गया  है  इसलिये  वह  काड्ें.वहां  के  किसी  व्यक्ति  ने  मुझे  ला  कर  दिया  ।  मैं  area  जानकारी

 के  लिये  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  सामग्री भी  इसी  प्रकार  इस  देश  में  धर्म  परिचितों के  कार्य  में  उपयोग

 में  लाई  जा  रही  है

 अराज  जब  हम  इस  लोक  सभा  के  प्रवेश  को  समाप्त  करने  जा  रहे  ह  श्र  इस  राजनीतिक यज्ञ

 की  पूर्ण  आ्राहुति  हो  रही  तो  मैँ
 गम्भीर  चेतावनी के  साथ  श्राप से  कहना  चाहता हूं  कि  sere  ड्राप  ने

 समय  रहते  हुए  इस  देश
 को  न

 सम्भाला  तो  पाकिस्तान की  तरह  इस  देश  में  ईसाइस्तान की  मांग  की

 बुनियाद  डालेंगे  पर  भराने  वाली  पीढ़ी  जो  है  वह  श्राप के  इस  भ्रपराध  के  लिये  श्राप  को  क्षमा  नहीं

 कर  सकेगी  |

 महे  प्रताप
 )  :  मैं  इस  संकत्प का  विरोध  करता  विचार  कि  यह

 बिल्कुल  गलत  है
 ।

 यदि  बाहर  से  धन  जाता  है
 तो

 इस  में  हानि  कया  है
 ।

 यहीं  हम  में  झ्रात्मबल  हैं  तो
 हम इस  घन  का

 उपयोग
 जनता

 की  भलाई  के  लिये  करेंगे
 ।  यहां जो  कुछ  प्रस्ताव किया  गया  वहँ

 हिन्दू  धर्म  के  विपरीत है
 ।
 मेंरा  निवेदन है  कि  हमें

 देश  का  ice  ata  ~ TATAT =  नहीं  करना

 faa  wast  में

 wstAiLS$  D—rc



 Qoks  ईसाई  घर्म  के  बारे  में  अघ  घटे  की  शक् रेवा रि  १९६१

 राजा  महेन्द्र

 यदि  हम  ईसाई  मत  का  विरोध  करते  हैं  तो  हम  भ्रामक में  लोगों  का  विभाजन  कर  रहे  हैं  ।  मेरा  धर्मं  लोगों
 को

 प्रेम  सिखाना  ate  में  इस  का  प्रचार  सारे  विश्व  में  करना  चाहता  हूं  ।  में  चाहता  हूं
 कि  सब

 धर्मों

 में  एकता  हो  ।  मैं  सम्पूर्ण  विश्व  में  एकता  चाहता  हूं  ।

 श्री  मणि धंगा डन  :  यह  कहा  जाता  है  कि  विदेशी  धर्म  प्रचार कीं द्वारा  काफी  धन

 यहां  खच  किया  जाता  है  ।  हो  सकता  है  कि  यह  बात  ठीक  हो  लेकिन  ईसाई  धम प्रचारकों द्वारा  जी  भी

 यहां  at  किया  जता  है  वह  पिछली  कई  शताब्दियों  से  खर्चे  किया  जा  रहा  है  तथा  कह  सब  यहां
 की

 जनता  की  भलाई  पर  खच  हो  रहा  ।

 मेरा  निवेदन  यह  हैਂ कि  जो  भी  राशि  बाहर  से  जाती  है  उस  का  वितरण  यहां  फर  रहने  वालेस  ईसाई

 ही  करते  हैं  कौर  ae  aa  यहां  की  जनता  की  भलाई के  लिये  खर्चे  की  जाती  है  ।  यह  ठीक  है
 कि

 से  गेहूं  इरादी  भ्राता  हैं  किन्तु  इस  का  वितरण  यहां  की  निधन  जनता  में  बिना  किसी

 भेदभाव  के  ही  किया  जाता  है  ।

 यह  भ्रारोप  लगाया  गया  है  कि  कहीं  ऐसा  न  हो  कि  ईसाई  भी  एक  दिन  ईसाइस्तान  बनाने के

 लिये  न
 संबंध  में  में  री  निवेदन  है  कि  ईसाई

 भ
 कार्य  व्यापी  है  अतः  इस  प्रकार

 की
 मांग  करना

 इस  घूमने  विपरीत  हां  ईसाई  धर्म  अवेद्य  हैਂ  जिस  की  विश्वास  इस  के  प्रचार  मैं  हे  कौर
 दूसरे

 लोगों को  अपने  धर्म  में  परिवर्तित भी  करताਂ  है यह  आरोप  बिल्कुल  गलत  है  कि  ईसाई  बनाने  के  लिये

 तरीके  श्रंपरनायि  गये  हैं  ।

 मंत्रालय  में  राजय-मंत्री  :  यह  विवाद  २३  नवम्बर  १९६१  को  मेरे

 प्रता  रोहित  संख्या  २४४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  दिये  गये  उत्तर  के  फलस्वरूप  उत्पन्न  हुश्न  है
 ।

 खसी  कै  अघा  र  पर  माननीय  संदेय  ने  HSA  बेना ली  हांमे  ने  यही  कही  था  कि  यहाँ  काम  करने

 घाले  विदेशी  धर्म  प्रचारकों  के  नाम  बेहुत  से  श्रांति  हैं  जिन  की  उपयोग  धार्मिक  एवं  ata

 के  लिये  fear  जाती  ।  लेकिन थे  द्र उप हीं  भी  एवं  चंदेरी  विनिमय  के  नियमों

 के  अन्तर्गत  पते हैं  ।  माननीय  सदस्य  ने  शिकायत  की  है  कि  जो  भी  विदेशों  से  ई  उसका

 उपयोग ईसाई  धर्मे  के  प्रथा  र  के  लिये  किया  गंया  है  ।  जहां  तंक  किसी  धम  के  प्रथा र  की  बात है

 के  अनसार वह  प्रचार  सीमित बन्धनों  में  सब  किया  जा  सकता  जहाँ तक  बलात्  श  परिवर्तन

 की  बात  है  सरकार  उस  में  जांच  कर  सेकंती:है।  सरकार  भी  जाँच  के  te  ga  निर्णय  पैर  पहुंचती है
 कि  बलात्  धर्म  परिवर्तन  किया  गया  है  तो  फिर  उस  की  प्रगति  छानबीन  की  जा  जाती:है  |  + क  सम

 परिवर्तन  की  जो  भी  हिकायतें  यहां  अन्यत्र  की  गई  थी  सरकार  ने  उन  की  जांच  की  प्रौर इर  निर्णय

 पर  पहुंची  कि  सभी  शिकायते  निराधार  थीं  ।  माननीय  सदस्य  की  यह  शिकायत  गलत  है  कि

 धर्म  परिवर्तन  कराया  गया  है  प्रौढ़  विदेशों  से  मिले  घन  को  इस  के  लिये  उपयोग  में  लाया  गया  है  ।  फिर

 at  उनको  कहीं से  यदि  ऐसे  मिलें  तो  वे  मुझे  बतायें  मैं  उन  की  जांच  करूंगा  ।

 जहां  तक  माननीय  सदस्य  द्वारा  किये  गये  समितियों  के  प्रतिवेदनों  के  उल्लेख  क्रि  बात  है  ।  ये

 समितियां  भूत  पूर्व  मध्य  भारत  सरकार  तथा  मध्यप्रदेश  सरकार  द्वारा  नियुक्त  की  गई  थीं  प्रौढ़  दोनों

 को  प्रतिवेदन  जनता  के.सामने हैं  इन  प्रतिवेदनों
 में  कुछ  शिकायतों  का

 लेकिन में  यह  बता

 देना  चाहता  हुं  कि  दोनों  ही  सरकारों में  से  किसी  भी  सरकार
 ने  इन  प्रतिवेदनों  के  बारे में  कोई

 क्रायंवाही नहीं की  है  ।

 मूल  ग्वार  जी  में



 १७  RTT,  श४८ े  ईसाई  धम्म  के  बापरे  a  ate  घंट  की  चर्चा  पेट

 श्रीप्रकाश  बीर  :  मैं  मंत्री  महोदय  से  बड़ी  नम्प्रतापू्वंक  ag  जानना  चाहता  था  कि  जैसे

 श्राप  ने  नियोगी  कमीशन  की  रिपोर्ट  और  रगे  कमिशन  की  रिपोर्ट  के  सम्बन्ध  में  कहा  है  तो  मध्य  भारत

 या  मध्य  प्रदेश  की  सरकार  ने  उस  रिपोर्ट  पर  जी  कि  इत  ने  परिश्रम  के  बाद  ते  यार  हुई  उस  पर  कोई

 कार्यवाही  नहीं
 की

 कौर  उसे  कोल्ड  स्टोरेज  में  रख  दिया  इस  पर  उन्होंने  अथवा
 केन्द्रीय

 सरकार  ने

 कोई  जानकारी  ली  कि  उस  पर  क्यों  कार्यवाही  नहीं  की  गई
 ?

 श्री  दातार
 :

 ये  रिपोर्ट  मध्य  भारत  म्यार  मध्य  प्रदेश  की  ि तपव श्  सरकारों  ने  प्राप्त  की  थीं  ।

 जब  उन  राज्यों ने  ही  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  जिन्होंने  इन  झ्रायोगों
 को

 नियुक्त  किया
 था  तब

 केन्द्रीय

 सरकार  को  इस  में  हस्तक्षेप  करने  की  कया  प्रावर्यकता
 थी  ।  इन  परिस्थितियों में  मैं  यह  बता  देना

 चाहता  हूं  कि  जब  यह  सिद्ध  न  हों  जाये  कि  बड़े  पैमाने  पर  घर्म  परिवर्तन  किया  गया  कौर  ऐसा  करते

 समय  शक्ति  को  प्रयोग  में  लाया  गया  तब  तक  केन्द्रीय  सरकार  तो  दर  किनार  कोई  राज्य  सरकार  भी

 इस  में  हस्तक्षेप  नहीं  कर  सैकती  ।

 जब  कभी  कोई  शिकायत  मिलती  है  कि  बलपूर्वक  धर्म  परिवर्तन  किया  गया  है  तो  सरका

 उसकी  पूरी  तरह  जांच  करती  है  ।  परन्तु  प्रमाण  के  प्राकार  पर  न  कि  कल्पना  के  भ्राता  पर  ।

 माननीय सदस्य  ने  कहां  कि  बलपूर्वक  धर्म  परिवर्तन  किया  जा  रहा  है  परन्तु  साथ  ही  वह  यह

 कहते  हैं  कि  ag  धर्म  परिवेश  बड़े  पैमाने  पर  हो  रहा  है  तो  इस  प्रकार  उनकी  एक  तक  दूसरी  के

 प्रतिकूल  है  ।

 दूसरी  ate  हम  देखत  हैं  कि  ये  fare  धर्म  प्रचारक  शिक्षा  तथा  चिकित्सा  का  कार्य  करत  हैं  ।

 चिकित्सा  के  लिये  धन  की  आवश्यकता  होती  है  तो  क्या  यह  चिढ  होगा  कि  हम  उन्हें  धन  प्राप्त  करने

 को  अनुमति न  दें  ?  दूसरे  पहलू  की  are  भी  तो  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ॥

 गत  पांच  छः  वर्ष  में  इस  विषय  में  कई  वाद  विवाद  हुए  हैं  ।  माननीय सदस्य  ने  ईसाई
 प्रचारकों  की  गतिविधियों  पर  कड़ी  निगरानी  रखने  के  लिये  एक  संकल्प  भी  पेश  किया  था  जिस  पर

 सविस्तार चर्चा  हुई  थी  परन्तु  प्राचीन  वहू  संकल्प  श्रावित  ड्  था  ।  वास्तव  में  जब  तक  कोई  ठोस

 प्रमाण  न  हो  तब  तक  सरकार  कोई  कार्यवाही  नहीं  कर  सकती  ।  में  सभा  से  प्रार्थना करता  हुं  कि
 जब  तक  कोई  ठोस  प्रमाण  न  हों  तब  तक  यह  स्वीकार  करना  सही  नहीं  होगा  कि  जो  धन  इन  ईसाई

 धर्मे  प्रचारकों  को  प्राप्त  होता  है  वह  बलपूर्वक  धर्म  परिवर्तन  करने  के  लिये  ही  प्राप्त  होता  है  ।

 श्री
 प्रकाश वीर  शास्त्री  :  उपाध्यक्ष  में  प्राप्ति  अनुमति  से  मंत्री  महोदय  से  यह

 कहना  चाहुंगा
 कि

 में  ने
 उन

 से  एक  प्रदान  पूछा
 था  श्र में चाहुंगा में  चाहूंगा  कि  लगे  हाथों  वे  उसका  भी  उत्तर

 दे  दें  |

 मूं  ने  मंत्री  महोदय  से  एक  प्रदान  पूछा
 था  ।

 उन्होंने  उस  प्रदान  के  उत्तर  में  जिस  पर  यह  चर्चा

 उठाई  गई  है  बताया  है  कि  इस  आरपार  धनराशि  का  ईसाई  क्  के  प्रचार  में  व्यय  हो  रहा  इस  सम्बन्ध
 में  सरकार  कोई  अ्रधिक्रत  जानकारी  नहीं  दे  सकती  ।

 इसो  प्रकार  का  एक  रोक  प्रश्न  १७  फरवरी सन्  १९६१  को  भी  में  ने  पूछा  था  जिस  के  कि

 उत्तर  में  भी  मंत्री  महोदय  ने  al  बात  कही  थी  ।

 मैंने  साथ  ही  यह  भो  पूछा  है  कि  यह  धनराशि  जो  विदेशों  से  भारत  में  श्री  रही  है  उस  के  साथ

 कुछ  शर्तें  भी  होती  हैं  किन  प्रयोजनों  के  लिए  वह  भारत  में  ar  रही  है  इस  सम्बन्ध में  सरकार

 ने  क्या  कोई  जानकारी  प्राप्त  की  अथवा  भविष्य  में  इस  सम्बन्ध  में  कोई  सावधानी  रखी  जायेगी  ?

 मूल  ara  में



 रें ६०  ईसाई  के  बारे  में  ars  घंटे  की
 ८  १९६१

 दातार  :  जब  तक  कोई  ऐसा  प्रमाण  न  हो  जिस  के  आघार  पर  शिकायत  की  गई  हो

 तब  तक  प्राप्त  घन  कै  बारे  में  पुछताछ  करने  की  कोई  ग्रा वस् यकता  नहीं  होती  ।  घन  कौर  चिकित्सा

 सामग्री  प्राप्त  होती  इस  बारे  में  सरकार  कोई  पूछताछ  करना  आवश्यक  नहीं
 समझती

 |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ma  यह  अधिवेशन  समाप्त  होता  यह  sara  थोड़ा  समय  ही  चला

 परन्तु  इसका  महत्व  कम  नहीं  था  ।  वैदेशिक  सीमा  सम्बन्धी  विवादों  ate  अरन्य  महत्वपूर्ण  मामलों

 पर  चर्चा हुई  ।  हम  ने  यह  भी  देखा  कि  संसद्  सदस्यों  की  राय  का  सरकार  पर  कितना  प्रभाव  पड़ता  है
 |

 इस  संसद्  का  यह  बाखर  अधिवेशन  तो  नहीं  है  ।  कुछ  दिन  के  लिये  हम  पुनः  मिलेंगे ae  उसके

 हम
 ने  आप

 को
 जनमत  के  सुपुर्दे  कर  देंगे  ite  rare  है

 कि
 श्राप  में  से  ग्र थि कतर  माननीय

 सदस्य
 भी  बड़ी  जिम्मेदारियां  संभालने  के  लिये  निर्वाचित  होंगे  ।

 इसके  qata  लोक-सभा  झनिधिचत  काल  तक  के  लिये  सर्वजीत  si  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 राय  के  मामलों के  ca  न  किये  जानेਂ  भ्र  प्रभात कार  |

 की  सुचना ।

 (३)  दामोदर  घाटी  निगम  द्वारा  कलकत्ता  शर  प्रभात कार  भीर

 उसके  उप-नगरों को  बिजली  का  न
 दिय

 एस०  एम०  बनर्जी  |

 जाना



 निक  सारे  शे०  ६९

 fara  पुष्ट

 २०१६-१८ अविलम्बनीय  सोक  महत्व  के  विषय  को  शोर  ध्यान  दिलाना

 श्री  दशरथ  देव  ने  त्रिपुरा  में  ्र गर तला  के  महाराजगंज  बाजार  में  हाल  के

 भ्र्निकांड  की  जिस  के  फलस्वरूप  व्यक्तियों  की  मृत्यु

 हो  गई  ate  लगभग  एक  लख  रुपये  की  सम्पत्ति  की  हानि

 गृह-कार्य  मंत्री  का  ध्यान  दिलाया  ।

 साहू-कार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  ने  उस  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य

 टेबल पर  रखा  ।

 झझरी  दो  घ्यान  दिलाने  वाली  सूचनाओं  के  सम्बन्ध  जिनका  उल्लेख  नीचे

 सम्बन्धित  सदस्यों  के  सामने  किया  गया  सम्बन्धित  मंत्रियों  ने  वक्तव्य

 टेबल  पर  रखें

 लेडी  हाडिन  मेडिकल  कालेज  धौर (2)  Sta  मेल कोटे

 हस्पताल  के  पश्तून  श्रेणी  के  अर

 e  सफाई  करने  ATA  ३००  से  श्रमिक

 कर्मचारियों  की  हड़ताल  |

 ताला  (२)  श्रीमती  पावती ,कष्णन्  कोयमबटूर  में  इंजीनिर्थारग के  कारखानों

 को  कम  देने  से  उत्पन्न

 स्थिति  ।

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  क  oka=2

 (१)  कम्पनी  १९५६ की  घारा  & 8-H TT की  Sq-ATU  (१)
 के  भ्रन्तगंत  निम्नलिखित  रिपोर्टों  की  एक-एक  प्रति

 वर्ष  १६६०-६१  के  लिये  इंडियन रेयर  ada  बम्बई

 की  वार्षिक  प्रतिवेदन  लेख  परीक्षित  लेखें  ौर  उस  पर  नियंत्रक

 महालेखा-परीक्षक  की  टिप्पणियों  सहित  |

 वर्ष  PERO LH  लिये  त्रावणकोर  मिनरल्स  क्वि लोन

 का  वार्षिक  प्रतिवेदन  लेखा-परीक्षित  लेखें  भर  उस  पर  नियंत्रक

 महालेखा-परीक्षक  की  टिप्पणियों  सहित  |

 (2)  अप्रत्यक्ष  करापात  के  सम्बन्ध  में  अघ्ययन  प्रतिवेदन  (१९  ४५८-४५६)
 की  एक  प्रति  ।

 (३)  निम्नलिखित  पत्रों  को  एक-एक  प्रति  ——

 समवाय  PEYR HY ART की  घारा  ६१€क की  उप-घारा  (  १)

 के  अंतगर्त वर्ष  के  लिये  हिन्दुस्तान  स्टील

 रांचो  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  लेखें  और  उस  पर

 नियंत्रक  की  टिप्पणियों  सहित  ।

 उपरोक्त  कम्पनी  के कार्य  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 ह  समवाय
 <6:  की  (k-F  की  उप-घारा  (%)

 के अस्त गत  वर्ष  १९६०-६१  के  लिये  भारत  इलेक्ट्रोनिक्स



 Yoo  संडे

 विषय  जर

 सभा  पटल  पर  रखे  गए

 का  allen  प्रतिवेदन  को  एक  लेखापरी  गीत  लेखे  कौर

 उस  पर  नियंत्रक  महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणियों  सहित  |

 (५)  द्वि-सदस्य-निर्वाचन  क्षेत्र  १९६१  की  धारा

 ७  की  उपधारा  (२)  के  अ्रन्तगंत  संसदीय  कौर  विधान  सभा  निर्वाचित

 क्षेत्रों  का  परिसीमन  १९६१  की  एक  प्रति  ।

 (६)  दूसरी  लोक  सभ  के  विभिन्न  सत्रों  में  मंत्रियों  द्वारा  दिये  गये

 वचनों  कौर  प्रतिमानों  के  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  की  कार्यवाही

 बताने  वाला  निम्नलिखित  विवरणों  की  एक-एक  प्रति  :--

 (१)  झ्रनुपूरक  विवरण  संख्या  2  चौदहवां  १९६१

 (2)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  £  तेरहवीं  PER

 (32)  म्रतुपूरक  विवरण  संख्या  १०  लट्वा  RE Ko

 दसवां  AA,  Rego (४)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  १८

 (७)  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति

 समवाय  PEXE  की  घारा  &le-h  की  उप-धारा

 (१)  के  अन्तर्गत ay  १६६०-६१  के  लिए  राष्ट्रीय  लघू  उद्योग
 निगम  का  वारिक  प्रतिवेदन  लेखा-परीक्षित  लेखे  कौर  उस  पर

 नियंत्रक  महालेखा-परीक्षक  की  टिप्पणियों  सहित  |
 (
 \  उपरोक्त  निगम  के  कार्य  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 (८)  समुद्र  सीमाशुल्क  १८७८  की  धारा  रख  की  उप-घासों

 (४)  ate  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  तथा  नमक  eve  की

 घारा  ३८  के  अन्तरगत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 सीमा  शुल्क  श्र  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  नियति  प्रत् यां हत  )

 १९६०  में  कुछ  ग्रोवर  संशोधन  करने  वालीं  दिनांक  २५

 FER  को  जी०  एस०  कार  संख्या  PRE  ।

 दिनांक  २५  REQ  की  जी०  एस०  कार  संख्या  23k

 में  जिस  में  दिनांक  २०  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०

 कार  EEX  का  शुद्धि-पत्र  दिया  gars  ।

 (8)  समुद्र  सीमा  शुल्क  १८७८  की  धारा  ४३-ख  की  उप-बारा

 (४)  के  अ्रन्तगंत  निम्नलिखित  अधिसुचनाश्रों  की  एक-एक  प्रति

 दिनांक  २५  १९६१  को  जी०  एस०  कार  संख्या  PREY

 दिनांक  २५  PERR  की  जी०  एस०  कार  संख्या  १३९६

 दिनांक  २५  १९६१  की  जी०  एस०  द्वार  संख्या  १३९७

 (१०)  म्रौषघीय  तथा  प्रसाधन  सामग्री  शुल्क )  १९५५

 की  घारा  ge  की  उप-धारा  (४)  के  ware  दिनांक  २५

 १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जो०  एस०  आर  १३९८  में  प्रकाशित

 श्रौषघीय  तथा  प्रसाधन  सामग्री  संशोधन

 १९६१  की  एक  प्रति  ।
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 सभा  पर  रखे  गये  पत्र--जारी  विषय

 (११)  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  —

 )  विमान  निगम  P&43  की  धारा  १५  की  उप-उघारा

 (४)  के  ग्रन्तगंत  वर्ष  १६५८-५९  के  fat  इंडियन  एयरलाइन्स

 कारपोरेशन  के  वार्षिक  लेखे  कौर  उस  पर  लेखा-परीक्षा  प्रतिवेदन  |

 एयर  इंडिया  इन्टरनेशनल  कारपोरेशन  के  वर्ष  PEXRE—Go  के

 वार्षिक  लेखे  are  सम्बन्धी  लेखा  परोक्ष  प्रतिवेदन  जो

 ६  १९६१  को  सभा  पटल पर  रखे  गये  शुधी-पत्र  ।

 थ्  YORR होय  समितियों  के  कार्यवाही-सारोांश  सभा  पटल  पर  रखें

 सरकारी  श्राइ्वासनों  सम्बन्धी  समिति  के  कार्यवाही  सारांश  |

 (at)  अधीनस्थ  विधान  सम्बन्धी  कौर  छत्तीसवा ं)

 कार्रवाही-सारांश  !।

 विषयक  पर  राप्ती  को  श्रीमती  e  e  क  ORR

 सचिव  ने  संसद  की  दानों  सभान्रों  द्वारा  पास  किये  गये  कौर  ४  १९६१

 को  सभा  को  दी  गई  अन्तिम  प्रतिवेदन  के  बाद  राष्ट्रपति  की  अनुमति  प्राप्त

 वेतन  में  स्वेच्छा  से  कटौती  से  १९६१

 सभा  पटल  पर  रखा  |

 नस्य  विधान  सम्बन्धों  समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  के  ब  ROVI=VZ हे

 अधीनस्थ  विवान  सम्बन्धी  समिति  का  तेरहवीं  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया

 गया ।

 अपमान  समिति  के  प्रतिवेदन  उपस्थापित  e  o  २०२ ३े

 एक  सौ  एक  सौ  पैंतालीसवाँ  कौर  एक  सौ  सैंतालीसवाँ  प्रतिवेदन

 उपस्थापित  किये  गये  ।

 मंत्रियों  हारा  कि  ह  a  e

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वें  ०  ने
 दक्षिण-पूर्व

 रेलवे  की

 राजखरसवां
 लाइन  को  दोहरा  करने  में  लगे  हुए  ठेकेदारों

 को  किये  गये  कुछ  अधिक  भुगतानों  के  बारे  में  २१  १९६१  को

 पूछे  गये  तारांकित  प्रशन  संख्या  ७३४  के  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दिया

 att
 दक्षिण-पूर्व  रेलवे  के  राजखरसवां-बड़ाजामदह  सेक्शन  पर  मिट्टी

 के  काम  के  गलत  वर्भीक्ररण  के  सम्बन्ध  में  विशेष  पुलिस  स्थापना  संख्या  ५
 की  दिनांक  २७  १९६१  के  प्रतिवेदन  का  सारांश  भी  सभा  पटल

 पर  रखा  ।

 विधि

 उपमंत्री
 (at

 ने  पंजाब  में  सामान्य  चुनावों  के

 सम्बन्ध्  में  को  हे हैम
 राज द्वारा  पूछे

 गये  तारॉोक्ित  ग्न  संख्या  ४८ १  के

 ३०  नवम्बर  PRE L Bi  दिये  गये  उतर को  शुद्ध  करने  के  लिये एक

 वक्तव्य  दिया  |
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 मंत्रियों  द्वारा  वक्तव्य--जारी  विषय  qs

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  क०  च०
 ने  व्यापार  तथा

 प्रफुल्ल  सम्बन्धी  सामान्य  करार  करने  वाले  देशों  के  उन्नीसवें  प्रतिवेदन

 के  तत्वावधान  में  की  गई  व्यापार  मंत्रियों  की  बैठक  में  सम्मिलित  होने

 के  लिये  अ्रपनी  हाल  की  जेनेवा  यात्रा  के  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य

 सभा  पटल  पर  रखा  |

 (are)  प्रतिपक्ष  उपमंत्री  ने  कैनेडा  की  मेसर्स  लेवी  फोटो

 पार्ट्स  नामक  फर्म  के  साथ  यांत्रिक  परिवहन  के  पुर्जों  के  सम्भरण  के

 लिये  किये  गये  संविदा  की  जांच  करने  के  लिये  नियुक्त  की  गई  सचिवों

 को  विशेष  समिति  की  रिपोर्ट  के  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दिया

 रिपोर्टे  की  एक  प्रति  सरकार  की  उस  पर  टिप्पणियों  के  एक

 नोट  के  साथ  टेबल  पर  भी  रखी  ।

 बड़ी  रेल  दुर्घटनाओं  के  बारे  में  प्रस्ताव  YORZ—FR

 att  राजेन्द्र  सिह  द्वारा  २-१२-६१  को  प्रस्तुत  किये  गये  हाल

 हुईं  बड़ी  बड़ो  रेल  geal  के  बारे  में  रेलवे  मंत्री  द्वारा

 २०-११-६१  को  दिये  गये  वक्तव्य  तथा  उस  पर  श्री  वाजपेयी

 द्वारा  दिये  गये  संशोधन  पर  श्रम्रेतर  विचा  रत् मा प्त  हुमा  |  संशोधन

 पर  सभा  में
 मत  feared gar  पश्न  में  ३५  और  विपक्ष  में  zy  |

 मूल  प्रस्ताव  स्वीकृत  हु  ।

 पारित  JoRI—BK

 श्रम  अ्रौर  रोजगार  तथा  योजना  उपमंत्री  ल०  ato  ने

 प्रस्ताव  किया  कि  लौह  शभ्रयस्क  की  खाने  श्रमिक  कल्याण  उपकर

 विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत  |  खंडवार

 विचार  केਂ  विधेयक  पारित  हु  !

 सदस्यों  के  विधेयकों  श्री र  सांपों  सम्बन्धी  समिति  का  प्रतिवेदन  ,  र०  ३५-३६

 इकया  नवे वां  प्रतिवेदन  स्वीकृत  किया  गया  |

 . पर-सरकारो  सदस्यों  के  वापस  लिये  गये  २०  हे  ६-४२

 (१)  श्री  स०  मो०  बनर्जी  द्वारा  VV PL—KY  को  प्रस्तुत  पुर्वेंगाल को को

 दमन  प्लोर  दीव  से  हट  जाने  के  बारे  में  संकल्प  प्रौढ़  उसके

 संशोधनों  पर  अग्रेतर  चर्चा  प्त  आरम्भ  हुई  |  संकल्प  तथा  संशोधन

 सभा  की  अनुमति  से  वापस  लिये  गये  ।

 (२)  श्रवण  to  मुनि स्वामी  ने  लोक  सभा  के  सदस्यों  के  सामान्य

 वेषभूषा  के  बारे  में  संकल्प  प्रस्तुत  उन्होंने  वाद-विवाद  का  उत्तर

 /  संकल्प  सभा  कीਂ  अ्रनमति  से  वापस  गया  |



 दैनिक  संडे पिता  Qowk है

 &  qe

 गेर-पुकारो  सदस्य  का  संकल्प  विचाराघोन  govRauy

 डा०  राम  सुभग  सिंह  ने  यह  सं  कल्प  प्रस्तुत  किया  कि  देश  में  सभी  कालेजों
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